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I. ПРОГРАММА
проведения восемнадцатого выездного Дня депутата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

в филиале федерального государственного унитарного предприятия
"Всероссийская государственная телевизионная и радиовещательная

компания" Государственная телевизионная и радиовещательная компания
"Марий Эл", посвященного Году российского кино

28 января 2016 года – четверг

10.50-11.10 Встреча  депутатов  Государственного  Собрания  Республики
Марий  Эл  и  приглашенных  в  филиале  федерального
государственного  унитарного  предприятия  "Всероссийская
государственная  телевизионная  и  радиовещательная  компания"
Государственная  телевизионная  и  радиовещательная  компания
"Марий Эл"
(ул. Машиностроителей, 7а)
Митьшева Мария Альбертовна,
директор  филиала  федерального  государственного  унитарного
предприятия  "Всероссийская  государственная  телевизионная
и радиовещательная компания" Государственная телевизионная
и радиовещательная компания "Марий Эл"

11.10-11.50 Экскурсия  по  филиалу  федерального  государственного
унитарного  предприятия  "Всероссийская  государственная
телевизионная и радиовещательная компания" Государственная
телевизионная и радиовещательная компания "Марий Эл"

Митьшева Мария Альбертовна,
директор филиала федерального государственного унитарного 
предприятия "Всероссийская государственная телевизионная
и радиовещательная компания" Государственная телевизионная
и радиовещательная компания "Марий Эл"

11.50-12.00 Переход  в  съемочную  студию  филиала  федерального
государственного  унитарного  предприятия  "Всероссийская
государственная телевизионная и радиовещательная компания"
Государственная телевизионная и радиовещательная компания
"Марий Эл"

12.00-12.05 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл
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12.05-12.15 Приветственное слово

Митьшева Мария Альбертовна,
директор  филиала  федерального  государственного  унитарного
предприятия  "Всероссийская  государственная  телевизионная
и радиовещательная компания" Государственная телевизионная
и радиовещательная компания "Марий Эл"

12.15-12.55 Показ историко-документальных фильмов:
1) Фильм 55 лет. Показывает Йошкар-Ола (6 мин. 20 сек.)
2) 55 знаковых персон о ГТРК "Марий Эл" (7 мин. 20 сек.)
3) Фанфары (в зарисовках, А.Я.Эшпай, 4 мин. 58 сек.)
4) 10 лет Марийской автономной области (немой с музыкальным
сопровождением, 8 мин. 9 сек.)

12.55-13.00 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

13.00-13.30 Выездное заседание Президиума Государственного Собрания 
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

филиал федерального государственного 
унитарного предприятия "Всероссийская 
государственная телевизионная
и радиовещательная компания" 
Государственная телевизионная
и радиовещательная компания "Марий Эл"

28 января 2015 года
11 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого созыва проходит в филиале федерального государственного унитарного

предприятия "Всероссийская государственная телевизионная и радиовещательная

компания"  Государственная  телевизионная  и  радиовещательная  компания

"Марий Эл".

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемая Мария Альбертовна!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения тринадцатой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва

сегодня  проводится  выездной  День  депутата  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  шестого  созыва  в  филиале  федерального

государственного унитарного предприятия "Всероссийская государственная

телевизионная и радиовещательная компания" Государственная телевизионная

и радиовещательная компания "Марий Эл", посвященный Году российского

кино.

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие:  директор  филиала

федерального  государственного  унитарного  предприятия  "Всероссийская

государственная телевизионная и радиовещательная компания" Государственная

телевизионная и радиовещательная компания "Марий Эл" Митьшева Мария

Альбертовна, депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл,
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начальник  Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации

по  Республике  Марий  Эл  Соловей  Юрий  Анатольевич, Председатель

Центральной  избирательной  комиссии  Республики  Марий  Эл  Клементьев

Николай  Константинович,  Председатель  Государственной  счетной  палаты

Республики  Марий  Эл  Зефиров  Сергей  Николаевич,  Уполномоченный

по защите прав предпринимателей в Республике Марий Эл Шакиров Амир

Толгатович,  главы  муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл  –

председатели Собраний депутатов,  директор государственного бюджетного

учреждения культуры Республики Марий Эл "Марийский республиканский

фильмофонд" Харыбин Анатолий Сергеевич, заместитель министра культуры,

печати и по делам национальностей Республики Марий Эл Одинцов Александр

Михайлович,  специалисты  Аппарата  Государственного  Собрания,

парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Программа выездного Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Уважаемые депутаты и приглашенные!

Сегодня, 28 января 2016 года, в Год российского кино мы собрались

здесь,  в  Государственной  телевизионной  и  радиовещательной  компании

"Марий Эл" – филиале федерального государственного унитарного предприятия

"Всероссийская государственная телевизионная и радиовещательная компания".

Уважаемые депутаты и участники Дня депутата!

Начнем  с  крылатой  фразы  Владимира  Ильича  Ульянова:  "Из  всех

искусств для нас важнейшим является кино".

Согласитесь, она актуальна и сегодня.

Архиважная роль кино.

В этой связи: Указ Президента России от 7 октября 2015 года.

Год 2016 – Год российского кино.

27 августа – День российского кино.
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27 августа 1919 года был издан Декрет Совета Народных комиссаров

(Совнаркома)  о  национализации  кинодела  в  стране.  С  этого  времени

вся  фото-  и  кинематографическая  промышленность  и  торговля  перешли

в ведение Народного комиссариата просвещения, возглавляемого Анатолием

Васильевичем  Луначарским.  В  память  об  этом  событии  эта  дата  и  стала

считаться Днем Советского кино, а позднее – Днем кино России.

В России премьера первого фильма состоялась 15 октября 1908 года.

Это была лента "Понизовая вольница" режиссера Владимира Ромашкова

по мотивам народной песни о Стеньке Разине "Из-за острова на стрежень".

Длился первый российский фильм всего 7 минут.

А  одним  из  первых  полнометражных  художественных  фильмов,

вошедших  в  золотой  фонд  советского  и  мирового  кинематографа,  стала

отечественная лента "Броненосец Потемкин".

Этот знаменитый фильм Сергея Эйзенштейна вышел на экраны страны

в 1926 году.

Обратимся к истории кинематографа.

Кинематограф (от греч. "движение" и "писать, изображать") – отрасль

человеческой деятельности, заключающаяся в создании движущихся изображений.

Иногда также упоминается как синематограф (от фр. cinematographe, устар.)

и кинематография. Кинематограф был изобретен в XIX веке и стал крайне

популярен в XX веке.

В понятие кинематографа входят киноискусство – вид современного

изобразительного искусства, произведения которого создаются при помощи

движущихся изображений, и киноиндустрия (кинопромышленность) – отрасль

экономики,  производящая  кинофильмы,  спецэффекты  для  кинофильмов,

мультипликацию и демонстрирующая эти произведения для зрителей.

Произведения  киноискусства  создаются  при  помощи  кинотехники.

Изучением кинематографа занимается наука киноведение.
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Хотя фотография как способ запечатления неподвижных изображений

появилась  еще  в  первой  половине  XIX века,  для  того,  чтобы  стал

возможным  процесс  съемки  и  воспроизведения  движения,  требовалось,

чтобы фотографирование могло происходить с короткими выдержками.

Но и после появления соответствующих типов фотоэмульсий в 70-х годах

XIX века кино появилось не сразу. То, что нам сегодня кажется очевидным,

изобретатели и пионеры кинематографа поняли далеко не сразу.

Признанными изобретателями кинематографа стали французы, братья

Луи  и  Огюст  Люмьеры.  Аппаратура  Люмьеров  оказалась  очень  удобной,

с  ее  помощью  можно  было  легко  снимать  и  демонстрировать  фильмы

на  большом экране,  что  и  предопределило  успех  их  изобретения.

"Кинематограф" (или "синематограф") - именно так называлось устройство

Люмьеров.

Первая  публичная  демонстрация  была  дана  в  Париже  еще  в  марте

1895 года, но днем рождения кино считается другая дата, 28 декабря 1895 года,

когда состоялся первый коммерческий киносеанс (это произошло в подвале

"Гран Кафе" на бульваре Капуцинов).

В  своих  сеансах  Люмьеры  демонстрировали  несколько  коротких

(всего 50 сек.) роликов, первым из которых был "Выход рабочих с фабрики".

Однако наиболее популярным из этих роликов стал ролик под названием

"Прибытие поезда". Поезд на экране как бы надвигался на зал, что выглядело

очень реалистично и производило сильное впечатление на зрителей.

После  гениального  изобретения  Люмьеров  был  кинематограф,  

но еще не было кино. 

Отношение  в  обществе  к  кино  меняется  –  от  восприятия  его  лишь

как вида развлечения к восприятию его как вида искусства.

К 1910 году 70 процентов фильмов все еще производилось во Франции.

Одними  из  наиболее  успешных  из  продукции  американского

кинематографа в 1920-е стали комедии, особенно с участием Чарли Чаплина.
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Российское кино до революции шло в основном по пути копирования

западных  образцов.  Однако  в  20-е  советские  режиссеры  начинают  сами

активно экспериментировать с выразительными возможностями кино.

Особенно  уделяется  внимание  попыткам  повысить  выразительность

с  помощью  специальной  тактики  монтажа  фрагментов  фильма.  Находки

некоторых  режиссеров,  особенно  Сергея  Эйзенштейна,  вошли  в  золотой

фонд мирового киноискусства.

До 1927 года практически все фильмы были "немыми", они содержали

лишь изображение, без звука. В начале 1920-х появляется первая система,

способная записывать и воспроизводить звуковое кино, однако кинопроизводители

долго  осторожничают,  опасаясь  значительного  удорожания  производства

и проката фильмов.

Первой на эксперимент решается американская фирма "Уорнер Бразерс".

В 1927 году она выпускает первый фильм, в котором персонаж на экране

разговаривает – "Певец джаза".

В  послевоенное  время  (конец  40-х  и  50-е)  существенный  вклад  

в  развитие  мирового  кино  внесли  итальянский  (с  его  так  называемым

неореализмом), а также японский кинематограф (особенно фильмы, которые

снял режиссер Акиро Куросава).

Внедрение цвета в кино происходило медленнее, чем внедрение звука.

Технические  возможности  создания  удовлетворительного  цветного  кино

появились еще в 30-е, а в 1939 году в США был снят один из первых цветных

фильмов,  завоевавший  огромную  популярность  –  "Унесенные  ветром",

но устойчивый перевес цветных фильмов перед черно-белыми стал складываться

лишь в 60 - 70-е. 

Впоследствии под  давлением конкуренции со  стороны телевидения  

в США еще более усиливается тенденция к созданию дорогих, с большим

числом спецэффектов и декораций, фильмов – "блокбастеров".

Последние самые значительные нововведения в кино связаны с началом

широкого  использования  компьютерной  графики.  Одним  из  наиболее
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передовых  в  плане  тотального  использования  компьютерной  графики

оказался фильм "Матрица",  и  компьютерные эффекты обеспечили фильму

огромный успех. Сейчас компьютерная графика, позволяя легко осуществлять

незаметное  на  экране  "смешивание"  снятого  с  натуры  и  привнесенного

при помощи компьютера изображения, задает новые стандарты зрелищности

и реалистичности (там, где дело касается сложных и нетипичных сцен) кино.

Наивысшего  своего  расцвета  "немое"  кино  достигает  к  20-м  годам

XX века,  когда  оно  уже  вполне  оформляется  как  самостоятельный  род

искусства, обладающий своими художественными средствами.

Первые киносеансы в  Марийской АССР до  революции проводились

в Козьмодемьянске. Кинематограф был открыт в каменном здании на Базарной

площади в 1913 году.

Первые киносъемки в марийском крае проведены в марте 1925 года

на праздновании 5-летия Марийской автономной области.

В 1929 году на экраны вышел немой художественный фильм "Марий

Кужер".

Это один из первых фильмов о проблеме коллективизации.

Съемки проходили в деревне Большое Шигаково Звениговского района.

В  1931  году  вышел  на  экраны  первый  в  СССР  звуковой  фильм

"Путевка в жизнь", в котором одну из главных ролей сыграл Йыван Кырля.

В 1932 году организуются первые звуковые киноустановки в Йошкар-Оле

и Козьмодемьянске. В 1933 году в Козьмодемьянске был открыт кинотеатр

"15 лет ВЛКСМ". В 1934 году на экраны вышел первый звуковой игровой

фильм "Песнь о счастье", снятый в республике.

В 1938 году открыт кинотеатр "Рекорд".

Таков краткий экскурс в историю кино.

Председательствующий.  Слово  предоставляется  директору  филиала

федерального  государственного  унитарного  предприятия  "Всероссийская

государственная телевизионная и радиовещательная компания" – Государственная
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телевизионная и радиовещательная компания "Марий Эл" Митьшевой Марии

Альбертовне.

Митьшева М.А. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

Очень знаменательно, что сегодня депутаты собрались у нас в ГТРК. 

В прошлом году Государственная телевизионная и радиовещательная

компания "Марий Эл" отметила 55 лет Марийскому телевидению. 

На самом деле юридически мы существуем давно. 

Студия, в которой мы сейчас находимся, создана нашим дизайнером

Игорем Дмитриевичем Кретининым. Она была одобрена в структуре ВГТРК.

Сейчас  эта  же  дизайнерская  группа  делает  студии  для  других  городов

Российской  Федерации.  Последний  –  это  Вологда,  сейчас  они  работают

над реализацией проекта в Пензе и Саранске. 

Справа – студия "Россия 1".

На экране вы видите студии в других городах. 

Региональных филиалов – 84, есть еще отделения. 

ГТРК "Марий Эл" вещает на 4 языках: русский, марийский луговой,

горный, татарский. Аудитория – почти вся Республика Марий Эл, Кировская

область, Чувашия, Татарстан, охватывает около 800 тыс. человек. Хочу сказать,

что  это  политика  ВГТРК.  Национальному  вещанию  уделяется  большое

внимание. 

На  телевидении  у  нас  программа  "Финно-угорский  мир",  которая

выходит в эфир уже более 20 лет. И на "Радио России" у нас есть вещание

на марийском языке и межрегиональные программы "Между Волгой и Уралом",

которые в течение многих лет выходят в межрегиональных выпусках. 

Региональные программы слушают не только на территории Марий Эл,

но и за пределами республики. 

Технические  работы  мы  начали  в  2014  году.  Это  были  новогодние

каникулы. Было принято решение о финансировании и полном переоснащении
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ГТРК  "Марий  Эл",  потому  что  мы  отставали  от  других  регионов.

В переоснащение вложено 20 млн рублей. 

Давайте поговорим о нашем коллективе. 

Хочу сказать, что порядка сорока человек за последние два года прошли

обучение в Академии медиаиндустрии в городе Москве. Это наш базовый

ВУЗ.  У  нас  разработан  спецкурс.  К  сожалению,  отделение  журналистики

МарГУ не соответствует нашим требованиям. Мы с Михаилом Николаевичем

Швецовым часто это обсуждаем. 

Я считаю, что команда становится с каждым днем все сильнее и сильнее. 

С 1 июня на "Радио-Маяк" (диапазон 102,7) у нас очень много гостей,

расширено вещание. Добавилась с понедельника по пятницу тридцатиминутка.

До этого у нас были окна по семь минут. 

Мы ждем всех вас в гости с интересными темами. 

На "России 1" у нас программы на марийском луговом – "Пошкудем",

горном – "Кырык сирем" и татарском языке – "Туган тел". Ну и программы

наши "Вести" и "Интересы Республики". 

Вы,  наверное,  заметили,  у  нас  поменялись  ведущие.  Мы  провели

кастинг. Александра и Мария – это наши новые ведущие на "России 1". 

Канал  обеспечивает  площадку  для  всех  общественных организаций  

и партий. 

На канале "Культура" – программа "Преображение". 

Тот продукт, который мы создаем, он весь качественный, но при доставке,

транспортировке  сигнала  ГТРС  мы  качество  ухудшаем,  потому  что  они

не могут транслировать такой широкополосный вариант. За доставку сигнала

мы не отвечаем, мы отвечаем только за доставку продукта.

Председательствующий.  Большое  спасибо,  Мария  Альбертовна,  

за интересный рассказ, за то, что Вы нас здесь приняли. 

Будут ли вопросы к Марии Альбертовне?

Депутат Виктор Викторович Севастьянов, пожалуйста. 
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Севастьянов  В.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному

округу № 2). Мария Альбертовна, спасибо за хорошую экскурсию. 

В  советские  времена  было  хорошее  детское  кино.  Сейчас  ничего  

не снимают. 

Я ходил в театр кукол, там есть музей кукол. Есть марийские легенды

об этих куклах. Телевидение могло бы снять сюжет и продать за границу.

Почему-то  телевидение  делает  все  это  на  такой  дружеской  основе,

хотя все это стоит больших денег. 

Приезжал больной из Арабских Эмиратов и сказал, что такой прекрасный

город, но он совершенно не известен в Арабских Эмиратах. Почему нет никакой

информации? Ведь есть богатые шейхи. Сделайте сюжет и продайте за рубеж

и заработайте денег. 

Мария  Альбертовна  –  это  уникальная  женщина,  многого  добилась,

этим надо пользоваться. 

Председательствующий.  Депутат  Михаил  Павлович  Шульгин,

пожалуйста. 

Шульгин  М.П. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 3). Уважаемая Мария Альбертовна! 

Уважаемые депутаты и гости!

То, что мы сегодня здесь увидели, это впечатлило, какой сделали рывок

за 45 лет. 

В своем кратком выступлении я хотел бы дополнить некоторыми штрихами,

как создавалось и строилось Марийское телевидение, его "Аппаратно-студийный

корпус" и кто участвовал в строительстве этого корпуса.

Было  поручено  вести  строительство  этого  необычного  объекта

генеральному  подрядчику  СМУ-3  треста  Йошкар-Оластрой.  Начальник  –

Юрий  Петров,  главный  инженер  –  Александр  Болотнов,  прораб  Алексей

Серебряков.

А субподрядные работы по закладке фундамента, кладке стен студий,

строительно-монтажные  работы  сборного  каркаса  поручено  выполнять
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УСР-1  треста  Марпромстрой.  Начальник  –  Хает  Вилли  Соломонович,

главный  инженер  –  Дулин  Борис  Андреевич,  начальник  строительного

участка – Соловьев Юрий Николаевич, прораб – Михаил Павлович Шульгин,

бригадир  комплексной  бригады  каменщиков-монтажников  в  составе

25  человек  –  Бережной  Геннадий  Николаевич,  заслуженный  строитель

Республики Марий Эл, награжденный Орденом "Знак Почета".

За  основу проекта  был взят  вариант  ташкентских  проектировщиков,

уже апробированный в городах Саранске и Ижевске, так как его посчитали

более подходящим для наших условий.

После  выполнения многочисленных подготовительных работ  осенью

1971  года  был  вынут  первый кубометр  грунта  на  месте  будущей студии.

Монтаж  первой  фундаментной  подушки  был  осуществлен  с  участием

прораба  Михаила  Павловича  Шульгина,  бригадира  Бережного  Геннадия

Николаевича  монтажником  конструкций  Александром  Александровым  

16 сентября 1971 года при помощи самоходного гусеничного крана РДК-25

грузоподъемностью 25 тонн, крановщиком Григорием Гафтеевым.

На закладку фундамента прибыли председатель Комитета по телевидению

и радиовещанию Совета  Министров  Марийской ССР Николай Федорович

Рыбаков,  директор  Телецентра  Евгений  Васильевич  Троцкий,  главный

инженер Леонид Николаевич Нечаев, технадзор Петр Ефремов.

Этот важный момент был заснят на кинопленку и показан по телевидению

в  журнале  "На  Волге  широкой".  На  первую  фундаментную  подушку

Н.Ф.Рыбаков  поставил  бутылку  шампанского,  кто-то  бросил  несколько

монет. Торжественная часть закончилась.

Прорабскому участку  М.П.Шульгина  и  бригаде  Г.Н.Бережного  была

поставлена  очень  напряженная  задача  –  к  маю  1972  года  закончить

строительство  АСК  телевидения  и  передать  фронт  работ  субподрядным

организациям.

Чтобы  поднять  производительность  в  бригаде,  организовали

социалистические соревнования  между  звеньями  на  звание  "Лучший  по
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профессии".  Хороших успехов в работе добились монтажник конструкций

Александр  Александров,  сварщики-монтажники  Алексей  Зайцев,  Валерий

Падеров,  Леонид  Иванов,  каменщики  Алексей  Захаров,  Мария  Иванова,

плотники  Анатолий  Безбородов, Александр  Белянин.  Ну  и,  конечно  же,

показывал  пример  другим  сам  бригадир-орденоносец  –  Геннадий

Николаевич Бережной.

Не подводили нас механизаторы из УМ: бульдозерист Николай Самокаев,

машинист  самоходного  гусеничного  крана  РДК-25  Григорий  Гафтеев,

крановщик башенного крана Николай Орехов.

Строительство  АСК  велось  под  жестким  контролем  Марийского

областного  комитета  КПСС,  который  не  только  требовал,  но  и  помогал  

в  решении  тех  или  иных  трудно  решаемых  вопросов,  были  постоянные

кураторы,  без  чьей  помощи строительство  могло  затянуться.  И  главными

из  них  были  председатель  Государственного  комитета  по  телевидению  

и радиовещанию Николай Федорович Рыбаков, директор Евгений Васильевич

Троицкий. 

Все работы велись непрерывно и в дождь, и в снег, и в слякоть. Работали

в две смены, прихватывали и субботние дни, когда были в наличии строительные

материалы. А их иногда не хватало, так как в то время вся Республика Марий Эл

была в лесах новостроек.

Так  же  напряженно  трудились  субподрядные  организации,  которых

насчитывалось больше десятка: это "Сантехмонтаж", "ВВМ", "Верхневолго-

промвентиляция" и другие.

Сложным  оказался  вопрос  облицовки  фасада  здания  телецентра.

Главный инженер треста Йошкар-Оластрой Александр Павлович Болотнов

предложил  вместо  мокрой  штукатурки  применить  рифленый  алюминий.

Это  предложение  А.П.Болотного  вместе  с  Ю.П.Петровым  было  одобрено

главным архитектором города и позволило быстрее завершить облицовочные

работы, сэкономить значительные средства и увеличить долговечность АСК.
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Строился  АСК  комплекс  6  лет  и  3  месяца.  В  свое  распоряжение

творческие  работники  и  административно-управленческий  персонал

получили  свыше  512 кв.  м,  площадь  технических  помещений  составила

4045 кв. м, производственная площадь – 2178 кв. м, первая студия – 200 кв. м,

вторая – 60 кв. м.

С  пуском  в  эксплуатацию АСК у  сотен  тысяч  жителей  Республики

Марий Эл появилась возможность смотреть телевизионные передачи в цветном

изображении. Это было огромное достижение в республике.

И,  конечно,  очень приятно сознавать,  что в это вложен и твой труд

вместе с трудом сотен других строителей, что не зря работали и в слякоть,

и в дождь, и в мороз, и аппаратно-студийный корпус стал сердцем Марийского

телевидения и сегодня продолжает служить людям.

Очень печально, что сегодня с нами уже нет тех, кто вложил немало

сил, знаний, здоровья в строительство АСК. Это:

1. Евгений Васильевич Троицкий – директор телецентра.

2. Леонид Николаевич Нечаев – главный инженер.

3. Петр Ефремов – технадзор.

4. Дулин Борис Андреевич – главный инженер УCP-1.

5. Соловьев Юрий Николаевич – начальник строительного участка УСР-1.

6. Петров Юрий Петрович – начальник СМУ-3 треста Йошкар-Оластрой.

7. Болотнов Александр Павлович – главный инженер МСУ-3 треста

Йошкар-Оластрой.

8. Анатолий Безбородов – плотник УСР-1.

Все они навсегда останутся в наших сердцах и память о них сохранится

на долгие годы.

Благодарю за внимание.

Председательствующий. Уважаемые депутаты и участники выездного

Дня депутата, предлагаю Вам посмотреть историко-документальные фильмы.

(Просмотр фильмов).

Председательствующий. Уважаемые депутаты!
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Программа выездного Дня депутата выполнена. 

Будут ли вопросы по Дню депутата?

Нет. 

Вручение  Благодарности  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  директору  филиала  федерального  государственного  унитарного

предприятия "Всероссийская государственная телевизионная и радиовещательная

компания"  Государственная  телевизионная  и  радиовещательная  компания

"Марий Эл" Митьшевой Марии Альбертовне. (Аплодисменты). 

Вручение  Благодарности  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл коллективу филиала федерального государственного унитарного

предприятия "Всероссийская государственная телевизионная и радиовещательная

компания"  Государственная  телевизионная  и  радиовещательная  компания

"Марий Эл". (Аплодисменты).

Вручение  Благодарности  Председателя  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  шеф-редактору  "Радио  Маяк"  Ежовой  Евгении

Александровне. (Аплодисменты).

Вручение  Благодарности  Председателя  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл исполнительному продюсеру филиала федерального

государственного унитарного предприятия "Всероссийская государственная

телевизионная и радиовещательная компания" Государственная телевизионная

и радиовещательная компания "Марий Эл" Сараевой Екатерине Николаевне.

(Аплодисменты).

Вручение  Благодарности  Председателя  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  секретарю  директора  филиала  федерального

государственного унитарного предприятия "Всероссийская государственная

телевизионная и радиовещательная компания" Государственная телевизионная

и  радиовещательная  компания  "Марий  Эл"  Тархановой  Елене  Сергеевне.

(Аплодисменты).

Председательствующий. Благодарю всех за участие.

17



III. СПИСОК

участников выездного Дня депутата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

28 января 2016 года – четверг

11.00
филиал федерального

государственного унитарного
предприятия "Всероссийская

государственная телевизионная
и радиовещательная компания"
Государственная телевизионная
и радиовещательная компания

"Марий Эл"

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

6. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

8. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

9. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

10. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

11. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

12. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

13. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

15. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

16. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

17. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ
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18. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

19. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

22. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

25.

Зефиров
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

26. Клементьев
Николай Константинович

Председатель Центральной 
избирательной комиссии
Республики Марий Эл

27. Митьшева
Мария Альбертовна

директор филиала федерального 
государственного унитарного предприятия
"Всероссийская государственная 
телевизионная и радиовещательная 
компания" Государственная 
телевизионная и радиовещательная 
компания "Марий Эл"

28. Одинцов
Александр Михайлович

председатель Комитета Республики 
Марий Эл по делам архивов

29. Соловей
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

30. Харыбин
Анатолий Сергеевич

директор государственного бюджетного 
учреждения культуры Республики 
Марий Эл "Марийский республиканский
фильмофонд"

31. Шакиров
Амир Толгатович

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике
Марий Эл

19



Работники филиала федерального государственного унитарного
предприятия "Всероссийская государственная телевизионная

и радиовещательная компания" Государственная телевизионная
и радиовещательная компания "Марий Эл"

32. Ежова
Евгения Александровна

шеф-редактор "Радио Маяк"

33. Сараева
Екатерина Николаевна

исполнительный продюсер 

34. Тарханова
Елена Сергеевна

секретарь директора

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

35. Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

36. Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов

37.

Козлова
Наталья Николаевна

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" - 
председатель собрания депутатов

38. Плотников
Александр Леонидович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

39. Сорокин
Николай Викторович

председатель Ассоциации "Совет 
муниципальных образований 
Республики Марий Эл",
глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

40.

Васенина
Светлана Николаевна

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

41.

Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

42.

Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы
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43. Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник отдела 
организационной работы 
организационного управления

44.

Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

45. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальника организационного 
управления

46. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного
управления

47. Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

Представители средств массовой информации

48. Бурков
Виталий Валерьевич

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"

49. Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"
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Материалы девятнадцатого

Дня депутата

18 февраля 2016 года
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I. ПРОГРАММА
проведения девятнадцатого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
18 февраля 2016 года - четверг

14 часов
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.00-14.05 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.05-14.25 Информация  о  работе  депутата  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл шестого созыва за 2015 год

Вахитова Екатерина Динаровна,
заместитель  председателя  Комитета  Государственного
Собрания Республики Марий Эл по бюджету

14.25-14.30 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

14.30-14.50 О  реализации  правотворческой  инициативы  граждан
по вопросам местного значения в муниципальном образовании
"Параньгинский муниципальный район"

Михеева Любовь Леонидовна,
глава  муниципального  образования  "Параньгинский
муниципальный район" - председатель Собрания депутатов

14.50-14.55 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

14.55-15.00 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

зал заседаний
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

18 февраля 2016 года
14 часов

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва проходит в зале заседаний Государственного Собрания Республики

Марий Эл. 

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения тринадцатой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня проводится

девятнадцатый День депутата. 

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  главный  федеральный  инспектор

по  Республике  Марий  Эл  Логинов  Павел  Борисович,  полномочный

представитель  Главы Республики Марий Эл в  Государственном Собрании

Республики Марий Эл Мякишев Геннадий Федорович, начальник Управления

Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл

Соловей Юрий Анатольевич, Председатель Государственной счетной палаты

Республики  Марий  Эл  Зефиров  Сергей  Николаевич,  старший  помощник

прокурора Республики Марий Эл Тихонова Марина Николаевна, председатель

Ассоциации  "Совет  муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл",

главы муниципальных образований Республики Марий Эл –  председатели

Собраний  депутатов,  Уполномоченный по  защите  прав  предпринимателей

в Республике Марий Эл Шакиров Амир Толгатович, председатель Молодежного

парламента Республики Марий Эл Батухтина Юлия Андреевна, специалисты

Аппарата Государственного Собрания Республики Марий Эл, парламентские

корреспонденты. 

24



Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе. 

Рассматривается первый вопрос.

1. Информация о работе депутата Государственного Собрания Республики

Марий Эл шестого созыва в 2015 году.

Слово предоставляется депутату Государственного Собрания Республики

Марий Эл шестого созыва – заместителю председателя комитета по бюджету

Вахитовой Екатерине Динаровне.

Вахитова Е.Д. Добрый день, уважаемые коллеги!

(Слайд 1).  Сегодня  мне  выпала  честь  выступить  с  докладом о  моей

деятельности в  2015 году в  качестве  депутата  Государственного Собрания

шестого созыва.

Существует  такая  очень нужная профессия –  представлять  интересы

людей. Профессия, основанная на доверии.  Эта профессия – Депутат.

Еще  даже  не  став  депутатом,  я  убедилась,  что  быть  депутатом

непросто. Это огромная ответственность перед людьми. Депутат исполняет

свои  обязанности  непрерывно,  круглосуточно,  в  течение  всего  срока

полномочий. 

Депутаты, активно участвуя во всех вопросах жизни общества, не только

в законотворческом процессе, решают многие жизненно важные проблемы,

затрагивающие  интересы  всех  жителей  Республики  Марий  Эл,  каждого

конкретного человека. 

(Слайд 2). Страница депутата. 

Выступая с этим докладом, мне, в первую очередь, хотелось бы рассказать

вам,  уважаемые коллеги,  не  о  том,  как  много  или эффективно я  работаю

в округе, а о том, что в нашей республике существуют такие замечательные

и даже  уникальные районы,  как  Юринский и  Килемарский.  Использовать

возможность познакомить вас с ними немного ближе и, конечно, пригласить

в гости. 
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При вашей поддержке можно провести там очередной выездной День

депутата или какое-нибудь другое мероприятие.

(Слайд 3). Деятельность Комитета Государственного Собрания по бюджету.

Главное звено законотворческой деятельности – это, конечно же, комитеты

Государственного  Собрания.  Комитеты  подробно,  всесторонне,  предметно

и глубоко изучают документы, вносимые на сессии Государственного Собрания. 

Работа Комитета по бюджету в отчетный период строилась в соответствии

с Программой деятельности Государственного Собрания на 2015 год. За данный

период Комитетом по бюджету в соответствии  с планом работы проведено

23 заседания, на которых было рассмотрено 268 вопросов, из них 144 вопроса

были  связаны  с  подготовкой  документов,  вносимых  на  обсуждение  семи

сессий Государственного Собрания.

В качестве головного Комитет по бюджету принимал непосредственное

участие  в  подготовке  к  принятию  12  законопроектов  и  15  проектов

постановлений Государственного Собрания Республики Марий Эл.

Личное  участие  принимала  в  13  заседаниях  Комитета,  три  из  них  

в качестве председательствующего.

(Слайд 4). Сессионная деятельность Государственного Собрания. 

За отчетный период сессионная деятельность Государственного Собрания

строилась в соответствии с утвержденной Программой деятельности. 

В  2015  году  проведено  7  заседаний  Государственного  Собрания,

на  которых принято  63  закона  Республики Марий Эл,  117  постановлений

Государственного Собрания. 

Участвовала в работе всех семи сессий.

(Слайд 5). Дни депутата Государственного Собрания.

В соответствии со статьей 58.1 Регламента Государственного Собрания

Дни депутата проводятся в целях правовой и иной учебы депутатов и обмена

опытом депутатской деятельности, а также для оперативного рассмотрения

актуальных вопросов, возникающих в процессе парламентской деятельности.
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В 2015 году Государственным Собранием проведено 11 Дней депутата,

в том числе 6 выездных. Рассмотрено 27 вопросов. 

Личное участие принимала во всех 11 проведенных Днях депутата.

(Слайд 6). Избирательный округ. 

Основной акцент в выступлении я сделаю на работе с избирателями

округа.  Напомню,  что  я  представляю  два  муниципальных  района  нашей

республики – Килемарский и Юринский. 

(Слайд 7). Избирательный округ. Килемарский район. 

Несмотря на то, что официально мы с вами начали исполнять полномочия

депутатов со 2 октября 2014 года, работа с избирателями округа была начата

еще в апреле, с момента запуска процедуры предварительного внутрипартийного

голосования партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ". Именно на ПВГ мою кандидатуру

поддержало большинство принявших участие в голосовании. 

Естественно,  получив  такой  "кредит  доверия"  я  с  полной

ответственностью подошла к участию в выборах депутатов Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва. За 4 месяца избирательной

кампании я несколько раз побывала во всех населенных пунктах каждого из

районов.

(Слайд 8). Избирательный округ. Юринский район. 

Мне удалось максимально познакомиться с территорией округа, узнать

основную массу проблемных вопросов,  волнующих избирателей,  вникнуть

в ключевые процессы жизнедеятельности поселений и их жителей и, конечно

же, активно включиться в решение наболевших проблем селян.

Результаты выборов показали, что выбранная тактика взаимодействия

оправдала  себя  и  наша  команда  движется  в  правильном  направлении.

Ведь исключительно прямой контакт и откровенное общение с избирателями

дают  людям надежду  и  уверенность  в  деловых  и  человеческих  качествах

своего представителя в высшем законодательном органе власти региона.

(Слайд 9). Взаимодействие с органами местного самоуправления. 

Приоритетным направлением в депутатской деятельности изначально

была  определена  не  индивидуальная  помощь  отдельным  избирателям,
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в том числе и материальная, а выстраивание продуктивного взаимоотношения

между избирателями и органами государственной власти, органами местного

самоуправления, налаживание системного подхода в этих взаимоотношениях.

Ведь далеко не секрет, что зачастую проблемы имеют место быть из-за банального

отсутствия диалога между системой и гражданином и, как следствие, полное

недопонимание и вакуум между ними.

Важно  реализовать  совместную  ответственность  государственной  

и муниципальной власти перед людьми. Так как человеку важен сам факт

решения проблем и не важно в конечном счете, какая власть (какой уровень

власти) решит эти проблемы.

Основой успешной результативной деятельности является конструктивное

взаимодействие с местной властью. Примером того, что такой диалог важен

и возможен,  служит тот  факт,  что свои регулярные приемы в  поселениях

округа  я  в  большинстве  случаев  провожу совместно  с  руководством этих

муниципальных  образований.  Поэтому  вопросы,  которые  поднимают

избиратели на приеме, решаются более оперативно.

(Слайд 10). Взаимодействие с органами власти.

Говоря о взаимодействии с органами власти в части решения вопросов

и обращений избирателей, хочется сказать о продуктивном сотрудничестве

с  коллегами  по  депутатскому  корпусу  и,  конечно  же,  руководством

Государственного  Собрания.  В  качестве  примера  приведу  помощь  Юрия

Александровича  Минакова  в  решении  вопроса  о  проведении  операции

по квоте в клинике микрохирургии глаза жителю п. Юрино, обратившемуся

ко мне на очередном приеме. Пользуясь случаем хочу еще раз поблагодарить

Юрия  Александровича  и  всех  коллег  за  готовность  к  совместной

плодотворной работе.

(Слайд 11). Основные инструменты и подходы в работе с избирателями

округа. 

Кратко  обозначу  основные  инструменты  и  подходы  в  работе  

с избирателями округа: 
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1. Ежемесячные личные приемы на территории округа.

(Слайд 12). Прием по месту основной профессиональной деятельности.

2. Прием по месту основной профессиональной деятельности. 

3.  Прием  избирателей  в  Общественной  приемной  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ".

4. Встречи с избирателями.

(Слайд 13). Встречи с избирателями.

5. Рассмотрение письменных и устных обращений.

6.  Взаимодействие  с  представительными  органами  муниципальных

образований – участие в сессиях Собраний депутатов районов. 

7. Освещение деятельности депутата в СМИ.

(Слайд 14). Ежемесячные личные приемы на территории округа.

Ежемесячно встречаясь  с  избирателями округа,  я  стараюсь  детально

вникать  в  их  просьбы  и  обращения,  дать  необходимые  разъяснения  

и рекомендации. По возможности стараюсь оперативно решить возникшие

вопросы, в том числе в ходе приема. 

По заявлениям, требующим более тщательного изучения и детальной

проработки, делаются необходимые запросы в соответствующие инстанции.

Их рассмотрение берется мной под личный контроль.

(Слайд 15). Освещение деятельности депутата в СМИ.

Говоря о характере обращений, можно выделить их основные группы

и направления: жители поднимают острые проблемы ремонта и строительства

дорог,  улучшения жилищных условий,  вопросы сферы ЖКХ, социального

обеспечения, благоустройства, благотворительной помощи и другие. Отдельную

масштабную категорию составляют сугубо личные вопросы.

(Слайд 16). Основные направления и группы обращений.

Отчет о количестве приемов и встреч, работе с обращениями. 

За отчетный период в округе было проведено 52 встречи с избирателями.

В  каждом  районе  проведено  12  личных  приемов  граждан,  принято  более

200 человек.

29



Рассмотрено 53 письменных обращения граждан.  Значительная часть

писем касалась вопросов социального обеспечения, обслуживания коммунального

хозяйства, ремонта жилья, взносов за капитальный ремонт. Также рассматривались

вопросы,  которые  касались  условий  получения  налоговых  вычетов,

предоставления  льгот  многодетным  семьям,  поддержки  малого  бизнеса,

а  также  качества  медицинского  обслуживания  в  районах  республики,

транспортного  сообщения  и  реализации  права  на  бесплатный  проезд

для льготных категорий граждан, посещение детских садов и другие.

(Слайд 17). Участие в социальных и культурных мероприятиях. 

Не могу отдельно не остановиться на участии в большом количестве

социальных и культурных мероприятий, проводимых в округе.

Как  в  качестве  инициатора  и  организатора,  так  и  в  части  оказания

материально-технической,  информационной  и  другой  помощи.  В  качестве

ярких  примеров  здесь  можно  привести  участие  в  организации  балета

"Лебединое озеро" на фоне архитектурного ансамбля Замка Шереметевых,

ежегодный этнографический фестиваль "Земля предков" и многие другие.

(Слайд 18) Поддержка местных инициатив. 

При активной поддержке Правительства и Главы Республики Леонида

Игоревича Маркелова прилагается много усилий для реализации на территории

округа ряда федеральных и республиканских программ. В целях вовлечения

граждан  в  участие  по  решению  общественных,  экономических  и  других

вопросов местного значения и развития территории уже второй год подряд

реализуются проекты по поддержке местных инициатив.

(Слайд 19). Поддержка местных инициатив.

В четырех поселениях построены детские площадки, к юбилею Великой

Победы.  В  трех  поселениях  проведена  реконструкция  и  благоустройство

памятников  и  обелисков  воинам,  павшим в  годы  Великой  Отечественной

Войны. Ремонтируется дорожный фонд и транспортные объекты в поселениях,

благоустраиваются площадки и места отдыха жителей.

(Слайд 20). Благотворительная помощь.
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При  участии  возглавляемой  мной  организации  ПАО  "ТНС  энерго

Марий Эл" ведется большая работа по оказанию благотворительной помощи:

- реализуются  мероприятия  по  программе  энергосбережения  в  части

установки новых современных элементов уличного освещения;

- приобретение новогодних подарков для детей, находящихся в сложной

жизненной ситуации;

- помощь  в  организации  празднования  Дня  Победы,  Новогодних

праздников, Дней деревни и других.

Благодарю за внимание. 

Председательствующий. Спасибо, Екатерина Динаровна.

Будут ли вопросы к Екатерине Динаровне?

Нет.

Председательствующий. Рассматривается второй вопрос. 

2.  О  реализации  правотворческой  инициативы граждан  по  вопросам

местного  значения  в  муниципальном  образовании  "Параньгинский

муниципальный район".

Слово предоставляется главе муниципального образования "Параньгинский

муниципальный  район"  –  председателю  Собрания  депутатов  Михеевой

Любови Леонидовне.

Михеева Л.Л. Добрый день! 

Я  благодарю  руководство  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл за предоставленную мне возможность выступить сегодня на данном

мероприятии. Параньгинский муниципальный район не велик по численности и

территории, но вне зависимости от того,  какого масштаба муниципальные

образования  мы  представляем,  проблемы  и  задачи  у  нас  всех  во  многом

схожие.  И то,  о  чем я  буду сегодня говорить на  примере нашего района,

реализуется и на территории других муниципалитетов нашей республики.

Тема, обозначенная для моего выступления, актуальна сегодня не только

для нашей республики, но и в масштабах всей страны.
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Сегодня  заметным  трендом  муниципальной  политики  является

возрастающая  обеспокоенность  всех  уровней  власти  заметным  падением

гражданской  активности  и  вовлеченности  простых  людей  в  вопросы

осуществления местного самоуправления.  В этой связи большое внимание

мы  все  уделяем  поиску,  изучению  успешных  практик  взаимодействия  

с жителями муниципалитетов. 

Не  могу  не  начать  с  примера  республиканского  уровня:  в  целях

расширения  участия  граждан  в  осуществлении  местного  самоуправления

Правительством  Республики  Марий  Эл  в  марте  2014  года  принято

Постановление "О реализации на территории Республики Марий Эл проекта

по  поддержке  местных  инициатив  в  городских  и  сельских  поселениях".

По  итогам  2014  года  объем  софинансирования,  предусмотренный

в  республиканском  бюджете  составил  51  млн  209  тысяч  рублей.  Были

определены победители: проекты от 9 городских и 42 сельских поселений.

По итогам 2015 года  56  проектов-победителей от  40  сельских поселений,

4  городских  и  2  городских  округов  получили  софинансирование  в  сумме

29 млн 765 тысяч рублей. И благодаря реализации данного проекта много

добрых дел уже сделано – это и ремонт внутрипоселковых дорог и обустройство

детских  площадок  и  благоустройство  территорий  населенных  пунктов

и  многое  и  многое  другое.  Так  мы  активизируем  граждан  на  решение

проблем своих территорий.

Пример: в районе за короткий период построили футбольное поле –

1,5 млн руб.; газификация деревни (где всего 10 домов) – за 999 тыс. руб.;

защебенили  улицу  в  деревне,  построили  зону  отдых  вместо  сгоревшего

клуба,  детскую  площадку  и  т.д.  с  народом  проводили  встречи,  сходы,

собрания и почти всегда находили понимание.

Вернусь  к  теме  моего  выступления  –  правотворческой  инициативе

граждан.

Правотворческая  инициатива  граждан,  как  форма  участия  населения

в осуществлении местного самоуправления, предусматривается законодательством
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на  местном уровне  власти и  на  уровне  субъектов  Российской Федерации.

Она является некой формой народовластия,  реализуется в форме внесения

в законодательный или представительный орган власти проекта правового

акта инициативной группой граждан, который составляется ими самостоятельно.

Иными словами правотворческая инициатива граждан на муниципальном

уровне  –  это  право  граждан  вносить  на  рассмотрение  органов  местного

самоуправления  и  должностных  лиц  местного  самоуправления  проекты

муниципальных правовых актов по вопросам местного значения.

Готовясь  к  сегодняшнему  выступлению,  я  посмотрела  уставы  

14  муниципальных районов  и  некоторых сельских  поселений республики.

Какой можно сделать вывод?

Анализ данных нормативных актов органов местного самоуправления

показывает,  что  на  уровне  муниципальных  образований  существует

разнообразие  правового  регулирования  института  правотворческой

инициативы граждан.  В одних муниципальных образованиях уставы лишь

закрепляют  право  граждан  на  правотворческую  инициативу  и  указывают,

что  порядок  реализации  такой  инициативы  закрепляется  в  специальном

правовом акте – это может быть положение о правотворческой инициативе

граждан. В других муниципальных образованиях в самом уставе определяется

довольно подробно сам порядок осуществления правотворческой инициативы

граждан. И это право муниципалитетов, так как жестких рамок федеральное

законодательство не устанавливает.

Муниципальные образования Параньгинского района в уставах закрепили

общие  положения  осуществления  правотворческой  инициативы  граждан

на их территории.

Напомню,  что  в  состав  территории Параньгинского  муниципального

района  входит  9  поселений:  1  городское  и  8  сельских.  В  уставах  данных

поселений, как и в Уставе района закреплены общие положения осуществления

правотворческой инициативы граждан.

Коротко остановлюсь на положениях нашего Устава.

33



В  статье  10  Устава  Параньгинского  муниципального  района

устанавливается  минимальная  численность  инициативной  группы  граждан

в  процентном  соотношении.  В  этой  же  статье  содержатся  положения,

согласно  которым  порядок  обращения  населения  с  правотворческой

инициативой устанавливается специальным нормативным актом о порядке

реализации правотворческой инициативы граждан, принимаемым Собранием

депутатов.

Почему  мы  выбрали  у  себя  в  муниципалитете  вариант  закрепления

отсылочной нормы?

Потому что, на наш взгляд, предпочтительным является вариант, когда

в муниципальном образовании представительный орган принимает специальный

нормативный  акт  о  правотворческой  инициативе  граждан.  Это  позволяет

более четко,  подробно и понятно закрепить механизм процедуры, а  также

облегчает понимание гражданами сущности правотворческой инициативы.

Что еще считаю необходимым отметить,  озвучивая  тему реализации

правотворческой инициативы граждан?

В  настоящее  время  в  силу  различных  причин  наши  граждане

не  так  активно используют данное  им право  реализации правотворческой

инициативы. Причин тому много, к их числу следует относить,  например,

правовой  нигилизм  граждан.  Нередко  жители  наших  муниципалитетов

рассуждают  так:  органы  местного  самоуправления  должны  все  делать

без  меня,  но  –  для  меня.  И  глава  администрации  и  депутат,  по  мнению

избирателей,  автоматически  назначается  ответственным  и  обязанным

отвечать за всех и все. 

Вместе  с  тем  эффективное  функционирование  системы  местного

самоуправления во многом зависимо от успешного взаимодействия местного

сообщества  и  власти,  направленного  на  конструктивный  содержательный

диалог и на решение проблем конкретного муниципального образования.

Такое взаимодействие должно строиться на взаимной заинтересованности,

информированности и  готовности сторон совместно участвовать  в  данном

34



процессе.  При  этом  граждане,  проживающие  на  территории  конкретного

муниципального образования, должны выступать как равноправный активный

субъект взаимодействия.

Теперь о конкретных примерах реализации правотворческой инициативы

граждан. 

Опыт  по  реализации  правотворческой  инициативы  граждан  имеется

в  Куракинском сельском  поселении  Параньгинского  района,  население  

д.  Осиялы,  входящей  в  состав  сельского  поселения  обратилось  в  адрес

Собрания депутатов поселения с правотворческой инициативой восстановления

названия двух деревень в целях восстановления исторической справедливости.

(д. Нижние Осиялы, д. Верхние Осиялы) Инициатива граждан была поддержана

органами местного самоуправления Параньгинского района и в итоге было

принято решение обратиться в адрес Правительства Республики Марий Эл,

а  затем  и  в  адрес  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

для принятия закона Республики Марий Эл в соответствии с требованиями

Закона Республики Марий Эл от 3 мая 2006 года № 22-З "О порядке решения

вопросов административно-территориального устройства (деления) Республики

Марий  Эл".  В  настоящее  время,  пройдя  все  этапы,  инициатива  граждан

временно отклонена в связи с необходимостью дополнительных финансовых

затрат. 

Каков итог? Мы приобрели опыт работы по реализации правотворческой

инициативы граждан. И это уже немало.

В  заключение  своего  выступления  хочу  отметить,  что  такие  формы

участия  населения  в  осуществлении  местного  самоуправления  называют

факультативными,  поскольку  принятые  населением  решения  имеют

рекомендательный  характер  для  органов  и  должностных  лиц  местного

самоуправления. И такие формы участия населения в осуществлении местного

самоуправления,  как  правотворческая  инициатива,  в  правоприменительной

практике оказываются зачастую недооцененными. Тем не менее, положительный

опыт  реализации  правотворческой  инициативы,  влияет  на  развитие

правосознания  жителей  муниципального  образования  и  помогает  осознать
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сопричастность к решению вопросов местного значения, что положительно

в целом сказывается на взаимодействии органов местного самоуправления

с населением.

Благодарю за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Любовь Леонидовна.

Кто не захотел решать восстановить названия двух деревень? 

Это же хорошее дело, Вы правильно сказали, восстановить историческую

справедливость, социальную.

Михеева Л.Л. Мы получили письмо с рекомендацией: временно в связи

с трудным финансовым положением, мы вам предлагаем. 

Председательствующий. Откуда получили? 

Михеева Л.Л. От Вас.

Председательствующий. Нет. Мы такое не могли написать. 

Михеева Л.Л. Из Минфина, рекомендуем…

Председательствующий. Поэтому давайте возвратимся к этому вопросу.

Мы всегда  очень щепетильно относимся к  этим вопросам.  Когда  говорят,

что надо закрыть деревню, нет людей, мы сто раз проверяем и перепроверяем. 

В Юринском районе в прошлом созыве или даже в позапрошлом созыве

у нас такой факт был, когда нам представили материалы на одну из деревень

которая исчерпала себя, так скажем. Мы поехали туда, проверили и оказалось,

что это не совсем так. Глава Юринского района тогда еще Обухов Александр

Сергеевич, он отозвал это и сказал, что они не правильно поступили. 

А здесь вы правильно поступаете. Надо восстановить. 

Какие  там  деньги  нужны,  чтобы  восстановить  названия  деревень?

Какие? На что?

Михеева Л.Л. Хорошо, я возобновлю, с этими документами я подойду. 

Будут ли вопросы к Любови Леонидовне?

Обратили внимание? 30 млн рублей пришло на местные инициативы. 

Это же здорово. 

Я хочу обратить внимание и на первую информацию и на вторую. 
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Насколько  заинтересованность  депутата  Государственного  Собрания,

районного Собрания приводит к тому, что законодательно, представительно

решаются  те  вопросы,  которые  нужно  решать  для  конкретных  людей.

И эти местные инициативы, это здорово, 30 млн рублей вложили в какие-то

наши поселения, которые от этого стали только лучше. 

И там есть еще один фактор, может быть чисто психологический, когда

человек участвует в этой процедуре, он и относится к этому соответственно.

Ни  у  кого  не  поднимется  рука  на  эту  детскую  площадку,  которую  Вы,

Екатерина Динаровна, там построили, чтобы там что-то разрушить. Потому

что люди сами там участвовали, и дети их участвовали. Поэтому они относятся

по другому к тому, что все вместе создавали. 

Любовь  Леонидовна  подчеркнула,  что  совместная  работа  жителей  

и органов местного самоуправления дает хорошие позитивные результаты

и сказывается на улучшении комфортности жизни на конкретной подотчетной

территории. 

Спасибо. 

Председательствующий. Рассматривается третий вопрос. 

3. Информация Председателя Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  Минакова  Ю.А.  о  заседании  Президиума  Государственного

Собрания 18 февраля 2016 года.

Сегодня в 13 часов мы провели заседание Президиума Государственного

Собрания, рассмотрели повестку дня сессии, все семнадцать вопросов включены

в повестку дня и будут предложены депутатам на тринадцатой сессии.

Программа Дня депутата выполнена.

Будут ли вопросы по работе на Дне депутата?

Нет.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Благодарю всех за участие в Дне депутата.

Объявление.

Тринадцатая сессия состоится 25 февраля 2016 года в четверг в 10 часов

в большом зале.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
18 февраля 2016 года - четверг

14.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Григорьев Рудольф Антонович ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

8. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

9. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

11. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

14. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

15. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Хабибуллин Мунир Файзрахманович ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

18. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

21. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3
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Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

23.

Батухтина
Юлия Андреевна

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

24.

Зефиров
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

25.

Логинов
Павел Борисович

главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл

26.

Мякишев
Геннадий Федорович

полномочный представитель Главы 
Республики Марий Эл в Государственном 
Собрании Республики Марий Эл

27.

Соловей
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

28.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

29.

Шакиров
Амир Толгатович

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике
Марий Эл

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

30. Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

31.

Михеева
Любовь Леонидовна

глава муниципального образования 
"Параньгинский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

32.

Плотников
Александр Леонидович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

33.

Фокина
Ольга Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

34.

Сорокин
Николай Викторович

председатель Ассоциации "Совет 
муниципальных образований 
Республики Марий Эл",
глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов
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Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

35. Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

36. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальника организационного 
управления

37. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

38. Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

39. Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления

Представители средств массовой информации

40. Бурков
Виталий Валерьевич

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"

41.

Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"

42. Речкин
Денис Иванович

фотокорреспондент 
ООО "Газета "Марий Эл"
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Материалы двадцатого
Дня депутата

15 марта 2016 года
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I. ПРОГРАММА
проведения двадцатого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
15 марта 2016 года - вторник

14 часов
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.00-14.05 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.05-14.20 Итоги  реализации  подпрограммы  "Обеспечение  жильем
молодых  семей"  федеральной  целевой  программы  "Жилище"
на 2011-2015 годы в Республике Марий Эл
Швецова Галина Николаевна,
Министр образования и науки Республики Марий Эл

14.20-14.25 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

14.25-14.40 О  ходе  реализации  республиканской  адресной  программы
"Переселение  граждан  из  аварийного  жилищного  фонда"
на 2013 - 2017 годы
Варенова Эльвира Валерьевна,
Министр строительства, архитектуры и жилищно-коммунального
хозяйства Республики Марий Эл

14.45-14.50 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

14.50-15.05 О работе депутатов муниципального образования "Килемарский
муниципальный район" с избирателями за 2015 год
Сорокин Николай Викторович,
Председатель Ассоциации "Совет муниципальных образований
Республики  Марий  Эл",  глава  муниципального  образования
"Килемарский муниципальный район" - председатель Собрания
депутатов

15.05-15.10 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

15.10-15.15 Закрытие Дня депутата 
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Государственного Собрания
Республики Марий Эл

15 марта 2016 года
14 часов

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва проходит в зале заседаний Государственного Собрания Республики

Марий Эл. 

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения четырнадцатой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня проводится

двадцатый День депутата. 

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, начальник Управления Министерства юстиции

Российской Федерации по Республике Марий Эл Соловей Юрий Анатольевич,

Председатель  Центральной  избирательной  комиссии  Республики  Марий  Эл

Клементьев Николай Константинович, министр образования и науки Республики

Марий Эл Швецова Галина Николаевна, начальник управления по молодежной

политике Министерства образования и науки Республики Марий Эл Игошин

Станислав  Юрьевич,  министр  строительства,  архитектуры  и  жилищно-

коммунального хозяйства Республики Марий Эл Варенова Эльвира Валерьевна,

старший  помощник  прокурора  Республики  Марий  Эл  Тихонова  Марина

Николаевна,  Председатель  Государственной  счетной  палаты  Республики

Марий Эл Зефиров Сергей Николаевич,  Уполномоченный по правам человека

в  Республике  Марий  Эл  Татаринова  Ирина  Сергеевна,  Уполномоченный

по защите прав предпринимателей в Республике Марий Эл Шакиров Амир
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Толгатович,  председатель Ассоциации "Совет муниципальных образований

Республики  Марий  Эл",  главы  муниципальных  образований  Республики

Марий  Эл  –  председатели  Собраний  депутатов,  специалисты  Аппарата

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  парламентские

корреспонденты. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе. 

Рассматривается первый вопрос.

1.  Итоги  реализации  подпрограммы  "Обеспечение  жильем  молодых

семей"  федеральной целевой программы "Жилище"  на  2011  -  2015  годы  

в Республике Марий Эл.

Слово  предоставляется  министру  образования  и  науки  Республики

Марий Эл Швецовой Галине Николаевне. 

Швецова Г.Н. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты! 

Позвольте  ознакомить  вас  с  ходом  реализации  подпрограммы

"Обеспечение  жильем  молодых  семей"  федеральной  целевой  программы

"Жилище" на территории Республики Марий Эл. Эта программа действует

в Республике Марий Эл с 2006 года. 

Ее целью является предоставление государственной поддержки в решении

жилищной  проблемы  молодым  семьям,  признанным  нуждающимися

в улучшении жилищных условий.

Задачами подпрограммы являются:

-  предоставление  молодым  семьям  –  участникам  подпрограммы

социальных выплат на приобретение жилья экономкласса или строительство

жилого дома экономкласса;

- создание условий для привлечения молодыми семьями собственных

средств, дополнительных финансовых средств кредитных и других организаций,
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предоставляющих  жилищные  кредиты  и  займы,  в  том  числе  ипотечные,

для приобретения жилья или строительства индивидуального жилья.

Участниками  подпрограммы  являются  молодые  семьи,  признанные

нуждающимися в улучшении жилищных условий, возраст которых не превышает

30 лет, а сейчас 35 лет, и изъявившие желание стать ее участниками. В рамках

реализации подпрограммы молодые семьи получали свидетельство на получение

социальной выплаты и в течение 9 месяцев должны были приобрести жилье

на  первичном  или  вторичном  рынке  или  использовать  средства  выплаты

на индивидуальное жилищное строительство. Также было возможно направить

получаемые средства на погашение ипотечного кредита при покупке жилого

помещения, удовлетворяющего условиям подпрограммы.

С  целью  реализации  подпрограммы  в  Республике  Марий  Эл  была

принята  республиканская  целевая  программа  "Жилье  для  молодой  семьи"

на 2004 - 2010 годы, утвержденная Законом Республики Марий Эл от 22 июня

2004  года  №  22-З,  государственным  заказчиком  которой  выступило

Министерство образования и науки Республики Марий Эл.

По итогам реализации подпрограммы, в республике в 2006 - 2010 годах

было оказано содействие в приобретении и строительстве жилья из средств

федерального, республиканского и муниципальных бюджетов, собственных

и  заемных  средств  молодых  семей  –  1400  молодым  семьям,  участникам

подпрограммы.  Всего  на  указанные  цели  привлечено  1235,3  млн рублей.

Реализация  вышеназванной  подпрограммы  позволила  не  только  оказать

государственную поддержку молодым семьям, нуждающимся в улучшении

жилищных  условий,  но  и  привлечь  значительные  средства  в  экономику

республики. 

В  2011  году  с  принятием  постановления  Правительства  Российской

Федерации  от  17  декабря  2010  года  №  1050  "О  федеральной  целевой

программе "Жилище" на 2011 - 2015 годы" начался новый этап реализации

подпрограммы. Существенным отличием стало увеличение возраста членов

молодых семей - участников подпрограммы до 35 лет.
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С целью реализации подпрограммы на территории Республики Марий Эл

была  принята  республиканская  целевая  программа  "Жилье  для  молодой

семьи" на 2011 -  2015 годы, утвержденная постановлением Правительства

Республики  Марий  Эл  от  19  апреля  2011  года  №  112,  государственным

заказчиком  которой  также  являлось  Министерство  образования  и  науки

Республики Марий Эл. Программа успешно реализовывалась на территории

республики в 2011 - 2013 годах вплоть до ее отмены.

В соответствии с Федеральным законом от 7 мая 2013 года № 104-ФЗ

"О внесении изменений в Бюджетный кодекс Российской Федерации и отдельные

законодательные акты Российской Федерации в связи с совершенствованием

бюджетного процесса" все программы были отменены и появился новый вид

программы – государственная программа. 

На  основании  этого  было  принято  постановление  Правительства

Республики Марий Эл от 21 мая 2014 года № 249 "О признании утратившими

силу  некоторых  постановлений  Правительства  Республики  Марий  Эл",

в  соответствии  с  которым  республиканская  целевая  программа  "Жилье

для молодой семьи" на 2011 - 2015 годы прекратила свое действие.

В то же время,  на федеральном уровне,  с  целью совершенствования

реализации  жилищной  политики  и  повышения  эффективности  реализации

государственных  жилищных  программ,  постановлением  Правительства

Российской  Федерации  от  30  апреля  2013  года  внесены  изменения

в федеральную целевую программу "Жилище" на 2011 - 2015 годы. В частности,

в качестве государственного заказчика подпрограммы "Обеспечение жильем

молодых  семей"  определено  Федеральное  агентство  по  строительству

и жилищно-коммунальному хозяйству, преобразованное Указом Президента

Российской Федерации от 1 ноября 2013 года в Министерство строительства

и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации, ответственное

за проведение государственной жилищной политики в Российской Федерации.

В связи с тем, что в Республике Марий Эл государственным органом

по  осуществлению единой  государственной  жилищной  политики,  а  также
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разработке и реализации республиканских программ жилищного строительства

является Министерство строительства, архитектуры и жилищно-коммунального

хозяйства Республики Марий Эл, были приняты такие нормативно-правовые

акты по совершенствованию порядка обеспечения жильем молодых семей

в Республике Марий Эл, как:

-  распоряжение  Правительства  Республики  Марий  Эл  от  28  апреля

2014 года № 209-р "Об определении ответственного исполнителя подпрограммы

"Обеспечение  жильем  молодых  семей"  федеральной  целевой  программы

"Жилище" на 2011 - 2015 годы", согласно которому помимо Министерства

образования  и  науки  Республики  Марий  Эл  в  качестве  ответственного

исполнителя подпрограммы было определено Министерство строительства,

архитектуры и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики Марий Эл,

к компетенции которого стали относиться вопросы, касающиеся финансирования

подпрограммы;

- постановление Правительства Республики Марий Эл от 4 июня 2014 года

№  285  "О  мерах  по  обеспечению  жильем  молодых  семей  в  Республике

Марий Эл в рамках реализации подпрограммы "Обеспечение жильем молодых

семей" федеральной целевой программы "Жилище" на 2011 -  2015 годы",

в  которое  вошли  все  механизмы реализации  подпрограммы в  Республике

Марий Эл.

Кроме того, в каждом муниципальном образовании республики приняты

местные  локальные  нормативные  акты,  регламентирующие  действие

подпрограммы на территории своего муниципалитета.

Ежегодно  реализация  подпрограммы  начинается  с  формирования  

и  направления  заявки  государственному  заказчику  подпрограммы

(до 2014 года – в Министерство регионального развития Российской Федерации,

с  2014  года  –  в  Министерство  строительства  и  жилищно-коммунального

хозяйства Российской Федерации) на конкурсный отбор субъектов Российской

Федерации для участия Республики Марий Эл в подпрограмме. Республика
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Марий Эл ежегодно становится субъектом, прошедшим конкурсный отбор

и отобранным для участия в подпрограмме.

В рамках подготовки конкурсной документации между ответственным

исполнителем подпрограммы в республике и администрациями муниципальных

образований Республики Марий Эл заключаются соглашения о реализации

подпрограммы  за  счет  средств  федерального  бюджета,  республиканского

бюджета Республики Марий Эл и бюджетов муниципальных образований,

предусмотренных на эти цели.

После  конкурсного  отбора  происходит  заключение  соглашения  

о  предоставлении  в  очередном  году  субсидии  из  федерального  бюджета

бюджету Республики Марий Эл на софинансирование расходных обязательств

Республики  Марий  Эл  на  предоставление  социальных  выплат  молодым

семьям  для  приобретения  (строительства)  жилья  в  рамках  подпрограммы

между  Министерством  образования  и  науки  Республики  Марий  Эл,

а  с  2014  года  –  Министерством  строительства,  архитектуры  и  жилищно-

коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл  и  государственным

заказчиком подпрограммы в Российской Федерации.

Всего  в  2011  -  2015  годах  заключено  соглашение  о  выделении

на  реализацию  подпрограммы  447,8  млн  рублей,  в  том  числе  191,1  млн

рублей за счет средств федерального бюджета и 286,7 млн рублей за счет

средств республиканского бюджета Республики Марий Эл.

В то же время исполнение обязательств по каждому году продолжается

в течение нескольких лет.

С целью учета молодых семей, изъявивших желание стать участниками

подпрограммы, ежегодно Министерством образования и науки Республики

Марий  Эл  формируется  "Сводный  список  молодых  семей  –  участников

подпрограммы,  изъявивших  желание  получить  социальную  выплату,

по  Республике  Марий  Эл".  Он  формируется  на  основе  данных

от  муниципальных  образований  республики,  ведущих  первичный  учет

участников  подпрограммы,  и  формируется  в  хронологическом  порядке
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согласно  дате  признания  семьи  нуждающейся  в  улучшении  жилищных

условий и дате вступления в подпрограмму.

Однако согласно постановлению Правительства Российской Федерации

от  22  ноября  2012  года  №  1204  "О  внесении  изменений  в  федеральную

целевую программу "Жилище" на 2011 - 2015 годы" с 2014 года приоритет

в  очередности  и,  следовательно,  в  получении  социальных  выплат  имеют

семьи, которые признаны нуждающимися в улучшении жилищных условий

до 1 марта 2005 года, и семьи с тремя и более детьми.

Сводный список молодых семей – участников подпрограммы формируется

ежегодно  по  состоянию  на  1  сентября  предшествующего  года.  В  него

не  включаются  семьи,  получившие  социальную  выплату,  самостоятельно

улучшившие свои жилищные условия, и семьи, одному из супругов в которых

исполнилось 36 лет.

По состоянию на 31 декабря 2015 года в сводном списке участников

находилось  5228  молодых семей,  а  всего  за  период  с  2011  по  2015  годы

очередь увеличилась более чем в 2,5 раза.

На основании сводного списка, в соответствии с размером утвержденных

бюджетных ассигнований за счет средств федерального и республиканского

бюджетов формируется "Список молодых семей – претендентов на получение

социальной выплаты по Республике Марий Эл". Согласно ему, социальную

выплату в 2011 - 2015 годах получают 853 молодые семьи.

В Список претендентов включаются молодые семьи, возраст каждого

из супругов в которых на момент утверждения данного списка не превышает

35 лет.  Каждая семья информируется о попадании в Список претендентов

и  в  течение  месяца  со  дня  получения  извещения  подготавливает  пакет

документов,  необходимых  для  подтверждения  своего  права  на  участие

в  подпрограмме  и  получения  "Свидетельства  о  праве  на  получение

социальной выплаты на приобретение жилого помещения или строительство

индивидуального жилого дома".
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После включения в список претендентов молодая семья имеет право

на  получение  социальной  выплаты,  которая  предоставляется  в  размере  

не менее: 

а) 30 процентов расчетной (средней) стоимости жилья – для молодых

семей, не имеющих детей; 

б) 35 процентов расчетной (средней) стоимости жилья – для молодых

семей, имеющих одного ребенка или более, а также для неполных молодых

семей, состоящих из одного молодого родителя и одного ребенка или более.

Расчетная (средняя) стоимость жилья определяется по формуле: 

норматив  стоимости  1  кв.  метра  общей  площади  жилья  

по  муниципальному образованию умноженный на  размер  общей площади

жилого помещения.

Размер  общей  площади  жилого  помещения,  с  учетом  которого

определяется размер социальной выплаты, составляет: 

а)  для  семьи,  состоящей  из  2  человек  (молодые  супруги  или  один

молодой родитель и ребенок), - 42 кв. метра; 

б) для семьи, состоящей из 3 или более человек, включающей помимо

молодых  супругов  одного  ребенка  или  более  (либо  семьи,  состоящей

из  одного  молодого  родителя  и  2  или  более  детей),  -  по  18  кв.  метров

на одного человека.

Норматив  стоимости  1  кв.  м  общей  площади  жилья  по  Республике

Марий Эл в 2015 году составлял 32,6 тыс. рублей.

Исходя из норматива стоимости 1 кв. м, размер социальной выплаты

ежегодно увеличивается.

В  соответствии  с  вышеуказанными  показателями  сумма  социальной

выплаты в 2015 году составляла: 

для семьи, состоящей их двух человек:

- супруг и супруга - 410 218 рублей;

- одного из родителей и ребенка - 478 587 рублей;

для семьи, состоящей их трех человек, - 615 327 рублей;
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для семьи, состоящей их четырех человек, - 820 436 400 рублей;

для семьи, состоящей их пяти человек, - 1 025 545 рублей;

для семьи, состоящей их шести человек, - 1 230 654 рублей;

для семьи, состоящей их семи человек, - 1 538 318 рублей.

Для  привлечения  собственных  средств  молодых  семей  на  покупку

первичного  рынка  жилья  или  индивидуального  жилищного  строительства

при расчете суммы социальной выплаты, направляемой на приобретение жилья

на вторичном рынке,  в  Республике Марий Эл используются понижающие

коэффициенты – от 0,7 до 1, применяемые при расчете норматива стоимости

1 кв. метра общей площади жилья по разным муниципальным образованиям

республики.

Общая площадь приобретаемого жилого помещения или создаваемого

объекта  индивидуального  жилищного  строительства  в  расчете  на  каждого

члена молодой семьи, учтенного при расчете размера социальной выплаты,

не может быть меньше учетной нормы общей площади жилого помещения,

установленной органами местного самоуправления в целях принятия граждан

на учет в качестве нуждающихся в жилых помещениях в месте приобретения

или  строительства  жилья.  Данная  учетная  норма  по  муниципальным

образованиям республики составляет от 14,5 до 18 квадратных метров.

После  формирования  списка  претендентов  и  расчета  распределения

средств  между  семьями  проводится  распределение  субсидий  бюджетам

городских  округов  и  муниципальных  районов  в  Республике  Марий  Эл  

на  предоставление  молодым  семьям  социальных  выплат  на  приобретение

жилья в рамках реализации подпрограммы.

Важным  условием  подпрограммы  является  то,  что  молодые  семьи  

не  получают  средства  выплаты  непосредственно  "на  руки"  или  на  свой

расчетный  счет.  Средства  перечисляются  на  счет  продавца  квартиры

или застройщика. С целью осуществления операций банковского обслуживания

ежегодно проводится открытый конкурс по выбору банка для обслуживания

средств социальных выплат, выделяемых молодым семьям на приобретение
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или строительство жилья в рамках реализации подпрограммы, в соответствии

с  установленными  на  федеральном  уровне  критериями  для  обслуживания

средств, предоставляемых в качестве социальных выплат молодым семьям.

По  результатам  данных  открытых  конкурсов  были  отобраны  следующие

банки:

по обязательствам 2011 года – ОАО "Сбербанк России",

по обязательствам 2012 года – ОАО "Россельхозбанк",

по обязательствам 2013 - 2015 годов – ОАО "Сбербанк России".

С победителем конкурсного отбора банка заключается договор на оказание

услуг по обслуживанию средств социальных выплат, выделяемых молодым

семьям  на  приобретение  (строительство)  жилья  в  рамках  реализации

подпрограммы.

В ходе реализации подпрограммы осуществляется регулярный контроль,

в соответствии с которым:

-  уполномоченный  банк  ежемесячно  представляет  информацию

об  оплаченных договорах  на  приобретение  (строительство)  жилья  

по  подпрограмме,  т.е.  реализации  молодыми  семьями,  получателями

социальных выплат, своего права; 

- администрации муниципальных образований Республики Марий Эл

представляют  по  утвержденной  форме  необходимую  информацию

в установленные сроки (еженедельно, ежемесячно и ежеквартально). 

Федеральными  органами  исполнительной  власти,  контрольно-

ревизионными  органами  в  указанный  период  проводился  мониторинг

реализации  подпрограммы.  Соответствующие  аналитические  данные

представлялись  в  Правительство  Республики  Марий  Эл  (еженедельно),  

в  первую  очередь  в  адрес  главного  распорядителя  средств  федерального

бюджета  (Министерство  регионального  развития  Российской  Федерации  

и  Министерство  строительства  и  жилищно-коммунального  хозяйства

Российской Федерации) – ежемесячно и ежеквартально.
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Одной из задач Министерства образования и науки Республики Марий Эл

является консультирование населения по вопросам реализации подпрограммы

на  территории  республики.  Организована  еженедельная  консультация

для граждан, за которой ежегодно обращаются более 500 молодых семей. 

Ведется активная работа с письменными обращениями граждан. Ежегодно

в адрес Министерства образования и науки Республики Марий Эл поступает

около 100 письменных обращений по вопросам реализации подпрограммы,

на которые дается ответ.  Кроме того,  с  целью обеспечения максимальной

открытости процедуры реализации программы, прозрачности формирования

очередности  получателей  выплат  с  2013  года  списки  участников

подпрограммы размещаются в сети "Интернет".

На  сегодняшний  день  постановлением  Правительства  Российской

Федерации от 25 августа 2015 года № 889 федеральная целевая программа

"Жилище" продлена до 2020 года. В 2016 году на реализацию подпрограммы

в бюджете Республики Марий Эл выделено 40 659 300 рублей.

По итогам конкурсного отбора согласно протоколу заседания комиссии

по проведению субъектов Российской Федерации для участия в реализации

подпрограммы от 18 января 2016 года № 1 Республика Марий Эл включена

в список отобранных субъектов для участия в  подпрограмме в 2016 году.

В  соответствии  с  распоряжением  Правительства  Российской  Федерации

от  22  февраля  2016  года  №  275-р  лимит  за  счет  средств  федерального

бюджета для Республики Марий Эл утвержден в размере 22 276 260 рублей.

Республиканский  бюджет  подпрограммы  по  обязательствам  2016  года

составил 28 467 000 рублей.

В  соответствии  с  этим  общее  финансирование  по  обязательствам

2016  года  составит  50 743 260  рублей.  Социальную  выплату  получат

ориентировочно 50 многодетных семей.

Следует отметить,  что действие программы в Республике Марий Эл

продолжается,  растет  как  количество  молодых  семей  –  участников,  

так и интерес к ней.
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Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Галина Николаевна.

Будут ли вопросы к Галине Николаевне?

Пожалуйста, депутат Борис Геннадьевич Герасимов. 

Герасимов Б.Г. (депутат по одномандатному избирательному округу

№ 9). Галина Николаевна, скажите, пожалуйста, у Вас есть данные, сколько

молодых семей воспользовались этой программой в районах и в городе?

Швецова  Г.Н. Да,  есть  такие  данные.  Если  Вы  хотите,  можете

посмотреть на сайте нашего министерства. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, Галина Григорьевна Варченко.

Варченко Г.Г. (депутат от избирательного объединения Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ"). Галина Николаевна, скажите, пожалуйста, если человек работает

в городе, имеет какое-то имущество в районе, а хочет жить в городе, дадут

ли ему деньги по этой программе? 

Швецова  Г.Н. Желательно,  чтобы  он  был  прописан  в  том

муниципалитете, в котором он встает на очередь по программе. В принципе,

вся  республика  у  нас  едина,  поэтому  молодые  семьи,  получая  субсидии,

могут претендовать на жилье в любом районе нашей республики. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Нет. 

Председательствующий. Рассматривается второй вопрос. 

2. О ходе реализации республиканской адресной программы "Переселение

граждан из аварийного жилищного фонда" на 2013 - 2017 годы.

Слово предоставляется министру строительства, архитектуры и жилищно-

коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл  Вареновой  Эльвире

Валерьевне.

Варенова Э.В. Уважаемые депутаты Государственного Собрания!
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(Слайд  2).  Реализация  мероприятий  по  переселению  граждан

из аварийного жилья с участием средств Фонда осуществляется в Республике

Марий Эл с 2008 года по настоящее время.

За период 2008 - 2012 годов в рамках реализации федерального закона

и республиканских адресных программ "Переселение граждан из аварийного

жилищного фонда": 

ликвидировано  более 25,7 тыс. кв. м  аварийного  жилищного  фонда  –

это 150 аварийных МКД;

приобретено и построено 716 квартир;

переселено 2037 человек. 

На данные цели направлено 742,4 млн рублей, в том числе:

средства Фонда 537,4 млн рублей;

средства консолидированного бюджета 205,0 млн рублей.

(Слайд 3). В целях реализации Указа Президента Российской Федерации

от  7  мая  2012  года  № 600  и  норм Федерального  закона  № 185-ФЗ была

разработана и утверждена республиканская адресная программа "Переселение

граждан из аварийного жилищного фонда" на 2013 - 2017 годы.

В рамках программных мероприятий необходимо:

ликвидировать  104,1 тыс. кв. м  аварийного  жилищного  фонда,

признанного таковым до 1 января 2012 года (442 аварийных МКД);

переселить 7166 человек;

построить и приобрести 2732 квартиры.

Общий  объем  финансирования  программы  за  счет  всех  источников

составляет 3,53 млрд рублей, в том числе:

2,15  млрд  рублей  –  средства  Фонда  содействия  реформированию

жилищно-коммунального хозяйства;

1,38 млрд рублей – средства консолидированного бюджета Республики

Марий Эл.

(Слайд  4).  За  три  года  (2013 - 2015  годы)  реализации  программы  

в республике введено в эксплуатацию 56 многоквартирных домов, переселено
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4933  человека,  ликвидировано  69,37  тыс.  кв. м  аварийного  жилищного

фонда.

Общий  объем  освоенных  средств  за  счет  всех  источников  составил

2,35 млрд рублей, в том числе: 

1,55  млрд  рублей  –  средства  Фонда  содействия  реформированию

жилищно-коммунального хозяйства; 

0,80 млрд рублей – средства консолидированного бюджета Республики

Марий Эл.

Полностью завершены первый и второй этапы программы. 

(Слайд 5).  В  рамках  реализации  третьего  этапа  программы  

(2015  -  2016  годы)  осталось  ликвидировать  2,73  тыс. кв. м  аварийного

жилищного фонда:

переселить 146 человек; 

предоставить 65 квартир площадью 3,1 тыс. кв. м.

Осталось профинансировать 177 млн рублей, в том числе:

35 млн рублей – средств Фонда содействия реформированию жилищно-

коммунального хозяйства; 

142 млн рублей – средств консолидированного бюджета Республики

Марий Эл.

(Слайд 6).  В  рамках  реализации  четвертого  заключительного  этапа

программы  (2016  -  2017  годы)  необходимо  ликвидировать  32,0  тыс. кв. м

аварийного жилищного фонда:

переселить 2087 человек; 

построить  и  приобрести  843  квартиры  общей  площадью  не  менее  

32 тыс. кв. метров.

На  данные  мероприятия  планируется  направить  1,003  млрд  рублей,

в том числе:

565  млн  рублей  –  средства  Фонда  содействия  реформированию

жилищно-коммунального хозяйства; 
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438 млн рублей – средства консолидированного бюджета Республики

Марий Эл.

В рамках данного этапа администрациями муниципальных образований

и городских округов ведется работа по объявлению торгов на приобретение

жилых помещений для переселения граждан. 

По  состоянию  на  15  марта  2016  года  заключено  4  контракта  

на приобретение жилых помещений путем участия в долевом строительстве

106 жилых помещений.

(Слайд 7).  В  Республике  Марий  Эл  реализация  программных

мероприятий осуществляется следующими способами:

Строительство  многоквартирных  домов,  в  основном  в  районных

центрах, с количеством квартир – до 36. Это 1,8 процента в общем объеме.

(Слайд  8).  Долевое  участие  в  строительстве  жилых  помещений  –  

87,3 процента.

(Слайд 9). Приобретение жилых помещений у застройщика – 9,9 процента,

выкуп жилых помещений у собственников – 1 процент.

(Слайд 10). В соответствии с распоряжением Правительства Российской

Федерации от 26 сентября 2013 года № 1743-р "Об утверждении комплекса

мер, направленных на решение задач, связанных с ликвидацией аварийного

жилищного  фонда  на  период  до  2017  года"  для  Республики  Марий  Эл

на 2015 год установлены целевые показатели реализации республиканской

адресной  программы  "Переселение  граждан  из  аварийного  жилищного

фонда" на 2013 - 2017 годы в следующих объемах:

- площадь, подлежащая расселению, – 23,19 тыс. кв. м;

- количество переселенных граждан – 1,62 тыс. человек.

По состоянию на 1 января 2016 года целевые показатели, достигнутые

республикой за 2015 год, составили:

- расселенная площадь – 38,86 тыс. кв. м (168 процентов);

- количество переселенных граждан – 2,695 тыс. человек (166 процентов).

57



В результате Республика Марий Эл по итогам года занимает 7-е место

среди  субъектов  Российской  Федерации,  и  1-е  место  –  среди  субъектов

Приволжского федерального округа.

(Слайд  11).  Многоквартирный дом,  в  который переселены граждане

из аварийного жилья (пгт Медведево).

(Слайд  12).  Многоквартирный дом,  в  который переселены граждане

из аварийного жилья (п. Руэм).

(Слайд  13).  Многоквартирный дом,  в  который переселены граждане

из аварийного жилья (г. Волжск).

(Слайд  14).  Многоквартирный дом,  в  который переселены граждане

из аварийного жилья (пгт Параньга).

(Слайд  15).  Многоквартирный дом,  в  который переселены граждане

из аварийного жилья (г. Звенигово).

Что касается переселения граждан из  аварийного жилищного фонда,

признанного  таковым после  1  января  2012  года,  Минстроем  республики  

на основании данных муниципалитетов сформирован сводный реестр таких

МКД  (251  МКД,  72470  кв.  метров)  и  направлен  в  установленный  срок

в  Минстрой  России  и  государственную  корпорацию  –  Фонд  содействия

реформированию жилищно-коммунального хозяйства в установленный срок

12 января 2016 года.

Механизм реализации мероприятий по переселению граждан из таких

домов пока на федеральном уровне не определен. 

Доклад закончен. 

Председательствующий. Спасибо, Эльвира Валерьевна.

Будут ли вопросы к Эльвире Валерьевне?

Пожалуйста, Галина Григорьевна Варченко.

Варченко Г.Г. Я так понимаю, у Вас есть список домов, подлежащих

расселению. Можно у Вас уточнить, когда, какой дом будут расселять? 

Варенова  Э.В. Да,  совершенно  верно.  В  республиканской  адресной

программе  в  приложении  есть  список  домов,  граждане  из  которых  будут
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переселяться, в разрезе муниципалитетов. Программа размещена на официальном

интернет-портале. 

Председательствующий. Пожалуйста, Борис Геннадьевич Герасимов. 

Герасимов Б.Г. Эльвира Валерьевна, скажите, пожалуйста, мы должны

освоить 1 млрд рублей за полтора года? 

Варенова Э.В. Да. 

Герасимов Б.Г. А у нас есть деньги? 

Варенова Э.В. Лимит Фонда содействия реформированию жилищно-

коммунального  хозяйства  на  текущий год  определен  в  размере  537  млн,  

на 2017 год – 27 млн.

Сегодня поступили деньги в сумме 169 млн – это 30 процентов от объема

ассигнований как 2016, так и 2017 года, то есть они берут в совокупности.

Сейчас доля софинансирования составит 209 млн рублей консолидированного

бюджета республики, на текущий год средства предусмотрены. 

Что касается Вашего вопроса, то первый транш пришел. Эти средства

мы будем распределять муниципальным образованиям, где в рамках четвертого

этапа начато строительство домов. 

Это город Йошкар-Ола, дом, который строится по ул. Медицинской,

позиция 13а. Это 103-квартирный дом, застройщиком является ООО "Вектор",

работы ведутся, контракты заключены. 

В  городе  Волжске  предполагаемый  застройщик  –  Волжский

домостроительный комбинат. Где-то будем приобретать готовые помещения –

по ул. Бригады, дом 3, здесь дом введен в эксплуатацию, где-то еще проектно-

сметная документация находится в стадии разработки и конкурсные процедуры

произойдут только в первых числах апреля 2016 года. Соответственно, здесь

у нас пока нет обязательств направлять средства Фонда, иначе они зависнут

на счетах. 

Следующая  позиция,  куда  направим  30-процентный  аванс,  –

это  Звениговский  район,  адрес:  ул.  Пионерская,  д.  3б.  Торги  выиграла

организация ООО "Жилищная управляющая компания". Далее 50-квартирный
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дом в г. Звенигово, ул. Пушкина, д. 3, застройщик также ООО "Жилищная

управляющая компания". 

По другим домам плановая дата объявления торгов – 18 марта. 

В Медведевском районе аукционы были проведены по двум позициям:

п.  Новый,  ул.  Новая,  д.  1б  и  п.  Медведево,  ул.  Комсомольская,  д.  9,  

но  видимо  не  в  порядке  была  конкурсная  документация,  были  сделаны

замечания.  Сейчас  будут  проводиться  повторные  торги,  поэтому  сюда

средства пока не будем направлять. 

В Моркинский район 30 процентов направим. Дом введен в эксплуатацию,

застройщик ООО "Казанский пассад", готовое помещение по адресу п. Морки,

ул.  Евсеева,  д.  8.  По  следующим  позициям  в  п.  Морки  предполагаемые

застройщики – ООО "Казанский пассад" и Моркинская ПМК, торги здесь

отдалены на июль месяц и на сентябрь месяц. 

Новоторъяльский  район  –  планируемая  дата  объявления  торгов  май

месяц. 

В Параньге дом введен в эксплуатацию, застройщик ООО "Сернурстрой",

тоже можно направлять средства. 

Хорошие показатели в Советском районе. Здесь застройщик Советская

ПМК, торги проведены в феврале, адреса домов в п. Советский: ул. Котовского,

д. 47 и ул. Пушкина, д. 34. 

Сейчас мы будем работать над распределением поступившего первого

транша и направлением его в районы. 

Герасимов Б.Г. Мы за счет этой программы можем поддержать своих

строителей. 

Варенова Э.В. Совершенно верно. Это поддержка наших строительных

предприятий, которые участвуют на общих основаниях в данных мероприятиях. 

Варченко Г.Г. Кто заказчик? 

Варенова  Э.В. В  районах  торги  объявляют  муниципалитеты,

а мы являемся главным распорядителем бюджетных средств,  все средства

проходят через счет Минстроя. 
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Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, Ирина Сергеевна Татаринова.

Татаринова И.С. (Уполномоченный по правам человека в Республике

Марий Эл). Скажите, пожалуйста, есть ли у Вас информация, какой процент

ветхих и аварийных домов непригодных для проживания, в сельской местности? 

Варенова  Э.В. Если  жилье  имеет  износ  70  процентов,  то  оно

не  включается  в  программу  капитального  ремонта,  оно  автоматически

переходит в разряд аварийного жилья, подлежащего сносу и соответственно

включению в данную программу. 

В разрезе районов информацию представлю дополнительно. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, Галина Григорьевна Варченко.

Варченко Г.Г.  У меня такой вопрос. Если аварийное жилье является

приватизированным,  как  Вы  поступаете,  предоставляете  человеку  жилье

или нет? 

Варенова Э.В. Я уточню. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Эльвира Валерьевна, скажите, пожалуйста, Вы сказали снос аварийного

жилья.  А  для  перехода  нормального  жилья  в  аварийное  сроки  какие-то

существуют?

Варенова Э.В. Существуют определенные нормативные сроки. Введение

новых домов,  хронология лет – такой статистики нет,  но можно провести

мониторинг.  У  домов  разные  нормативные  сроки  эксплуатации.  Нужно

высчитывать по формуле.  Просчитать,  какая периодичность будет и когда

эти дома превратятся в разряд аварийных. 

К сожалению, у  нас,  если даже перейти к  программе формирования

капитального  ремонта,  то  от  каждого  муниципального  образования

был закреплен ответственный исполнитель.  К  сожалению,  первую версию

капремонта  мы  смотрели,  где  один  из  индикаторов,  который  в  первом

приложении  поставлен,  –  это  износ  жилья.  По  данным  БТИ,  особенно
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в городе Йошкар-Оле, не во всех домах с учетом документации проставлен

этот  процент  износа.  Чтобы  определить  процент  износа,  необходимы

определенные средства, чтобы заплатить. В муниципалитетах это проблема.

Даже на основании данных, которые имеются, ответить правильно на Ваш

вопрос,  методом теории вероятности это рассчитать – это будет неверный

показатель. 

Председательствующий. Спасибо.

Будут ли еще вопросы?

Нет.

Рассматривается третий вопрос. 

3.  О  работе  депутатов  муниципального  образования  "Килемарский

муниципальный район" с избирателями за 2015 год.

Слово предоставляется председателю Ассоциации "Совет муниципальных

образований  Республики  Марий  Эл",  главе  муниципального  образования

"Килемарский муниципальный район" – председателю Собрания депутатов

Сорокину Николаю Викторовичу.

Сорокин Н.В. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Я  хотел  бы  рассказать  о  работе  с  избирателями  представительных

органов муниципальных образований и городских округов в 2015 году.

По  городским  округам  больше  всего  проведено  встреч  в  городе

Йошкар-Оле: 677 с охватом избирателей 11427 человек. 

По  муниципальным  районам  самое  большое  количество  встреч

с  избирателями  проведено  в  Медведевском  муниципальном  районе:

797 с охватом 56096 человек, что превышает даже город Йошкар-Олу.

Наиболее  низкая  активность  отмечается  в  Новоторъяльском

муниципальном районе:  21  встреча  с  охватом 284  избирателя.  При  этом  

в  остальных  муниципальных  образованиях  в  среднем  количество  встреч

колеблется от 150 до 600 с охватом избирателей от 3000 до 19000 человек.
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Среди депутатов представительных органов наиболее высокая активность

отмечается у глав муниципальных образований:

Михеева Л.Л. (Параньгинский район) – 206 встреч /3007 человек;

Антоничева В.К. (Советский район) – 180 встреч/7450 человек;

Карпочев В.А. (Волжский район) – 158 встреч/5711 человек.

При  этом  депутаты  Новоторъяльского  района  Ельмикеев  И.Н.  

и Секретарев Р.С. не провели за год ни одной встречи.

По  новому  закону  депутатам  необходимо  сдавать  декларации.

Естественно, у нас возникает проблема по декларированию. Депутаты заявляют,

что заполнять декларации не будут. Простой пример привела одна женщина.

У  нее  два  открытых  счета  в  банках,  один  на  десять  рублей,  другой  –

на восемнадцать, чтобы это подтвердить, надо ехать в город, прокатать 500 руб.

Она говорит, что лучше сдаст пост депутата, но декларировать ничего не будет.

Закон уже не изменишь, он принят, возможно, в дальнейшем его изменят. 

Письменных обращений от избирателей было получено за  год 1340.

Из них:

г. Йошкар-Ола – 502;

г. Волжск – 257;

Медведевский район – 224.

У остальных муниципальных образований их было на порядок меньше

в пределах от 2 (Оршанский район) до 50 обращений в год.

Приемов граждан больше всего было проведено:

Сорокин Н.В. (Килемарский район) – 188 приемов/195 чел.

Антоничева В.К. – 71 прием/252 чел.

Карпочев В.А. – 61 прием/199 чел.

Меньше  всего  приемов  было  проведено  в  Новоторъяльском

муниципальном районе  –  8  всеми  депутатами  поселений.  При  этом

обратилось 19 человек.
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Юрий  Александрович,  учитывая  Ваше  замечание,  сегодня  на  Дне

депутата Государственного Собрания все главы муниципальных образований

присутствуют. 

Спасибо за внимание. 

Председательствующий. Спасибо, Николай Викторович.

Будут ли вопросы к Николаю Викторовичу?

Нет.

Уважаемые депутаты!

Сегодня прошло три заседания Президиума Государственного Собрания. 

На первом заседании мы рассмотрели вопросы, связанные с подготовкой

сессии. 9 вопросов представлено на четырнадцатую сессию Государственного

Собрания.

Второе заседание Президиума мы провели совместно с президиумом

профсоюзов. 

Третье  заседание Президиума мы провели совместно с  Ассоциацией

"Совет муниципальных образований Республики Марий Эл".

Со  всеми  у  нас  подписаны  соглашения,  и  мы  посмотрели,  

как выполняются программы. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Программа Дня депутата выполнена.

Будут ли вопросы по работе на Дне депутата?

Нет.

Благодарю всех за участие.
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III. СПИСОК
участников двадцатого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
15 марта 2016 года - вторник

14.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

6. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

7. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

8. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

9. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

11. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

13. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

14. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

16. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

17. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

18. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

19. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

21. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3
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Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

25.

Варенова
Эльвира Валерьевна

министр строительства, архитектуры
и жилищно-коммунального хозяйства 
Республики Марий Эл

26.

Зефиров
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

27.

Игошин
Станислав Юрьевич

начальник управления по молодежной 
политике Министерства образования и 
науки Республики Марий Эл

28.

Клементьев
Николай Константинович

Председатель Центральной 
избирательной комиссии
Республики Марий Эл

29.

Соловей
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

30.

Татаринова
Ирина Сергеевна

Уполномоченный по правам человека
в Республике Марий Эл

31.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

32.

Шакиров
Амир Толгатович

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике
Марий Эл

33.

Швецова
Галина Николаевна

министр образования и науки
Республики Марий Эл

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

34.

Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

35. Бурмистров
Андрей Викторович

глава муниципального образования 
городского округа "Город 
Козьмодемьянск" - председатель 
Собрания депутатов

36. Гурьянов
Александр Владимирович

глава муниципального образования
"Горномарийский муниципальный 
район" - председатель собрания депутатов

37. Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов
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38. Козлова
Наталья Николаевна

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" - 
председатель собрания депутатов

39. Ленькова
Надежда Александровна

глава муниципального образования 
городского округа "Город Волжск" - 
председатель Собрания депутатов

40.

Михеева
Любовь Леонидовна

глава муниципального образования 
"Параньгинский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

41.

Небогатиков
Евгений Викторович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов

42.

Плотников
Александр Леонидович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

43.

Принцев
Александр Николаевич

глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"-
председатель Собрания депутатов

44.

Сорокин
Николай Викторович

председатель Ассоциации "Совет 
муниципальных образований 
Республики Марий Эл",
глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

45.

Фокина
Ольга Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

46.

Шагиахметов
Даиль Габдуллович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

47.

Яндулов 
Геннадий Николаевич

глава муниципального образования 
"Сернурский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

48.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальника организационного 
управления

49. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления
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50. Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

51. Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления

Представители средств массовой информации

52. Бурков
Виталий Валерьевич

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"

53.

Марышев
Владимир Михайлович

редактор по вопросам 
промышленности, транспорта и связи 
ОАО "Газета "Марийская правда"

54.

Волков
Дмитрий Николаевич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"

55. Речкин
Денис Иванович

фотокорреспондент 
ООО "Газета "Марий Эл"

56. Соловьева
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор радио филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"
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Материалы

двадцать первого

Дня депутата

4 апреля 2016 года
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I. ПРОГРАММА
проведения двадцать первого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
4 апреля 2016 года - понедельник

11 часов
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

11.00-11.05 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

11.05-11.10 О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений 
в  Закон  Республики  Марий Эл  "О республиканском бюджете
Республики Марий Эл на 2016 год"
Торощин Алексей Анатольевич,
Первый заместитель министра финансов Республики Марий Эл

11.10-11.11 О месте проведения четырнадцатой сессии Государственного
Собрания Республики Марий Эл шестого созыва
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

11.11-11.12 О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл "О повестке дня четырнадцатой сессии
Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого
созыва"
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

11.12-11.13 О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл "О секретариате четырнадцатой сессии
Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого
созыва"
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

11.13-11.14 О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  порядке  работы  четырнадцатой
сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл
шестого созыва"
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

70



II. СТЕНОГРАММА

зал заседаний
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

4 апреля 2016 года
11 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл. 

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В соответствии с предложением Главы Республики Марий Эл о созыве

четырнадцатой сессии сегодня проводится двадцать первый День депутата

Государственного Собрания шестого созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  полномочный  представитель  Главы

Республики Марий Эл в Государственном Собрании Республики Марий Эл

Мякишев  Геннадий  Федорович,  первый  заместитель  министра  финансов

Республики  Марий  Эл  Торощин  Алексей  Анатольевич,  заместитель

министра образования и науки Республики Марий Эл Ахмадгазизова Рядина

Каримулловна,  начальник  Управления  Министерства  юстиции  Российской

Федерации  по  Республике  Марий  Эл  Соловей  Юрий  Анатольевич,

Председатель Государственной счетной палаты Республики Марий Эл Зефиров

Сергей Николаевич,  старший помощник прокурора Республики Марий Эл

Тихонова  Марина  Николаевна,  специалисты  Аппарата  Государственного

Собрания Республики Марий Эл, парламентские корреспонденты. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты!
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Сегодня  по  предложению  Главы  Республики  Марий  Эл  Леонида

Игоревича  Маркелова,  на  основании  статьи  71  Конституции  Республики

Марий  Эл  в  12  часов  состоится  четырнадцатая  сессия  Государственного

Собрания. 

На рассмотрение сессии предложен вопрос "О внесении изменений  

в  Закон  Республики  Марий Эл  "О республиканском бюджете  Республики

Марий Эл на 2016 год".

На Дне депутата мы рассмотрим этот вопрос.

Затем в 11.15.пройдут заседания всех комитетов. 

В  11.30  –  заседание  головного  Комитета  по  бюджету  с  участием

руководителей других комитетов Государственного Собрания.

В 11.45 – Президиум.

В 12.00 – четырнадцатая сессия.

Программа Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе. 

Председательствующий. Рассматривается первый вопрос.

1.  О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений  

в  Закон  Республики  Марий Эл  "О республиканском бюджете  Республики

Марий Эл на 2016 год".

Слово  предоставляется  первому  заместителю  министра  финансов

Республики Марий Эл Торощину Алексею Анатольевичу.

Торощин А.А. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

Изменения в расходную часть республиканского бюджета Республики

Марий Эл на 2016 год вносятся в целях привлечения средств федерального

бюджета на реализацию мероприятий по содействию создания в Республике

Марий  Эл  новых  мест  в  общеобразовательных  организациях  в  рамках

государственной программы Республики Марий Эл "Развитие образования

и  молодежной  политики"  на  2013  -  2020  годы,  а  также  в  связи

с необходимостью представления в срок до 5 апреля текущего года заявки
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в Министерство образования и науки России на участие республики в отборе

субъектов Российской Федерации.

В этих целях предлагается увеличить расходы республиканского бюджета

на 2016 год на предоставление субсидии бюджету городского округа "Город

Волжск" на 48,1 млн рублей за счет соответствующего уменьшения расходов,

предусмотренных Министерству финансов Республики Марий Эл, в том числе:

по  подразделам  0412  "Другие  вопросы  в  области  национальной

экономики" – на 21,5 млн рублей;

0702 "Общее образование" – на 26,6 млн рублей.

В целом параметры республиканского бюджета Республики Марий Эл

на 2016 год не изменяются.

Вносятся изменения в приложения № 6 - 8, 10. 

Законопроект рассмотрен на заседаниях комитетов Государственного

Собрания  и  одобрен  депутатами.  По  нему  получены  положительные

заключения  прокуратуры  республики  и  Управления  Минюста  России

по Республике Марий Эл.

Прошу депутатов поддержать законопроект.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Анатольевич.

Будут ли вопросы к Алексею Анатольевичу?

Нет.

Рассматривается второй вопрос. 

2. О месте проведения четырнадцатой сессии Государственного Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва.

Президиум  Государственного  Собрания  предлагает  провести

четырнадцатую сессию в зале заседаний Государственного Собрания.

Председательствующий. Рассматривается третий вопрос. 

3.  О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий Эл "О повестке дня четырнадцатой сессии Государственного Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва". 
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Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл "О повестке дня четырнадцатой сессии Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Председательствующий. Рассматривается четвертый вопрос. 

4.  О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий Эл "О секретариате четырнадцатой сессии Государственного Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва". 

Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл "О секретариате четырнадцатой сессии Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Председательствующий. Рассматривается пятый вопрос. 

5.  О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий Эл "О порядке работы четырнадцатой сессии Государственного Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва".

Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  "О  порядке  работы  четырнадцатой  сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Будут ли вопросы по работе на Дне депутата?

Нет.

Программа Дня депутата выполнена.

Председательствующий. График нашей работы на сегодня:

- в 11 часов 15 минут заседания комитетов 

(график прилагается);

в  11 часов 30 минут –  расширенное заседание головного Комитета  

по бюджету.
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В расширенном заседании головного Комитета по бюджету принимают

участие все председатели комитетов с протоколами заседаний и решениями

комитетов.

Головной  Комитет  обобщает  все  полученные  материалы  и  готовит

заключение по рассматриваемому вопросу.

В 11 часов 45 минут – заседание Президиума.

В 12 часов в этом зале – открытие четырнадцатой сессии. 

Просьба к депутатам – в 11 часов 50 минут всем быть в зале на своих

рабочих местах.

Спасибо за работу на Дне депутата.
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III. СПИСОК
участников двадцать первого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
4 апреля 2016 года - понедельник

11.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Григорьев Рудольф Антонович ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

9. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

10. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

11. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

12. Кожанов Владимир Тарасович ЛДПР 

13. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

14. Кривош Владимир Андреевич Избирательный округ № 20

15. Леухин Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

18. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

20. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

21. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

23. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР
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25. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

26. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

27. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

28. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

31. Тиняев Александр Владимирович Избирательный округ № 11

32. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

33. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

35. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

36. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

37.

Ахмадгазизова
Рядина Каримулловна

заместитель министра образования 
и науки Республики Марий Эл

38.

Зефиров
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

39.

Соловей
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

40.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

41.

Торощин
Алексей Анатольевич

первый заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

42. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальника организационного 
управления

43.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

44.

Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата
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Материалы

двадцать второго

Дня депутата

5 апреля 2016 года
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I. ПРОГРАММА
проведения двадцать второго Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
5 апреля 2016 года - вторник

14 часов
зал заседаний

Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

14.00-14.05 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.05-14.35 Об  итогах  работы  следственного  управления  Следственного
комитета  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл
за 2015 год
Доронин Олег Михайлович,
руководитель  следственного  управления  Следственного
комитета Российской Федерации по Республике Марий Эл

14.35-14.45 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

14.45-15.05 О деятельности Управления Федеральной службы Российской
Федерации по контролю за оборотом наркотиков по Республике
Марий  Эл  по  вопросу  реализации  государственной  политики
в  сфере  оборота  наркотических  средств,  психотропных
веществ и их прекурсоров, а также в области противодействия
их незаконному обороту
Щитов Александр Андреевич,
начальник  Управления  Федеральной  службы  Российской
Федерации по контролю за оборотом наркотиков по Республике
Марий Эл

15.05-15.15 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

15.15-15.20 Закрытие Дня депутата 
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА
Дня депутата

зал заседаний
Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

5 апреля 2016 года
14 часов

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва проходит в зале заседаний Дворца Конгрессов Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения пятнадцатой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня проводится

двадцать второй День депутата Государственного Собрания шестого созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  полномочный  представитель  Главы

Республики  Марий  Эл  в  Государственном  Собрании  Мякишев  Геннадий

Федорович, первый заместитель прокурора Республики Марий Эл Ворончихин

Юрий Иванович, начальник Управления Федеральной службы безопасности

Российской Федерации по Республике Марий Эл Бурак Александр Михайлович,

исполняющий обязанности министра внутренних дел по Республике Марий Эл

Братухин  Андрей  Валерьевич,  руководитель  Следственного  управления

Следственного  комитета  Российской Федерации по  Республике  Марий Эл

Доронин  Олег  Михайлович,  начальник  Управления  Федеральной  службы

Российской Федерации по контролю за оборотом наркотиков по Республике

Марий Эл Щитов Александр Андреевич,  начальник Управления Министерства

юстиции Российской Федерации по Республике Марий Эл  Соловей Юрий

Анатольевич, Председатель Конституционного суда Республики Марий Эл

Баранов Александр Михайлович, заместитель председателя Верховного Суда
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Республики Марий Эл Бабин Сергей Владимирович, заместитель начальника

Управления  Федеральной  службы  исполнения  наказаний  по  Республике

Марий  Эл  Рыбаков  Дмитрий  Алексеевич,  Председатель  Центральной

избирательной  комиссии  Республики  Марий  Эл  Клементьев  Николай

Константинович,  временно  исполняющий  обязанности  министра  юстиции

Республики  Марий  Эл  Тарасов  Владимир  Валентинович,  Председатель

Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий  Эл  Зефиров  Сергей

Николаевич,  главы  муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл  –

председатели  Собраний  депутатов,  председатель  Общественной  палаты

Республики Марий Эл Михеева Татьяна Николаевна, члены Общественной

палаты  Республики  Марий  Эл,  Уполномоченный  по  правам  человека

в  Республике  Марий  Эл  Татаринова  Ирина  Сергеевна,  Уполномоченный

по защите прав предпринимателей в Республике Марий Эл Шакиров Амир

Толгатович,  председатель Молодежного парламента Республики Марий Эл

Батухтина  Юлия  Андреевна,  члены  Молодежного  парламента  Республики

Марий Эл, специалисты Аппарата Государственного Собрания Республики

Марий Эл, парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

С удовольствием выполняю поручение Председателя Государственной

Думы Нарышкина Сергея Евгеньевича вручить Почетный знак Государственной

Думы Федерального Собрания Российской Федерации "За заслуги в развитии

парламентаризма"  Первому  заместителю  Председателя  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  Мухину  Владимиру  Ивановичу.

(Аплодисменты.)

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.

1. Об итогах работы Следственного управления Следственного комитета

Российской Федерации по Республике Марий Эл за 2015 год.
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Слово  предоставляется  руководителю  Следственного  управления

Следственного  комитета  Российской Федерации по  Республике  Марий Эл

Доронину Олегу Михайловичу.

Доронин О.М. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

В 2015 году Следственным управлением проделан значительный объем

работы по укреплению законности и правопорядка в республике.

Последовательно решались задачи, обозначенные Федеральным законом

"О Следственном комитете Российской Федерации", приказами Председателя

и решениями коллегий Следственного комитета Российской Федерации.

В условиях кризисных явлений и негативных тенденций в экономике,

связанных с неблагоприятными внешнеэкономическими и внешнеполитическими

факторами, через решения коллегии следственного управления принимались

дополнительные  организационно-практические  меры,  направленные

на  корректировку  деятельности  управления,  активизацию  работы  по  ряду

направлений. Прежде всего, при рассмотрении сообщений о преступлениях

и расследовании уголовных дел – по повышению качества доследственных

проверок  и  предварительного  следствия,  сокращению  процессуальных

сроков,  соблюдению  конституционных  прав  граждан,  совершенствованию

организации процессуального контроля. 

В истекшем году издано и реализовано 62 (2014 – 112) организационно-

распорядительных документа, из которых 7 (2014 – 5) – межведомственные.

Разработано  и  направлено  в  следственные  подразделения  6  (2014  –  16)

методических рекомендаций, разослано 45 (2014 – 45) информаций. Проведено

16  (2014  –  10)  семинарских  занятий  с  сотрудниками  и  руководителями

следственных отделов, из них 8 на базе учебного кабинета криминалистики.

Приоритетными  задачами  оставались  защита  интересов  личности,

общества и государства, реализация эффективных способов предупреждения

преступных проявлений,  но  в  первую очередь  –  осуществление  принципа

неотвратимости наказания за совершенные преступления. 
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Следственное управление принимало участие в работе возглавляемого

Главой Республики Марий Эл Координационного совещания по обеспечению

правопорядка в республике, совещаний при главном федеральном инспекторе

по Республике Марий Эл. 

Активное  участие  принято  в  работе   координационного  совещания

руководителей правоохранительных органов республики. В рамках исполнения

плана мероприятий по борьбе с преступностью организован и проведен ряд

межведомственных совещаний. 

Итоги служебной деятельности ежемесячно обсуждались на оперативных

совещаниях при руководстве следственного управления. 

В целом же свою работу в 2015 году управление выстраивало исходя из

криминогенной ситуации, необходимости создания обстановки безопасности

граждан, пресечения экстремизма, террористических вылазок, других опасных

преступлений, развития экономики в условиях внешних ограничений. 

Ситуация  в  сфере  противодействия  преступности  характеризовалась

ростом  регистрации  преступлений  на  12,7  процента,  до  8360  фактов

(2014  –  7419).  Уровень  преступности  на  100  тыс.  населения  возрос  

до 1216 преступлений. 

Увеличение  произошло  в  основном  за  счет  краж  (+11,1  процента,  

на 297 фактов) и мошенничества (+77,3 процента, на 221 факт). Основной

массив составили посягательства средней и небольшой тяжести.

В  то  же  время  в  результате  принятых  профилактических  мер

сохранилась  позитивная  тенденция сокращения регистрации общего числа

тяжких и особо тяжких преступлений (на 11,4 процента), в том числе убийств

(на 5,6 процента) и причинений тяжкого вреда здоровью (на 6,3 процента),

изнасилований  (на  6,7  процента).  Снизилось  число  зарегистрированных

разбоев (на  15,2  процента),  хулиганств (на  52,0  процента),  экономических

преступлений против собственности (на 23,6 процента).

При этом возросло количество преступлений, совершенных в состоянии

алкогольного  опьянения,  а  также  на  улицах  и  в  общественных  местах.
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Из установленных преступников более половины уже совершали преступления,

почти четверть – ранее судимы.

Раскрываемость  на  территории  республики  увеличилась  и  составила

61,8 процента. 

Благодаря четкой работе наших следователей и оперативных сотрудников

Управления ФСБ и МВД по республике раскрыто 92,3  процента  убийств,

95,8 процента – фактов умышленного причинения тяжкого вреда здоровью

со смертельным исходом, изнасилований – 100 процентов. 

Чтобы  добиться  успехов  в  раскрываемости  преступлений,  органам

дознания  пришлось  качественно  и  в  основном  в  установленные  сроки

выполнить  1785  (2014  –  1464)  поручений  следователей  о  проведении

оперативно-разыскных мероприятий, осуществлять оперативное сопровождение

по ряду уголовных дел даже на стадии рассмотрения их в суде. 

Активизация работы последовательно привела к сокращению количества

дел, по которым не установлены виновные лица. В 2015 году принято решение

о приостановлении предварительного следствия по 16 делам, а в 2014 – по 28.

Наибольшее их количество приходится на следственный отдел по г. Йошкар-Оле

(13).

С  целью  раскрытия  этих  преступлений  расследование  поручено

следователям  постоянно  действующей  следственно-оперативной  группы

по  раскрытию  преступлений,  совершенных  в  условиях  неочевидности.

Промежуточные  результаты  заслушиваются  на  межведомственных

оперативных совещаниях. 

Решения о приостановлении производства по делам не принимались

в 4 из 7 следственных отделов. 

Также  совместными  усилиями  с  правоохранительными  органами

раскрыто  22 (2014  –  15)  преступления  прошлых  лет,  из  которых  11  

(2014 – 7) – тяжкие и особо тяжкие. 15 (2014 – 12) уголовных дел направлено

в суд,  7  (2014 –  1)  прекращено за  истечением срока давности уголовного
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преследования. Среди раскрытых – 4 убийства, 1 факт причинения смерти

по неосторожности, 3 факта насильственных действий сексуального характера.

Так,  качественная  оперативная  и  следственная  работа  по  повторной

отработке ранее известной информации позволила установить виновных лиц,

совершивших  убийство  Курочкиной  в  1997  году  и  убийство  Потапова

в 1999 году.

Дала положительные результаты и проверка следственно-оперативным

путем  обвиняемых  по  находящимся  в  производстве  уголовным  делам

на причастность к совершению иных преступлений. 

Еще  имеется  оперативно  значимая  информация,  которая  позволит  

в  перспективе  раскрыть  совершенные  ранее  тяжкие  и  особо  тяжкие

преступления.

В 2015 году преступными действиями обвиняемых по уголовным делам

причинен ущерб в размере 80 млн 670 тыс. рублей (2014 – 77 млн 609 тыс.

рублей). При этом возмещение причиненного ущерба составило 61,6 процента,

или 49 млн 691 тыс. рублей (2014 – 57,8 процента, или 44 млн 877 тыс. рублей).

Положительно  влияет  на  этот  процесс  организация  оперативно-

разыскных мероприятий по установлению имущества, подлежащего аресту.

Общая сумма арестованного имущества составила 15 млн 134 тыс. рублей

(2014 – 8 млн 683 тыс. рублей), что превышает показатель предыдущего года

почти в 2 раза.

Теперь остановлюсь на результатах следственной работы.

В 2015 году рассмотрено 3303 (2014 – 3464) сообщения о преступлениях

(-4,6  процента),  из  них  1968  (59,6  процента)  –  о  преступлениях  против

личности, 255 (7,7 процента) – против порядка управления, 253 (7,7 процента) –

против конституционных прав граждан, 282 (8,5 процента) – о преступлениях

экономической  направленности,  148  (4,5  процента)  –  о  коррупционных

преступлениях.
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Количество возбужденных уголовных дел увеличилось на 23,8 процента

с  488  до  604.  Удельный  вес  от  общего  числа  поступивших  сообщений

составил 18,3 процента (2014 – 14,1 процента).

Следственным управлением в 2015 году расследовано 776 преступлений,

что на 5,6 процента больше, чем в 2014 году (735). Дополнительно раскрыто

56  (2014  –  125)  ранее  не  состоявших на  учете  преступлений,  из  которых

19 (2014 – 93) – тяжкие и особо тяжкие.

Окончено производством 560 уголовных дел, что больше на 6,5 процента. 

Направлено  в  суд  43  (2014  –  50)  уголовных  дела  в  отношении  45

(2014 – 52) лиц, совершивших убийства и покушения на убийство.

Установлены обстоятельства смерти престарелой Яндыбаевой. Обвинение

в совершении указанных преступлений предъявлено ее внучке, которая, зная,

что  у  бабушки  есть  денежные  средства,  подговорила  своих  знакомых

совершить  разбойное  нападение,  в  ходе  которого  и  было  совершено

ее убийство. 

Завершено расследование обстоятельств убийства Акозина. Преступление

на почве конфликта совершено ранее судимыми несовершеннолетними В. и З.,

сбежавшими из мест лишения свободы. В ходе расследования дополнительно

выявлено  еще  5  эпизодов  их  преступной  деятельности  на  территории

республики.

В истекшем году окончено расследование 26 (2014 – 21) уголовных дел

в отношении 30 (2014 – 24) лиц, совершивших преступления, предусмотренные

ч. 4 ст. 111 УК Российской Федерации.

Расследовано 32 (2014 – 15) уголовных дела о преступлениях против

половой неприкосновенности, из которых 15 (2014 – 10) – об изнасиловании

(ст.  131  УК  Российской  Федерации),  15  (2014  –  5)  –  о  насильственных

действиях сексуального характера (ст. 132, 134 УК Российской Федерации),

2 (2014 – 0) – о развратных действиях (ст. 135 УК Российской Федерации).

Несовершеннолетние лица обрели статус обвиняемых по 53 (2014 – 59)

уголовным делам, среди которых 2 (2014 – 1) дела об убийствах (ст. 105 - 107 УК
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Российской Федерации), 2 (2014 – 0) – против половой неприкосновенности

(ст. 131 - 132 УК Российской Федерации), 8 (2014 – 35) – против собственности

(ст. 158 - 163 УК Российской Федерации) и другие.

Но  самое  большое  количество  уголовных  дел  в  отношении

несовершеннолетних расследовано, как и в 2014 году, по фактам незаконного

оборота наркотиков (2014 – 20, 2015 – 19). 

Так,  окончено  производством  уголовное  дело  в  отношении

несовершеннолетнего, который, действуя в составе организованной группы,

в период с сентября 2014 года по март 2015 года занимался распространением

наркотиков с использованием информационно-телекоммуникационной сети

"Интернет". Он осужден к 5,5 годам лишения свободы.

Среднемесячная  нагрузка  по  находящимся  в  производстве  делам

составила  2,6  (2014  –  2,2)  дела  на  одного  следователя,  по  оконченным

уголовным делам – 1,6 (2014 – 1,4). 

Большое  внимание  уделено  устранению причин  и  условий,  которые

способствовали  совершению  преступлений.  Следователями  внесено

930 представлений (2014 – 428), из них компетентными органами рассмотрено

487, или 91,9 процента (2014 – 388, или 90,7 процента), к дисциплинарной

ответственности привлечено 81 должностное лицо (2014 – 73).

Так,  по  факту  совершения  насильственных  действий,  причинивших

физическую боль несовершеннолетнему Н., в Волжском реабилитационном

центре для детей и подростков с ограниченными возможностями по результатам

представления воспитателю и директору учреждения объявлены выговоры,

а заместитель директора уволен. 

Кроме этого, по инициативе следственного управления несовершеннолетнему

организована психологическая реабилитация детским психологом, а вопросы

несоблюдения  принципов  гуманности  и  взаимного  уважения  в  Волжском

реабилитационном  центре  стали  предметом  рассмотрения  на  заседании

Межведомственной  комиссии  по  профилактике  правонарушений  среди
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несовершеннолетних  с  участием  представителей  прокуратуры,  МВД,

заинтересованных министерств и ведомств. 

В этой связи хотелось бы отметить, что следственное управление и далее

будет уделять особое внимание защите детей от преступных посягательств.

В прошедшем году по делам, отнесенным к компетенции следственного

управления, потерпевшими признано 44 ребенка, из которых 2 – это жертвы

убийств, 24 – подверглись сексуальному насилию. 

Последние  в  основном относятся  к  категории малолетних,  которые  

в силу своего возраста не могут оказать сопротивления насильникам. 

Так,  к 12 годам лишения свободы осужден Мингазов за совершение

насильственных действий сексуального характера в отношении малолетней

К., дочери сожительницы. 

Наказание  в  виде  15  лет  лишения  свободы  будет  отбывать

несовершеннолетний  Б.,  который  совершил  насильственные  действия

сексуального  характера  в  отношении  своей  малолетней  сестры  Б.,

находившейся  в  Реабилитационном  центре  для  детей  и  подростков  

с ограниченными возможностями здоровья "Журавушка". 

Приговором суда Пасынкову, совершившему насильственные действия

сексуального характера в отношении своей малолетней дочери П., 2003 года

рождения, назначено наказание в виде 17 лет лишения свободы. 

Также зарегистрировано 7 (2014 – 12) случаев безвестного исчезновения

несовершеннолетних.  Местонахождение  6  установлено,  они  каким-либо

противоправным действиям не подверглись. 

По 1 факту возбуждено уголовное дело по признакам преступления,

предусмотренного  ч.  1  ст.  105  УК  Российской  Федерации  (умышленное

убийство), в связи с внезапным исчезновением несовершеннолетней С. 

В поисковых мероприятиях, помимо сотрудников органов внутренних

дел,  принимали  участие  учащиеся  и  работники  образовательной  школы,

представители администрации муниципального образования. 
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Было установлено,  что  Кирлашев,  познакомившись в  ночное  время  

с потерпевшей, совершил в отношении нее половое сношение и иные действия

сексуального  характера.  В  последующем,  после  произошедшей  между

ними ссоры задушил, а труп утопил в водоеме неподалеку от своего дома.

Ему назначено наказание в виде лишения свободы сроком 16 лет с отбыванием

наказания в исправительной колонии строгого режима. 

Работу  по  обеспечению  неотвратимости  наказания  за  подобные

преступления управление будет неотступно продолжать.

Всего же в 2015 году в следственные отделы для разрешения в порядке

ст. 144 - 145 УПК Российской Федерации поступило 37 (2015 – 49) сообщений

о  безвестном исчезновении  граждан.  Возбуждено  4  (2015  –  1)  уголовных

дела, из которых 3 – по фактам убийств (ч. 1 ст. 105 УК Российской Федерации)

и 1 – по факту похищения человека (ч.1 ст.126 УК Российской Федерации).

Из их числа предварительное следствие по 2 уголовным делам не окончено. 

В 2015 году, понимая всю опасность экстремизма, ужесточено применение

уголовно-правовых мер. 

Расследовано 7 (2014 – 3) уголовных дел о преступлениях экстремистской

направленности. Направлением в суд окончено 5 (2014 – 2) дел, 1 (2014 – 0)

уголовное дело направлено по подследственности, еще 1 (2014 – 1) – находится

в производстве. 

Так, суду за совершение преступлений, предусмотренных ст. 282 УК

Российской  Федерации,  преданы  небезызвестных  5  жителей  республики

(Гаязов, Петров, Воробьев, Пирогов и Максимов), размещавших на интернет-

ресурсе "ВКонтакте" информацию, направленную на возбуждение ненависти

и  вражды  к  различным  группам  лиц,  объединенных  по  признакам

национальности, а также этнических групп.

Направлено  в  суд  1  (2014  –  0)  уголовное  дело  о  преступлении

террористической  направленности:  отец  взял  в  заложники  собственного

малолетнего  сына.  За  совершение  преступления,  предусмотренного  
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п. "д" ч. 2 ст. 206 УК Российской Федерации, он осужден к 6 годам лишения

свободы.

Основные  усилия  в  истекшем  году  были  нацелены  на  пресечение

проявлений коррупции. Понимая масштабы этого явления, работа строилась

в тесном взаимодействии с органами дознания, поскольку эти преступления

выявляются в основном методами оперативно-разыскной деятельности. 

В результате количество возбужденных уголовных дел данной категории

увеличилось на 39,2  процента.  В производстве находилось 142 уголовных

дела, в 2014 – 102. 

В суд направлено 56 уголовных дел (2014 – 55), 70 – присоединено  

к другим (2014 – 14), 6 – прекращено (2014 – 10).

За совершение коррупционных преступлений уголовную ответственность

понесли 45 (2014 – 42) должностных лиц, которые совершили 124 (2014 – 141)

преступных  деяния.  Среди  них  11  (2014  –  6)  должностных  лиц  органов

местного самоуправления, 4 – органов Минздрава (2014 – 0),  2 (2014 – 0)

члена избирательных комиссий, 6 (2014 – 2) сотрудников УФСИН.

В  суд  направлено  12  (2014  –  6)  уголовных  дел  о  преступлениях,

совершенных  лицами,  наделенными  особым  правовым  статусом.  Фактов

прекращения таких дел не имеется (2014 – 1).

В том числе 7 дел (2014 – 5) в отношении 7 (2014 – 5) депутатов.

Направлены  в  суд  уголовные  дела  в  отношении  двух  директоров

частных  автошкол  г.  Козьмодемьянска:  Москалева  (депутат  Собрания

депутатов Емешевского сельского поселения) и Кострова (депутат Собрания

депутатов  городского  округа  "Город  Козьмодемьянск"),  которые  в  целях

искусственного увеличения числа учащихся возглавляемых ими организаций

фиктивно  регистрировали  по  месту  пребывания  жителей  других  регионов

в принадлежащих им помещениях. 

Расследовано уголовное дело в отношении Самсонова (депутат Собрания

депутатов Юринского муниципального района), организовавшего незаконную

рубку леса.
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В Советском районе привлечен к уголовной ответственности Петухов

(депутат  Собрания  депутатов  Ронгинского  сельского  поселения),  который

на почве личной неприязни причинил легкий вред здоровью проживающему

по соседству несовершеннолетнему Я., страдающему психическим расстройством.

За  истязание  и  причинение  вреда  здоровью  своим  жене  и  детям  

на скамью подсудимых отправлен депутат Собрания депутатов Кужмарского

сельского поселения Звениговского района Алексеев.

В Сернурском районе доказан факт мошенничества со стороны заведующей

детским  садом  Вахониной  (депутат  Собрания  депутатов  Зашижемского

сельского  поселения),  которая  фиктивно  трудоустроила  в  возглавляемую

ею организацию своего сына и получала начислявшуюся на его имя заработную

плату. Похищено более 18 тыс. рублей.

Депутат Собрания депутатов Русско-Ляжмаринского сельского поселения

Параньгинского района Фатыков привлечен к ответственности за подделку

путевого листа при осуществлении пассажирских перевозок. 

СО по г.  Волжску за  покушение на дачу взятки сотруднику ГИБДД

привлечен  к  уголовной  ответственности  депутат  Собрания  депутатов

Зеленодольского муниципального района Шакиров.

Избирательные комиссии – 4 дела (2014 – 0)  в отношении 4 членов

избирательных комиссий.

Окончено расследование в отношении начальника городского отделения

почтовой связи г. Звенигово Первого Волжского почтамта (члена участковой

избирательной  комиссии  избирательного  участка  №  228  Звениговской

районной  территориальной  избирательной  комиссии)  Андреевой,  которая

присвоила  денежные  средства  в  сумме  120 тыс.  рублей,  поступившие

в отделение связи в виде наложенного платежа.  Выдав товар покупателю,

Андреева не отправила деньги продавцу.

Расследовано  уголовное  дело  в  отношении  члена  участковой

избирательной комиссии избирательного участка № 125 г. Волжска Петрова,

который оскорбил судью во время судебного заседания.
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Следственным отделом по г. Йошкар-Оле завершено следствие по делу

Диденко (член участковой избирательной комиссии № 50 Йошкар-Олинской

городской  территориальной  избирательной  комиссии  №  1),  который

не только участвовал в цепочке сбыта наркотических средств, но и вовлек

в их распространение двух несовершеннолетних девушек.

Привлечен  к  уголовной  ответственности  директор  дома  культуры

Окулов,  являющийся  членом  Сернурской  районной  территориальной

избирательной  комиссии,  который  присвоил  денежные  средства  в  сумме

9 тыс. рублей, полученные от предпринимателей в виде арендных платежей.

Направлено прокурору уголовное дело в отношении адвоката Большова,

применившего насилие в отношении представителя власти.

В истекшем году следственным управлением использовались все возможности

для обратной связи с населением, широко освещалась деятельность в средствах

массовой информации, активно осуществлялось сотрудничество с институтами

гражданского  общества,  что  помогло  действовать  в  русле  чаяний  наших

граждан, вовремя корректировать свою работу.

Благодаря  открытой  информационной  политике  в  2015  году  было

показано 118 (2014 – 142) сюжетов на телевидении. Деятельность управления

более  1000  раз  (2015  –  1005,  2014  –  1150)  освещалась  на  радио.  

417 (2014 – 451) информаций опубликовано в печатных изданиях, из которых

207 (2014 – 126) – это интервью с сотрудниками следственного управления.

В сети "Интернет" почти на полторы тысячи,  до 7610 (2014 – 6244)

случаев,  увеличилось  количество  упоминаний  о  работе  следственного

управления. 

С  целью  приема  граждан  руководством  следственного  управления

осуществлено 37 (2014 – 37) выездов в районы республики. Принято участие

во Всероссийском дне приема граждан. Действует телефон доверия, "прямая

линия", "ребенок в опасности", "интернет-приемная". 

Сотрудники  аппарата  и  руководители  следственных  подразделений

ориентированы на неукоснительное исполнение законодательства,  требований
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руководящих  документов,  определяющих  порядок  работы  в  данном

направлении деятельности.

Всего  в 2015  году  следственным  управлением  и  подчиненными

следственными  отделами  рассмотрено  и  разрешено  987  (2014  –  916)

обращений, из которых разрешено по существу – 626 (2014 – 607).

Гражданами  в  основном  обжаловались  решения,  принимаемые  

по материалам проверок и уголовным делам, заявлялось о необоснованном

осуждении.  В  ряде  случаев  жалобы  не  относились  к  компетенции

Следственного комитета. 

Это говорит о том, что граждане нам доверяют.

Поэтому  в  повседневном  общении  с  людьми,  которые  обратились  

к нам со своей бедой, следует помнить слова Анатолия Федоровича Кони  

о  том,  что  "…к  работникам  юридической  профессии  предъявляются

повышенные  моральные  требования,  что  объясняется  особым  доверием  

к  нам  со  стороны  общества  и  ответственным  характером  выполняемых

функций".

Поэтому мы и впредь будем остро реагировать на факты непринятия

мер по обращениям граждан, отсутствия уважительного отношения к ним.

Уже  ни  у  кого  не  вызывает  сомнения,  что  разделение  функций

прокурорского  надзора  и  предварительного  следствия  повысило  уровень

законности  и  качество  результатов  работы  органов  предварительного

следствия.

В  первую  очередь,  положительно  сказалось  отсутствие  теперь

заинтересованности прокуратуры даже при наличии в стадии предварительного

следствия недостатков направлять дело на рассмотрение в суд с тем, чтобы

устранить их в судебном следствии.

От  этого  выиграли  как  отдельные  граждане,  так  и  в  целом  наше

общество.
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В то же время это позитивно отразилось на качестве предварительного

следствия, так как руководители следственных органов убедились, что ошибки

будут неизбежно выявлены. 

Именно такой подход органов прокуратуры к исполнению возложенных

обязанностей  и  повышение  уровня  ответственности  наших  руководителей

позволили снизить почти на треть количество уголовных дел, возвращенных

на  дополнительное  расследование,  с  32  в  2014  году  до  13  в  2015  году.

Удельный вес таких дел уменьшился с 6,7 процента до 2,5 процента.

Судом возвращено 3 дела (2014 – 4), удельный вес которых от числа

направленных в суд составил 0,6 процента (2014 – 1,4 процента). Полномочия,

предусмотренные п. 11 ч. 1 ст. 39 УПК Российской Федерации, руководителями

следственных подразделений не использовались.

Основная причина возврата – это неполнота предварительного следствия

(58  процентов).  Обеспечили  100-процентное  качество  расследования

руководители Горномарийского и Советского следственных отделов. 

Работа  по  повышению  качества  предварительного  расследования

строилась главным образом через реализацию разработанных следственным

управлением  и  закрепленных  в  соответствующих  планах  следственного

управления  от  31  декабря  2014  года  и  от  30  июня  2015  года,

предусматривающих 69 мероприятий, связанных с проведением обобщений,

изучением практик,  оказанием практической помощи, повышением уровня

профессиональной подготовки сотрудников следственного управления.

Аппаратом  осуществлено  52  (2014  –  40)  выезда  в  территориальные

следственные отделы с оказанием практической помощи, изучено более 400

(2014 – 350)  уголовных дел,  дано 143 (2014 – 113)  письменных указания,

что составило 15,1 процента (2014 – 3,4 процента) от всех данных указаний

при осуществлении ведомственного контроля.

Наша  же  задача  состоит  в  том,  что  законные  права  и  интересы

участников уголовного судопроизводства должны соблюдаться неукоснительно.
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Совершенно не  красят  следственное управление факты,  когда  судом

доказательства  признаются  недопустимыми  в  связи  с  тем,  что  в  ходе

расследования  нарушены  требования  Уголовно-процессуального  кодекса

Российской  Федерации.  У  нас  был  такой  случай  в  прошедшем  году.

Следователь проигнорировал требования закона, регламентирующие производство

осмотра  места  происшествия,  проведение  допроса  несовершеннолетних,

а также освидетельствования. По результатам проверки следователь из органов

уволен. 

Руководство управления остро реагирует на выявленные процессуальные

нарушения при проведении предварительного следствия. Не случайно в 2015 году

к дисциплинарной ответственности за ненадлежащее исполнение служебных

обязанностей привлечено 32 (2014 – 36) сотрудника, к которым применено

41 (2014 – 48) взыскание.

Такой жесткой позиции мы будем следовать и далее. Обеспечение прав

и  законных  интересов  граждан  является  для  нас  приоритетным.  Любое

отступление  в  сторону  может  повлечь  привлечение  к  ответственности

невиновного  либо,  наоборот,  освобождение  от  ответственности  лица,

действительно совершившего преступление. 

В этой связи хочется отметить положительные тенденции обеспечения

законности  на  стадии  задержания  граждан  по  подозрению  в  совершении

преступлений. 

Всего  в  порядке  ст.  91  УПК  Российской  Федерации  задержано  74

(2014 – 86) лица, из которых 72 избрана мера пресечения в виде заключения

под стражу.

Количество освобожденных из ИВС лиц сократилось с 6 в 2014 году

до 2 в 2015 году.

Судами  республики  отклонено  лишь  1  ходатайство  следователя

об избрании меры пресечения в виде заключения под стражу с последующим

применением домашнего ареста.
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Судами республики в удовлетворении поданных ходатайств о продлении

обвиняемым срока содержания под стражей и домашнем аресте не отказывалось

(2014 – 3), судами удовлетворены все 104 ходатайства.

В  прошедшем  году  была  поставлена  задача  существенно  сократить

вынесение постановлений об отказе в возбуждении уголовного дела, которые

в  последующем  отменялись.  Все  понимают,  что  этим  сокращается  объем

работы, граждане получают надлежащую правовую защиту, это разгружает

руководителей  и  прокуроров,  вынужденных  постоянно  отменять

необоснованные постановления.

Принятые в 2015 году меры дали положительный результат.

Так, если в 2014 году было отменено 531 решение, то в 2015 – 123.

Меньше в 4 раза. Удельный вес уменьшился с 20,6 процента до 6,1 процента.

Прокурорами признаны необоснованными 86 постановлений, что составило

70  процентов  от  числа  всех  отмененных.  Судом постановления  об  отказе

в возбуждении уголовного дела не отменялись.

Повторно в 2015 году отменено 23 постановления об отказе в возбуждении

уголовного дела, в 2014 году было 158. Это почти в 7 раз меньше. 

Нельзя не заметить и то, что в 4 случаях при отмене постановлений

об отказе возбуждены уголовные дела (2014 – 6), что диктует необходимость

усиления ведомственного контроля на этой стадии.

Полагаю,  что  это  не  предел.  Перед  управлением  поставлена  задача

добиться того, чтобы все решения об отказе в возбуждении уголовного дела

были  законными,  обоснованными,  объективными.  В  противном  случае

страдают интересы граждан.

В истекшем году обеспечение разумных сроков досудебного производства

стало  предметом  постоянной  заботы  в  связи  с  тем,  чтобы  промежуток

времени с момента совершения преступления до приговора был как можно

короче.  Конечно,  нельзя  сбрасывать  со  счетов  правовую  и  фактическую

сложность  уголовного  дела,  поведение  участников  уголовного

судопроизводства, что объективно требует определенных временных затрат.
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Но  в  законе  прямо  указано,  что  никакие  обстоятельства,  связанные

с  организацией  работы,  не  могут  приниматься  во  внимание  в  качестве

оснований для превышения разумных сроков. 

В  целях  пресечения  волокиты  и  предупреждения  нарушений

законодательства  аппаратом  подготовлено  и  проведено  273  (2014  –  370)

оперативных  совещания,  на  которых  заслушивались  ход  и  результаты

расследования уголовных дел, представляющих особую сложность. 

В 2015 году окончено с нарушенным сроком 132 (2014 – 167) уголовных

дела,  их  удельный  вес  от  числа  оконченных  составил  23,5  процента

(2014 - 31,7 процента), что ниже показателя предыдущего года на 8,2 процента. 

Из  оконченных  дел  с  нарушенным  сроком  следствия  32  окончены

производством  свыше  2  месяцев,  но  не  более  3  месяцев;  62  –  свыше  

3 месяцев, но не более 6 месяцев; 34 дела – свыше 6 месяцев, но не более 12,

4 дела – свыше 12 месяцев. 

Наиболее актуальные причины разделяют сложность и многоэпизодность

расследуемых  уголовных  дел  (38  дел,  или  28,8  процента),  а  также

длительность проведения судебных экспертиз (26 дел, или 19,7 процента). 

Особые процессуальные правила производства по делам о преступлениях

несовершеннолетних,  установленные  законом  с  учетом  возрастных,

психофизических, социально-психологических и иных свойств и состояний

лиц,  не  достигших  совершеннолетнего  возраста,  стали  основанием

для продления сроков следствия по 34 делам, или 25,8 процента.

Только  тщательная  организация  планирования,  хорошо  налаженное

взаимодействие с правоохранительными, контролирующими и надзорными

органами, а также жесткий процессуальный контроль позволят нам добиться

лучших  результатов.  Ни  одна  деталь  не  должна  ускользать  от  внимания

следователей.

Все  условия  результативной  следственной  работы  у  нас  имеются.  

Из Следственного комитета нам пришли современные методики расследования,
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имеется  добротное  криминалистическое  обеспечение,  что  позволяет

нам работать ритмично и уверенно.

При  этом  мало  собрать  доказательственный  материал,  в  нем  надо

разобраться, вооружившись огромным объемом специальных познаний. 

В результате применения криминалистической (специальной) техники,

находящейся на вооружении следственного управления, получены сведения,

имеющие доказательственное значение по 240 (2014 – 362) преступлениям.

Так,  при  осмотре  места  происшествия  по  факту  обнаружения  трупа

Малыгина с признаками насильственной смерти успешно применен экспресс-

тест "Seratec"  для  обнаружения  слабовидимых  следов  крови  на  объектах,

находящихся около трупа.

В  результате  применения  источника  криминалистического  света

MISONIX удалось обнаружить на орудии убийства (фрагмент бревна) волосы

потерпевшего Колобочкина.

Имеются  положительные  примеры  использования  мобильного

комплекса по сбору и анализу цифровых данных "UFED". 

Активно  используется  полиграф  "Диана"  при  проведении

психофизиологических  исследований  как  в  ходе  расследования  дел,

так  и  при  разрешении  материалов  доследственных  проверок.  В  отчетном

периоде проведено 109 (2014 – 94) исследований. 

При расследовании преступлений проведено 2163 (2014 – 2100) судебных

экспертизы, из которых в экспертных подразделениях МВД – 461 (2014 – 369),

в учреждениях МЗ Республики Марий Эл – 1391 (2014 – 1649), в учреждениях

МЮ – 16 (2014 – 23), в иных учреждениях – 295 (2014 – 59). Это больше,

чем в предыдущем году.

Анализ показал, что традиционные криминалистические, медицинские,

психиатрические  судебные  экспертизы  проводятся  в  государственных

экспертных учреждениях.

Проведение  платных  лингвистических,  психолого-лингвистических,

технических,  оценочных  и  строительно-технических  судебных  экспертиз
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негосударственными экспертами обусловлено отсутствием в государственных

экспертных учреждениях республики экспертов, обладающих необходимыми

познаниями, способными дать объективное и научно обоснованное заключение. 

В отчетном периоде проведено 98 (2014 – 40) платных исследований

нештатными  экспертами,  за  их  производство  выплачено  1  213  153

(2014 – 561 721) рубля. Это в 2 раза больше, чем в 2014 году.

Вызывает сложность проведение видеотехнических судебных экспертиз,

т.к.  они  так  же,  как  генетические  экспертизы,  назначаются  в  экспертные

учреждения  других  регионов.  Это  обусловлено  отсутствием  возможности

их проведения в экспертных учреждениях республики.

Особые  надежды  возлагаем  на  введенную  в  действие  лабораторию

по  производству  молекулярно-генетических  экспертиз  на  базе  ЭКЦ  МВД

по Республике Марий Эл.

Учитывая выделение значительных бюджетных средств на стабилизацию

ситуации в экономике, предстоит выстраивать работу с контролирующими

и оперативными службами таким образом, чтобы обеспечить незамедлительное

реагирование уголовно-правовыми средствами на  все  факты преступлений

в сфере экономической деятельности.

Экономический кризис не миновал страну.  В этих условиях бюджет

Российской  Федерации  должен  быть  надежно  защищен.  Поэтому  роль

следственных органов в деле пополнения бюджета налоговыми платежами

для стабильного развития экономики трудно переоценить.

В прошедшем году окончено производством 13 (2014 – 11) уголовных

дел  о  налоговых  преступлениях,  ущерб  от  совершения  которых  составил

33  млн  974  тыс.  (2014  –  18  млн  627  тыс.)  рублей.  Сумма  возмещенного

ущерба  составила  19  млн  219  тыс.  (2014  –  11  млн  884  тыс.)  рублей,

или 56,6 процента (2014 – 63,8 процента).

Результативность выявления налоговых преступлений и дальше будет

повышаться, а суммы поступлений от налоговых платежей в бюджет увеличатся.
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Идет  2016  год.  Не  за  горами  очередные  выборы.  Избирательный

процесс сопровождается жесткой политической борьбой, порой переходящей

за рамки закона, что наглядно продемонстрировали выборы 2015 года.

В период их проведения и в дальнейшем в следственном управлении

находилось  16  материалов  по  сообщениям,  связанным  с  нарушением

законодательства  о  выборах,  по  которым в  возбуждении  уголовного  дела

отказано, а также 2 уголовных дела указанной категории.

Так, в производстве находится уголовное дело, возбужденное по ч. 1

ст. 128.1 УК Российской Федерации. Установлено, что с 1 по 11 сентября

2015 года неустановленное лицо изготовило и организовало распространение

на территории г. Йошкар-Олы агитационных листовок, содержащих заведомо

ложные сведения, порочащие честь и достоинство кандидатов на должность

Главы республики Маркелова, Кондакова и подрывающих их репутацию.

Лицо,  организовавшее  распространение  указанных  листовок,  –

жительница  г.  Кирова  Торопова,  пояснившая  о  своей  неосведомленности

относительно содержания листовок, так как распространить их за денежное

вознаграждение ее попросил неизвестный мужчина. 

27  ноября  2015  года  возбуждено  уголовное  дело  по  ст.  142.1  УК

Российской Федерации по обращению Рожкина. Установлено, что с 12 до 20 часов

13  сентября  2015  года  в  помещении  избирательного  участка  №  495

в  п.  Советский  были  внесены  в  книгу  списка  избирателей  заведомо

недостоверные сведения о серии и номере паспорта его отца, как избирателя,

который  в  выборах  участие  не  принимал,  находился  за  пределами

республики. Следствие продолжается.

В  связи  с  этим  следователи  настроены  на  предельно  внимательное

отношение  ко  всем  сообщениям  о  совершении  преступлений,  связанных  

с выборами. 

Полагаю,  что  2016  год  станет  еще  одним  шагом  вперед  в  деле

обеспечения  бескомпромиссной  борьбы  с  преступностью,  утверждения

правопорядка и законности в республике. 
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Вам,  уважаемые  депутаты,  хочу  пожелать  плодотворной  работы  

в текущем 2016 году. 

Благодарю за внимание. 

Председательствующий. Спасибо, Олег Михайлович. 

Будут ли вопросы к Олегу Михайловичу?

Пожалуйста, депутат Герасимов Борис Геннадьевич. 

Герасимов  Б.Г.  (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 9). Олег Михайлович, Вы нашли сотрудников полиции, которые

убили  во  время  прохождения  тестирования  при  поступлении  на  службу  

в ОМОН Максима Ядыкова? И что сделано, чтобы не было таких случаев? 

Доронин  О.М. Вынесено  постановление  об  отказе  в  возбуждении

уголовного  дела  в  связи  с  тем,  что  нам пришла экспертиза.  Мы считаем,

что в  нормативных актах МВД есть пробелы.  Направлено представление  

в  МВД  об  отстранении,  но  доказать  вину  кого-либо  из  сотрудников

нет  возможности.  Была  назначена  комплексная  экспертиза,  проводилась

она в городе Москве, по ее результатам было принято официальное решение. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Нет. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Рассматривается второй вопрос. 

2.  О  деятельности  Управления  Федеральной  службы  Российской

Федерации по контролю за оборотом наркотиков по Республике Марий Эл

по  вопросу  реализации  государственной  политики  в  сфере  оборота

наркотических средств, психотропных веществ и их прекурсоров, а также  

в области противодействия их незаконному обороту.

Слово предоставляется начальнику Управления Федеральной службы

Российской Федерации по контролю за оборотом наркотиков по Республике

Марий Эл Щитову Александру Андреевичу.

Щитов А.А. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл!
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Накопленный  опыт  правоохранительной  работы,  организации  

и проведения профилактической деятельности послужил основой формирования

Стратегии  государственной  антинаркотической  политики,  которая  была

разработана ФСКН России и 9 июня 2010 года утверждена Указом Президента

Российской  Федерации.  Впервые  наравне  с  терроризмом  наркомания

была отнесена к важнейшим угрозам национальной безопасности. Основными

направлениями  были  определены  противодействие  незаконному  обороту

наркотиков и снижение спроса на них. Тем самым профилактическая работа

стала одним из важнейших направлений антинаркотической деятельности. 

Управлением осуществляется взаимодействие в рамках 55 межведомственных

планов  и  соглашений  с  субъектами  государственной  антинаркотической

политики.  Совместно  с  государственными  органами  и  учреждениями,

общественными  объединениями  и  спортивными  организациями  проведено

474 профилактических мероприятия, которыми охвачено порядка 30 тысяч

человек. Доминирующая часть из них – подростки и молодежь. Проведено

308  координационных  мероприятий  (заседаний,  рабочих  встреч,  "круглых

столов" и конференций).

Наиболее  эффективной  формой  профилактической  работы  является

волонтерское движение.

В  Йошкар-Олинском  медицинском  колледже  уже  несколько  лет

существует  отряд  волонтеров  "Мы за  здоровый  образ  жизни",  состоящий

из студентов и преподавателей. 

В Марийском государственном университете в рамках проекта школы

актива "Волонтерство" проведены обучающие занятия по программе "Здоровая

инициатива". Участники программы посетили 29 школ и 12 профессиональных

образовательных организаций Республики Марий Эл и Кировской области.

С  октября  прошлого  года  на  базе  Дворца  молодежи  организована

школа  волонтеров  для  учащихся  профессиональных  образовательных

организаций. Обучение в школе прошли 68 человек. 
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Наиболее  тесным взаимодействием  отличается  наше  сотрудничество

с  Министерством  образования  и  науки  по  исполнению  комплекса  мер,

направленных  на  расширение  участия  граждан  в  профилактической

деятельности. При его активной поддержке уже не первый год проводится

республиканский этап Всероссийской олимпиады научных и студенческих

работ в сфере профилактики наркомании и наркопреступности. На конкурс

было представлено 37 работ, лучшие из которых рекомендованы экспертной

комиссией к участию в окружном этапе конкурса.

Управление выступило организатором регионального этапа Всероссийского

конкурса  социальной  антинаркотической  рекламы.  В  истекшем  году  одна

из работ, представленная в виде макета наружной рекламы, была удостоена

первого места на окружном этапе конкурса.

На  базе  Поволжского  государственного  технологического  университета

в течение 4 лет проводится республиканская научно-практическая конференция

"Инновационные подходы к  профилактике  наркомании в  образовательных

организациях". 

Сотрудниками Управления совместно с  представителями Министерства

внутренних  дел  проводятся  профилактические  мероприятия  и  в  летних

оздоровительных лагерях.

Совместно  с  Министерством  образования  и  науки  реализуется

республиканская антинаркотическая акция "Бей в набат!".

Среди учащихся школ и студентов профессиональных образовательных

организаций проведен I республиканский конкурс фоторабот "Яркие краски

жизни".

При  взаимодействии  с  психологами  центра  "Доверие"  организованы

и  проведены  тренинги  для  педагогов  образовательных  учреждений  

по организации профилактической работы с учащимися.

Мероприятия,  направленные  на  пропаганду  физической  культуры  

и спорта, проводятся совместно с Министерством спорта. В июне 2015 года

103



прошел  республиканский  этап  Всероссийских  соревнований  по  футболу

"Кожаный мяч". 

Дважды в год сотрудниками Управления и Министерства внутренних

дел в образовательных организациях проводится месячник "Предупрежден –

значит вооружен!" по профилактике правонарушений среди несовершеннолетних.

С целью вовлечения широкого круга представителей различных слоев

населения  в  обсуждение  проблем  распространения  наркотиков,  создания

механизмов обратной связи с населением 28 октября 2014 года при Управлении

создан Общественный совет.

По инициативе Управления с  2009 года реализуется проект "Кадеты

наркоконтроля" среди учащихся 10 - 11 классов гимназии № 4 и с 2013 года –

проект  "Щит"  среди  учащихся  5  и  10  классов  Медведевской  средней

общеобразовательной  школы  №  3.  10  декабря  прошлого  года  на  ее  базе

состоялось  торжественное  открытие  Кадетского  корпуса.  На  13-м  сборе

воспитанников  кадетских  корпусов  и  школ  из  регионов  Российской

Федерации,  прошедшем  на  прошлой  неделе  в  г.  Москве,  кадеты

Медведевской школы заняли 3-е место среди 42 команд. 

С  принятием  15  апреля  2014  года  государственной  программы

"Противодействие незаконному обороту наркотиков" в правоохранительной

деятельности  основным  направлением  определено  противодействие

организованной  наркопреступности,  как  базовой  составляющей  теневого

наркорынка.  В  условиях  оптимизации  численного  состава  Управления  

на 25 процентов удалось добиться роста результативности нашей работы. 

В  истекшем  году  Управлением  зарегистрировано  426  преступлений,

связанных с незаконным оборотом наркотиков (+7,3 процента), из которых

273 – связаны со сбытом (+34,5 процента), 345 являются тяжкими и особо

тяжкими (+13,4 процента).

Принятыми мерами нами достигнуты 2  индикатора  государственной

программы  "Противодействие  незаконному  обороту  наркотиков".  Доля

зарегистрированных тяжких и особо тяжких преступлений, связанных с НОН,
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составила 81 процент (по программе 79,95 процента), доля предварительно

расследованных  преступлений,  совершенных  в  организованных  формах,  –

17,7  процента  (по  программе  24,34  процента),  доля  лиц,  совершивших

преступления  в  организованных  формах  –  23,9  процента  (по  программе

23,02 процента).

Зарегистрировано 146 преступлений,  совершенных с  использованием

интернет-ресурсов.  В  Роскомнадзор  направлено  28  писем о  блокировании

информации,  распространение  которой  запрещено.  В  результате

их рассмотрения доступ к 25 сайтам был прекращен.

Выявлено 3 преступления, связанных с контрабандой подконтрольных

веществ.

В ходе предварительного расследования уголовных дел о преступлениях,

совершенных участниками преступных групп, были собраны доказательства

3 фактов легализации ими наркодоходов на сумму почти 2 миллиона рублей. 

Пресечена деятельность 2 наркопритонов. 

Проведено  25  оперативно-профилактических  мероприятий  в  местах  

с массовым пребыванием людей, в ходе которых проверено 28 объектов.  

К  проведению  5  мероприятий  привлекались  сотрудники  ФМС  и  МВД.  

В  результате  возбуждено  2  уголовных  дела  (хранение),  изъято  16,5  гр

наркотиков (гашиш, амфетамин, "курительная смесь"), к административной

ответственности  за  немедицинское  употребление  психоактивных  веществ

привлечено 12 лиц.

Из  незаконного  оборота  на  момент  возбуждения  уголовного  дела

изъято  свыше  45 кг  наркотиков  (+26,3  процента).  Пресечен  оборот  

27  оптовых  партий  наркотических  средств  (+12,5  процента). На  этапе

поступления  в  республику  было  изъято  более  3,5  кг  наркотиков,

ликвидировано порядка 6 устойчивых каналов их поступления.

Выявлено  309  административных  правонарушений  (+23,1  процента).

К административной ответственности привлечен 221 человек,  в  том числе

2  гражданина  иностранных  государств  (Узбекистан,  Белоруссия).  Сумма
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наложенных штрафов составила 1,4 млн руб. (+99,4 процента). 

В последние 3 года мы сознательно отказались от погони за палочными

показателями  регистрации,  так  называемой  "уличной"  или  "асфальтовой"

преступности,  отнимающей  значительные  силы  и  средства,  сосредоточив

усилия на противодействии организованной наркопреступности.

Только  за  последние  2  года  сотрудниками  Управления  пресечена

деятельность  более  чем  45  преступных  групп  различной  степени

организованности. Их общая численность превышает 75 человек. В 2015 году

в  суд  направлено  25  уголовных  дел  по  преступлениям,  совершенным

в  составе  группы лиц  по  предварительному  сговору,  и  2  уголовных  дела

в отношении организованных преступных групп.

Так, была задержана одна из крупнейших организованных преступных

групп, которая занималась хранением и сбытом синтетических наркотиков

на территории Пензенской области, республик Марий Эл и Чувашия. В банду

входило  четыре  человека  –  организовал  ее  24-летний  уроженец  Украины.

В  рамках  операции  было  изъято  свыше  3,5  кг  наркотических  средств,

а  это  почти  4  млн  разовых  доз.  По  розничным  ценам  общая  стоимость

изъятых наркотиков составила 9,5 млн рублей. Главарь сообщества приговорен

к  10  годам  лишения  свободы  с  отбыванием  наказания  в  исправительной

колонии  строгого  режима.  Остальные  участники  преступной  группы

получили 10 лет и 3 года лишения свободы. 

Другой пример. В ходе проведенных оперативно-разыскных мероприятий

установлено,  что  с  июля  2015  года  преступная  группа  этнических  цыган

в  составе  2  человек,  отбывающих  наказание  в  местах  лишения  свободы

на  территории  Республики  Марий  Эл,  а  также  гражданки  Украины  "С"

организовали  сеть  сбыта  героина  на  территории  Нижегородской  области

и Республики Марий Эл.  6  сентября  "С" была  задержана,  из  незаконного

оборота изъято 172 г героина. Организатор группы приговорен к лишению

свободы сроком на 10 лет, а "С" к 6,5 годам лишения свободы.
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Совместно с Управлением по г. Санкт-Петербургу проведен комплекс

оперативно-разыскных  мероприятий  в  отношении  группы  из  4  человек,

организовавших канал поставки наркотического средства гашиш из г. Санкт-

Петербурга.  2  из  участников  группы  являлись  жителями  г.  Йошкар-Олы,

один  гражданин  Узбекистана.  После  проведения  комплекса  оперативно-

разыскных мероприятий 5 мая трое из участников группы были задержаны,

а в начале июля задержан и поставщик гашиша "А". Всего из незаконного

оборота  изъято  940  г  гашиша.  Возбуждено  уголовное  дело.  В  отношении

3 участников группы избрана мера пресечения в виде содержания под стражей. 

Примечателен и такой пример:

Сотрудниками Управления пресечена деятельность преступной группы,

состоящей из двух молодых людей.  Организатором группы стала 19-летняя

йошкаролинка. Она нигде не работала и не училась, зато успела несколько

раз  побывать  под  следствием  и  получить  условный  срок  по  наркостатье.

Девушка вовлекла в преступный бизнес своего 18-летнего знакомого. 

Всего из незаконного оборота было изъято  более 3 кг синтетических

наркотических средств 

Ближайшие 12 лет они проведут в местах лишения свободы.

В  текущем  году  нами  задержан  один  из  основных  организаторов

распространения  синтетических  наркотиков  в  республике,  которому

на  протяжении ряда  лет  удавалось  в  буквальном  смысле  ускользать  

от заслуженного наказания. Но в конечном итоге он был задержан.

Всего за  13 лет  своего существования Управлением выявлено более

4,5 тысячи наркопреступлений, пресечено 23 факта контрабанды подконтрольных

веществ,  из  незаконного  оборота  изъято  без  малого  500  кг  наркотиков,

понесли  заслуженное  наказание  312  организаторов  сетей  распространения

наркотиков и членов созданных ими преступных групп. 

В рамках реализации положений, определенных Стратегией государственной

антинаркотической политики, 20 июня 2011 года Правительством Российской

Федерации  принято  Положение  о  проведении  ежегодного  мониторинга
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наркоситуации.  Участниками  мониторинга  стали  24  ведомства.  Важным

составляющим  при  его  проведении  является  ежегодный  социологический

опрос.  Исследователи  отмечают,  что  наркомания охватила  практически

все общественные группы и поразила представителей наиболее дееспособной

части населения. Особенно вызывает беспокойство распространение наркотиков

среди молодежи. В истекшем году к уголовной ответственности привлечен

21 несовершеннолетний, 26 совершили административные правонарушения.

Вместе с тем по итогам проведенного опроса  значительного уровня

наркотизации населения в республике не выявлено (0,01 процента). 

Принимаемые всеми субъектами государственной антинаркотической

политики меры позволили несколько  стабилизировать  обстановку  в  сфере

распространения наркопотребления.

Так, удалось не допустить роста показателя заболеваемости наркоманией.

Улучшилась  ситуация  с  первичной  заболеваемостью  и  обращаемостью

за  наркологической  помощью.  Сократилось  число  острых  отравлений

психоактивными веществами. Существенного роста смертности по причине

употребления наркотиков,  а  также появления новых видов психоактивных

веществ не отмечено.

Вместе  с  тем  в  истекшем  году  нет  ни  одного  муниципального

образования, где бы не было выявлено административных правонарушений

или наркопреступлений. 

Важным профилактическим фактором является расширение судебной

практики вынесения  жестких наказаний в  отношении всех  категорий лиц,

причастных к незаконному обороту наркотиков. Так, по данным судебного

департамента, средний срок лишения свободы за незаконный сбыт наркотиков

вырос в 3 раза и составляет 7,5 года, а за хранение наркотиков в 2 раза – до 4 лет. 

Большая  часть  наркотических  средств  поступает  в  республику

посредством  привлечения  курьеров,  входящих  в  созданные  для  этого

преступные группы и в ряде случаев не являющихся жителями республики. 
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Основными источниками поступления наркотиков в республику стали

г. Москва, Татарстан, г. Санкт-Петербург и г. Самара.

По результатам мониторинга основными характеристиками наркоситуации

являются: 

-  зарождение  в  обществе  некоторой  толерантности  к  проблеме

наркомании;

- низкая мотивация потребителей к отказу от наркотиков;

-  расширение  предложения  и  спроса  на  синтетические  наркотики,

активное использование бесконтактных способов их сбыта;

-  сохраняющийся  масштаб  распространения  наркотических  средств

растительного происхождения;

- экономическая привлекательность наркоторговли и быстрое замещение

"пустующих" сегментов теневого наркорынка. 

Исходя из критериев оценки, наркоситуация в республике в истекшем

году не изменилась и характеризуется как напряженная.

Осознание  того,  что  только  правоохранительными  мерами  добиться

улучшения ситуации не удастся, привело к необходимости организации системы

реабилитации и ресоциализации наркопотребителей. Законодательной основой

стали изменения, внесенные в Уголовный кодекс и Кодекс об административных

правонарушениях,  которые  предусматривают  освобождение  от  наказания

для  лиц,  намеренных  добровольно  отказаться  от  наркопотребления

и не совершивших тяжких преступлений.

С целью выстраивания регионального сегмента Национальной системы

комплексной реабилитации и ресоциализации в течение двух последних лет

решениями  Антинаркотической  комиссии  создана  Межведомственная

комиссия,  утверждена  индивидуальная  карта  социальной  реабилитации

и ресоциализации, утвержден план "дорожной карты". 

Важным результатом совместной работы стало принятие подпрограммы

"Комплексные  меры  по  противодействию  злоупотреблению  наркотиками
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и их  незаконному обороту  на  2016  -  2020  годы",  которой  предусмотрено

финансирование антинаркотических мероприятий в размере 4 млн 680 тыс. рублей. 

В рамках административного и уголовного законодательства Российской

Федерации  проводится  работа  по  мотивированию  наркопотребителей

к прохождению лечения и реабилитации. В истекшем году на учет в Управлении

поставлены 227 человек, которым судом назначена дополнительная обязанность

прохождения  диагностики,  профилактических  мероприятий,  лечения

и медицинской и социальной реабилитации. Большую помощь в организации

данной работы оказало руководство Верховного Суда. Совместными усилиями

нам удалось разрешить практически все возникавшие проблемные вопросы.

Становление регионального сегмента Национальной системы реабилитации

и  ресоциализации  наркопотребителей  предполагает  активное  участие

в данном процессе общественных организаций.  При этом мы столкнулись

с отсутствием таковых, действующих на территории республики, что остается

одной из самых острых проблем. Деятельность по медицинской и социальной

реабилитации  наркозависимых  лиц  в  настоящий  момент  осуществляет

только Республиканский наркологический диспансер.

Тем не менее, во взаимодействии с органами государственной власти

реализуется  комплекс  мер,  направленных  на  государственную  поддержку

социально ориентированных некоммерческих организаций.  По инициативе

Управления постановлением Правительства Республики Марий Эл от 15 мая

2014  года  №  233  в  перечень  направлений  деятельности  общественных

организаций,  которым  предоставляются  субсидии,  включено  направление

"реализация  мероприятий  по  медицинской  и  социальной  реабилитации,

социальной  и  трудовой  реинтеграции  потребителей  наркотиков".

Государственная  поддержка  таких  организаций  реализуется  в  рамках

подпрограммы  "Повышение  эффективности  государственной  поддержки

социально ориентированных некоммерческих организаций". Одной из форм

такой поддержки является предоставление на конкурсной основе субсидий

из республиканского бюджета социально ориентированным некоммерческим
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организациям на реализацию предложенных ими проектов. По результатам

конкурса,  проведенного  в  истекшем  году,  региональная  молодежная

общественная  организация  поддержки  гражданских  инициатив  "Опора"

получила  грант  в  размере  400  тысяч  рублей.  Реализация  предложенного

ею проекта предусмотрена в текущем году.

Доклад окончил, спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Александр Андреевич.

Будут ли вопросы к Александру Андреевичу?

Нет.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

Программа Дня депутата выполнена.

Будут ли вопросы по Дню депутата?

Нет.

Благодарю всех за участие.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
5 апреля 2016 года – вторник

14.00
зал заседаний

Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

3. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

4. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

6. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

7. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

8. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

10. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

11. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

12. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

13. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

16. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3
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Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

21.

Бабин
Сергей Владимирович

заместитель председателя Верховного 
суда Республики Марий Эл

22.

Баранов
Александр Михайлович

председатель Конституционного суда 
Республики Марий Эл

23.

Батухтина
Юлия Андреевна

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

24.

Братухин
Андрей Валерьевич

исполняющий обязанности министра 
внутренних дел по Республике Марий Эл

25.

Бурак
Александр Михайлович

начальник Управления Федеральной 
службы безопасности Российской 
Федерации по Республике Марий Эл

26.

Варваркин
Андрей Борисович

начальник информационно-
аналитического отдела Управления 
Федеральной службы Российской 
Федерации по контролю за оборотом 
наркотиков по Республике Марий Эл

27.

Ворончихин
Юрий Иванович

первый заместитель прокурора 
Республики Марий Эл

28.

Доронин
Олег Михайлович

руководитель следственного управления 
Следственного комитета Российской 
Федерации по Республике Марий Эл

29.

Зефиров
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

30.

Михеева
Татьяна Николаевна

председатель Общественной палаты 
Республики Марий Эл

31.

Мякишев
Геннадий Федорович

полномочный представитель Главы 
Республики Марий Эл в Государственном 
Собрании Республики Марий Эл

32.

Рыбаков
Дмитрий Алексеевич

заместитель начальника Управления 
Федеральной службы исполнения 
наказаний по Республике Марий Эл

33.

Стрельников
Сергей Павлович

начальник организационно-
инспекторского отдела Управления 
Федеральной службы Российской 
Федерации по контролю за оборотом 
наркотиков по Республике Марий Эл

34. Тарасов
Владимир Валентинович

временно исполняющий обязанности 
министра юстиции Республики Марий Эл
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35. Татаринова
Ирина Сергеевна

Уполномоченный по правам человека
в Республике Марий Эл

36. Щитов
Александр Андреевич

начальник Управления Федеральной 
службы Российской Федерации
по контролю за оборотом наркотиков
по Республике Марий Эл

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

37.

Принцев
Александр Николаевич

глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"-
председатель Собрания депутатов

Члены Общественной палаты Республики Марий Эл

38. Александров
Эдуард Васильевич

39. Анисов
Сергей Геннадьевич

40. Гаврилов
Андрей Владимирович

41. Глазырин
Андрей Юрьевич

42. Дементьев
Герман Александрович

43. Деревянных
Валентин Иванович

44. Ершов
Валерий Львович

45. Иоанн
(Тимофеев И.И.)

46. Скидан
Ирина Валерьевна

47. Шемчук
Денис Юрьевич

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

48.

Васенина
Светлана Николаевна

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

49. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

50. Иванова
Марина Павловна

ведущий советник организационного 
управления
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51.

Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

52.

Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник отдела 
организационной работы 
организационного управления

53.

Насырова
Марина Важаевна

начальник отдела организационной 
работы организационного управления

54.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальника организационного 
управления

55.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

56.

Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

57.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного
управления

58.

Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

Представители средств массовой информации
59.

Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"

60. Старикова
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты 
"Пенсионер – Ваш друг и советчик"
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Материалы выездного
Двадцать третьего

Дня депутата

19 апреля 2016 года

116



I. ПРОГРАММА
проведения выездного двадцать третьего Дня депутата

в Управлении Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав
потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл

19 апреля 2016 года - вторник

12.50-13.00 Встреча  и  размещение  депутатов  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  в  зале  заседаний  Управления
Федеральной  службы  по  надзору  в  сфере  защиты  прав
потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл
(ул. Машиностроителей д. 121)

13.00-13.05 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

13.05-13.25 Об  итогах  деятельности  Управления  Федеральной  службы
по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия
человека по Республике Марий Эл за 2015 год и задачах на 2016 год

Булатова Светлана Ильгизовна,
руководитель  Управления  Федеральной  службы  по  надзору
в  сфере  защиты прав  потребителей  и  благополучия  человека
по  Республике  Марий  Эл  –  главный  государственный
санитарный врач по Республике Марий Эл

13.25-13.30 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

13.30-13.35 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

зал заседаний Управления 
Федеральной службы по надзору
в сфере защиты прав потребителей
и благополучия человека
по Республике Марий Эл

19 апреля 2016 года
13 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого созыва проходит в зале заседаний Управления Федеральной службы

по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей  и  благополучия  человека

по Республике Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемая Светлана Ильгизовна!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения пятнадцатой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня проводится

выездной  двадцать  третий  День  депутата  Государственного  Собрания

шестого созыва.

В  работе  выездного  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного Собрания Республики Марий Эл, руководитель Управления

Федеральной  службы  по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей

и благополучия человека по Республике Марий Эл – главный государственный

санитарный врач по Республике Марий Эл Булатова Светлана Ильгизовна,

главный федеральный инспектор по Республике Марий Эл Логинов Павел

Борисович,  полномочный  представитель  Главы  Республики  Марий  Эл

в  Государственном  Собрании Мякишев  Геннадий  Федорович,  начальник

Управления Министерства юстиции Российской Федерации по Республике

Марий  Эл  Соловей  Юрий  Анатольевич,  заместитель  Председателя
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Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий  Эл  Акчурин  Илья

Леонтьевич,  заместитель  Председателя  Центральной  избирательной

комиссии Республики Марий Эл Патрушева Галина Александровна, старший

помощник прокурора Республики Марий Эл Тихонова Марина Николаевна,

Уполномоченный по правам человека в Республике Марий Эл Татаринова

Ирина  Сергеевна,  Уполномоченный  по  защите  прав  предпринимателей

в Республике Марий Эл Шакиров Амир Толгатович,  главы муниципальных

образований  Республики  Марий  Эл  –  председатели  Собраний  депутатов,

специалисты Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты

прав  потребителей  и  благополучия  человека  по  Республике  Марий  Эл

и федерального бюджетного учреждения здравоохранения "Центр гигиены

и  эпидемиологии  в  Республике  Марий  Эл",  председатель  Молодежного

парламента Республики Марий Эл Батухтина Юлия Андреевна, государственные

гражданские служащие Аппарата Государственного Собрания, парламентские

корреспонденты. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа выездного Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.

1. Об итогах деятельности Управления Федеральной службы по надзору

в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека по Республике

Марий Эл за 2015 год и задачах на 2016 год. 

Слово предоставляется руководителю Управления Федеральной службы

по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей  и  благополучия  человека

по Республике Марий Эл – главному государственному санитарному врачу

по Республике Марий Эл Булатовой Светлане Ильгизовне.

Булатова С.И. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

(Слайды 1, 2.) Деятельность Управления Роспотребнадзора по Республике

Марий  Эл  в  2015  году  осуществлялась  в  соответствии  с  основными
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направлениями,  стратегическими  целями  и  задачами,  предусматривала

реализацию  майских  Указов  Президента  Российской  Федерации,

основополагающих  документов  Правительства  Российской  Федерации,

а также реагирования Службы на вновь возникшие угрозы.

По  каждому  направлению  деятельности  предусмотрены  и  конечные

целевые,  или  индикативные,  показатели,  их  77.  38  из  них  характеризуют

санитарно-эпидемиологическое  благополучие  граждан  республики,

по  9  показателям  оценивается  эффективность  надзорной  деятельности

Управления.

Деятельность Роспотребнадзора многогранна, поэтому формат доклада

будет  включать  основные  показатели  и  результаты  деятельности

по  приоритетным направлениям,  имеющим  социально  ориентированный

характер. 

(Слайд 3.)  Одним  из  приоритетных  направлений  деятельности

Роспотребнадзора  остается  реализация  ряда  концептуальных  документов,

принятых в последние годы и направленных на соблюдение законодательства

Российской Федерации по оптимизации надзорной и контрольной деятельности.

В результате произошло общее снижение количества проверок. 

В  деятельность  Управления  продолжает  внедряться  система  риск-

ориентированного  подхода  при  планировании  контрольно-надзорной

деятельности.  Риск-ориентированный  подход  предусматривает  единый

порядок классификации объектов надзора с  учетом критериев причинения

вреда здоровью граждан для определения периодичности плановых проверок

соблюдения  требований  законодательства  Российской  Федерации  в  сфере

санитарно-эпидемиологического благополучия и защиты прав потребителей.

(Слайд 4.)  Одним  из  наиболее  важных  направлений  деятельности

Управления  Роспотребнадзора  является  реализация  административной

реформы, направленной на повышение качества и доступности оказываемых

государственных  услуг.  В  целях  реализации  одного  из  актуальнейших

направлений – обеспечения прозрачности и информационной открытости –
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активно осуществляется взаимодействие с гражданским обществом, в том числе

с бизнес-сообществом. Представители ассоциаций предпринимателей входят

в состав Консультативного совета по защите прав потребителей, организуют

работу Общественного совета, образованного при Управлении Роспотребнадзора.

Актуальные вопросы взаимодействия с предпринимательским сообществом

являются предметом обсуждения на семинарах-совещаниях, "круглых столах";

на  главной странице  сайта  создан  раздел  "Для  предпринимателей",

где  размещается  информация  об  изменениях  законодательства  и  другие

новости, затрагивающие интересы предпринимателей. 

(Слайд 5.)  Ведется  поддержка  официального  сайта  Управления  

в актуальном состоянии и наполнение его информацией. В течение 2015 года

на  сайте  Службы  размещена  2331  (две  тысячи  триста  тридцать  одна)

информация и зарегистрировано 227520 (двести двадцать семь тысяч пятьсот

двадцать) посещений. 

Использовались  различные  формы  взаимодействия  со  средствами

массовой  информации.  В  отчетном  году  на  страницах  республиканских,

городских  и  районных  СМИ  опубликовано  644  статьи,  в  радиоэфире

прозвучало 849 информаций. Организовано 50 радиовыступлений, 6 пресс-

конференций.  Показано  470  телесюжетов.  Вся  исходящая  информация

размещена на сайтах ведущих интернет-СМИ. 

(Слайд 6.)  С 1 июня 2009 года для граждан республики в Управлении

организована ежедневная работа "горячей линии" с выделением обособленного

телефона,  по  которому звонок  бесплатный из  любого  населенного  пункта

республики. В 2015 году по телефону "горячей линии" Управления оказано

887 консультаций. Подавляющее число звонков –  831 (93,7 процента) – было

связано с защитой прав потребителей: реализацией товаров и последствиями

продажи  товаров  с  недостатками,  оказанием  жилищно-коммунальных,

финансовых, бытовых, транспортных, туристских, медицинских услуг, услуг

связи, долевого строительства жилья, услуг платежных агентов. В остальных

обращениях – 56 (пятидесяти шести) (6,3 процента) – были подняты вопросы
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санитарного надзора:  организация  надзора  за  питанием  населения,  качество

и безопасность пищевых продуктов.

Консультации  можно  получить  и  при  обращении  в  Общественную

приемную Управления,  которая  осуществляет  свою деятельность  с  апреля

2007  года.  В  Общественной  приемной  еженедельно  по  понедельникам  

с 16 до 18 часов проводится прием граждан, представителей юридических

лиц,  индивидуальных  предпринимателей  по  вопросам  санитарно-

эпидемиологического благополучия населения, защиты прав потребителей. 

(Слайд 7.)  Важным направлением деятельности Управления является

предоставление государственных услуг.  В 2015 году Управлением оказано

1320  (тысяча  триста  двадцать)  государственных  услуг  с  использованием

межведомственного  электронного  взаимодействия  (СМЭВ).  Расширяется

спектр оказания государственных услуг,  в  том числе в  электронном виде.

В  настоящее  время  обеспечено  предоставление  в  электронном виде  через

портал  государственных  и  муниципальных  услуг  уведомлений  о  начале

осуществления  отдельных  видов  предпринимательской  деятельности,

в  том  числе  через  отделения  многофункционального  центра.  Доступна

возможность  подать  заявление  и  необходимые  документы  на  выдачу

санитарно-эпидемиологических заключений в электронном виде. Получателям

государственных услуг предоставлена возможность оценить качество данных

услуг на официальном сайте Управления. С момента размещения опросного

модуля  с  16  августа  2013  года  по  31 декабря  2015  года  поступило

468 отзывов. Средний балл оценки предоставленных государственных услуг

составляет 4,92 при 5-балльной оценке.

(Слайд 8.)  В  2015  году,  как  и  в  предыдущие  годы,  эпидемическая

ситуация по инфекционной заболеваемости в целом по Республике Марий Эл

оценивается как стабильная. По большинству нозологий отмечается снижение

или  стабилизация  показателей  на  относительно  низком  уровне.

Не  зарегистрировано  случаев  заболевания  эпидемическим  паротитом,

дифтерией, краснухой, клещевым вирусным энцефалитом. На фоне напряженной
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эпидемической ситуации по заболеваемости корью в Европейском регионе

и в отдельных субъектах Российской Федерации не допущено заноса данного

заболевания на территорию республики.

(Слайд 9.)  В  республике  достигнуты  и  поддерживаются  показатели

своевременности  охвата  профилактическими  прививками  населения

в  декретированных  возрастах  (95  процентов  и  более),  что  соответствует

планируемым  целевым  показателям  и  также  оказывает  положительное

влияние на эпидемиологическую обстановку в республике. 

(Слайд 10.) В республике отмечается снижение заболеваемости вирусным

гепатитом В по сравнению с 2005 годом в 13,7 раза, проведение прививок

позволило предотвратить заболеваемость острым гепатитом В среди детей

до  14  лет.  На  протяжении  последних  9  лет  не  регистрируются  случаи

заболевания среди детей до 14 лет. 

Благодаря проводимой массовой иммунизации значительно снизилась

заболеваемость  краснухой.  Так,  в  2006  году  было  зарегистрировано  

885  случаев  заболевания  краснухой,  а  в  истекшем  году  не  было  случаев

заболевания.

Снижение  заболеваемости  этой  инфекцией  позволило  предотвратить

возникновение случаев синдрома врожденной краснухи у новорожденных. 

(Слайд 11.)  В  последние  годы  прослеживается  тревожная  тенденция

к снижению показателя  своевременности охвата  детей в  декретированных

возрастах  профилактическими  прививками  в  среднем  с  97,4  процента  

в 2008-м до 96,4 процента в 2015 году. 

На данное обстоятельство влияют, в том числе, и негативные публикации

в  средствах  массовой  информации.  Количество  отказников  от  прививок

увеличивается. На конец 2015 года по республике зарегистрировано 1238 детей,

чьи  родители  отказываются  от  проведения  прививок  своим  детям;

из них большая часть отказников по г. Йошкар-Олe – 923 человека. 
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Проведение  вакцинопрофилактики  в  условиях  эпидемиологического

благополучия требует еще больших усилий для противостояния нарастающей

противопрививочной пропаганды.

(Слайд 12.) Система эпидемиологического надзора за гриппом позволяет

сдерживать  негативные  тенденции  развития  эпидемического  процесса.

Вакцинация населения против гриппа способствует существенному снижению

количества тяжелых постгриппозных осложнений.

Седьмой  год  республика  демонстрирует  высокий  охват  прививками

против гриппа, в текущем сезоне вакцинировано почти 200 тысяч человек,

что составляет 30,7 процента от общего количества населения республики.

(Слайд 13.)  Результаты  проведенного  анализа  говорят  о  высокой

эффективности  иммунизации  населения.  Среди  привитых  лиц  из  "группы

риска" в  период эпидемического сезона 2014 -  2015 годов заболеваемость

гриппом  в  целом  по  республике  была  в  4  раза  меньше  по  сравнению  

с непривитыми. 

(Слайд 14.) Подъем заболеваемости ГЛПС происходит с цикличностью

2  -  3  года,  в  эти  же  периоды  наблюдается  интенсивная  эпизоотия  среди

грызунов  и  их  высокая  численность.  Корреляционный  анализ  позволил

установить наличие прямой сильной связи между заболеваемостью ГЛПС  

и численностью мелких мышевидных грызунов, а также между заболеваемостью

ГЛПС  и  степенью  инфицированности  рыжей  полевки  хантавирусом.

Отчетный год явился годом снижения заболеваемости.  Не зарегистрированы

групповые заболевания и заражения в лагерном типе нозоочагов.

(Слайд 15.) Восьмой год реализуется Межведомственный комплексный

план  мероприятий  по  борьбе  с  грызунами  и  профилактики  природно-

очаговых инфекций на территории республики, в рамках которого в осенний

период  проводятся  барьерные  дератизационные  обработки  вокруг

неблагополучных населенных пунктов, что, безусловно, способствует снижению

и стабилизации заболеваемости ГЛПС. В отчетном году  проведена осенняя
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барьерная дератизация  вокруг 22 населенных пунктов в 10 муниципальных

образованиях на общей площади 457 га. 

(Слайд 16.)  Несмотря  на  наметившуюся  тенденцию  к  снижению

заболеваемости туберкулезом, остается высоким удельный вес его бациллярных

форм, который в 2015 году в структуре заболеваемости туберкулезом составил

68 процентов. Ежегодно сохраняется на высоких цифрах количество больных

активными формами туберкулеза, заболевание у которых было диагностировано

в фазе распада (31 процент). Остается высоким удельный вес больных среди

вновь выявленных, которые не проходили обследование на туберкулез более

двух  лет  (27,5  процента).  Данные  эпидемиологические  показатели  дают

основание считать эпидемиологическую обстановку по туберкулезу в республике

как напряженную. 

(Слайд 17.) Большая роль в системе борьбы с туберкулезом справедливо

отводится  раннему  его  выявлению. В  2015  году  сохранен  охват

туберкулинодиагностикой детей (97,2 процента) и рентгенофлюорографическим

обследованием  взрослых  (66,3 процента)  выше  нормативных  уровней

(нормативный уровень для туберкулинодиагностики не менее 95 процентов,

рентгенофлюорографического обследования – 65 процентов). 

Вместе  с  тем,  на  административных  территориях,  где  показатель

заболеваемости превышает индикативный 60 и более на 100 тысяч населения,

не достигнуты нормативные уровни рентгенофлюорографическим обследованием

взрослых. 

(Слайд 18.)  Эффективность  государственного  контроля  и  надзора  

в  2015  году  характеризовалась  не  только  снижением  инфекционной

заболеваемости, но и положительной динамикой в других сферах деятельности

Роспотребнадзора.

Сохранение и укрепление здоровья подрастающего поколения остается

одной из приоритетных задач Службы. 

Анализ  результатов  государственного  контроля  и  надзора  позволяет

отметить, что основные задачи по обеспечению санитарно-эпидемиологического
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благополучия  в  ходе  летней  оздоровительной  кампании  в  целом  были

выполнены. 

Последние  три  года  по  итогам  летней  оздоровительной  кампании

удельный  вес  детей,  получивших  выраженный  оздоровительный  эффект,

остается на высоком уровне. 

(Слайд 19.) Реализация профилактических мероприятий в учреждениях

для  детей  и  подростков,  укрепление  их  материально-технической  базы

привели к их перераспределению по группам санитарно-эпидемиологического

благополучия: увеличился удельный вес учреждений, отнесенных к I группе,

с 57,1 процента в 2009 году до 62,7 процента в 2015 году, состояние которых

соответствует гигиеническим требованиям, и с 2 процентов до 0,8 процента

сократился  удельный  вес  учреждений  III  группы,  состояние  которых

оценивается  как  неудовлетворительное.  За  последние  11  лет  улучшились

показатели качества питьевой воды, готовых блюд в детских и подростковых

учреждениях по микробиологическим показателям. 

(Слайд 20.)  Укрепление  материально-технической  базы  пищеблоков

в детских учреждениях напрямую влияет не только на безопасность питания

в учреждениях, но и на качество питания. За 2011 -  2014 годы проведена

широкомасштабная модернизация пищеблоков в школах городов и районов,

благодаря  чему  в  республике  возрос  охват  учащихся  горячим  питанием

до 89,7 процента,  а  охват горячим питанием учащихся начальных классов

в 2015 году составил 99,4 процента, что соответствует ожидаемому результату. 

(Слайд 21.) Социально значимых результатов в борьбе с заболеваемостью

Управление  добилось,  в  том  числе,  и  благодаря  работе,  связанной  

с  мониторингом  факторов  среды  обитания,  принятием  исчерпывающих

правоприменительных мер. 

Вспышки инфекционных заболеваний, обусловленных водным фактором,

отсутствуют.  Удельный  вес  неудовлетворительных  проб  питьевой  воды

в  разводящей  сети  остается  стабильно  низким,  значительно  ниже,

чем по Российской Федерации.
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(Слайд  22.)  Процент  обеспечения  населения  Республики  Марий  Эл

питьевой  водой,  отвечающей  гигиеническим  нормативам  по  критериям

безопасности, составил в 2015 году 98,6 процента.

(Слайд  23.)  Особое  внимание  уделялось  повышению эффективности

деятельности  по  контролю  и  надзору,  в  первую  очередь,  в  социально

значимых секторах потребительского рынка.

На потребительском рынке республики все еще остается значительным

количество  нарушений  прав  потребителей,  особенно  в  сфере  торговли.

Об  этом  свидетельствуют  результаты  контрольно-надзорной  деятельности

и материалы рассмотрения обращений граждан. 

В  2015  году  приостановлена  реализация  875  (восьмисот  семидесяти

пяти) партий продовольственного сырья и пищевых продуктов в количестве

более  двух  тонн. Значительный  процент  снятия  товаров  с  продажи

происходит по причинам отсутствия документов, подтверждающих качество

и безопасность продукции, истечения сроков  годности, несоответствующего

хранения, реализации товара без надлежащей маркировки.

Последние  четыре  года  на  потребительском  рынке  республики

выявляются факты продажи сливочного масла с признаками фальсификации,

а именно: заменой жировой фазы масла жирами немолочного происхождения.

Это используется недобросовестными предпринимателями с целью удешевления

готовой продукции. 

(Слайд 24.)  Являясь  уполномоченным  территориальным  органом

федерального органа исполнительной власти по контролю и надзору в сфере

защиты  прав  потребителей,  Управление  рассматривает  соответствующую

деятельность  в  этом  направлении  как  важнейшую  социально  значимую

государственную функцию. 

Продолжена  работа  по  совершенствованию  судебной  защиты

потребительских  прав  граждан,  в  том  числе  неопределенного  круга

потребителей,  за  счет  применения  соответствующих гражданско-правовых

механизмов  в  судах  общей  юрисдикции;  обеспечению  взаимодействия
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Роспотребнадзора  с  органами исполнительной  власти  субъектов,  местного

самоуправления и общественных объединений потребителей по актуальным

вопросам  защиты  прав  потребителей;  совершенствованию  системы

информирования и просвещения потребителей. 

Функционировал  Координационный  совет  при  Правительстве

Республики Марий Эл, Консультативный совет по защите прав потребителей.

Управлением  заключено  57  соглашений  о  взаимодействии  с  органами

исполнительной власти, органами местного самоуправления, общественными

организациями потребителей.

В  сфере  потребительского  законодательства  реальная  защита  прав

потребителей, при невозможности разрешения спора в рамках добровольного

удовлетворения требований, должна обеспечиваться судом. 

Управление  Роспотребнадзора  инициативно  обращалось  в  суд  

с  заявлениями  в  защиту  отдельных  потребителей,  законных  интересов

неопределенного  круга  потребителей,  участвовало  в  судах  для  дачи

заключения по делу в целях защиты прав потребителей. Удельный вес числа

удовлетворенных  исков  в  защиту  неопределенного  круга  лиц  от  общего

количества поданных исков составляет 100 процентов.  В пользу конкретных

потребителей взысканы денежные средства на общую сумму 5 млн 851 тыс.

руб., в том числе компенсация морального вреда – на сумму 450 тыс. руб.

(Слайд 25.)  Одним  из  индикаторов  для  общей  оценки  состояния

потребительского  рынка,  качества  оказываемых  населению  услуг  следует

назвать  характер  обращений  граждан.  В  2015  году  в  адрес  Управления

поступило 1974 обращения, что на 13 процентов меньше, чем в 2014 году.

В  общей  структуре  поступивших  обращений  1142  (57,9  процента)

составили жалобы на  несоблюдение  требований законодательства  в  сфере

обеспечения  санитарно-эпидемиологического  благополучия  населения,  

832 (42,1 процента) - на нарушения прав потребителей.

По  санитарно-эпидемиологическим  вопросам  максимальная  доля

заявлений (39 процентов) касалась условий проживания в жилых помещениях.
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Преимущественно люди жаловались на затопление и захламление подвалов,

неудовлетворительное  состояние  инженерных  коммуникаций  зданий,

недостаточную  освещенность  квартир,  повышенный  уровень  шума,

проникающий  от  работы  технологического  оборудования  предприятий

торговли,  заселение  насекомыми  (тараканами,  блохами),  грызунами.

Поступали  жалобы  на  соседей,  ведущих  асоциальный  образ  жизни.

Информация о загрязнении окружающей среды (несоблюдении требований

к  сбору  и  удалению  бытовых  отходов  и  мусора  на  территории  жилой

застройки и кладбищ, эксплуатации полигонов ТБО и водных объектов для

рекреационных  целей)  содержалась  в  21  проценте  обращений,

о ненадлежащем качестве пищевых продуктов и продовольственного сырья,

организации  питания  населения  –  в  12,5  процента,  о  нарушениях  при

установке  и  условиях  использования  источников  физических  факторов

воздействия  на  человека  –  в  5  процентах,  о  несоответствующем качестве

питьевой воды – в 4,5 процента.

(Слайд 26.)  Из  числа  обращений  с  жалобами  на  нарушения  прав

потребителей  большинство  (25  процентов)  было  связано  с  оказанием

жилищно-коммунальных услуг (размер тарифов, неоказание или ненадлежащее

оказание услуг ЖКХ, содержание общего имущества, капитальный ремонт

многоквартирных  домов,  порядок  начисления  платежей).  Поскольку

эти вопросы не входят в компетенцию Роспотребнадзора, данные обращения

направлены  в  Государственную  жилищную  инспекцию,  осуществляющую

контроль  за  качеством  коммунальных  услуг.  Остальные  заявления  были  

на  темы  розничной  торговли  (29,7  процента),  страховой  (4,9  процента)  

и  банковской  (3,4  процента)  деятельности,  предоставления  услуг  связи  

(4,1 процента) и бытового обслуживания населения (4,2 процента).

(Слайд 27.) В 166 (ста шестидесяти шести) обращениях (8,4 процента)

представленная информация стала основанием для проведения внеплановых

проверок и административных расследований (при этом в 155 (ста пятидесяти
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пяти) случаях (93,4 процента) факты, изложенные в обращениях, подтвердились).

Специалистами Управления выдано 151 предписание и представление.

(Слайд 28.)  К  числу  главных  итогов  деятельности  Управления

Роспотребнадзора  в  2015  году  следует  отнести  обеспечение  устойчивой

санитарно-эпидемиологической  обстановки  в  республике,  оптимизацию

контрольных и надзорных мероприятий, а также оперативное реагирование

Службы  на  возникавшие  вызовы  и  угрозы.  В  ходе  исполнения  Плана

мероприятий  Роспотребнадзора  по  реализации  Указов  Президента

Российской Федерации достигнуты плановые значения показателей по всем

ключевым событиям.

Повышающиеся  с  каждым  годом  требования  к  организации

деятельности  Службы  определили  необходимость  дальнейшей  разработки

мер, направленных на улучшение эффективности и действенности Службы,

реализацию  всех  имеющихся  возможностей  для  обеспечения  санитарно-

эпидемиологической  безопасности  населения  республики,  закрепление

положительных, социально значимых для общества результатов. 

С  учетом  этого  определены  и  утверждены  основные  направления

деятельности,  разработаны  и  утверждены  планы  организационной  работы

и контрольно-надзорной деятельности на 2016 год. 

Благодарю за внимание. 

Председательствующий. Спасибо, Светлана Ильгизовна.

Будут ли вопросы к Светлане Ильгизовне? 

Пожалуйста, депутат Старостин Александр Викторович. 

Старостин А.В. (депутат от избирательного объединения Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ"). Светлана Ильгизовна, сфера деятельности вашей службы очень

многогранна.  Одна  из  них  –  это  контроль  за  качеством  предоставляемых

услуг,  в  том  числе  в  сфере  торговли.  Скажите,  пожалуйста,  почему

мы не можем добиться пресечения несанкционированной уличной торговли

ни  со  стороны  вашей  службы,  ни  со  стороны  администрации  города
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Волжска?  О  каком  качестве  предоставляемых  услуг,  товара,  маркировки

может идти речь,  когда на грязных ящиках под открытым небом торгуют

мясом, фруктами в дождь. Понятно, что население страдает от безденежья.

Люди, которые торгуют на улице, не платят налоги, у них нет павильона.

Товар  дешевле,  и  наш  потребитель  идет  и  покупает  там.  Почему

мы проходим мимо этих вопросов? 

Булатова  С.И.  Я  поняла  Ваш  вопрос.  Мы  не  проходим  мимо.  

У  каждого  свой  функционал.  Несанкционированная  торговля  не  является

предметом  контроля  и  надзора  Роспотребнадзора.  Несанкционированная

торговля  –  это  нарушение  общественного  порядка,  все  вопросы  уличной

торговли  относятся  к  компетенции  органов  местного  самоуправления  

и общественной полиции. 

Несколько лет администрация города Йошкар-Олы хотела, чтобы мы

осуществляли  контроль.  У  нас  нет  правовых  оснований.  Мы  не  можем

осуществлять  надзор,  потому  что  мы  осуществляем  контроль  и  надзор  

за  юридическими  лицами  и  индивидуальными  предпринимателями,

осуществляющими законную торговую деятельность. 

В данном случае решение поставленного вопроса лежит в плоскости

невыполнения обязанностей мэрии города Волжска. 

Старостин  А.В. Получается,  что  законных  контролируют,  

а незаконным – делай что хочешь. Их никто не контролирует. 

Булатова  С.И.  Мы  не  можем  превысить  свои  полномочия.  

Это  нарушение  общественного  порядка.  Незаконная  предпринимательская

деятельность – в компетенции органов внутренних дел. Эти вопросы очень

хотят  навязать  нам  в  городе  Козьмодемьянске.  В  администрации  города

Йошкар-Олы давно уже поняли, что это не наши вопросы. Они занимаются

этим  сами:  осуществляют  рейды  совместно  с  полицией,  составляют

протоколы за  нарушение  правил  по  благоустройству,  которые  на  сегодня

приняты постановлением Правительства Республики Марий Эл. Эти вопросы
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они  рассматривают  на  административных  комиссиях.  Вашей  мэрии

необходимо перенять опыт у мэрии Йошкар-Олы. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Герасимов Борис Геннадьевич. 

Герасимов Б.Г. (депутат по одномандатному избирательному округу № 9).

Светлана  Ильгизовна,  несомненно,  много  делается  для  республики,

для города Йошкар-Олы. Мне не понятно, как вы выписываете штрафы? 

Я  знаю,  что  16  декабря  ваш  сотрудник  вместе  с  прокуратурой

Звениговского района проверяли магазин "Круиз", выписали постановление

о  штрафе  от  300  до  600  тыс.  рублей.  У  меня  есть  постановление  суда,

я  его  сейчас  зачитаю:  "Между тем,  как  признали прокурор и  Управление

Роспотребнадзора  по  Республике  Марий  Эл,  явные  признаки

недоброкачественной  пищевой  продукции,  принадлежащей  ООО  "Круиз",

являющиеся  предметом  проверки,  выявлены  не  были.  Отсутствие

маркировки  готовой  продукции  как  рыба  свежемороженая  минтай,  рыба

свежемороженая  мойва,  купаты…" и  так  далее.  Во  время  проверки  были

представлены все документы. Экспертиза данных продуктов не проводилась.

Вы  выставляете  штраф  от  300  до  600  тыс.  рублей  предпринимателю,

у которого выручка в день 10 тыс. рублей. 

Булатова С.И.  Мы не проверяли этот субъект. Это была инициатива

органов прокуратуры района. В данном случае привлекались специалисты.

Они  могут  привлекать  любых  специалистов:  Россельхознадзора,

Роспотребнадзора, Центра гигиены и эпидемиологии. Никаких экспертиз мы

не  имеем  права  назначать,  никаких  протоколов  осмотра  и  изъятия  мы

не можем оформлять, все это делается органами прокуратуры. Рассмотрение

вопросов о нарушении технических регламентов входит в компетенцию суда

и органов Роспотребнадзора – вынесение штрафных санкций. Федеральный

парламент  ужесточил  требования,  касающиеся  именно  оборота  пищевых

продуктов. На сегодня по статье 14.43 КоАП на самом деле такие штрафные

санкции: от 300 до 600 тыс. рублей. 
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Эти постановления вынесены законно. Нам эти постановления органы

прокуратуры  передают,  и  мы  как  уполномоченные  органы  обязаны

их  рассмотреть  и  вынести  решение.  В  данном  случае  я  всегда  говорю,  

что если предприниматель, юридическое лицо считают, что постановление

было  вынесено  незаконно,  то  у  них  есть  право  обжаловать  в  судебных

органах. Мы живем в правовом государстве, надо именно так делать. У нас

тоже  есть  свой  функционал,  мы обязаны надлежащим образом исполнять

свои функции. Если нам переданы постановления из органов прокуратуры,

мы  не  имеем  права  не  рассмотреть,  прекратить  за  отсутствием  состава,  

а  состав  там  был  наверняка.  Это  касается  все-таки  пищевых  продуктов.

Отсутствие  документов  на  рыбу  (происхождение,  дата  выработки  

и так далее) я считаю серьезным нарушением, создающим угрозу здоровью

и жизни людей. 

Герасимов Б.Г. А по "Мари сем"?

Булатова С.И.  Я знаю ситуацию по "Мари сем". Там состав немного

другой – превышение шума, который квалифицируется по статье 6.3 КоАП.

По этой статье 1000 рублей – максимум штрафных санкций. Статья 14.43 –

о  нарушении  технических  регламентов,  а  статья  6.3  касается  санитарно-

эпидемиологических  норм.  По  вашему  округу,  я  так  понимаю,  вопрос  

по  дискотеке  классифицируется  по  статье  6.3.  Или  Вы  считаете,

что мы необъективно подходим к принимаемым решениям? 

Алексеева  Е.Ф.  (начальник  территориального  отдела  Управления

Роспотребнадзора  по  Республике  Марий  Эл  города  Волжска).  Хотела

дополнить,  что  этот  материал  возбуждала  прокуратура  Звениговского

района, наши специалисты участвовали в этой проверке. Также прокуратурой

Звениговского района материал был направлен в отношении юридического

лица  по  части  2  статьи  14.43  на  рассмотрение  в  Арбитражный  суд

Республики  Марий  Эл,  и,  насколько  я  знаю,  постановление  вынесено

по факту 150 тыс. рублей в отношении юридического лица. 
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Герасимов  Б.Г.  У  вас  информация  неправильная.  Штраф  был  

в размере 50 тыс. рублей. 

Светлана Ильгизовна, когда Вы были последний раз в "разливайке"  

на ул.  Прохорова,  д.  20? Я был позавчера.  Там явные нарушения.  Уголок

покупателя не на видном месте, за шкафом, до него не добраться. В туалете

мойка  не  работает,  плитка  оторвана.  Есть  жалобы  от  избирателей

по "разливайкам", а мы опять ничего не делаем. 

Булатова С.И.  Борис Геннадьевич, напишите обращение как депутат,

приложите фото- или видеосъемки. У нас должны быть правовые основания

для  выхода  в  хозяйствующий  субъект.  Более  того,  Вы,  наверное,  знаете,

что  сейчас  надзорные  каникулы  на  три  года  в  отношении  малого

предпринимательства. 

Герасимов  Б.Г.  Давайте  совместный  рейд  проведем.  Пригласим

представителей МВД, органов прокуратуры. 

Булатова С.И. Это будет превышение наших полномочий. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Новиков Аркадий Арсентьевич. 

Новиков А.А. (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ").  В настоящее время на полках магазинов очень много овощей,

фруктов  импортного  происхождения,  иногда  сомнительного  качества.

Проверяют ли их на качество и на содержание пестицидов? 

Второй  вопрос.  Нас,  производителей  молока,  сейчас  удовлетворяет

цена на молоко, мы продаем его на три рубля дороже. Но когда мы видим 

на прилавках магазинов молоко со сроком годности 1 месяц, нам обидно  

за наш продукт. А к нам предъявляют высокие требования, мы стараемся.

Ситуация с пальмовым маслом усугубляется. 

Нам бы хотелось, чтобы вы относились более жестко к этим продуктам

с  содержанием  пальмового  масла.  Этим  вы  поможете  потребителям

и селянам в поддержании хорошего уровня нашего молока. 
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Булатова С.И. Хороший вопрос. Когда мы осуществляем контрольно-

надзорные  мероприятия,  мы  стараемся  всю  номенклатуру  исследований

провести  на  остаточное  количество  антибиотиков  и  на  пестициды,

и  на  микробиологические  и  санитарно-гигиенические  показатели.  Овощи

исследуем  даже  на  радиологические  показатели.  Нам  необходимо,  чтобы

была полная оценка конкретного вида продуктов, овощей, фруктов. 

Что  касается  молочных  продуктов.  На  сегодня  у  нас  есть  четко

регламентированные  правовые  основания  для  осуществления  контрольно-

надзорной деятельности. 

В отношении малого предпринимательства в течение трех лет не будут

осуществляться мероприятия по контролю. Даже если бы мы их включили,

прокуратура  просто  бы  исключила.  Этих  проверок  нет.  Но  у  нас  есть

потребители,  которые  достаточно  активны  и  которые  могут  в  наш  адрес

писать.  За  2015  год  к  нам  поступило  124  обращения  именно  по  поводу

качества  пищевых  продуктов,  по  всем  этим  случаям  мы  проводили

мероприятия по контролю и привлекали ответственных лиц. 

Мы еще  можем проводить  внеплановые  мероприятия  по  контролю  

в соответствии с законодательством без согласования с прокуратурой, если

у  нас  будет  прямое  поручение  Правительства  Российской  Федерации.

На  основании  поручения  Правительства  Российской  Федерации  наше

руководство,  центральный  аппарат  издает  свой  приказ  и  посылает  в  наш

адрес.  Помните,  в  позапрошлом  году  у  нас  были  сплошные  проверки

предприятий торговли,  которые занимаются оборотом водных биоресурсов,

оборотом молочных продуктов. 

Сейчас у нас новое поручение: проверка качества молока и молочных

продуктов. На самом деле выявляются факты фальсификации, когда происходит

обман  потребителей,  когда  ненатуральный  продукт  выдают  за  сливочное

масло или жир. В целом по Российской Федерации этот процент из числа

большого количества миллионных исследований составляет только 5 процентов.

Поэтому  говорить  о  том,  что  все  прилавки  завалены  контрафактной
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продукцией,  я  считаю,  неправильно.  Факты  бывают,  и  мы  их  выявляем.

Если  мы  осуществляем  контрольно-надзорные  мероприятия,  если  цена

достаточно  низкая,  это  для  нас  является  индикатором  для  отбора

и исследования. Здесь мы, конечно, принимаем меры. 

Что  касается  наших  молокоперерабатывающих  предприятий  

(их  у  нас  17  различного  уровня,  крупных  и  мелких),  все  они  работают  

на натуральном молоке. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Ремнёв Евгений Алексеевич.

Ремнёв Е.А. (депутат от фракции ЛДПР). Выявлялись ли за 2015 год

генномодифицированные объекты, и есть ли у нас закон?

Булатова С.И.  У нас есть свои критерии, мы периодически отбираем

конкретного вида продукцию на количественное и качественное содержание

ГМО.  В  последние  годы  фактов  наличия  ГМО  не  было.  Кроме  того,

мы  выборочно  отправляем  в  референт-центр  в  лабораторию  в  Нижний

Новгород для качественного и количественного определения. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, Ольга Николаевна Цветкова. 

Цветкова О.Н.  (Заместитель Председателя Государственного Собрания

Республики Марий Эл).  Светлана Ильгизовна, почему у нас такой высокий

уровень заболевания туберкулезом? 

Булатова  С.И.  В  Куженерском  районе  высокий  показатель

заболевания туберкулезом. Ольга Николаевна, картина не совсем плачевная.

Когда мы с Вами обсуждали этот вопрос на выездном заседании Комитета,

показатели  были  еще  выше.  За  последние  5  лет  мы  видим  тенденцию

к  снижению.  Темп  снижения  у  нас  11  процентов  ежегодно.  По  итогам

2015  года  наши  показатели  даже  ниже,  чем  по  Российской  Федерации.

Это уже хорошо. Но у нас источники есть, люди обращаются, когда у них

уже легкие в фазе распада, а они выделяют возбудителей во внешнюю среду,

и они являются опасными для окружающих: для коллег, для семьи и так далее.
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За счет этого у нас этот резервуар сохраняется. С этой инфекцией мы можем

столкнуться и в общественном транспорте, и все будет зависеть от нашего

иммунитета. Мы можем быть инфицированы палочкой Коха, но разовьется

у нас туберкулез или нет, будет зависеть от защитных сил внутри организма,

иммунитета. 

Многие  отказываются  от  проведения  прививки  Манту  своим  детям.

Люди,  несведущие  в  этой  области,  берут  на  себя  судьбу  своего  ребенка.

Заведующая детским садом не приняла непривитого ребенка в детский сад.

Если родитель отказывается от пробы Манту, то он должен принести справку

от фтизиатра, который обязан посмотреть по косвенным признакам, не болен

ли ребенок туберкулезом. Детский сад – это же организованный коллектив,

там тесные контакты. Но мы не опускаем руки, у нас еще много сил, энергии.

Несколько  лет  назад  мы  проводили  трехстороннюю  коллегию  

с Министерством здравоохранения республики, прокуратурой и Управлением

Роспотребнадзора.  Могу  сказать,  что  сейчас  проводится  100-процентная

дезинфекция в очагах, где выявлена активная форма туберкулеза. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы? 

Нет.

Уважаемые депутаты! 

Рассматривается второй вопрос. 

2. Информация Председателя Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  Минакова  Ю.А.  о  заседании  Президиума  Государственного

Собрания 10 апреля 2016 года.

Сегодня  мы  провели  здесь  два  заседания  Президиума.  Одно  –  

по подготовке к  сессии,  второе –  совместное заседание с  руководителями

структурных  подразделений  Управления  Федеральной  службы по  надзору

в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека по Республике

Марий Эл. 

По сессии рассмотрели все вопросы, все вопросы подготовлены. 
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Мы  ежегодно  проводим  здесь  выездной  День  депутата,  выездные

заседания  Президиума.  Сегодня  вопросы,  связанные  с  нарушениями

и проверками,  очень  серьезные.  Увидели нарушение,  необходимо на  него

реагировать,  для  того,  чтобы  соответствующие  службы  работали.

Мы сегодня опять обсуждали наш закон о бездомных животных. Большое

движение  в  этом  направлении  есть.  Денег  недостаточно,  чтобы  органы

местного  самоуправления  могли  работать,  нужно  рассматривать  объем

увеличения  финансирования  и  регионального,  и  местного  на  эти  цели.  

Все проблемы, которые мы сегодня обсуждали, у нас зафиксированы. Будем

совместно  с  Роспотребнадзором,  с  федеральными  службами,  органами

местного самоуправления искать пути решения тех проблем, о которых мы

сегодня говорили. 

Герасимов Б.Г. Юрий Александрович, можно предложение? 

Сделать карманы для парковки машин.

Булатова  С.И.  Карманы  сделать  можно,  но  надо  убирать  деревья.

Мне жалко вырубать деревья. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Уважаемые участники Дня депутата!

Программа выездного Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.

Объявление.

Пятнадцатая сессия состоится 21 апреля 2016 года в 10 часов

в большом зале. 

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемая Светлана Ильгизовна! 

Государственное  Собрание  благодарит  ваш коллектив за  проведение

выездного  Дня  депутата,  желает  всем  успехов,  всего  самого  доброго.

(Аплодисменты.)
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(Вручение  Благодарственного  письма  Государственного  Собрания

коллективу Управления  Федеральной службы по надзору в  сфере  защиты

прав потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл.)
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III. СПИСОК
участников выездного двадцать третьего Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл в Управлении
Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей

и благополучия человека по Республике Марий Эл
19 апреля 2016 года - вторник

13.00
зал заседаний

Управления Федеральной
службы по надзору в сфере
защиты прав потребителей
и благополучия человека
по Республике Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

3. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

5. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

6. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

8. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

9. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

11. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

12. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

13. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Тиняев Александр Владимирович Избирательный округ № 11

17. Хабибуллин Мунир Файзрахманович ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

19. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ
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22. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3
Руководители, работники органов

исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные
23.

Батухтина
Юлия Андреевна

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

24. Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека 
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

25. Логинов
Павел Борисович

главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл

26. Мякишев
Геннадий Федорович

полномочный представитель Главы 
Республики Марий Эл в Государственном 
Собрании Республики Марий Эл

27. Татаринова
Ирина Сергеевна

Уполномоченный по правам человека
в Республике Марий Эл

28. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

29. Шакиров
Амир Толгатович

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике
Марий Эл

Работники Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты
прав потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл

и федерального бюджетного учреждения здравоохранения "Центр
гигиены и эпидемиологии в Республике Марий Эл"

30. Алексеева
Елена Федоровна

начальник  Территориального  отдела
в Волжском районе

31.

Бастраков
Сергей Иванович

главный  врач  ФБУЗ  "Центр  гигиены
и эпидемиологии в Республике Марий Эл"

32.

Глушкова
Лилия Шавалиевна

главный  врач  филиала  ФБУЗ  "Центр
гигиены и эпидемиологии в Республике
Марий Эл" в Сернурском районе

33.

Ефремова
Анна Ивановна

главный  врач  филиала  ФБУЗ  "Центр
гигиены и эпидемиологии в Республике
Марий Эл" в Горномарийском районе

34.

Зыбин
Геннадий Иванович

главный  врач  филиала  ФБУЗ  "Центр
гигиены и эпидемиологии в Республике
Марий Эл" в Волжском районе
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35.

Качаева
Людмила Кирилловна

главный  врач  филиала  ФБУЗ  "Центр
гигиены и эпидемиологии в Республике
Марий Эл" в Советском районе

36. Конина
Марина Валентиновна

начальник  отдела  эпидемиологического
надзора

37. Куниевская
Елена Викторовна

заместитель  начальника  отдела
санитарного  надзора  (за  условиями
труда и радиационной безопасностью)

38. Левчук
Ирина Станиславовна

заместитель  начальника  отдела
организации надзора

39. Новикова
Елена Николаевна

начальник  Территориального  отдела
в Советском районе

40. Окишева
Маргарита Владимировна

заместитель руководителя

41. Осикина
Фаина Егоровна

начальник  Территориального  отдела
в Горномарийском районе

42. Савельева
Татьяна Вячеславовна

и.о.  начальника  Территориального
отдела в Сернурском районе

43. Сухарева
Галина Николаевна

заведующий  отделом  в  Моркинском
районе  филиала  ФБУЗ "Центр  гигиены
и эпидемиологии в Республике Марий Эл"
в Волжском районе

44. Фофонова
Нурия Мубаракьяновна

заместитель  начальника  отдела
организации надзора

45. Щекотова
Надежда Аркадьевна

начальник отдела санитарного надзора

46. Юмашева
Татьяна Валентиновна

заместитель руководителя

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

47.

Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

48. Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов

49. Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального образования 
"Моркинский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов 
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50. Козлова
Наталья Николаевна

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" - 
председатель собрания депутатов

51.

Ленькова
Надежда Александровна

глава муниципального образования 
городского округа "Город Волжск" - 
председатель Собрания депутатов

52.

Фокина
Ольга Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

53.

Шагиахметов
Даиль Габдуллович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

54.

Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

55.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальника организационного 
управления

56.

Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления

57.

Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

58.

Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

Представители средств массовой информации

59. Соловьева
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор радио филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

60. Станкевич
Наталья Евгеньевна

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"

61.

Югов
Константин Николаевич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"
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Материалы
выездного двадцать четвертого

Дня депутата
в Министерстве внутренних дел

по Республике Марий Эл

19 мая 2016 года
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I. ПРОГРАММА
проведения выездного двадцать четвертого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
в Министерстве внутренних дел по Республике Марий Эл

19 мая 2016 года – четверг

9.50-10.00 Встреча  депутатов  Государственного  Собрания  Республики
Марий Эл и приглашенных в Управлении Министерства внутренних
дел России по городу Йошкар-Оле Республики Марий Эл
(ул. Комсомольская, 114)
Лопарёв Дмитрий Алексеевич,
Начальник Штаба  Министерства  внутренних дел  по  Республике
Марий Эл

10.00-10.20 Знакомство  с  работой  дежурной  части  и  центра  управления
нарядами  Управления  Министерства  внутренних  дел  России
по городу Йошкар-Оле Республики Марий Эл
Протасов Владимир Сергеевич,
Заместитель начальника Управления Министерства внутренних
дел России по городу Йошкар-Оле Республики Марий Эл

10.20-10.30 Посещение музея Министерства внутренних дел по Республике
Марий Эл
Хухарев Сергей Александрович,
Исполняющий  обязанности  начальника  Управления  по  работе
с личным составом Министерства внутренних дел по Республике
Марий Эл

10.30-10.40 Ознакомительная экскурсия в Центр автоматической фиксации
административных  правонарушений  в  области  дорожного
движения
Камаев Михаил Валерьевич,
Начальник Управления государственной инспекции безопасности
дорожного движения Министерства внутренних дел по Республике
Марий Эл

10.40-10.55 Посещение выставки вооружения и спецсредств, используемых
спецподразделениями Министерства внутренних дел по Республике
Марий Эл
Курицын Николай Анатольевич,
Командир  специального  отряда  быстрого  реагирования
Министерства внутренних дел по Республике Марий Эл

10.55-11.00 Переход в здание № 1 Министерства внутренних дел по Республике 
Марий Эл (ул. Комсомольская, 139)
Лопарёв Дмитрий Алексеевич,
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Начальник Штаба  Министерства  внутренних дел  по  Республике
Марий Эл

11.00-11.10 Знакомство  с  работой  пульта  централизованной  охраны
федерального  государственного  казенного  учреждения
"Отдел  вневедомственной  охраны  Министерства  внутренних
дел по Республике Марий Эл"
Бурдо Александр Борисович,
Начальник федерального государственного казенного учреждения
"Отдел вневедомственной охраны Министерства внутренних дел
по Республике Марий Эл"

11.10-11.15 Переход  в  зал  коллегии  Министерства  внутренних  дел
по Республике Марий Эл
Лопарёв Дмитрий Алексеевич,
Начальник Штаба  Министерства  внутренних дел  по  Республике
Марий Эл

11.15-11.20 Открытие Дня депутата 
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

11.20-11.55 Обеспечение  порядка  и  безопасности  жителей  Республики
Марий Эл
Лопарёв Дмитрий Алексеевич,
Начальник Штаба  Министерства  внутренних дел  по  Республике
Марий Эл

11.55-12.10 Обмен мнениями
Депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

12.10-12.15 Закрытие Дня депутата 
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Управление Министерства
внутренних дел России
по городу Йошкар-Оле
Республики Марий Эл

19 мая 2016 года
10 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  Министерстве  внутренних  дел  по  Республике

Марий Эл. 

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемый Виктор Анатольевич!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения шестнадцатой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва

сегодня  проводится  выездной  двадцать  четвертый День  депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва. 

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  главный  федеральный  инспектор

по Республике Марий Эл Логинов Павел Борисович,  министр внутренних

дел по Республике Марий Эл Косарев Виктор Анатольевич, руководители,

заместители  руководителей  федеральных  органов  государственной  власти

по  Республике  Марий  Эл,  министры,  руководители  и  заместители

руководителей  органов  государственной  власти  Республики  Марий  Эл,

сотрудники  Министерства  внутренних  дел  по  Республике  Марий  Эл,

приглашенные, парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Программа выездного Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.
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Слово предоставляется  начальнику Штаба Министерства  внутренних

дел по Республике Марий Эл Лопарёву Дмитрию Алексеевичу.

Лопарёв Д.А. Уважаемый Юрий Александрович! 

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Деятельность  Министерства  внутренних  дел  в  текущем  году

осуществляется в соответствии с указами и постановлениями Правительства

Российской Федерации,  требованиями директив Министра внутренних дел

Российской Федерации и последующими указаниями МВД России, законами

и постановлениями Правительства Республики Марий Эл.

В соответствии с приоритетными направлениями проводится комплекс

мер,  направленных  на  реализацию  государственной  политики  в  сфере

обеспечения  конституционных  прав  и  свобод  человека  и  гражданина,

обеспечения общественного порядка и безопасности жителей республики.

В рамках федеральных и республиканских государственных программ

решаются  социально  значимые  задачи:  противодействие  коррупции,

терроризму,  повышение  безопасности  дорожного  движения,  профилактика

преступлений и правонарушений.

Проводится  работа  по  реализации  указов  Президента  Российской

Федерации от 7 мая 2012 года и от 5 апреля текущего года. 

В текущем году сотрудниками полиции обеспечена охрана общественного

порядка в период подготовки и проведения более 50 общественно-политических,

культурно-зрелищных  и  других  мероприятий.  Всего  охрану  правопорядка

обеспечивали около 1800 сотрудников полиции. 

В  отчетном  периоде  проведено  более  10  различных,  в  том  числе

межведомственных, оперативно-профилактических операций и мероприятий

по всем направлениям деятельности полиции.

Сотрудники  МВД  достойно  выполняют  задачи  по  обеспечению

правопорядка в Северо-Кавказском регионе. 

В текущем году в органы внутренних дел поступило более 41 тысячи

заявлений от граждан. Все они рассмотрены в установленном порядке.
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В  отчетном  периоде  на  территории  республики  отмечено  снижение

уровня  регистрации  преступлений  на  7,6  процента,  зарегистрировано  

1  760  преступлений,  однако  в  целом  для  Российской  Федерации  

(+6,6 процента) и ПФО (+12,9 процента) характерны тенденции роста уровня

преступности. 

Уровень преступности в нашей республике в расчете на численность

населения  остается  одним  из  самых  низких  в  Приволжском  федеральном

округе. В текущем году он составил 26 преступлений на 10 тыс. жителей. 

Принятые  оперативно-профилактические  меры  позволили  добиться

снижения числа преступлений, представляющих наибольшую общественную

опасность.  Сократилось  количество  изнасилований,  грабежей,  разбойных

нападений,  квартирных  краж.  В  целом  число  тяжких  и  особо  тяжких

преступных посягательств снизилось на 21 процент.

Повысилась  эффективность  раскрытия  преступлений,  по  итогам

отчетного  периода  она  составила  67,2  процента,  по  этому  показателю

республика среди регионов России занимает достойное 32-е место. 

Органами  внутренних  дел  во  взаимодействии  с  другими

правоохранительными  ведомствами  раскрыто  почти  1200  (1184)

преступлений,  из  них  более  190  тяжких  и  особо  тяжких.  Установлено

1117 подозреваемых в совершении преступлений.

Результативно проводится работа по раскрытию убийств (100 процентов),

причинений  тяжкого  вреда  здоровью  (100  процентов),  изнасилований

(100  процентов),  разбойных  нападений  (100  процентов), повысилась

эффективность раскрытия грабежей (75 процентов).

Раскрыто более 85 преступлений прошлых лет, в том числе 17 тяжких

и  особо  тяжких,  6  грабежей,  9  преступлений,  связанных  с  незаконным

оборотом наркотиков.

Разыскано 83 преступника, находившихся в розыске.

Во взаимодействии с органами Госнаркоконтроля, УФСБ осуществлен

комплекс мероприятий по противодействию незаконному обороту наркотиков.
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Сотрудниками МВД выявлено 54 преступления и 44 административных

правонарушения,  связанных  с  незаконным  оборотом  наркотиков,  изъято

наркотических средств общей массой около 1 килограмма (713 г). 

Пресечена  деятельность  1  организованной  преступной  группы,

специализировавшейся на поставках и сбыте наркотиков.  

Продолжается  работа  по  пресечению  незаконного  оборота  оружия.

Пресечено 27 фактов незаконного хранения и изготовления оружия.

Кроме  того,  населением  республики  добровольно  сдано 7  единиц

огнестрельного оружия и более 700 патронов.

Обеспечен  контроль  за  работой  частных  охранных  организаций,

их на территории Республики Марий Эл зарегистрировано 70 (2015 год – 73),

в  том  числе  13  –  имеющих  разрешение  на  хранение  и  использование

служебного  оружия.  В  рамках  осуществления  контроля  за  оборотом

гражданского  и  служебного  оружия  на  объектах  разрешительной системы

(в частных охранных организациях) сотрудниками МВД и территориальными

ОВД на районном уровне проведено 24 проверки обеспечения сохранности

оружия,  нарушений  не  выявлено.  В  связи  с  добровольным  отказом

от лицензий на осуществление частной охранной деятельности в  текущем

году приостановлена 1 лицензия на осуществление охранной деятельности.

Продолжено  проведение  мероприятий  по  противодействию

нарушениям в сфере лесопромышленного комплекса. 

Всего  в  отчетном периоде  зарегистрировано 12  незаконных порубов

древесины, их раскрываемость составила 79,2 процента.

Проводится работа по противодействию организованной преступности.

Сотрудниками  МВД  в  текущем  году  пресечена  деятельность  

1 организованной преступной группы, задокументировано 1 преступление,

к уголовной ответственности привлечены 2 его участника. 

Кроме  того,  в  течение  2016  года  возбуждено  3  уголовных  дела

в  отношении  2  членов  преступных  группировок  различного  уровня,
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состоящих на оперативном учете органов внутренних дел. На рассмотрение

в суды направлено 3 уголовных дела в отношении 3 участников.

Особое  внимание  уделяется  пресечению  и  профилактике  фактов

вовлечения в преступную деятельность несовершеннолетних. В этих целях

в  общеобразовательных учебных заведениях  на  правовую тему  проведено

около 600 (2015 год – 428) лекций и бесед, принято участие в 70 (2015 год – 43)

родительских  собраниях,  106  (2015  год  –  78)  советах  профилактики,

для  координации  работы  налажено  взаимодействие  с  педагогическими

коллективами.  Принимаются  меры  по  переориентации  и  разобщению

антиобщественных  групп  несовершеннолетних.  В  отчетном  периоде

разобщено и снято с профилактического учета 6 таких групп (15 участников).

За  вовлечение  несовершеннолетних в  совершение  преступлений по  статье

150 Уголовного кодекса Российской Федерации к уголовной ответственности

привлечено 1 взрослое лицо.

Повышенное  внимание  уделяется  обеспечению  экономической

безопасности и противодействию коррупции.

Сотрудниками  органов  внутренних  дел  выявлено  32 преступления

коррупционной направленности, в том числе 1 – в особо крупном размере. 

Пресечено 10 фактов взяточничества, в том числе 6 фактов получения

и 4 – дачи взятки. 

В  текущем  году  в  результате  проведенных  оперативно-разыскных

мероприятий задокументирована преступная деятельность трех руководителей

сельских поселений муниципальных образований республики. 

Активная  работа  проводится  в  сфере  противодействия  незаконному

игорному  бизнесу.  По  результатам  совместных  с  органами  прокуратуры

Республики  Марий  Эл  мероприятий  по  выявлению  фактов  организации

азартных игр  с  использованием игрового  оборудования  вне  игорной зоны

задокументировано 6 преступлений, предусмотренных частью 1 статьи 171.2

Уголовного кодекса Российской Федерации, по которым в настоящее время

осуществляется предварительное следствие.
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Результативно проводится работа по пресечению оборота контрафактной

алкогольной продукции. В I квартале текущего года из незаконного оборота

изъято  почти  10  тысяч  (9409)  литров  нелегального  алкоголя,  выявлено

53  административных  правонарушения,  возбуждено  2  уголовных  дела

по  преступлениям,  связанным  с  незаконным  изготовлением  и  оборотом

спирта,  спиртосодержащей  жидкости  и  алкогольной  продукции

(1 – по части 3 статьи 327.1 и 1 – по части 4 статьи 327.1 Уголовного кодекса

Российской Федерации).

Всего  в  отчетном  периоде  ОВД  выявлено  94 преступления

экономической направленности, из которых 56 – тяжкие и особо тяжкие.

Пресечено 9 преступлений налоговой направленности.

Раскрываемость экономических преступлений составила 82,5 процента.

Особое внимание уделяется проведению мероприятий по предотвращению

террористических актов и обеспечению безопасности граждан.

Проведено  234  комиссионных  обследования  на  предмет  инженерно-

технической укрепленности и антитеррористической устойчивости объектов,

из  них  111  обследований  объектов  особой  важности,  20  –  повышенной

опасности, 103 – жизнеобеспечения.

По  результатам  проверок  внесено  234  предписания  об  устранении

недостатков.

В настоящее время на территории республики расположен 71 объект,

подлежащий  обязательной  охране  подразделениями  вневедомственной

охраны полиции. Все объекты охраняются подразделениями ОВО с помощью

средств охранной и тревожной сигнализации.

Краж из охраняемых объектов и квартир не допущено.

Во  взаимодействии  с  другими  правоохранительными  органами

реализован комплекс мероприятий по противодействию экстремизму.

Сотрудниками центра по противодействию экстремизму МВД пресечено

1 преступление экстремистского характера, связанное с размещением в сети

Интернет  материалов  экстремистского  содержания.  Кроме  того,  по  статье
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20.3  КоАП  Российской  Федерации  выявлено  2  административных

правонарушения за  демонстрацию  на  страницах  своих  сайтов  нацистской

символики,  3  административных  правонарушения  по  статье  20.29  КоАП

Российской Федерации (за распространение в сети Интернет экстремистских

материалов). Судом приняты решения по трем материалам.

В прокуратуру г. Йошкар-Олы направлено 2 ходатайства о закрытии

либо  ограничении  доступа  к  интернет-ресурсам,  на  которых  размещены

экстремистские материалы.

Сосредоточено  внимание  к  среде  иностранных  студентов.  В  январе

текущего года предотвращен межнациональный конфликт между иностранными

студентами, обучающимися в МарГУ и ПГТУ. По результатам рассмотрения

внесенного МВД ходатайства трем студентам объявлен выговор. 

Проводится определенная профилактическая работа по предотвращению

правонарушений, совершаемых футбольными фанатами.

Благодаря принимаемым мерам оперативная обстановка на территории

Республики  Марий  Эл  по  линии  экстремизма  оставалась  стабильной,

межнациональных  и  межконфессиональных  конфликтов,  массовых

беспорядков на территории республики не зарегистрировано. 

Совместно с  УФМС России по Республике Марий Эл  проводились

мероприятия по пресечению нарушений миграционного законодательства.

Всего сотрудниками ОВД пресечено 55 административных правонарушений

в сфере  миграционного  законодательства,  что  на  80  процентов  больше,

чем в аналогичном периоде 2015 года. По инициативе ОВД приняты решения

об  административном  выдворении  за  пределы  Российской  Федерации

10 иностранных граждан. 

В отчетном периоде уменьшилось число преступлений, совершенных

иностранцами  и  лицами  без  гражданства,  зарегистрировано  10  таких

преступлений.  Вместе  с  тем  существенного  влияния  на  криминогенную

обстановку в республике иностранные граждане не оказывают. 

Принимаемые меры позволили стабилизировать ситуацию на дорогах.
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Число дорожно-транспортных происшествий снизилось на 13,7 процента

(164),  количество погибших увеличилось на четверть (+25 процентов;  20),

пострадавших – снизилось на 13,7 процента (227).

Основной причиной аварийности явилась личная недисциплинированность

водителей,  по  их  вине  произошло  132 ДТП.  Снизилось  число  ДТП,

совершенных  по  вине  водителей,  находившихся  в  состоянии  опьянения,

зарегистрировано  3  таких ДТП,  в  них  погибли  2  и  получили  ранения

11 человек.

Вместе с тем по-прежнему велико число ДТП (116), сопутствующим

фактором которых явились  неудовлетворительные дорожные условия.

В  текущем  году  пресечено  почти  48  тысяч  административных

правонарушений  в  области  дорожного  движения,  почти  половина  из  них

(22000)  выявлена  средствами  фото  видеофиксации,  работающими  

в автоматическом режиме. Пресечено 709 фактов управления транспортным

средством в состоянии опьянения.

Большой  профилактический  эффект  имеет  введенная  в  уголовное

законодательство  с  1  июля  2015  года  статья  264.1  Уголовного  кодекса

Российской  Федерации,  предусматривающая  уголовную  ответственность

за повторную езду в состоянии опьянения лицами, ранее лишенными прав

за пьянство за рулем. За отчетный период сотрудниками полиции пресечено

68 таких преступлений. 

Реализуется  Закон  республики  "О  регулировании  отдельных

отношений, связанных с участием граждан в охране общественного порядка

на территории Республики Марий Эл".

В  региональном  реестре  народных  дружин  на  сегодняшний  день  

153  народные  дружины  численностью  2300  человек.  В  2016  году  

при  содействии  сил  общественности  раскрыто  5  преступлений,  пресечено

почти 250 административных правонарушений. 

Активно  используется  в  служебной  деятельности  аппаратно-

программный комплекс "Безопасный город".  В настоящее время в составе
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комплекса  245  видеокамер,  изображение  с  которых  выведено  в  Центр

управления  нарядами  УМВД  России  по  г. Йошкар-Оле.  Обслуживание

комплекса  осуществляет  государственное  бюджетное  учреждение

республики "Безопасный город".

За отчетный период с использованием систем видеонаблюдения раскрыто

38 преступлений и выявлено 724 административных правонарушения.

Работая  в  тесном  взаимодействии  с  другими  правоохранительными

органами,  Правительством,  Государственным  Собранием  Республики

Марий Эл, органами местного самоуправления, удалось сохранить контроль

над оперативной обстановкой в республике. 

Основными нашими задачами на предстоящий период являются:

-  реализация  указов  Президента  Российской  Федерации  от  5  апреля

2016 года № 156, 157;

-  обеспечение  охраны  общественного  порядка  и  обеспечение

общественной безопасности в период летнего курортного сезона;

-  организация  охраны общественного  порядка  в  период подготовки  

и  проведения  выборов  депутатов  Государственной  Думы  Федерального

Собрания Российской Федерации.

Доклад закончен. 

Благодарю за внимание.

Председательствующий.  Спасибо,  Дмитрий  Алексеевич  

за профессиональный доклад. 

Будут ли вопросы к Дмитрию Алексеевичу? 

Депутат Ремнёв Евгений Алексеевич, пожалуйста.

Ремнёв  Е.А. (депутат  от  фракции  ЛДПР).  Как  ставить  на  учет  

в рамках программного комплекса "Легенда"? 

Лопарёв  Д.А.  Программный  комплекс  "Легенда"  –  это  очень

интересная,  чисто  наша  внутриведомственная  профессиональная  вещь,

которую  имеют  не  все  органы  внутренних  дел  Российской  Федерации.

Этот комплекс был внедрен в 2009 году. Он позволяет обрабатывать большое
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количество информации, начиная с получения сообщений о преступлениях

и  происшествиях,  по  телефону  02  либо  по  другому  телефону.  Это  все

забивается и отслеживается до момента направления уголовного дела в суд

и принятия решения. Это один момент. 

Другой  момент.  Составляющая  этого  комплекса  –  работа  с  лицами,

стоящими на учете в органах внутренних дел. Это определенная категория:

алкоголики,  дебоширы,  лица,  состоящие  под  административным надзором

в органах внутренних дел.

Вас что конкретно интересует: техническая составляющая? Мы забиваем,

отслеживаем,  знаем  их  фотографии,  что  посещал,  о  чем  разговаривал,

мы можем получать информацию по конкретному подотчетному лицу. 

Ремнёв Е.А.  Техническая часть понятна. Алкоголиков ставят на учет

не в органах внутренних дел.

Лопарёв Д.А.  Вы правильно сказали, что алкоголиков ставят на учет

органы Министерства здравоохранения. Административно мы ставим на учет

семейных дебоширов. 

Если  говорить  о  работе  с  подотчетными  лицами,  все  хорошо.  

Это  было  отмечено  на  одном  из  совещаний  Приволжско-Уральского

федерального  округа,  которое  проходило  на  достаточно  высоком  уровне  

в  Нижнем  Новгороде.  В  нем  участвовал  первый  заместитель  Министра

внутренних дел Российской Федерации Горовой Александр Владимирович.

Он  отметил,  что  участковые  должны  посетить  среднем  260  подотчетных

в месяц, кроме того, преступления раскрывать и дежурить надо. Вот такая

ситуация. То, что мы ставим на учет и отслеживаем, это хорошо, но вопрос

на контроле. 

Шабдарова Г.К. У меня такой вопрос насчет медвытрезвителя.

К  нам  в  больницу  поселка  Сернур  поступила  инструкция  

об освидетельствовании лиц в состоянии алкогольного опьянения.
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В соответствии с этой инструкцией проведение освидетельствования –

это  очень  объемная  работа.  Врачу  необходимо  потратить  большое

количество времени. 

Прошу МВД рассмотреть эту проблему.

Лопарёв  Д.А.  Если  бы было  в  наших силах,  в  нашей  компетенции

решить эту проблему.

Надо начать с того, что после упразднения вытрезвителей их функции

были  переданы  Министерству  здравоохранения.  От  них  отказываются,

это факт. Поэтому мы здесь в большей степени, говоря об этой проблеме,

просто  бьем  тревогу.  Понимаете,  мы  не  хотим  перекладывать

ответственность ни на чьи плечи. Мы бьем тревогу, потому что это нужно

для нашего общего блага. Брать людей с улиц, которые продолжают пить,

особенно в зимнее время. Есть масса вопросов. Все упирается в финансы. 

Мы  долго  бились  за  создание  центра  для  содержания  иностранных

граждан, хотя это тоже была не наша тема, а УФМС, но пробили именно мы,

именно МВД. Сейчас он работает. 

Что касается проведения освидетельствования – этим тоже полностью

занимаются органы здравоохранения.

Даже  создание  центра  интоксикации  на  территории  города

Йошкар-Олы  не  решит  проблемы  Сернурского  района  ни  в  коей  мере.

Из Сернура будут в город возить пьяных? Это неоправданные расходы.

Шабдарова  Г.К.  Также  существует  проблема  по  транспорту,  

по  пассажирским  перевозкам.  До  сих  пор  мы  не  можем  решить  вопрос  

по социальным транспортным перевозкам. Может, нам поможет Министерство

внутренних дел чем-нибудь в решении этой проблемы в ближайшее время?

Косарев  В.А.  Состоялись  торги  по  перевозке  пассажиров.  

Но вмешиваются "левые", "темные" перевозчики, подключают всевозможные

силы, чтобы не дать узаконить любой фирме. 

На  железнодорожный,  воздушный  транспорт  –  билеты  покупаются

обязательно  по  паспорту.  У  нас  сейчас  фактически  в  республике  
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по перевозкам идет  хаос,  не  отследишь.  Необходимо вести базу данных.  

А если ты обилечиваешь, то это приводит к тому, что необходимо платить

налоги.  Поэтому  такое  большое  противостояние,  это  проблема  не  только

Ваша, но, в первую очередь, и наша по безопасности. Непонятно, кто перевозит

наших  граждан:  какие  водители,  в  каком  они  состоянии,  может  быть,

в наркотическом и т.д. 

Очень плотно мы этими вопросами занимаемся с главным федеральным

инспектором по Республике Марий Эл Логиновым Павлом Борисовичем. 

Логинов  П.Б. Все,  что  связано  с  социальными  перевозками,

все направлено на социальные участки.

Когда Министерство транспорта планирует свою позицию по поводу

поддержки тех или иных перевозчиков, федеральных, подчеркиваю, тогда у МВД

будет законное основание. Большинство регионов проводят конкурсы.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Депутат Кальянов Евгений Николаевич, пожалуйста.

Кальянов  Е.Н. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 17). У меня два вопроса. 

Первый  вопрос  по  работе  пункта  полиции  в  поселке  Кокшайск  

я снимаю, он решен. 

Второй  вопрос.  Можно  ли  участковых  наделить  полномочиями  

по  взысканию  штрафов  с  предпринимателей  за  непроведение  уборки

прилегающей территории? 

Косарев  В.А.  В  Татарстане  и  Башкирии  такие  законы  отменены,  

так как противоречат федеральному законодательству. 

Это не полномочия субъектов. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Депутат Баширов Хамза Касымович, пожалуйста.

Баширов  Х.К. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу  № 24).  Таксисты в  районах,  деревнях ездят  на  ужасных машинах,
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бывают  с  запахом.  Никто  не  проходит  техосмотр  и  медицинское

освидетельствование. Таксистов никто не контролирует. 

Логинов  П.Б.  Спасибо,  что  очень  остро  определили  насущные

проблемы населения.  Все  федеральные структуры готовы оказать  помощь

субъектам, но в рамках закона. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Нет. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

От вашего имени я с большим удовольствием вручаю: 

Почетную грамоту Государственного Собрания Республики Марий Эл

коллективу  Министерства  внутренних  дел  по  Республике  Марий  Эл  

за  активное  участие  в  подготовке  и  проведении  выездного  Дня  депутата

Государственного Собрания. (Аплодисменты.) 

Почетную грамоту Государственного Собрания Республики Марий Эл

коллективу  Управления  Министерства  внутренних  дел  по  городу  

Йошкар-Оле за активное участие в подготовке и проведении выездного Дня

депутата Государственного Собрания. (Аплодисменты.)

(Вручение  Благодарностей  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл.)

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа выездного Дня депутата выполнена. 

Благодарю всех за участие.

Успехов и удачи.

Объявление.

Прошу членов Президиума и приглашенных остаться, сейчас состоится

заседание Президиума Государственного Собрания.
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III. СПИСОК
участников выездного двадцать четвертого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл в Министерстве
внутренних дел по Республике Марий Эл

19 мая 2016 года - четверг
10.00

Министерство
внутренних дел

по Республике Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

4. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

5. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

6. Казанков Сергей Иванович КПРФ

7. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

8. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

9. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

10. Леухин Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

11. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

13. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

15. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

16. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

18. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

20. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

21. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

23. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

24. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ
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25. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

26. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

27. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

28.

Батухтина
Юлия Андреевна

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

29.

Зефиров
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

30.

Золотарев
Рудольф Иванович

заместитель начальника государственно-
правового управления Главы 
Республики Марий Эл

31.

Косарев
Виктор Анатольевич

Министр внутренних дел по Республике 
Марий Эл

32.

Логинов
Павел Борисович

главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл

33.

Михеева
Татьяна Николаевна

председатель Общественной палаты 
Республики Марий Эл

34.

Пшидаток
Рамазан Даутович

председатель Совета ветеранов органов 
внутренних дел и внутренних войск
по Республике Марий Эл

35.

Соловей
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

36.

Татаринова
Ирина Сергеевна

Уполномоченный по правам человека
в Республике Марий Эл

37.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

38.

Шакиров
Амир Толгатович

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике
Марий Эл

Сотрудники Министерства внутренних дел по Республике Марий Эл
39.

Братухин
Андрей Валерьевич

Заместитель министра – начальник 
полиции

40.

Бурдо
Александр Борисович

начальник федерального государственного
казенного учреждения "Отдел 
вневедомственной охраны Министерства
внутренних дел по Республике Марий Эл"

41.

Добрынин заместитель командира специального отряда
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Дмитрий Юрьевич быстрого  реагирования  Министерства
внутренних дел по Республике Марий Эл

42.

Камаев
Михаил Валерьевич

начальник управления государственной 
инспекции безопасности дорожного 
движения

43.

Кабанов
Максим Валентинович

начальник отделения организации, 
внедрения и эксплуатации инженерно-
технических средств охраны и 
безопасности федерального 
государственного казенного учреждения 
"Отдел вневедомственной охраны 
Министерства внутренних дел
по Республике Марий Эл"

44.

Курицын
Николай Анатольевич

командир специального отряда быстрого
реагирования

45.

Лопарев
Дмитрий Алексеевич

начальника Штаба Министерства 
внутренних дед по Республике Марий Эл

46.

Никифоров
Евгений Сергеевич

заместитель министра – начальник 
следственного управления

47.

Новоселов
Алексей Павлович

начальник дежурной части Управления 
Министерства внутренних дел России
по городу Йошкар-Оле

48.

Плотникова
Ольга Михайловна

начальник отделения информации
и общественных связей

49.

Протасов
Владимир Сергеевич

заместитель начальника Управления 
Министерства внутренних дел России
по г. Йошкар-Оле

50. Сараева
Надежда Аркадьевна

инспектор отдела морально-психологического
обеспечения управления по работе с личным
составом  Министерства  внутренних  дел
по Республике Марий Эл

51.

Смирнов
Александр Александрович

заместитель начальника полиции
(по оперативной работе)

52. Федорович
Сергей Николаевич

заместитель начальника полиции
(по охране общественного порядка)

53. Хориков
Владимир Валентинович

начальник Управления Министерства 
внутренних дел России по г. Йошкар-Оле

54. Хорошавин
Николай Александрович 

заместитель начальника штаба - начальника 
отделения контроля и учетно-регистрационной 
дисциплины штаба Министерства 

162



внутренних дел по Республике Марий Эл 

55. Хренков
Владимир Александрович

заместитель начальника полиции

56. Хухарев
Сергей Александрович

исполняющий обязанности начальника 
управления по работе с личным 
составом

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

57.

Васенина
Светлана Николаевна

консультант информационного 
управления

58.

Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

59.

Иванова
Марина Павловна

ведущий советник организационного 
управления

60. Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

61.

Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник отдела 
организационной работы 
организационного управления

62.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальника организационного 
управления

63.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

64. Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления

65. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления

66.

Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

Представители средств массовой информации

67. Бурков
Виталий Валерьевич

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"

68.

Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"

69. Соловьева
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор радио филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

70. Старикова главный редактор газеты 
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Оксана Анатольевна "Пенсионер – Ваш друг и советчик"
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Материалы
двадцать пятого 

Дня депутата

14 июня 2016 года
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I. ПРОГРАММА
проведения двадцать пятого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл

14 июня 2016 года - вторник
14 часов

зал заседаний
Государственного Собрания

Республики Марий Эл

14.00-14.05 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.05-14.25 О  тарифах  на  энергетические  ресурсы,  поставляемые
потребителям Республики Марий Эл

Горбунова Наталья Викторовна,
заместитель министра, руководитель Департамента тарифного
регулирования  Министерства  экономического  развития
и торговли Республики Марий Эл

14.25-14.35 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

14.35-14.55 О размере платы за коммунальные услуги для населения

Варенова Эльвира Валерьевна,
Министр строительства, архитектуры и жилищно-коммунального
хозяйства Республики Марий Эл

14.55-15.05 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

15.05-15.25 О  порядке  предоставления  субсидий  на  оплату  жилищно-
коммунальных услуг

Шуплецова Наталья Александровна,
Первый заместитель министра социального развития Республики
Марий Эл

15.25-15.35 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
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приглашенные

15.35-15.55 Об итогах деятельности Республиканского фонда капитального
ремонта  общего  имущества  в  многоквартирных  домах
на  территории  Республики  Марий  Эл  за  2015  год  и  планах
на 2016 год

Пономаренко Ираида Николаевна,
исполнительный  директор  Республиканского фонда
капитального ремонта общего имущества в многоквартирных
домах на территории Республики Марий Эл

15.55-16.05 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

16.05-16.10 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

14 июня 2016 года
14 часов

СТЕНОГРАММА
Дня депутата

14 июня 2016 года

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А. Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата! 

Прежде чем открыть День депутата, должен сказать о том, что ушел

из  жизни  Вениамин  Валентинович  Свинин,  депутат  Верховного  Совета  

XII созыва,  депутат  Государственного  Собрания  пяти  созывов,  депутат

Мари-Турекского районного Собрания депутатов тоже пяти созывов,  член

Президиума Верховного Совета XII созыва, член Президиума Государственного

Собрания II и III созывов. 

Прошу почтить его память минутой молчания. 

(Минута молчания.) 

Прошу садиться. 

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата! 

В соответствии с Программой подготовки и проведения шестнадцатой

сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  сегодня
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проводится  двадцать  пятый День  депутата  Государственного  Собрания

шестого созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  министр  строительства,  архитектуры  

и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл  Варенова

Эльвира  Валерьевна,  первый  заместитель  министра  социального  развития

Республики  Марий  Эл  Шуплецова  Наталья  Александровна,  заместитель

министра  экономического  развития  и  торговли  Республики  Марий  Эл,

руководитель  Департамента  тарифного  регулирования  Горбунова  Наталья

Викторовна, исполнительный директор Республиканского фонда капитального

ремонта  общего  имущества  в  многоквартирных  домах  на  территории

Республики Марий Эл Пономаренко Ираида Николаевна, старший помощник

прокурора  Республики  Марий  Эл  Тихонова  Марина  Николаевна,

Председатель  Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий  Эл

Зефиров Сергей Николаевич, главы муниципальных образований Республики

Марий  Эл  –  председатели  Собраний  депутатов  и  парламентские

корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Прежде  чем  приступить  к  рассмотрению  вопросов,  я  выполню

поручение  Председателя  Государственной  Думы  Федерального  Собрания

Российской Федерации Сергея  Евгеньевича Нарышкина –  вручу почетные

грамоты  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской

Федерации. 

Почетной  грамотой  Государственной  Думы  Федерального  Собрания

Российской  Федерации  награждается  Карташов  Александр  Анатольевич,

депутат Государственного Собрания Республики Марий Эл, за существенный

вклад в развитие законодательства Российской Федерации. (Аплодисменты). 

Почетной  грамотой  Государственной  Думы  Федерального  Собрания

Российской  Федерации  награждается  Сташкевич  Александр  Михайлович,
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депутат Государственного Собрания Республики Марий Эл за существенный

вклад в развитие законодательства Российской Федерации. (Аплодисменты).

Поздравляем вас, желаем успехов. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Приступаем к работе.

Программа Дня депутата у вас имеется.

Рассматривается первый вопрос.

1. О тарифах на энергетические ресурсы, поставляемые потребителям

Республики Марий Эл.

Слово  предоставляется заместителю  министра  экономического

развития и  торговли  Республики  Марий  Эл,  руководителю  Департамента

тарифного регулирования Наталье Викторовне Горбуновой.

Горбунова Н.В. Уважаемый Юрий Александрович! 

Уважаемые депутаты и приглашенные!

В соответствии с Постановлением Правительства Республики Марий Эл

от 31 мая 2010 года № 148 "Вопросы Министерства экономического развития

и торговли Республики Марий Эл" органом, уполномоченным осуществлять

государственное  регулирование  цен  (тарифов)  на  товары  (услуги)

в соответствии с законодательством Российской Федерации и законодательством

Республики  Марий  Эл,  а  также  контроль  (надзор)  за  их  применением,

является  Министерство  экономического  развития  и  торговли  Республики

Марий Эл.

Министерство  занимается  вопросами  государственного  регулирования

цен (тарифов) в сферах:

- электроэнергетики;

- теплоснабжения;

- водоснабжения и водоотведения;

- газоснабжения;

- деятельности гарантирующих поставщиков;

- организаций коммунального комплекса;
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- иных товаров и услуг (устанавливает размер платы за перемещение 

и хранение задержанного транспортного средства; тарифы на транспортные

услуги,  оказываемые  на  подъездных  железнодорожных  путях;  тарифы  

на перевозку пассажиров и багажа речным транспортом местного сообщения

и на грузопассажирской переправе; тарифы на железнодорожные перевозки

пассажиров в пригородном сообщении; цены (тарифы, сборы) или их предельные

уровни на услуги субъектов естественных монополий в аэропортах; ставки

на  выполнение  работ  по  паспортизации  и  технической  инвентаризации

жилых  строений  и  жилых  помещений;  предельные  розничные  цены

на  топливо  твердое,  топливо  печное  бытовое  и  керосин,  реализуемые

гражданам,  управляющим  организациям,  товариществам  собственников

жилья, жилищным, жилищно-строительным или иным специализированным

потребительским  кооперативам,  созданным  в  целях  удовлетворения

потребностей  граждан  в  жилье  на  территории  Республики  Марий  Эл;

предельные максимальные цены (тарифы, расценки, ставки) на осуществление

работ  по  проведению  территориального  землеустройства  в  отношении

земельных  участков,  предназначенных  для  ведения  личного  подсобного,

дачного хозяйства, огородничества, садоводства, индивидуального гаражного

или  индивидуального  жилищного  строительства;  готовит  предложение

для  установления  Правительством  Республики  Марий  Эл  предельного

размера платы за проведение технического осмотра транспортных средств;

устанавливает  для  организаций,  осуществляющих  регулируемые  виды

деятельности,  требования  к  программам  в  области  энергосбережения

и повышения энергетической эффективности применительно к регулируемым

видам деятельности).

При  установлении  тарифов  на  коммунальные  ресурсы  для  каждой

ресурсоснабжающей  организации  учитываются  свои  показатели:  объем

реализации,  уровень энергоемкости установленного оборудования,  степень

изношенности сетей и оборудования, условия использования оборудования,

особенности  технологического  процесса  производства  и  транспортировки
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коммунального ресурса до потребителя, заработная плата обслуживающего

персонала, цены на топливо и сырье, обязательные платежи. Таким образом,

размеры  тарифов  могут  отличаться  для  разных  ресурсоснабжающих

организаций,  осуществляющих оказание услуг даже на территории одного

муниципального образования.

Смысл государственного регулирования тарифов состоит в том, чтобы

не допустить включения в тарифы необоснованных или неподтвержденных

расходов компаний.

В течение года Министерство проводит политику открытости для всех

участников процесса регулирования.

Органы местного самоуправления были полноправными участниками

процесса  установления  тарифов,  в  том  числе  их  представители

присутствовали  на  заседаниях  правления Министерства  экономического

развития и торговли Республики Марий Эл. 

Регулируемым  предприятиям  оказывалась  консультативная  помощь,

разъяснялись  причины  исключения  из  тарифных  решений  тех  или  иных

сумм.

Приказом  Министерства  для  каждой  регулируемой  организации

назначается  уполномоченный  по  делу.  Результатом  рассмотрения

представленных материалов для установления тарифов является экспертное

заключение.

Департамент  тарифного  регулирования  Министерства  экономического

развития и торговли Республики Марий Эл работает совместно с общественным

советом, на котором рассматриваются решения по выполнению инвестиционных

программ по энергосбережению.

При  осуществлении  деятельности  департамент  взаимодействует  

с  Управлением  Федеральной  антимонопольной  службы,  органами

исполнительной  власти  Республики  Марий  Эл,  органами  местного

самоуправления, общественными объединениями и иными организациями.
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В 2015 году проведено 42 заседания правления Министерства, принято 

250  нормативных  правовых  актов.  Все  приказы  прошли  необходимую

правовую  и  антикоррупционную  экспертизу  и  были  опубликованы  

на официальном интернет-портале правовой информации.

В 2015 году за установлением тарифов обратились 238 организаций.

Объем работы, проводимый Министерством в области регулирования

тарифов,  можно  увидеть  на  слайде.  Только  по  основным  регулируемым

направлениям сформированная  валовая  выручка  предприятий  на  2016  год

составляет более 11,5 млрд рублей.

Подсчитан  также  экономический  эффект  от  установления  тарифов.

Это  те  расходы,  которые  Министерство  исключило  из  тарифов,  признав

их  неподтвержденными  или  необоснованными.  Если  бы  государственное

регулирование отсутствовало, организации за 2016 год собрали бы с потребителей

больше на 3,8 млрд рублей.

Государственные  услуги  оказывались  Министерством  в  соответствии

с  нормативно  установленными  параметрами  качества  предоставления

государственных услуг и являлись доступными для получателей.

Не  всегда  предприятия  соглашались  с  решениями  Министерства,

принятыми в 2015 году. 

Перейдем к рассмотрению тарифов по областям.

Государственное регулирование тарифов на электрическую энергию.

Основой  для  расчета  регулируемых  тарифов  на  электрическую  

и тепловую энергию является утвержденный Федеральной антимонопольной

службой сводный прогнозный баланс производства и поставок электрической

энергии  (мощности)  в  рамках  единой  энергетической  системы  России

по Республике Марий Эл. 

Общий объем покупки электрической энергии по республике на 2016 год

утвержден в размере 2587,59 млн кВт.ч, что на 9,3 процента ниже уровня

2015  года.  Это  снижение  потребления  стало  следствием  увеличения

стоимости  конечной  цены  за  электроэнергию  для  наших  предприятий
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с 1 января 2016 года до 15 процентов.  Можно отметить,  что в 1990 году

потребление электрической энергии (мощности) предприятиями и учреждениями

нашей республики было около 4,5 млн кВт.ч.

С 1 января 2011 года весь объем электрической энергии (мощности)

всем категориям потребителей, кроме населения, поставляется по свободным

(нерегулируемым) ценам.

По показателю фактического объема полезного отпуска электрической

энергии  населению  за  2012  -  2015  годы  наблюдается  динамика роста:

на 3,1 процента в 2014 году к уровню 2013 года, на 2,5 процента в 2015 году

к уровню 2014 года.

Объем  потребления  электрической  энергии  населением  в  2016  году

прогнозируется с ростом на 2,9 процента к уровню 2015 года, что обусловлено

тенденцией роста годового объема ввода жилья в 2013 - 2015 годах.

Федеральная  антимонопольная  служба  для  субъектов  утверждает

предельные  уровни  тарифов  на  электрическую  энергию,  поставляемую

населению  и  приравненным  к  нему  категориям  потребителей.  Тарифы  

на  электрическую  энергию  в  первом  полугодии  2016  года  сохранены  

на  уровне  утвержденных  тарифов  второго  полугодия  2015  года.  

На второе полугодие 2016 года тарифы установлены в рамках предельных

минимальных  и  максимальных  уровней,  доведенных до  региона,  с  ростом

на 7,3 процента, и составят с 1 июля 2016 года для населения, проживающего

в городских населенных пунктах в домах, оборудованных электроплитами, –

2,37 руб./кВтч (прежнее значение тарифа – 2,21 руб./кВтч). Такой же тариф

будет у жителей сельских населенных пунктов.

Для  городского  населения,  проживающего  в  домах,  оборудованных

газовыми  плитами,  тариф  составит  3,38  руб./кВтч  (прежнее  значение  –  

3,15 руб./кВтч).

Для теплоснабжения, водоснабжения и водоотведения предельные уровни

тарифов  на  регулируемый  период  с  июля  2016  года  не  устанавливаются.

Но в соответствии с прогнозом социально-экономического развития, в связи
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со сложившимися сценарными условиями, с целью недопущения увеличения

суммы возмещения компенсации выпадающих доходов ресурсоснабжающим

организациям,  принято  решение  определить  индекс  роста  тарифа

на теплоэнергию и горячее водоснабжение в закрытой системе отопления –

до  3,4  процента,  на  водоснабжение  и  водоотведение  –  до  4,2  процента.

При этом следует отметить, что доля возмещения компенсации из бюджета

на  неэффективных  объектах  коммунальной  сферы  останется  достаточно

большой.  Пользуясь  федеральным  законодательством  при  установлении

тарифов,  мы  принимаем  во  внимание  фактические  либо  плановые

экономически обоснованные затраты, либо отпускаемый объем коммунальной

услуги. 

Большинство объектов было построено примерно в одно и то же время,

с одинаковыми производственными мощностями, рассчитанными на дальнейшее

развитие наших населенных пунктов, поэтому и затраты на их обслуживание

и  содержание  сильно  не  отличаются,  а  вот  объемы  реализуемой  услуги

отличаются сильно. В этом случае, чем меньше объем, тем выше тариф.

Важно  понимать:  тариф  –  не  причина,  а  следствие  высокой

себестоимости услуги.

Перейдем к государственному регулированию тарифов на теплоснабжение.

На  территории  региона   поставку  тепловой  энергии  осуществляют  

43 теплоснабжающие организации. По каждой организации устанавливается

свой экономически обоснованный тариф.

Департаментом  тарифного  регулирования  Минэкономразвития

республики  рассчитаны  расходы  по  каждой  регулируемой  организации  

для установления тарифов на 2016 год.

На слайде представлена структура среднегодового тарифа на тепловую

энергию. Из структуры видно, что большая доля затрат ложится на покупку

топлива на технологические цели и оплату труда с отчислениями.
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Уполномоченные  органы  регулирования  субъектов  Российской

Федерации  утверждают  тарифы  не  только  на  тепловую  энергию,  

но и на услуги по передаче тепловой энергии и на горячую воду. 

На следующем слайде представлена динамика роста средневзвешенного

тарифа на тепловую энергию

Средний рост тарифа в 2016 году составил 102,95 процента.

При  установлении  тарифов  на  тепловую  энергию,  поставляемую

теплоснабжающими  организациями  потребителям,  применялись  индексы-

дефляторы в соответствии с  основными параметрами прогноза социально-

экономического развития Российской Федерации на 2016 год и на плановый

период 2017 и 2018 годов.

Размер  тарифа  на  тепловую  энергию  для  разных  теплоснабжающих

организаций  устанавливается  с  учетом  индивидуальных  характеристик

источника тепловой энергии технических и экономических. Поэтому тарифы

на  тепловую  энергию,  вырабатываемую  разными  теплоснабжающими

организациями, разнятся.

Величина тарифа зависит от ряда факторов: 

- вида используемого топлива (стоимость жидкого и твердого топлива

существенно выше стоимости природного газа); 

- загрузки котельных и, как следствие, удельных норм на энергоносители;

- сложности и объемов обслуживаемого оборудования;

- степени изношенности оборудования котельных и сетей; 

- количества  вырабатываемой  (передаваемой)  тепловой  энергии,

объема  реализации  тепловой  энергии  (обратно  пропорциональная

зависимость: чем больше объем реализации, тем меньше размер тарифа);

- соотношения  фактической  подключенной  мощности  теплоисточника

(котельной) к установленной;

- затрат на электроэнергию, на проведение ремонтных работ, ценовых

показателей  топливно-энергетических  ресурсов,  сырья  и  материалов,

численности работников и средств, направленных на оплату труда, и пр. 
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Существенное влияние на размер тарифа оказывают способ передачи

имущества  теплоснабжающей организации (в  собственность,  хозяйственное

ведение  –  учитывается  размер  амортизационных  отчислений  (возможно,  

с  учетом  переоценки);  в  аренду  –  предусматривается  наличие  арендных

платежей;  в  безвозмездное  пользование  –  нет  ни  арендных  платежей,  

ни  начисленной  амортизации),  а  также  принятые  в  организации  учетная

политика и система налогообложения.

Кроме  того,  различия  в  величине  тарифов  обусловлены  разным

уровнем  удельных  затрат  на  одну  гигакалорию  при  производстве  

и  передаче  тепловой  энергии.  При  прочих  равных  условиях  удельные

затраты  на  одну  гигакалорию  при  производстве  тепловой  энергии  

на  котельных с  меньшим полезным отпуском выше,  что  и  обуславливает

более высокий тариф на тепловую энергию.

По  ряду  теплоснабжающих  организаций  наблюдается  снижение

полезного отпуска тепловой энергии по причине отключения потребителей

или вследствие установки приборов учета тепловой энергии.

19Снижение  загрузки  установленного  оборудования  приводит  

к росту экономически обоснованного тарифа на тепловую энергию.

А  сейчас  поговорим  о  государственном  регулировании  тарифов

организаций водопроводно-канализационного хозяйства.

Согласно принятым тарифным решениям на 2016 год по Республике  

Марий  Эл  средний  тариф  в  данной  области  сформирован  в  размере  

104,2 процента.

На слайде представлена структура тарифа на холодное водоснабжение

по Республике Марий Эл. Из представленной структуры видно, что большая

доля  затрат  в  структуре  тарифа  на  холодное  водоснабжение  приходится

на статью "электроэнергия" и "заработная плата с отчислениями".

На следующем слайде  представлена  информация о  средних тарифах

на услуги холодного водоснабжения и водоотведения. 
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Услуги  водоснабжения  на  территории  Республики  Марий  Эл

оказывают 73 организации.

Структура  тарифа  на  водоотведение  по  Республике  Марий  Эл

представлена  на  слайде.  На  нем  видно,  что  затраты  на  электрическую

энергию и оплату  труда  с  отчислениями составляют значительную долю  

в структуре тарифной составляющей на водоотведение.

Средний тариф на водоотведение представлен на другом слайде.

Услуги  водоснабжения  на  территории  Республики  Марий  Эл

оказывают 39 организаций.

Перейдем  к  государственному  регулированию  тарифов  на  услуги

организаций коммунального комплекса в сфере обращения с отходами.

Тарифы для организаций коммунального комплекса были установлены

в 2013 году на среднесрочный период: 2014, 2015, 2016 годы, – поэтому  

в 2015 году тарифы на 2016 год только индексировались.

На  слайде  мы  видим  динамику  роста  средневзвешенного  тарифа  

на утилизацию (захоронение) твердых бытовых отходов.

При обращении за установлением тарифа вновь созданной организации

коммунального  комплекса  в  сфере  обращения  с  отходами  в  2015  году,

тарифы  устанавливались  в  соответствии  с  Федеральным  законом

от  30  декабря  2004  года  №  210-ФЗ  "Об  основах  регулирования  тарифов

организаций коммунального комплекса". В настоящее время ведется работа

по подготовке нормативно-правовой базы и, возможно, с 2017 года твердые

бытовые отходы будут регулироваться как твердые коммунальные отходы,

по Федеральному закону от 29 декабря 2014 года № 458-ФЗ "О внесении

изменений в Федеральный закон "Об отходах производства и потребления",

отдельные  законодательные  акты  Российской  Федерации  и  о  признании

утратившими  силу  отдельных  законодательных  актов  (положений

законодательных актов) Российской Федерации". 

Рассмотрим государственное регулирование розничных цен на газ.
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В 2015 году розничные цены на газ были установлены с изменением

с  1  июля  2015  года.  Эти  же  цены  действуют  и  с  1  января  2016  года.

Структура  розничной цены на  газ,  реализуемого  населению,  представлена

на слайде.

Подробнее о природном газе.

Розничная  цена  на  природный  газ  на  78,5  процента  складывается  

из стоимости приобретенного газа. Все составляющие стоимости природного

газа  регулируются Федеральной антимонопольной службой.  Министерство

рассчитывает  только  розничную  цену  для  населения,  исходя  из  тарифов,

утвержденных ФАС России.

Реализацию  природного  газа  населению  в  регионе  осуществляет

ООО  "Газпром  межрегионгаз  Йошкар-Ола".  Природный  газ  населению

реализуется  в  15  муниципальных  районах  и  городских  округах.

Нет природного газа в двух районах: Килемарском и Юринском. 

Из  таблицы,  представленной  на  слайде,  видно,  что  рост  розничной

цены на газ с 1 июля 2016 года определен в размере 2,5 процента. 

Подробнее о газе сжиженном.

Значительную долю в  розничной  цене  на  сжиженный  газ  занимают

расходы  на  приобретение  газа  (33  процента).  Они  складываются  исходя  

из  оптовой  цены,  которую  определяет  Федеральная  антимонопольная

служба.

Реализацию  сжиженного  газа  населению  на  территории  республики

Марий Эл осуществляет ООО "Газпром газораспределение Йошкар-Ола".

Основное влияние на рост розничных цен на сжиженный газ оказывает

снижение  объемов  реализации  газа  (баллонного  газа  дорожает  в  связи

с переводом частного жилого сектора на природный газ.) 

Динамика  роста  розничной  цены  на  сжиженный  газ  представлена  

на слайде.

В  полномочия  Министерства  экономического  развития  и  торговли

Республики  Марий  Эл  входит  региональный  государственный  контроль

порядка ценообразования.
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Департаментом  тарифного  регулирования  Минэкономразвития

Республики  Марий  Эл  осуществляется  контроль  за  соблюдением  порядка

ценообразования в регулируемых сферах. За 2015 год проведено 27 проверок,

из них 22 плановых и 5 внеплановых.

Внеплановые  проверки  в  большинстве  случае  осуществлялись  

из-за  обнаруженных  нарушений  стандартов  раскрытия  информации,  

не  представлением  показателей  исполнения  производственных  программ  

и с целью контроля за исполнением выданных предписаний.

По результатам проведенных проверок выявлено 3 факта нарушений

в сфере регулируемых государством цен (тарифов) и стандартов раскрытия

информации.  По  выявленным  фактам  нарушений  законодательства  

19  административных  дел;  в  23  случаях  виновные  лица  привлечены  

к  административной ответственности.  Общая  сумма наложенных штрафов

за 2015 год составила 278 тыс. рублей, в бюджет поступило – 206 тыс. рублей.

Результаты контрольных мероприятий отражены в таблице на слайде. 

Продолжается  работа  с  обращениями  граждан.  За  2015  год

Департаментом тарифного регулирования Министерства были рассмотрены

и  подготовлены  ответы  по  37  обращениям  граждан  по  вопросам

установления платы за жилищно-коммунальные услуги.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Наталья Викторовна.

Будут ли вопросы к Наталье Викторовне?

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович. 

Севастьянов  В.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу  №  2). Жители  воды  потребляли  много.  Поставили  счетчики.  Зачем

счетчики ставят? Это проблема по всей России. А поскольку потребление воды

стало  меньше,  соответственно  меньше  стали  платить  денег,  в  связи  

с чем резко повысился тариф на воду. Зачем людей обманывать – счетчики

ставить, повышать резко цены. Как это можно понять? Мне это не понятно.

Вопрос: зачем же тогда ставить счетчики? 
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Горбунова  Н.В.  Размер  платы  для  населения  за  жилищно-

коммунальные  услуги  строго  регулируется  государством  и  до  каждого

региона доводится индекс роста изменения платы. То есть наше население

выше установленного  индекса  платить  не  будет,  даже  если  экономически

обоснованный тариф будет с ростом выше этой планки, а на 2016 год индекс

установлен в размере 4 процентов. 

К сожалению, да. Так поставлена, наверное, экономика. 

Как формируется тариф? Это произведенные затраты делим на объем.

Получается цена за услугу. В данном случае, чем меньше объем потребления,

тем выше тариф. Это законы экономики. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Сальников Александр Анатольевич. 

Сальников  А.А. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу  №  26).  Наталья  Викторовна,  Вы  сказали,  что  затраты  поделили  

на объем, получились тарифы. Объясните тогда по двум слайдам: структура

тарифов на холодное водоснабжение и на теплоснабжение в представленных

диаграммах  статьи  "прочие  затраты"  составляют  20  -  22  процента,

по водоотведению – 22 процента, не расписанные никак. Это как раз те затраты,

которые поделили на объем и получили оплату?

Горбунова  Н.В.  Нет. В  данном  случае  в  расчет  берутся  затраты  

на приобретение топливно-энергетических ресурсов для выработки услуги,

и  на  заработную  плату.  Что  такое  прочие  затраты?  Это  аренда,  ГСМ,  

то есть те затраты, которые составляют небольшую долю. Они все регулируемые,

все соответствуют методическим указаниям. В прочие затраты мы включили

большой перечень затрат, но расписать которые здесь было бы недостаточно

на листе места. Это аренда, это ГСМ, это обучение персонала, это канцтовары,

это банковские услуги. Все это входит в структуру "прочие затраты". 

Сальников А.А. Вы здесь  все  смешали.  В структуру материальных

затраты включается:  заработная плата,  эксплуатация машин и механизмов,

накладные расходы и плановая прибыль. Так я говорю? 

Горбунова Н.В. Так.
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Сальников А.А. Вы берете и карандаши, и канцтовары – это смета

расходов. "ГСМ", "эксплуатация машин и механизмов" добавляете из другой

статьи – снова затраты. Извините, глядя на эту таблицу, Вы нас, депутатов,

ни в чем не убедили. Здесь все смешано. 

Горбунова  Н.В.  Давайте  рассмотрим  на  примере  теплоснабжающей

организации. Для того чтобы теплоснабжающей организации осуществлять

регулируемую деятельность, необходимо, во-первых, приобрести энергетические

ресурсы – газ это, уголь или мазут – в зависимости от того, на каком ресурсе

работает котельная. На слайде представлена структура затрат на выработку

тепловой  энергии.  Вот  топливо  (или  энергетические  ресурсы)  плюс

заработная  плата  персонала  с  отчислениями,  плюс  расходы  на  ремонт.

(к сожалению, очень маленькая доля),  плюс приобретение электроэнергии,

амортизация, отчисления на социальные нужды и прочие затраты. 

Председательствующий. Пожалуйста, Галина Григорьевна Варченко.

Варченко Г.Г. (депутат от избирательного объединения Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ").  В  структуре  расходов  на  водоотведение  указаны:  аренда,

капремонт,  амортизация,  общехозяйственные  расходы  и  что  угодно.  

А помимо этого,  22 процента составляют "прочие затраты". Вы сами себе

противоречите. 

Горбунова  Н.В.  Поясню.  Затраты на  ГСМ:  у  них  есть  автомобили,

работающие  на  основной,  регулируемый  вид  деятельности.  Затраты  

на  приобретение  материалов,  которые  необходимы  для  замены

трубопровода,  затраты  на  обучение  персонала.  Понятно,  что  в  структуре

затрат,  представленных  у  нас  в  тарифном  деле,  они  сгруппированы  

по видам деятельности в соответствии с методическими указаниями. 

Сальников А.А. Чтобы разобраться: рентабельность МУП "Водоканал"

по итогам года? 

Горбунова  Н.В.  Я  могу  сказать  о  зарплате,  учтенной  в  тарифном

решении. 
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Сальников А.А.  Какова прибыль к объему оказанных услуг, сколько

процентов? 

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  Карташов  Александр

Анатольевич. 

Карташов  А.А. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 21). Можно много говорить. Мы не отвечаем на один единственный

вопрос.  Бессмысленно  внедрять  учет,  бессмысленно  экономить. Потому  что

сколько мы сэкономим, столько мы добавим потом в тарифы. 

Горбунова  Н.В.  Без  использования  инвестиционных  программ,  

без внедрения модернизации на предприятии, к сожалению, оно так и останется.

Ни одной инвестиционной программы в области теплоснабжения, водоснабжения

и  водоотведения  в  Департамент  тарифного  регулирования  не  поступило,

и  наши  предприятия  по  каким-то  непонятным  причинам  на  сегодняшний

день эти инвестиционные программы не разрабатывают и не представляют. 

Карташов А.А. Вы не принимайте затраты. 

Горбунова  Н.В.  Мы  не  можем  их  не  принимать,  потому  что

законодательство Российской Федерации на сегодняшний день разработано

таким образом, что мы должны обеспечить регулируемый вид деятельности. 

Севастьянов В.В. Джипы покупают за 3 миллиона в МУП "Водоканал".

За счет чего они их покупают?

Горбунова  Н.В.  Покупка  джипов  МУП  "Водоканал"  тарифным

решением не предусмотрена, и в тарифы они не включены. Если вы еще раз

вернетесь  к  слайду  по  экономическому  эффекту,  вы  обратите  внимание  

на  то,  что  мы  все  необоснованные  расходы,  которые  не  предусмотрены

нормативными  правовыми  актами  Российской  Федерации,  методическими

указаниями Федеральной антимонопольной службы, не включаем в тарифные

решения. Да, наши организации не согласны с нами, они судятся. До сих пор

есть два дела, которые мы выиграли на территории Республики Марий Эл,

но организация с решением суда не согласна и подала апелляцию в Москву.
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Будем и дальше отстаивать свои решения по исключению необоснованных

расходов. 

Средняя  зарплата  у  работников  наших  организаций  коммунального

комплекса, учтенная в тарифных решениях, достаточно невысокая и гораздо

ниже средней зарплаты по Республике Марий Эл. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, Владимир Иванович Мухин.

Мухин  В.И.  (Первый  заместитель  Председателя  Государственного

Собрания Республики Марий Эл, депутат по одномандатному избирательному

округу № 7).  Скажите,  пожалуйста,  об имеющейся статистике и динамике

роста  числа  неплательщиков,  ведь  чем  больше  вы  повышаете  тарифы,  

тем больше становится граждан, которые являются неплательщиками. Люди

не в состоянии платить. 

Горбунова Н.В. Это Эльвира Валерьевна ответит. 

Председательствующий. Эльвира Валерьевна позднее расскажет. 

Пожалуйста, депутат Александр Михайлович Сташкевич.

Сташкевич  А.М. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу  №  12). Сейчас  разрабатывается  закон  Российской  Федерации,  

где есть такое понятие "единая котельная". Каковы последствия его принятия?

Горбунова  Н.В.  Эталон.  В  прошлом  году,  21  июля  2015  года,

Федеральная  служба по  тарифам расформирована.  Федеральным органом  

в  области  государственного  регулирования  тарифов  сейчас  является

антимонопольная  служба.  Она  разрабатывает  ряд  новых  нормативных

правовых  актов  для  регулирования  тарифов.  Хочу  сказать,  что  они

разрабатывают  нормирование  затрат,  то  есть  они  считают,  что  не  могут  

на  двух  предприятиях  водно-канализационного  хозяйства  значительно

различаться  заработные  платы.  То  есть  полностью  будет  нормирование.  

На  одну  котельную  будет  определен  объем  нормированных  затрат.  

Это будет прописано в методических указаниях. 

Что  касается  эталона.  Альтернативные  котельные,  так  называемые.

Предусматривается разработка методических указаний по расчету тарифов  
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по альтернативной котельной. У нас на территории республики пока такой

альтернативной  котельной  нет.  Здесь  речь  идет  о  том,  что,  может  быть,  

по  субъекту  будет  выбрана  какая-то  одна  котельная,  на  примере  которой

будут рассчитываться тарифы для всех теплоснабжающих организаций. 

Сташкевич  А.М. К  2022  году  все  теплоснабжающие  организации,

обеспечивающие горячей водой, должны перейти на норматив "горячая вода

питьевого  качеств".  Сегодня  Вы утвердили тарифы только на  содержание

теплоснабжающих  организаций.  Перевод  на  питьевой  режим  требует

инвестиций.  В  законе  прописано,  что  этим  должны  заниматься

исполнительные  органы,  но  сегодня  2016  год,  никаких  продвижений  нет.

И куда мы придем к 2022 году? 

Горбунова Н.В.  Все зависит от нормативных актов. Нет методических

указаний по расчету таких тарифов. 

Сташкевич А.М. Сейчас нужны колоссальные инвестиции. Все свалено

на муниципалитеты, что они должны разработать программу. 

Что же делать? 

Горбунова  Н.В.  Пока  ничего.  Если  не  будет  от  Федеральной

антимонопольной службы постановления на уровне Российской Федерации,

мы ничего сделать не сможем. 

Председательствующий. Спасибо, Наталья Викторовна.

То,  о  чем  мы  говорили,  если  мы  хотим  что-то  уточнить,  давайте

сформулируем это и направим письменно в Министерство. 

Будут ли еще вопросы?

Нет.

Председательствующий. Рассматривается второй вопрос.

2. О размере платы за коммунальные услуги для населения.

Слово  предоставляется  министру  строительства,  архитектуры 

и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл  Вареновой

Эльвире Валерьевне.

Варенова Э.В. Уважаемый Юрий Александрович!
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Уважаемые депутаты Государственного Собрания и приглашенные!

(Слайд 1).  В  представленном  докладе  будут  рассмотрены  основные

ключевые изменения законодательства в 2016 году и с 1 января 2017 года,

которые касаются без исключения всех пользователей коммунальных услуг. 

(Слайд 2). Структура и состав платы за жилищно-коммунальные услуги

определены статьей 154 Жилищного кодекса Российской Федерации.

При  этом  необходимо  четко  различать  коммунальные  и  жилищные

услуги. 

Плата граждан за  коммунальные услуги подлежит государственному

регулированию.  Перечень  коммунальных  услуг  определен  статьей  154

Жилищного  кодекса  Российской  Федерации  и  является  закрытым,

дополнению и расширению не подлежит. 

На  сегодняшний  день  коммунальные  услуги  –  это  6  видов  услуг:

отопление, холодное и горячее водоснабжение, водоотведение, газоснабжение,

электроснабжение. Тарифы на данные услуги регулируются уполномоченным

органом – Министерством экономического развития  и торговли Республики

Марий Эл (Департаментом тарифного регулирования). 

С принятием Федерального закона от  2  июня 2016 года  № 175-ФЗ  

с  2016  года  в  состав  платы  за  коммунальные  услуги  включена  плата  

за обращение с твердыми коммунальными отходами. 

Главным  новшеством  является  то,  что  термин  "твердые  бытовые

отходы"  выводится  из  жилищных  услуг.  Теперь  он  вводится  в  перечень

коммунальных  услуг  и  именуется  "твердыми  коммунальными  отходами"

(ТКО).  Явным отличием ТКО от остальных коммунальных услуг является

то, что для ее учета нельзя поставить ОДПУ. В связи с этим, оплата должна

начисляться не по количеству квадратных метров, а по числу проживающих

в квартире.

Вместе с тем необходимо отметить, что определение порядка начисления

платы  за  коммунальные  услуги  является  исключительной  компетенцией

Правительства  РФ.  Данные  вопросы  регулируются  Постановлением
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Правительства  Российской  Федерации  от  6  мая  2011  года  №  354.

На сегодняшний день вопрос о порядке начисления платы не урегулирован.

В настоящее время ведется работа по формированию нормативно-правовой

и методологической базы на федеральном и региональном уровне. 

Структура жилищных услуг для населения включает в себя:

Для нанимателей: плата за управление МКД, плата за текущий ремонт

МКД,  плата  за  пользование  жилым  помещением  (плата  за  наем).  Ставки

(тарифы) на все перечисленные платежи регулируются органами местного

самоуправления.

Для  собственников:  плата  за  управление  МКД,  плата  за  текущий

ремонт МКД, плата за капитальный ремонт. При этом плата за содержание

и  ремонт  жилого  помещения  носит  экономически  обоснованный характер

и  утверждается  собственниками  помещений  в  МКД  на  общем  собрании

собственников.  Минимальный  размер  платы  за  капитальный  ремонт

утверждается  субъектом  Российской  Федерации,  при  этом он  может  быть

пересмотрен собственниками в сторону увеличения. 

(Слайд 3). По своей природе деятельность, связанная с предоставлением

коммунальных услуг, является монополистической, в связи с чем попадает

под госрегулирование. 

С  2006  года  рост  платы  граждан  за  коммунальные  услуги

ограничивается  предельными  индексами  роста.  Необходимо  отметить,

что рост платы для населения ограничен по совокупному размеру платежа,

а не росту тарифов по каждой коммунальной услуге в отдельности. 

В  структуре  платы  за  коммунальные  услуги  значительную  долю  

55 процентов составляет услуга по отоплению; 12 процентов – горячая вода;

10 процентов – электроэнергия; 8 процентов – водоотведение; 8 процентов –

газоснабжение; 7 процентов – холодная вода. 

(Слайд  №  4).  Динамика  изменения  максимально  допустимого  роста

платы граждан за коммунальные услуги за 10-летний период представлена

на слайде.
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Необходимо отметить,  что в  текущем 2016 году самый низкий рост

платы населения за последние 10 лет. Рост платы граждан по отдельно взятой

квартире  с  1  июля  2016  года  к  декабрю  2015  года  не  может  превышать

6,1 процента.

Ежегодно в связи с принятием решений по ограничению роста платы

и установлению предельных (максимальных)  индексов  изменения  размера

платы  граждан  за  коммунальные  услуги  в  консолидированном  бюджете

Республики  Марий  Эл  предусматриваются  ассигнования  на  компенсацию

межтарифной разницы.

Уровень  возмещения  гражданами  полной  стоимости  коммунальных

услуг  по  итогам  2015  года  составил  90,6  процента.  Объем  возмещения

тарифной разницы составил около 710,0 млн рублей. 

(Слайд 5).  В  каждом  муниципалитете  по  каждому  виду  услуг  

и по каждому поставщику – свой уровень возмещения.

Если  рассматривать  республику  в  целом,  самый  низкий  уровень

возмещения  населением  стоимости  коммунальных  услуг  наблюдается  

по самой объемной в совокупном платеже услуге – по отоплению. В целом по

республике по итогам 2015 года уровень возмещения по данному виду услуг

составил  80,5  процента.  Говоря  другими  словами,  пятая  часть  услуг

отопления, оказанных населению, оплачивается за счет бюджетных средств. 

Доля  возмещения  населением  стоимости  коммунальных  услуг  

по холодному водоснабжению и водоотведению намного выше. По данным

видам  услуг  возмещение  за  счет  бюджетных  средств  минимально.

Доля  возмещения населением по холодной воде  составляет  98  процентов,

по водоотведению 97 процентов.

(Слайд 6).  Наиболее волнующий вопрос, который встает у населения

ежегодно,  – это  повышение  тарифов  на  коммунальные  услуги.  Какой

предельный рост тарифов может быть?

Необходимо отметить, что, несмотря на то, что величина предельного

роста утверждается региональными органами исполнительной власти, порядок

определения  такой  величины  жестко  регламентирован  и  рассчитывается

исходя из показателей, доводимых Правительством Российской Федерации. 
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Порядок  формирования  индексов  изменения  размера  платы  граждан

за  коммунальные  услуги  утвержден  Постановлением  Правительства

Российской Федерации от 30 апреля 2014 года № 400. 

Согласно указанному порядку Правительство Российской Федерации

своим  распоряжением  утверждает  средний  индекс  роста  платы  граждан  

за коммунальные услуги и предельно допустимое отклонение от величины

среднего  индекса  по  отдельным  муниципальным  образованиям  

на среднесрочную перспективу.

Что касается 2016 года.

Распоряжением  Правительства  Российской  Федерации  от  1  ноября

2014  года  №  2222-р  утверждено  предельно  допустимое  отклонение  

от величины среднего индекса по отдельным муниципальным образованиям

в  размере  2,1  процента.  Распоряжением  Правительства  Российской

Федерации от  28  октября  2015 года  № 2182-р  утвержден средний индекс

роста  платы  граждан  за  коммунальные  услуги  в  размере  4,0  процентов.

Постановлением  Правительства  Республики  Марий  Эл  от  13  ноября

2015 года № 623 утвержден предельный (максимальный) индекс изменения

размера вносимой гражданами платы за коммунальные услуги в муниципальных

образованиях Республики Марий Эл в размере 6,1 процента. 

(Слайд 7).  Утверждение  предельных  индексов  и  контроль

за  их  соблюдением  осуществляются  в  2  этапа.  Во-первых,  определяется

изменение размера платы за коммунальные услуги в среднем по Республике

Марий Эл, в среднем по каждому муниципальному образованию и отдельно

по каждой категории жилья в МКД и жилых домах. Во-вторых, выделяется

категория  жилья  с  наиболее  невыгодным  набором  услуг,  по  которой

рассчитывается  максимальный  индекс  изменения  размера  вносимой

гражданами платы за коммунальные услуги. 

При  этом  максимально  допустимый  индекс  роста  платы  граждан  

не может превышать суммарного значения среднего индекса и максимально

допустимого  отклонения,  которые  были  доведены  распоряжениями

Правительства Российской Федерации. 
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(Слайд 8). При определении индекса изменение платы в июле 2016 года

необходимо рассчитывать по отношению к декабрю 2015 года.

При этом обязательно учитываются такие требования как:

во-первых,  неизменный  набор  коммунальных  услуг  (так,  например,

если дом газифицировали после декабря 2015 года (например, в феврале –

марте 2016 года),  а в декабре 2015 года было печное отопление, то набор

услуг уже не является сопоставимым, и рост платы по услуге отопления  

не может учитываться при расчете индекса роста платы);

во-вторых,  неизменный объем услуг,  т.е.  изменение  размера  за  счет

изменения объема потребления по счетчикам не учитывается. 

При этом учитывается изменение объема потребляемых коммунальных

услуг,  которое  обусловлено  изменением  нормативов  потребления

коммунальных услуг.

(Слайд 9).  У  граждан,  не  поставивших  приборы  учета,  плата

за  холодную,  горячую  воду,  отопление  и  электроэнергию  может

увеличиваться два раза в год. При этом данный рост не будет учитывается 

при соблюдении предельного (максимального) индекса роста платы граждан

за коммунальные услуги. 

Речь идет о повышающих коэффициентах к нормативам потребления

коммунальных  услуг,  которые  применяются  для  пользователей,  которые

не установили приборы учета, но имеют на то техническую возможность. 

С 1 июля 2016 года рост норматива по таким потребителям составит

50 процентов к базовому нормативу, а с 1 января 2017 года – 60 процентов. 

Напомню,  что  такие  повышающие  коэффициенты  к  нормативам

предусмотрены  постановлением  Правительства  Российской  Федерации  

от 16 апреля 2013 года № 344 и применяются с 1 января 2015 года.

С 1 января 2015 г. – на 10 процентов.

С 1 июля 2015 г. – на 20 процентов.

С 1 января 2016 г. – на 40 процентов.

С 1 июля 2016 г. – на 50 процентов.

190



С 1 января 2017 г. – на 60 процентов.

(Слайд 10).  В  2016  году  жители  Республики  Марий  Эл  находятся  

в наиболее "мягких" условиях по сравнению с жителями соседних регионов

Приволжского федерального округа. С 1 июля 2016 года показатели среднего

и  предельного  роста  тарифов  для  населения  в  республике,  наряду

с  Саратовской  областью  и  Удмуртией,  имеют  самые  низкие  значения,

которые составляют соответственно 4,0 и 6,1 процента. 

Наиболее высокий предельный рост платы за коммунальные услуги  

с 1 июля 2016 года ожидает жителей Пензенской области – на 8,4 процента.

В  соседних  регионах  –  в  Чувашии  максимальный  рост  не  сможет

превышать 6,7 процента, Татарстане – 6,9 процента, в Кировской области –

7,3 процента.

(Слайд 11).  Для  жителей  всех  муниципалитетов  республики

Правительством  Республики  Марий  Эл  установлен  единый  предельный

(максимальный) индекс роста платы граждан – 6,1 процента. 

(Слайд 12). С целью ограничения роста платы граждан за коммунальные

услуги  органы  местного  самоуправления  устанавливают  уровни  оплаты

граждан за коммунальные услуги в привязке к каждой ресурсоснабжающей

организации. 

Возмещение межтарифной разницы осуществляется за счет бюджетных

средств. 

С  2014  года  в  Республике  Марий  Эл  практикуется  предоставление

компенсаций  в  случае  превышения  предельного  (максимального)  индекса

изменения  размера  вносимой гражданами платы за  коммунальные услуги.

Гражданам  предоставляется  компенсация  на  сумму  фактически

подтвержденного  превышения  размера  платы  над  установленным

максимальным  (предельным)  индексом.  Предоставление  компенсации

осуществляется  центрами  социальной  поддержки  населения  в  городах  

и районах Республики Марий Эл.
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Таким образом, в случае превышения с 1 июля 2016 года индекса роста

платы  свыше  предельного  индекса  (6,1  процента)  необходимо  подать

заявление  в  соответствующий  Центр  социальной  поддержки  и  переплата

будет компенсирована. 

(Слайд 13).  На  сегодняшний  день  на  особом  контроле  находится

платежная дисциплина в жилищно-коммунальной сфере.

С 1 января 2016 года вступил в силу Федеральный закон № 307-ФЗ,

который  ужесточает  санкции  за  неуплату  жилищно-коммунальных  услуг.

К чему нужно быть  готовым,  если не  платишь вовремя за  коммунальные

услуги?

Как  было  раньше?  В  2015  году  пени  начислялись  с  первого  дня

просрочки в размере 1/300 ставки рефинансирования. 

С 1 января 2016 года правила поменялись и усложнились. 

Первое.  Граждане  –  потребители  в  первый  месяц,  когда  возникла  

и не уплачивается просроченная задолженность, освобождаются от уплаты

процентов  (пени).  На  второй  третий  месяц  просроченной  задолженности

уже  будет  применяться  ставка  пени  на  уровне  2015  года  (1/300  ставки

рефинансирования). С третьего месяца санкции ужесточаются, и ставка пени

увеличивается до 1/130 ставки рефинансирования.

При этом увеличение пени не допускается. 

Повышение ставки пени – это достаточно серьезная санкция, которая

может "вылиться" в  большие суммы. Сейчас,  с  учетом повышения ставки

рефинансирования,  она  достигает  30  процентов  годовых,  то  есть

соответствует рыночному кредиту.

Напомню,  что  ставка  рефинансирования  является  регулируемой.

С  1  января  2016  года  она  приравнивается  к  ключевой  ставке

и устанавливается Центральным Банком Российской Федерации. В 2015 году

ставка рефинансирования установлена в размере 8,25 процента, с 1 января

2016 года – 11 процентов. 

(Слайд 14). Рассмотрим пример, чтобы было более понятно. 
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Например, у пользователя долг за коммунальные услуги на начало года

составляет  5000  рублей.  От  него  не  поступает  оплата  данного  долга  

в  течение  года  (365  дней).  Какая  сумма  пени  будет  начислена  в  старых

условиях 2015 года и в новых условиях 2016 года?

В старых условиях сумма пени за год составит 501,8 рублей.

В  условиях  2016  года  размер  пени  увеличится  до  1273,46  рублей,  

что в 2,5 раза выше, чем было бы начислено в условиях 2015 года. 

Таким  образом,  нововведения  облегчают  участь  пользователей,

испытывающих временные трудности по оплате жилищных и коммунальных

услуг,  предоставляя  отсрочку  на  внесение  платы  в  течение  месяца,

и ужесточают санкции по несвоевременному внесению платежей для "злостных"

неплательщиков,  которые  не  вносят  плату  более  3  месяцев,  в  том  числе

просто "забывая" оплачивать свои счета. 

Санкции  по  начислению  пеней,  безусловно,  мотивируют

платежеспособных граждан не накапливать долги. 

Председательствующий. Спасибо, Эльвира Валерьевна.

Будут ли вопросы к Эльвире Валерьевне? 

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович. 

Севастьянов В.В. Квитанции на оплату коммунальных услуг приходят

позднее, чем нужно. На квитанциях должен стоять штемпель, когда отправлена

квитанция, когда доставили потребителю. Квитанцию на месяц задерживают

и приходится платить пени. 

Варенова Э.В. Следует отметить, что в июне платежки за май пришли

до 10 июня, для тех кто в центре живет, там указан предельный срок оплаты

платежа – 25 число текущего месяца. 

В последний месяц, в июне, в счетах за май расчетный центр с учетом

оптимизации своих расходов соединил платежные документы по начислению

оплаты за жилищно-коммунальные услуги и взнос на капитальный ремонт.

То есть платежка представляет собой два поля, в ней зашиты два штрихкода. 

Севастьянов В.В.  У меня есть один избиратель,  который не платит

за  квартиру  уже  15  лет,  у  него  трехкомнатная  квартира.  Милиция  туда
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приходила.  Наверное,  таких людей надо выселять,  у  него  долг  накопился

на миллион. Надо его переселить в маленькую квартиру, его квартиру купит

другой  и  заплатит  долги.  Я  писал  об  этом  в  Правительство  республики

Куклину  Н.И.  Он  ответил,  что  закона  такого  нет.  Что  считать  проценты,

пени, если люди не могут платить?! 

Варенова Э.В. Отвечаю на Ваши вопросы. 

Первый  –  о  выставлении  платежных  документов.  На  территории

республики по двум муниципальным образованиям: город Йошкар-Ола – это

92  тысячи  лицевых  счетов,  и  Медведевский  муниципальный  район  –  это

порядка 25 тысяч лицевых счетов, работа организована единым расчетным

центром. У центра заключены договоры с фирмой "Принтекс" на предмет

доставки  платежных  документов.  Поэтому  здесь  взаимоотношения

по  доставке  регулируются  договорами  между  ЕРЦ  и  между  фирмой

"Принтекс". Мы встречаемся с представителями расчетного центра с целью

анализа  тех  или  иных  вопросов,  которые  возникают  у  нас  по  доставке

платежных  документов.  Были  незначительные  шероховатости,  особенно

в районах. Здесь не может идти и речи, чтобы ставить какие-то штемпели.

Я  вам  назвала  количество  лицевых  счетов.  Это  просто  физически

невозможно. Ответственность за доставку документов в тот срок, который

обозначен договорными отношениями, несут фирма "Принтекс" с расчетным

центром.  Если  фирма  не  выполняет  свои  обязательства,  соответственно,

расчетный центр принимает к этой организации свои санкции. 

Что касается  второго вопроса  –  выселение.  Это правильный вопрос.

Такая практика в Оршанском районе уже имела место быть. К сожалению,

здесь у нас отсутствует маневренный фонд, который бы ухудшил условия

неплательщика и мы могли бы его выселить. Этот вопрос стоит остро, будем

его рассматривать вместе с администрацией города Йошкар-Олы. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Казанков Сергей Иванович. 
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Казанков С.И. (депутат от Марийского республиканского отделения

политической  партии  КПРФ).  Давайте  перейдем  к  вопросам  более

практическим. Мы услышали, что за 10 лет тарифы увеличились в 2,5 раза, 

то есть наш город должен гореть, как новогодняя елка. 

Несколько лет назад Вы, Юрий Александрович,  предложили создать

счетную палату. Давайте поручим счетной палате проверить достоверность

тарифов на ЖКХ, на водоотведение, на холодное и горячее водоснабжение.

Потому  что  если  увеличили  квартплату  в  2,5  раза,  заработная  плата

у работников ЖКХ осталась прежней, деньги куда-то уходят, надо это выяснить.

Избиратели ждут от нас каких-то конкретных мер. Как вы считаете? 

Председательствующий. Сергей Николаевич, Ваше мнение? 

Зефиров  С.Н. (Председатель  Государственной  счетной  палаты).

Дадите поручение – проработаем. 

Председательствующий. Спасибо. Мы обработаем все материалы Дня

депутата, все вопросы будут направлены в соответствующие министерства

Республики Марий Эл. 

Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, Александр Михайлович Сташкевич.

Сташкевич  А.М.  Я  дал  указание  своим  сотрудникам  не  начислять

пени.  Зачем  устанавливать  пени,  если  ресурсоснабжающие  организации

должны с  них  платить  налог,  при  том что  40  -  45  процентов  населения  

не оплачивают ни платежи за коммунальные услуги, ни пени по ним. 

Варенова  Э.В.  Мы  этот  вопрос  обсуждали  с  ресурсоснабжающими

организациями,  когда  вступил  в  силу  Федеральный  закон  №  307-ФЗ.  

Я не могу комментировать введение этого Федерального закона. Тем не менее,

если говорить о ресурсоснабжающих организациях, то, Вы совершенно верно

сказали,  что  стоит  только  выставить  эти  пени,  проходит  начисление

по  бухгалтерии,  это  облагается  налогами.  Неизвестно,  как  посмотрят

соответствующие органы на то, что Вы не выполняете Федеральный закон

как ресурсоснабжающая организация. 
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Сташкевич А.М. Какой выход? 

Варенова Э.В. Вы депутат, предложите выход.

Председательствующий. Вопрос повис в воздухе, давайте думать. 

Будут ли еще вопросы? 

Пожалуйста, Владимир Иванович Мухин.

Мухин  В.И.  Эльвира  Валерьевна,  я  прежде  всего  не  удовлетворен

Вашим ответом на вопрос Севастьянова Виктора Викторовича. Я сам оказался

в ситуации,  когда нам в дом принесли квитанции 28 числа и все жильцы

обратились  ко  мне  как  к  депутату.  Я  вынужден  был  ругаться  

с  домоуправляющей  организацией.  Квитанции  в  воскресенье  вечером

принесли. Где они лежали, я не могу сказать. Жильцы сказали, что все равно

платить не будут. У меня обычный дом, не элитный. Поэтому надо реально

подумать, чтобы кто-то за это нес ответственность. 

Варенова Э.В. Владимир Иванович, это нереально. 

Мухин В.И. Все, что в пользу людей, должно быть реально. 

Варенова  Э.В.  Такой  практики  нет  по  всей  Российской  Федерации.

Вы совершенно верно сказали, что поздно пришли платежки. Это у нас был

сбой  в  расчетном центре,  я  подтверждаю.  Они не  могли  отработать  свой

программный продукт. 

И второй момент. На территории Республики Марий Эл нам все-таки

удалось объединить две платежки в одном документе. 

Но ставить штемпели и печати – это просто нереально. 

Мухин  В.И.  У  меня  есть  предложение.  Вы  совершенно  правильно

начинаете сравнительную характеристику в отношении тарифов, в отношении

роста  стоимости  услуг  ЖКХ  и  мы  начинаем  выглядеть  на  фоне  других

регионов достаточно неплохо, казалось бы. А почему рядом с этой сеткой

оплаты и размера наших тарифных платежей не сделать сетку доходов этих

людей.  Чтобы  я  видел,  что  я  плачу  меньше,  чем  (условно  называю)

в Татарстане. но заработная плата в Татарстане на полтора порядка выше,

чем у нас. Делаем вид, что у нас хорошо, но ведь у нас и доходы меньше. 
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Карташов А.А. Тарифы в Татарстане и Чувашии ниже, чем в Марий Эл.

Вы в цифрах расскажите, сколько стоит киловатт в Чувашии и сколько у нас,

в Марий Эл, и увидите разницу в два рубля. Это 100 процентов разница. 

Необходимо  дополнить  представляемые  сведения  информацией

о доходах населения по субъекту. 

Варенова Э.В. Мы сделаем такой слайд. 

Владимир  Иванович,  отвечая  на  Ваш  вопрос,  в  дополнение  хочу

сказать, когда федеральный центр устанавливает вот эти пределы для субъектов

Российской Федерации, он запрашивает подробную информацию, в том числе

и о доходах населения субъекта, о всех параметрах, касающихся тех ресурсов,

о  которых  мы  сегодня  говорим,  о  тех  шести  коммунальных  услугах.

Там проводятся очень детальные расчеты, и потом они уже устанавливают

и закрепляют это постановлением Правительства России для каждого субъекта. 

Председательствующий. Спасибо, Эльвира Валерьевна.

Будут ли еще вопросы?

Нет.

Рассматривается третий вопрос.

3.  О  порядке  предоставления  субсидий  на  оплату  жилищно-

коммунальных услуг.

Слово  предоставляется  первому  заместителю  министра  социального

развития Республики Марий Эл Шуплецовой Наталье Александровне. 

Шуплецова Н.А. Добрый день, уважаемый Юрий Александрович! 

Уважаемые депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл!

Социальная  поддержка  граждан  по  оплате  жилищно-коммунальных

услуг  в  Российской  Федерации  представляет  собой  целый  комплекс

различных выплат, финансируемых за счет средств федерального бюджета,

а  также региональных и местных бюджетов.  Большинство данных выплат

предоставляется органами социальной защиты населения.  На сегодняшний

день  жители  нашего  региона  получают  через  органы  социальной  защиты

населения не только субсидии на оплату жилого помещения и коммунальных
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услуг, но и несколько видов компенсационных выплат по оплате жилищно-

коммунальных услуг.

Компенсационные выплаты предоставляются,  в  основном,  на  основе

категориального подхода, то есть по факту того, что гражданин относится

к той или иной категории. Например, является ветераном труда, инвалидом,

членом семьи погибшего военнослужащего и так далее. 

Что  касается  субсидии,  то  право  на  ее  получение  определяется  

в зависимости от дохода семьи или, точнее, от финансовых возможностей

оплачивать  жилищно-коммунальные  услуги,  независимо  от  того,  к  какой

категории  граждан  относятся  члены  данной  семьи.  В  настоящее  время

претендовать  на  получение  субсидии  в  нашей  республике  могут  семьи  

со среднедушевым доходом до 14500 рублей (ориентировочно).

Расчет  размера  субсидии  производится  индивидуально  для  каждой

семьи.  При  расчете  используется  три  вида  стандартов,  устанавливаемых  

в  каждом  регионе.  Данная  норма  закреплена  в  правилах  предоставления

субсидий, утвержденных на федеральном уровне. 

Вопросами  предоставления  субсидий  органы  социальной  защиты

населения Республики Марий Эл занимаются уже 12-ый год. И все это время

данная  мера  социальной  поддержки  остается  одной  из  самых

востребованных  со  стороны  граждан.  Ежегодно  субсидиями  пользуются  

не  менее  12  процентов  жителей  нашей  республики.  В  отдельные  годы

данный показатель достигал значения 15 процентов.  По итогам  2015 года

субсидию  получили  38145  семей,  или  14,4  процента  от  общего  числа

жителей в регионе. 

Среднемесячный размер субсидии на одну семью в 2015 году составил

1604  рубля  (для  сравнения:  в  2014  году  –  1506  рублей).  При  этом

в зависимости от доходов конкретной семьи размер выплаты варьировался  

от  нескольких рублей до  полной суммы начисленной платы за  жилищно-

коммунальные услуги.
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По  итогам  2015  года  на  предоставление  данной  меры  социальной

поддержки израсходовано 480,5 млн рублей (в 2014 году – 500 млн рублей). 

На изменения объема расходов средств на  предоставление субсидий

влияют: ежегодное повышение цен и тарифов, применяемых для определения

размера  платы  граждан  за  содержание  и  ремонт  жилого  помещения  

и  за  коммунальные  услуги;  численность  получателей;  изменения

действующего порядка предоставления субсидий.

Услуга  по  предоставлению  субсидий  носит  массовый  характер.

Ежемесячно  граждане  подают  в  органы  социальной  защиты  населения  

около  12  тысяч  заявлений  о  назначении  различных  социальных  выплат,

или  140  тысяч  в  год.  Практически  половина  из  них  –  это  заявления  

о предоставлении субсидии. 

В  целях  повышения  удобства  обращения  для  такого  количества

заявителей,  обеспечения  возможности  обращаться  за  государственными

услугами  по  принципам  экстерриториальности  и  шаговой  доступности  

в  настоящее  время  реализованы  мероприятия  по  передаче  функций  

по  приему  документов  на  получение  услуг  в  сфере  социальной  защиты  

в  отделения  многофункционального  центра.  С  1  июля  2015  года  через

отделения МФЦ жители нашей республики могут обращаться за назначением

37 видов социальных выплат, в том числе за предоставлением субсидий. 

Правила  предоставления  субсидий  утверждены  постановлением

Правительства Российской Федерации от 14 декабря 2005 года № 761. 

Согласно  названным  Правилам  на  субсидии  имеют  право:

пользователи  жилого  помещения  в  государственном  или  муниципальном

жилищном  фонде;  наниматели  жилого  помещения  по  договору  найма  

в  частном жилищном фонде;  собственники жилого  помещения (квартиры,

жилого дома, части квартиры или дома) – при одновременном соответствии

следующим условиям:
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- наличие  гражданства  Российской  Федерации  или  распространение

на  иностранного  гражданина  соответствующего  международного  договора

Российской Федерации;

- наличие  основания  пользования  заявителем  жилым  помещением  

в соответствии с действующим законодательством;

- наличие регистрационного учета по месту постоянного жительства  

в  жилом  помещении,  для  оплаты  которого  гражданин  обращается

за субсидией;

- отсутствие  задолженности  по  оплате  жилого  помещения  

и  коммунальных  услуг  или  заключение  и  выполнение  гражданином

соглашения по ее погашению.

В  соответствии  со  статьей  159  Жилищного  кодекса  Российской

Федерации субсидии предоставляются гражданам в случае, если их расходы

на оплату жилого помещения и коммунальных услуг, рассчитанные исходя

из  размера  региональных  стандартов  нормативной  площади  жилого

помещения  и  размера  региональных  стандартов  стоимости  жилищно-

коммунальных услуг, превышают величину, соответствующую максимально

допустимой  доле  расходов  граждан  на  оплату  жилого  помещения

и коммунальных услуг в совокупном доходе семьи. 

К  примеру,  стандарты  нормативной  площади  жилья,  используемые  

при  предоставлении  субсидий  жителям  нашего  региона,  составляют:  

для одиноко проживающего гражданина – 33 квадратных метра; для семьи

из двух человек – 42 квадратных метра; для семьи из трех и более человек –

18 квадратных метров на человека.

Республиканские стандарты стоимости жилищно-коммунальных услуг

утверждаются  ежегодно.  Они  рассчитываются  исходя  из  нормативной

площади  жилого  помещения,  установленных  нормативов  потребления

коммунальных  услуг  и  действующих тарифов  на  жилищно-коммунальные

услуги. 
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Данные  стандарты  устанавливаются  отдельно  для  отопительного  

и межотопительного сезона,  отдельно для нанимателей жилых помещений

и  собственников  жилых  помещений,  а  также  дифференцируются

по численному составу семьи. Стандарты для собственников жилых помещений

подразделяются, в свою очередь, на стандарты для собственников, которые

обязаны  оплачивать  взносы  на  капитальный  ремонт,  и  собственников,

которые не обязаны оплачивать указанные взносы. 

С учетом того, что таким образом определяются стандарты по каждому

городскому округу, городскому и сельскому поселению, в общей сложности

в  нашем  регионе  в  настоящее  время  утверждено  более  2200  стандартов

стоимости жилищно-коммунальных услуг.

Например, для собственников, которые проживают в городе Йошкар-Оле

и оплачивают взносы на капитальный ремонт, данные стандарты составляют:

на одного члена семьи, состоящей из 3-х и более человек в отопительный

период – 2011,18 рублей, в межотопительный период – 1281,28 рублей;

на  одиноко  проживающего  гражданина  в  отопительный  период  –  

3067 рублей, в межотопительный период – 1782 рубля.

Стандарты максимально допустимой доли расходов граждан на оплату

жилищно-коммунальных  услуг  в  совокупном  доходе  семьи  в  нашей

республике установлены в следующих размерах:

- 10 процентов для одиноко проживающих неработающих пенсионеров

и инвалидов, не получающих меры социальной поддержки по оплате ЖКУ;

для  семей,  имеющих  трех  и  более  несовершеннолетних  детей,  в  составе

которых  отсутствуют  получатели  мер  социальной  поддержки  по  оплате

ЖКУ;  для  семей,  состоящих  из  неработающих  пенсионеров  и  инвалидов,

в  составе  которых  отсутствуют  получатели  мер  социальной  поддержки

по оплате ЖКУ; 

- 13 процентов – для семей, имеющих среднедушевой доход на одного

члена семьи менее 190 процентов от величины прожиточного минимума; 

- 18 процентов – для других категорий граждан. 
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Величина прожиточного минимума на душу населения в Республике

Марий Эл за I квартал 2016 года составляет 8770 рублей, соответственно  

190 процентов от нее  –  16663 рублей.  Учитывая то,  что размер субсидии

ограничивается  стандартами  стоимости  жилищно-коммунальных  услуг,

претендовать на получение субсидии в настоящее время, как уже говорилось,

могут семьи со среднедушевым доходом до 14500 рублей (ориентировочно).

Среднедушевой доход семьи определяется в среднем за 6 последних

перед обращением за субсидией месяцев. 

При  расчете  совокупного  дохода  независимо  от  раздельного  

или  совместного  проживания  учитываются  доходы  супруга  (супруги);

родителей или усыновителей несовершеннолетних детей; несовершеннолетних

детей, в том числе усыновленных.

Размер  предоставляемой  субсидии,  рассчитанный  по  стандартам,  

не  может  превышать  фактические  расходы  семьи  на  оплату  жилищно-

коммунальных  услуг.  При  этом  для  семей,  в  состав  которых  входят

получатели  мер  социальной  поддержки  по  оплате  жилого  помещения  

и  коммунальных  услуг  в  виде  денежных  выплат  и  компенсаций,  размер

субсидии  не  может  быть  больше  начисленной  платы  за  жилищно-

коммунальные  услуги,  уменьшенной  на  сумму  предоставленных  мер

социальной  поддержки.  Это  касается  тех  получателей,  в  состав  семей

которых  входят,  например,  ветераны  труда,  инвалиды,  проживающие  

и  работающие  в  сельской  местности  педагогические  или  медицинские

работники и т.д.

Например.  Начисленная  плата  за  жилищно-коммунальные  услуги  

за апрель у получателя субсидии составила 2500 рублей. Как ветеран труда

он  получил  за  этот  же  месяц  компенсацию  на  оплату  ЖКУ  в  сумме  

800  рублей.  Следовательно,  его  фактические  расходы  на  оплату  ЖКУ

составили 1700 рублей (2500 рублей – 800 рублей). Если размер субсидии,

рассчитанный исходя из дохода указанного гражданина и соответствующих

стандартов,  составит  2000  рублей,  субсидия  за  апрель  будет  выплачена
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в сумме 1700 рублей. Если размер субсидии, рассчитанный исходя из дохода

гражданина и соответствующих стандартов, составит 1200 рублей, субсидия

за апрель будет выплачена в сумме 1200 рублей.

В  составе  фактических  расходов,  с  которыми  сравнивается  размер

предоставляемой  субсидии,  учитываются  расходы  на  оплату  взносов  

на капитальный ремонт общего имущества в многоквартирном доме.

При определения размера субсидии в месяцы, на которые приходятся

дни  как  отопительного,  так  и  межотопительного  периода  (например,

сентябрь  или  май),  стандарты,  установленные  для  отопительного  периода

(то есть с учетом расходов на оплату отопления), применяются со дня начала

отопительного  периода  до  дня  его  окончания.  Со  дня  окончания

отопительного периода до дня начала  следующего отопительного периода

размеры  субсидий  рассчитываются  исходя  из  стандартов,  установленных

для межотопительного периода, то есть без учета расходов на оплату отопления. 

Например,  если  отопительный период  завершается  5  мая,  то  размер

субсидии  за  5  дней  мая  (с  1  по  5  мая)  будет  рассчитан  с  применением  

так называемого "зимнего" стандарта, а за остальные 26 дней (с 6 по 31 мая) –

определен исходя из так называемого "летнего" стандарта. 

Органы  социальной  защиты  населения  проверяют  все  сведения  

о  доходах,  которые граждане  представляют при обращении за  субсидией.

В  случае  выявления  недостоверных  сведений  о  доходах  принимается

решение  об  отказе  в  предоставлении  субсидии.  Если  же  факты  подлога

обнаружатся после назначения субсидии, то ее выплата будет прекращается,

а  незаконно  полученные  денежные  средства  гражданин  возвращает

добровольно  или  в  судебном  порядке.  В  связи  с  этим  хочу  обратить

внимание  на  то,  что  трудоустроенные  граждане  обязаны  представлять

справки о доходах не только с основного места работы, но и со всех мест

работы по совместительству. 

Субсидия назначается сроком на 6 месяцев. 

203



Российскими  правилами  установлено,  что  субсидия  назначается

с 1-го числа месяца, в котором гражданин обращается за ней, если он подает

заявление в период с 1-го по 15-е число данного месяца. Для жителей нашей

республики указанный срок продлен до 20-го числа в связи с тем, что до 20-го

числа  каждого  месяца  граждане  вносят  плату  за  жилищно-коммунальные

услуги  за  предыдущий  месяц.  Соответствующая норма  закреплена

в  административном  регламенте  Министерства  социального  развития

Республики Марий Эл, прошедшем регистрацию в Министерстве юстиции

Республики  Марий  Эл.  Таким  образом,  установлено,  что  при  обращении

с  21-го  числа  до  конца  месяца  субсидия  предоставляется  с  1-го  числа

следующего месяца. 

Субсидия предоставляется на основании следующих документов:

- документов о доходах всех членов семьи за последние 6 месяцев;

- документов,  содержащих  сведения  о  лицах,  зарегистрированных

совместно с заявителем по месту его постоянного жительства;

- копий документов, подтверждающих право владения и пользования

жилым помещением;

- копий  документов,  подтверждающих  основания  отнесения  лиц,

проживающих совместно с заявителем, к членам его семьи;

- документов о платежах за жилое помещение и коммунальные услуги

за последний перед подачей заявления месяц и об отсутствии задолженности

по оплате за жилое помещение и коммунальные услуги;

- копий  документов,  подтверждающих  право  заявителя  и  членов

его семьи на льготы и меры социальной поддержки по оплате за ЖКУ. 

При подаче заявления на получение субсидии граждане освобождаются

от  обязанности  представлять  ряд  документов,  которые  в  соответствии

с  действующим  законодательством  органы  социальной  защиты  населения

получают в рамках межведомственного взаимодействия. Например, граждане

вправе  не  представлять  справки  о  размере  пенсии,  выплачиваемой

Пенсионным  фондом  Российской  Федерации;  о  размерах  пособия

204



по безработице и иных выплат безработным гражданам, получаемых через

центры  занятости  населения;  о  размерах  пособий,  компенсаций  и  других

выплат, получаемых через органы социальной защиты населения.

В завершение выступления назову номера телефонов отдела субсидий

и выплат Министерства социального развития Республики Марий Эл – 42-34-72,

22-23-49 и службы субсидий Центра предоставления социальной поддержки

населению в городе Йошкар-Оле Республики Марий Эл – 55-80-26.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Наталья Александровна.

Будут ли вопросы к Наталье Александровне?

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович. 

Севастьянов В.В. Избиратели жалуются, что существует унизительная

процедура  сбора  большого  количества  справок.  Это  унижает  достоинство

человека,  личности.  Нельзя  ли  сбор  справок  упростить,  как  это  делается

за границей. Какое количество документов нужно собрать? 

Шуплецова  Н.А. Общее  количество  я  не  могу  сказать,  все  зависит

от  состава  семьи.  Если  гражданин  проживает  один,  все  что  нужно,  есть  

у него на руках.  Это паспорт,  документ на квартиру и копию квитанции  

на коммунальные услуги. 

У меня вопрос: куда он ходит? 

Председательствующий.  Наталья Александровна правильно говорит,

сейчас  резко  снижено количество  документов,  которые надо представлять

для получения субсидии. Органы социальной защиты взяли на себя запросы

таких документов. 

Будут ли еще вопросы? 

Пожалуйста, депутат Романов Евгений Михайлович. 

Романов Е.М. (депутат по одномандатному избирательному округу № 5).

Все ли знают, кому это необходимо, что можно получать субсидии?

Шуплецова  Н.А. Все  знают.  О  субсидиях  мы рассказываем везде,  

в каждый район мы постоянно выезжаем на прием документов. 
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Романов Е.М. На вашем сайте есть информация о субсидиях?

Шуплецова Н.А. Да, есть. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы? 

Нет. 

Рассматривается четвертый вопрос.

4.  Об  итогах  деятельности  Республиканского  фонда  капитального

ремонта  общего  имущества  в  многоквартирных  домах  на  территории

Республики Марий Эл за 2015 год и планах на 2016 год 

Слово  предоставляется  исполнительному  директору  Республиканского

фонда капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах

на территории Республики Марий Эл Пономаренко Ирине Николаевне.

Пономаренко И.Н. Уважаемый Юрий Александрович! 

Уважаемые депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл

и приглашенные!

В своем выступлении я остановлюсь на том, как проходила реализация

программы капитального ремонта в 2015 году и о планах на 2016год.

(Слайд 2).  В  Республике  Марий  Эл  региональная  программа

капитального  ремонта  МКД  утверждена  постановлением  Правительства

Республики  Марий  Эл  от  31  декабря  2013  года  №  460,  рассчитана  

на  30-летний  период  и  подлежит  ежегодной  актуализации.  Последняя

актуализация  была  проведена  в  марте  2016  года.  В  программу  вошли  

4010  многоквартирных  домов,  общей  площадью  –  10,444  млн  кв.  м,

количество квартир, включенных в программу, составило 169503 квартиры,

в которых проживают 393 314 человек.

Предельная  стоимость  проведения  капитального  ремонта  определена

в размере 71,427 млрд рублей. 

(Слайд 3).  Напомню о перечне работ, которые можно финансировать

за  счет  фонда  капитального  ремонта  дома  при  минимальном  взносе  

на капитальный ремонт – 4 рубля 20 копеек:

- ремонт  внутридомовых  инженерных  систем  электро-,  тепло-,  газо-,

водоснабжения и водоотведения;
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- ремонт  или  замена  лифтового  оборудования,  признанного

непригодным для эксплуатации, ремонт лифтовых шахт;

- ремонт крыши;

- ремонт подвальных помещений,  относящихся к  общему имуществу

в многоквартирном доме;

- ремонт фасада;

- ремонт фундамента многоквартирного дома.

(Слайд 4).  Озвучу  перечень  работ,  который  может  финансироваться

за  счет  фонда  капитального  ремонта  дома  (дополнительные  виды  работ,

установленные Законом Республики Марий Эл):

- утепление фасада;

- переустройство  невентилируемой  крыши  на  вентилируемую,

устройство  выходов  на  кровлю  (имеется  в  виду  ремонт  плоских  крыш  

на плоскую).

- установка коллективных (общедомовых) приборов учета потребления

ресурсов,  необходимых для  предоставления  коммунальных услуг,  и  узлов

управления и регулирования потребления этих ресурсов (тепловой энергии,

горячей и холодной воды, электрической энергии, газа);

- замена чердачного перекрытия;

- усиление наружных стен (при наличии заключения о необходимости

проведения  капитального  ремонта  по  усилению  наружных  стен)

от  специализированной  организации,  имеющей  свидетельство  о  допуске  

к  работам  по  обследованию  строительных  конструкций,  зданий

и сооружений.

(Слайд 5). Еще один перечень работ, который может финансироваться

за счет фонда капитального ремонта дома, согласно статье 174  Жилищного

кодекса Российской Федерации:

- разработка проектно-сметной документации;

- оплата  услуг  по  строительному  контролю;  погашение  кредитов,

займов,  полученных  и  использованных  в  целях  оплаты  указанных  услуг,
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работ,  а  также  для  уплаты  процентов  за  пользование  такими  кредитами,

займами;

- оплата  расходов  на  получение  гарантий  и  поручительств  по  таким

кредитам, займам;

- погашение  кредитов,  займов,  полученных  и  использованных  

в  целях  оплаты  работ,  определенных  статьей  166  Жилищного  кодекса

Российской Федерации, уплата процентов за пользование этими кредитами,

займами. 

(Слайд 6).  Напомню,  что  у  собственников  была  возможность

определиться с выбором способа формирования фонда капитального ремонта

со дня опубликования программы капитального ремонта в течение 6 месяцев,

т.е. до 9 июля 2014 года. 

(Слайд 7).  Каким  образом  на  данный  период  определились

собственники. Информация по открытию счетов в разрезе муниципальных

образований представлена на слайде. 

По 3609 МКД определен способ формирования фонда на общем счете

регионального оператора, 161 МКД – на специальных счетах открытых ТСЖ,

ЖСК,  УК,  240  МКД  –  на  специальных  счетах,  открытых  региональным

оператором.

(Слайд 8).  Обязанность  по  уплате  взносов  на  капитальный  ремонт

возникла  у  собственников  помещений  в  многоквартирных  домах

по истечении восьми календарных месяцев, начиная с месяца, следующего

за  месяцем,  в  котором  была  официально  опубликована  региональная

программа капитального ремонта, то есть с октября 2014 года.

Первые  платежные  квитанции  собственники  получили  в  ноябре  

2014 года, за октябрь. В целях организации процесса формирования, печати 

и  доставки  платежных  документов  в  октябре  2014  года  региональным

оператором  заключены  соответствующие  договоры  с  4  расчетными

центрами,  с  23  управляющими  компаниями;  для  приема  платежей  
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без банковских комиссий – с 4 кредитными организациями и с ФГУП "Почта

России".

8  июня  2015  года  региональным  оператором  проведен  открытый

конкурс  на  предмет  отбора  организации,  осуществляющей  формирование,

печать и доставку платежных документов по капитальному ремонту.

На  конкурс  заявилась  одна  организация  –  ОАО "Единый расчетный

центр  на  территории  Республики  Марий  Эл".  С  данной  организацией

был  заключен  соответствующий  договор.  С  июня  2015  года  платежные

документы  выставляет  ЕРЦ.  За  апрель  2016  года  выставлены  первые

платежные документы по г. Йошкар-Оле в единой квитанции для внесения

платы  за  содержание  и  ремонт  жилого  помещения,  предоставление

коммунальных услуг и взноса на капитальный ремонт. 

Информация  по  начислению и  поступлению взносов  на  капремонт  

по состоянию на 31 мая 2016 года.

Сформированы платежные документы с 1 октября 2014 года по 31 мая

2016 года на сумму 583,7 млн рублей, оплачено 471,1 млн рублей.

На 1 июня 2016 года среднереспубликанский показатель поступления

взносов  на  капремонт  на  счетах  регионального  оператора  составляет  –

81  процент.  Среди  муниципальных  образований  наиболее  высокая

собираемость  в  Оршанском  районе  –  87,4  процента,  Моркинском  –

86  процентов,  Килемарском  –  85,6  процента.  Хуже  всех  собираемость  

в  Юринском  районе  –  65,3  процента,  в  Звениговском  –  69,2  процента,  

в Параньгинском – 70 процентов.

Хуже ситуация складывается по оплате за  муниципальные квартиры

и нежилые муниципальные помещения. 

С  1  октября  2014  года  по  31  мая  2016  года  начислено  взносов  

на сумму – 47,9 млн рублей, оплачено 5,2 млн рублей. Процент собираемости –

11 процентов. До сегодняшнего дня счета не оплачивают 5 муниципальных

образований.  Это  города  Волжск,  Козьмодемьянск,  Горномарийский,

Новоторьяльский, Юринский муниципальные районы. Среди муниципальных
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районов по взносам на капитальный ремонт муниципальных домов наиболее

высокая оплата в Килемарском (74,1 процента), Оршанском (59 процентов),

Волжском (45 процентов) и Советском районах (42процента), 

В  2016  году  всего  поступило  взносов  на  капитальный  ремонт  

за  муниципальное жилье 1,7 млн рублей.  Дважды – в декабре 2015 года  

и  апреле  2016  года  –  юридическим  отделом  направлялись  претензии

муниципальным  образованиям,  сельским  поселениям.  Но  оплата  лучше  

не стала.

Такая  же  ситуация  складывается  по  спецсчетам,  открытым

региональным  оператором:  из  240  счетов  не  выставляются  платежные

документы по 76 домам. 

В  апреле  и  мае  2016  года  Фондом  была  проведена  работа  

по направлению писем о предупреждении собственников МКД, выбравших

способ формирования фонда капитального ремонта на специальном счете,

имеющих задолженность по взносам в размере более чем пятьдесят процентов

от  размера  начисленных,  в  соответствии  о  том,  что  если  в  течение  пяти

месяцев задолженность не будет погашена, органом местного самоуправления

будет  принято  решение  об  изменении  способа  формирования  фонда

капитального  ремонта  –  на  общий,  т.е.  котловой,  счет  регионального

оператора.

В  настоящее  время  выставляются  претензии  собственникам  жилых

квартир,  выставлено  более  400  претензий.  В  дальнейшем  планировали

обращаться по взысканию долгов в судебные органы. Но из-за отсутствия

финансирования  из  республиканского  бюджета  региональный  оператор  

не может оплачивать госпошлину и обращаться в суды.

(Слайд 9).  Далее  хотелось  бы остановиться  на  капитальном ремонте

МКД.

Ежегодно  органами  местного  самоуправления  до  1  октября

разрабатываются  проекты  краткосрочных  планов,  которые  направляются  

в  Министерство  строительства,  архитектуры  и  ЖКХ.  На  2015  год  был
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утвержден  краткосрочный план  капитального  ремонта  в  соответствии  

с постановлением Правительства Республики Марий Эл от 26 мая 2015 года

№ 299. В план было включено 55 МКД. 

Общий объем финансирования составил 126,6 млн рублей. 

Финансирование осуществлялось из трех источников:

- средства Фонда – 5,5 млн рублей;

- средства республиканского бюджета – 4,1 млн рублей, 

- средства собственников – 116,99 млн рублей.

На сегодняшний день все средства, кроме республиканского бюджета

в размере 4,1 млн рублей, выплачены.

По  итогам  2015  года  51  дом  принят  в  эксплуатацию  после

капитального  ремонта,  по  3  домам  выполнена  проектная  документация.

Всего на сумму 125,7 млн рублей.

Один дом (г.  Йошкар-Оле, ул. Советская, 177) был законсервирован,

т.к.  выполнялся  ремонт  мягкой  кровли  (на  сумму  880  тыс.  рублей),  

а  данные  работы  в  осенний  период  было  делать  нецелесообразно.  

В настоящее время по данному дому работы продолжаются.

(Слайд 10).  В ходе  капитального  ремонта  выполнены  следующие

работы:

- ремонт  внутридомовых инженерных систем электро-,  тепло-,  газо-,

водоснабжения, водоотведения в 11 домах – на сумму 13,82 млн рублей;

- ремонт крыш в 24 домах – на сумму 32,13 млн рублей;

- замена  лифтового  оборудования,  признанного  непригодным  

для эксплуатации, в 13 домах (39 лифтов) – на сумму 55,20 млн рублей;

- ремонт подвальных помещений в 24 домах – на сумму 3,87 млн рублей;

- ремонт и утепление фасадов в 22 домах на сумму – 20,04 млн рублей;

- установка коллективных (общедомовых) приборов учета потребления

коммунальных ресурсов в 2 домах – на сумму 1,38 млн рублей.

- разработка  проектно-сметной  документации  в  3  домах  –  на  сумму

0,15 млн рублей.
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Краткосрочный  план  капитального  ремонта  на  2016  год  утвержден

постановлением Правительства Республики Марий Эл № 745 от 30 декабря

2015  года.  В  марте  и  в  июне  были  внесены  изменения.  Сумма  расходов

составляет 455,05 млн рублей. Запланировано провести капитальный ремонт

в  146  МКД,  выполнить  проектно-сметную  документацию  на  2017  год

для 112 МКД общей площадью – 268743 кв. м. 

В  ходе  капитального  ремонта  планируется  выполнить  следующие

работы: 

-  ремонт внутридомовых инженерных систем электро-,  тепло-,  газо-,

водоснабжения, водоотведения в 60 домах на сумму 92,62 млн рублей;

-  ремонт  крыш  в  115  домах  площадью  92,7  тыс.  кв.  м  на  сумму  

252,43 млн рублей; 

- замена  лифтового  оборудования,  признанного  непригодным  

для эксплуатации, в 9 домах (17 лифтов) на сумму 32,9 млн рублей;

- ремонт подвальных помещений, относящихся к общему имуществу,

в 20 домах, площадью 3,01 тыс. кв. м на сумму 7,21 млн рублей;

- ремонт и утепление фасадов в 51 доме на сумму 52,17 млн рублей;

- установка коллективных (общедомовых) приборов учета потребления

коммунальных ресурсов в 25 домах на сумму 3,98 млн рублей;

- ремонт фундаментов в 6 домах на сумму – 0,98 млн рублей;

- разработка проектно-сметной документации на 2017 год – на ремонт

в 112 домах на сумму 12,76 млн рублей.

Региональным оператором с января 2016 года проводятся конкурсы  

по  отбору  подрядных  организаций  на  изготовление  проектно-сметной

документации.  По  мере  готовности  проектов  проводятся  открытые  торги

по отбору подрядных организаций на  выполнение работ по капитальному

ремонту  и  строительный  контроль.  В  настоящее  время  разработана

документация по 88 МКД, по 22 домам документы находятся на проверке

у регионального оператора, объявлены открытые торги на выполнение работ
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по  85  МКД,  работы  ведутся  по  74  МКД,  завершен  капитальный  ремонт

в 20 домах.

По г. Йошкар-Оле планируется отремонтировать в 2016 году 78 домов

на сумму 280,9 млн рублей. В настоящее время завершен ремонт 2 домов.

В завершение хотелось бы сказать, что в этом году объем работ очень

большой, нагрузка на работников Фонда увеличилась в три раза.  Штатная

численность Фонда – 17 человек, из них: отдел ПТО – 5 единиц. Такой объем

работ  очень  сложно  осилить.  Хотелось  бы  обратиться  в  Правительство

Республики  Марий  Эл  об  увеличении  штатной  численности  для  Фонда

капитального ремонта. 

Председательствующий. Спасибо, Ираида Николаевна.

Будут ли вопросы к Ираиде Николаевне? 

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович. 

Севастьянов  В.В.  Как  Вы  контролируете  ремонт  домов?  В  доме  

по адресу Вашская,  д.  7 делали ремонт. Крыша раньше не бежала,  сейчас

бежит.  Почему  Вы  не  применяете  новые  технологии,  смолу  какую-то

делаете.  Надо  применять  современные  материалы.  Идет  откат  денег.  

Вас прокуратура проверяла? Вы не проверяете качество ремонта. 

Пономаренко И.Н. Позвольте, я отвечу на Ваш вопрос. 

Во-первых,  названный  Вами  адрес  –  Вашская,  д.  7,  не  относится 

к Фонду капитального ремонта. Я не знаю, кто выполнял ремонт, поэтому

это не наш вопрос. 

Второе,  что  касается  вопросов  контроля.  Мы на  конкурсной  основе

выбираем  подрядные  организации  на  строительный  контроль.  То  есть  

не мы осуществляем контроль, а организации, которые имеют на это право.

Со строительным контролем и наши работники выезжают на все объекты,

поэтому контроль ведется в полном объеме. 

Мы  уже  не  пользуемся  битумом,  рубероидом.  Применяется  мягкая

кровля  –  унифлекс,  разбираем  до  основания  плит,  заменяем  практически
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делается новая стяжка с армированием, по стяжке делается праймер, клеится

два слоя унифлекса. 

Председательствующий. Ираида Николаевна, спасибо. 

Скажите,  пожалуйста,  какие-то  гарантийные  паспорта  выдают

эти организации?

Пономаренко И.Н. Гарантийный срок с подрядными организациями

заключается  на  5  лет.  При  правильной  эксплуатации  они  несут

ответственность в течение 5 лет. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы? 

Пожалуйста, депутат Швецов Михаил Николаевич. 

Швецов М.Н. (депутат по одномандатному избирательному округу № 6).

Обсуждалось, что ТСЖ может взять льготный кредит и сделать ремонт

не  через  20  лет,  а  раньше.  В  других  субъектах  есть  такая  возможность.

А у нас есть такая возможность? 

Варенова Э.В. Насколько мне известно, только банк "Москва" занимался

этими  кредитами.  Еще  положительный  опыт  существует  в  Эстонии.

На сегодня в России этот механизм не отработан, потому что у управляющей

компании  уставного  капитала  не  хватает,  чтобы  брать  кредит  под  залог.

Поэтому озвученного в федеральных документах кредитования пока у нас

нет,  но  вопрос  рассматривается.  При  разговоре  с  нашими  банками  –

Сбербанком,  Газпромбанком,  отмечено,  что  нет  механизма  и  методики

вышестоящих структур, соответственно они ничего не могут предложить. 

Пономаренко И.Н. Я была в Москве буквально в апреле, тоже этот

вопрос поднимался, но ничем пока не закончился. Это будущее. 

Варенова Э.В. (не слышно).

Пономаренко  И.Н. Сегодня  человек,  состоящий  в  ТСЖ,  платит,  

а завтра может не платить, тогда как рассчитываться? За счет каких средств? 

Если у нас по Фонду собираемость 81 процент, то у них собираемость,

если взять все 240 открытых спецсчета, – 24 процента. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы? 
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Пожалуйста, депутат Баширов Хамза Касымович. 

Баширов  Х.К.  (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 24).  Я как депутат, как представитель Гильдии строителей хочу

сказать, что это очень нужное дело. Очень плохое состояние домов, которые

требуют  ремонта:  подвалы  залиты  фекалиями,  вышли  из  строя  газовые,

водопроводные системы. 

С  первых  дней  работы  Фонд  работает  хорошо,  организованно,  

но, на мой взгляд, мало вам дали возможностей. 

Сколько домов в этом году необходимо отремонтировать?

Пономаренко И.Н. 146 домов. 

Баширов Х.К. Эта программа на 30 лет. 

4  месяца  идет  аукцион  на  составление  проектно-сметной

документации,  торги.  За  6  месяцев  нужно  все  успеть.  Работа  поставлена

правильно. Работа комиссионно проверяется по факту с участием жильцов,

ТСЖ, Фонда, и пересчитывается весь объем работ, это как минимум месяц. 

В  Фонде  капитального  строительства  очень  малое  количество

работающих. У меня предложение: Правительству, Министерству строительства

необходимо помочь Фонду людскими ресурсами, которые могут проверять

качество и так далее. Это не разовая компания, не дочерняя, за 6 - 7 месяцев

150 домов отремонтировать. Работа нужная, жильцы довольны. 

На это я прошу обратить внимание, записать. 

Пономаренко  И.Н. Спасибо.  Сказанное  очень  уместно,  потому  что

людей  5  человек.  Вот  эти  5  человек  вынуждены  100  домов  обработать.  

А это значит выйти на объект, сделать все замеры, все снова пересчитать.

На это столько времени тратится. 

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  Карташов  Александр

Анатольевич. 

Карташов А.А. У меня пожелание. 

У моих родителей был ремонт дома, они проживают в п. Медведево,

Полевая, 11. Фирма, которая там работала, – это просто кошмар, бомжатник
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какой-то, одеты в рваную одежду, никакой культуры. Нельзя такой фирме

работать с населением. 

Пономаренко И.Н. А Вы думаете, к нам идут с великим удовольствием

большие  организации  работать  на  капремонт?  Пока  сами  не  поработаете

в этих подвалах, в этих условиях, не поймете, что это такое. 

Чтобы достучаться до каждой квартиры, до каждого собственника… 

Карташов А.А. Предъявляйте условия. 

Пономаренко И.Н. Из-за рваной фуфайки мы не можем предъявлять

претензии организации. 

Если мы выставим в условиях конкурса какие-то другие требования,

в Республике Марий Эл капремонт не выполнится, потому что в основном

работают  мелкие  организации,  а  крупные  организации  к  нам  на  ремонты

идут очень редко. 

С  этого  года  Министерством  строительства  Российской  Федерации

планируется  принять  единые  для  всех  региональных  операторов  условия

конкурсных  процедур.  Какие  конкурсные  процедуры  будут  приняты,  

по ним мы и будем работать. 

Председательствующий.  Ираида  Николаевна,  Александр  Анатольевич

прав. Должны быть нормальные организации, а когда приходят такие люди,

значит, – это мы с Вами сделали что-то неправильно. Он правильно говорит,

что  это  же  жилая  квартира,  в  которой  живут  люди,  там  нужно  ремонт

проводить.  Что  такие  люди,  о  которых  говорит  Александр  Анатольевич,

могут там натворить. За этим мы с Вами все равно должны как-то следить. 

Пономаренко  И.Н. Этот  дом  выполнялся  в  первый  год  нашей

программы, тогда, когда мы еще не начали собирать деньги, которые у нас

должны были только пойти в ноябре - декабре месяце.

Председательствующий. Что это за организация была? 

Пономаренко  И.Н. Это  была  их  управляющая  компания

"Стройтепломонтаж" администрации Медведевского района. 

Председательствующий. Пожалуйста, Хамза Касымович. 
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Баширов  Х.К.  Мы  опять  возвращаемся  к  тому  же.  Мы  объем

закончили,  дом  сдали.  Когда  вопрос  рассматриваляь  на  уровне

Правительства, было много желающих. Сейчас я один работаю из крупных

организаций. Помочь надо Фонду. 

Варенова Э.В. Существующая структура Фонда капитального ремонта

утверждена изначально. По всем нашим расчетам численность регионального

оператора должна была составлять 35 человек. Мы неоднократно обращались

в Министерство финансов, сопоставляли численность с другими субъектами,

но  нам  такую  численность  никто  не  дал.  Первоначально  численность

была  только  3  единицы.  Это  руководитель,  главный  бухгалтер

и  делопроизводитель.  Затем  была  установлена  структура  в  количестве

12  человек.  С  большим  трудом  дали  еще  5  единиц.  Сейчас  численность

составляет 17 человек. 

Я хотела бы обратиться к депутатскому корпусу, чтобы вы обратили

на этот вопрос внимание. 

Председательствующий. Спасибо. Мы записали это. 

Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, Сальников Александр Анатольевич. 

Сальников  А.А.  Я  так  понял,  что  ваше  финансирование

осуществляется из республиканского бюджета. То есть работа с расчетным

центром оплачивается из республиканского бюджета, я так понимаю?

Пономаренко И.Н. Да, так. 

Сальников  А.А.  И  квитанции,  которые  приходят  при  котловом

способе,  республиканский  бюджет  оплачивает.  А  почему  при  работе  

со спецсчетами на жильцов заключается отдельный договор, и приходится

платить 15 рублей за каждую квитанцию. 

Пономаренко И.Н. Все, что касается котлового счета регионального

оператора, оплачивается за счет республиканского бюджета – 6 руб. 69 коп.

за каждый платежный документ. 
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Что же касается специальных счетов, Жилищным кодексом конкретно

дано пояснение, что собственники сами на общем собрании должны принять

решение,  каким  образом  они  будут  предоставлять  платежные  документы

каждого собственника и плюс оплату за эту услугу. То есть в этом случае

конкретно  собственники,  выбрав  этот  способ  по  формированию  средств,

оплачивают  услугу  сами  за  свой  счет,  потому  что деньги  копятся

на их индивидуальном счете и они работают только на них. 

Сальников А.А. Управлять этими счетами Вы не будете? 

Пономаренко  И.Н. Мы  открыли  для  собственников  эти  счета,  

так  как  они  сами  не  могут  их  открыть,  они  не  являются  юридическими

лицами,  а  дальнейшая  работа  возлагается  на  собственников.  Мы  лишь

предоставляем  информацию  по  счету  по  поступлению  средств.  

Мы  уполномоченным  лицам  ежемесячно  предоставляем  сведения

о поступивших средствах,  а  далее начисление ложится на самих жителей.

Либо они выбирают управляющую компанию и оплачивают определенную

плату за их работу, которую принимают на общем собрании, либо каким-то

образом самостоятельно формируют эти платежные документы. 

Сальников А.А.  То есть для того, чтобы эти спецсчета опять загнать

к  региональному  оператору,  принимается  компенсационная  мера  в  виде

платежа. 

Пономаренко И.Н. Нет.  Мы их не  загоняем.  Наоборот,  перед нами

Министерство  строительства  Российской  Федерации  ставит  вопрос

о том, чтобы люди из котла переходили на спецсчета. 

Сальников  А.А.  Тогда  мой  второй  вопрос  про  управление.

Если вы не управляете, чем больше вы от себя выгоните, тем больше бардака

будет. Вы не управляете, а если управляете, то оплачивайте. 

Здесь вопрос даже не в тридцати рублях за каждую платежку, хотя  

и она решает вопрос. 

Пономаренко  И.Н. На  сегодняшний  день  стоимость  выставления

платежного  документа  в  едином расчетном центре  составляет  15  рублей  
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и соответственно банковская комиссия – 30 рублей. Но для собственников

есть  возможность  ее  уменьшить.  Самим выставить  квитанцию.  Например,

оплату проводить 1 раз в квартал и будешь платить 30 рублей, а не 90. 

Сальников  А.А.  Вы  работаете  с  расчетным  центром  для  того,

чтобы  управлять  всем  потоком  этой  информации,  вам  достаточно

со спецсчетами работать точно так же, как вы сейчас работаете. 

Пономаренко  И.Н. На  уровне  субъекта  Республики  Марий  Эл

не принят такой закон. Если будет принят такой закон, мы исполним. 

Сальников  А.А.  Я  поднимаю  этот  вопрос,  потому  что  здесь  сидят

депутаты. Я обращаюсь к сидящим здесь депутатам. Условия по платежам

для всех жителей должны быть одинаковыми. 

Пономаренко  И.Н. Мы  пользуемся  котловыми  средствами,  

и заимствование с одного дома идет на другой. Если дом на специальном

счете, они свои деньги хранят отдельно. Почему должны быть одинаковые

условия? 

Сальников А.А. У нас должны быть одинаковые условия по платежам.

Единственное,  что  мы  собираем  деньги  на  разных  номерах  счетов.

В наш счет вы не можете "залезть", но это не говорит о том, что мы должны

нести  какое-то  дополнительное  бремя.  Под  словом  "мы"  я  имею  в  виду

плательщиков. 

Пономаренко И.Н. Это прописано Жилищным кодексом. 

Сальников А.А. Может быть, поэтому здесь 24 процента сбора против

71,  потому  что  появляются  дополнительные  нагрузки,  плюс  реализация

этого  процесса  –  разнести  платежки,  проконтролировать,  кто  заплатил,

кто не заплатил и принять меры административного или другого воздействия

к неплательщикам. То есть этот спектр счетов выпал из управления сегодня:

вы отделились – вы не наши. 

Пономаренко  И.Н. Мы  не  имеем  права  использовать  средства

республиканского бюджета на оплату платежных документов за спецсчета. 
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Сальников А.А.  На сегодняшний день по нашему республиканскому

закону? 

Пономаренко  И.Н. Нет.  По  Жилищному  кодексу  Российской

Федерации. 

Председательствующий.  Александр  Анатольевич,  Ваш  вопрос

зафиксировали. Мысли понятны, направление понятно. 

Сколько у нас процентов финансов в котле и на спецсчетах?

Пономаренко И.Н. 240 счетов открыто, это 10 процентов. 

Председательствующий.  10  процентов  собственников  решили  

на чем-то сэкономить. А теперь получается, что это не так, то не так. 

То,  что  надо  совершенствовать  законодательство,  –  это  абсолютно

правильно. 

Сальников  А.А.  Когда  обсуждался  вопрос  об  этих  10  процентах,  

это наиболее активная часть,  которая сумела провести собрание и создать

свои  счета.  Они  оберегали  свои  деньги  от  риска  в  котле  потерять  все.  

Мы в государстве эту историю проходили много раз. И когда у этих людей

появилась возможность проявить свою активную позицию, создать свой счет

и его контролировать, они этим воспользовались. 

Пономаренко  И.Н. Они  выбрать-то  выбрали,  а  больше  ничего  

не сделали. 

Председательствующий. Они главного не поняли, что в котле можно

занимать,  как  в  кассе  взаимопомощи.  А  они  между  собой  никогда  

не  договорятся,  чтобы  кому-то  со  своего  дома  дать.  Если  бы  они  все  

в котле были, они могли бы что-то получить. Вот весь вопрос. 

Но они не должны быть в иных условиях, чем общий котел. С Вами

здесь все согласились. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, Галина Григорьевна Варченко.

Варченко Г.Г. Ирина Николаевна, когда Вы обследуете дома, которые

будут включены в план капитального ремонта, Вы проводите комплексное
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обследование  дома,  что  там  подлежит  ремонту:  крыша,  коммуникации,

подвальные помещения, стены? Вы так и планируете в дальнейшем. Или сначала

подвал, через какое-то время крышу и так далее? Как Вы это делаете? 

Пономаренко И.Н. Первоначально в плановые дома идут управляющие

компании.  30-летняя  программа  разбита  на  6  периодов  по  5  лет.  Первая

плановая  задача  для  Фонда  –  это  отремонтировать  первые  дома,  которые

стоят в программе 2014 - 2018 годов. То есть программа у нас составлена

комплексная по Республике Марий Эл. Поэтому те дома, которые мы берем

из программы, ремонтируются комплексно. 

Но  если  по  городу  Йошкар-Оле  сбор  средств  в  котле  большой,  

а в некоторых районах небольшой, иногда на комплексный ремонт полного

дома средств не хватает, поэтому мы берем в рамках тех средств, которые нам

положено взять. Законом принято, что мы можем использовать до 95 процентов

котла, а 5 процентов – это деньги неприкосновенные. То есть, если в каком-то

муниципальном  районе  денег  хватает  на  комплекс,  мы  делаем  комплекс.

Если этих средств не хватает, мы разделяем на 2 - 3 года.

Варченко Г.Г. Задам вопрос конкретно. Дом по адресу ул. Гагарина, 14.

В плане – крыша, а им необходимо отремонтировать и подвал, и отмостки,

и коммуникации.

Пономаренко И.Н. Эти дома,  о  которых Вы говорите,  перенесены  

с  более  позднего периода на  более  ранний.  Перенос сроков осуществляет

комиссия  муниципалитета.  Собственники  обращаются  с  протоколом

собрания, с заключениями в администрацию муниципального образования,

то  есть  в  администрацию  города  Йошкар-Олы  в  комиссию.  А  комиссия  

уже рассматривает, на какой вид работ поставить: либо на один вид работ,

либо  на  два.  Но  вы  переноситесь,  вы  не  стоите  в  первом  периоде,  

а беретесь за какой-то аварийный вид работ. 

Варченко Г.Г. Это я говорю о людях,  которые находятся на нашем

избирательном участке. Куда можно еще раз обратиться жильцам этого дома?
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Есть  один ответ  –  в  никуда.  Мне к  людям просто  стыдно уже выходить.

Ничего не делается, только одни отписки. Дом рушится. 

Пономаренко И.Н. Переносится на один из видов аварийных работ,

которые  требуют  безотлагательного  ремонта.  Мы  не  должны  переносить

на полный комплекс ремонта в ущерб другим домам. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

От вашего имени я хочу поблагодарить Наталью Викторовну, Эльвиру

Валерьевну,  Наталью  Александровну,  Ираиду  Николаевну  за  подробные

профессиональные доклады, за ответы на вопросы. (Аплодисменты).

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Будут ли вопросы по работе на Дне депутата?

Нет.

Программа Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

19 июня все прогрессивное человечество отмечает День медицинского

работника. Поздравляем депутатов-медиков. (Аплодисменты).

(Вручение  Благодарности  Председателя  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл:

Варченко Галине Григорьевне;

Мухину Владимиру Ивановичу;

Горбуновой Светлане Серафимовне;

Севастьянову Виктору Викторовичу;

Шабдаровой Галине Константиновне). 

Председательствующий. Уважаемые участники Дня депутата! 

Благодарю всех за работу на Дне депутата.

Объявление.

Шестнадцатая  сессия  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл состоится 16 июня 2016 года в 10 часов в большом зале.

Спасибо всем.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
14 июня 2016 года - вторник

14.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Григорьев Рудольф Антонович ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

8. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

9. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

10. Казанков Сергей Иванович КПРФ

11. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

12. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

13. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

15. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

17. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

18. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

19. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

20. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2
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22. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
23. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

24. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

25. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

26. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

27. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

28. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

29.

Варенова
Эльвира Валерьевна

министр строительства, архитектуры
и жилищно-коммунального хозяйства 
Республики Марий Эл

30. Горбунова
Наталья Викторовна

заместитель министра, руководитель 
Департамента тарифного регулирования 
Министерства экономического развития 
и торговли Республики Марий Эл

31.

Зефиров
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

32.

Пономаренко
Ираида Николаевна

исполнительный директор 
Республиканского фонда капитального 
ремонта общего имущества
в многоквартирных домах
на территории Республики Марий Эл

33.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

34.

Шакиров
Амир Толгатович

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике
Марий Эл

35. Шуплецова
Наталья Александровна

первый заместитель министра социального
развития Республики Марий Эл

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

36. Небогатиков
Евгений Викторович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов

37.

Плотников
Александр Леонидович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов
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38.

Принцев
Александр Николаевич

глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"-
председатель Собрания депутатов

39.

Фокина
Ольга Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

40.

Сорокин
Николай Викторович

председатель Ассоциации "Совет 
муниципальных образований 
Республики Марий Эл",
глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

41.

Шагиахметов
Даиль Габдуллович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

42.

Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

43.

Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник отдела 
организационной работы 
организационного управления

44.

Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

45.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

46.

Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления

47.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

48.

Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

Представители средств массовой информации
49.

Бурков
Виталий Валерьевич

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"

50.

Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"

51. Соловьева
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор радио филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"
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Материалы выездного

двадцать шестого Дня депутата,

посвященного 78-летию

высшего законодательного органа 

государственной власти

Марийской АССР – Республики Марий Эл

26 июля 2016 года
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I. ПРОГРАММА
проведения двадцать шестого выездного Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл,
посвященного 78-летию высшего законодательного органа 

государственной власти Марийской АССР – Республики Марий Эл

26 июля 2016 года - вторник

14 часов
Национальный музей
Республики Марий Эл 

имени Тимофея Евсеева

13.45-14.00 Встреча  депутатов  Государственного  Собрания  Республики
Марий  Эл  и  приглашенных  в  государственном  бюджетном
учреждении  культуры  "Национальный  музей  Республики
Марий Эл имени Тимофея Евсеева"
(ул. Советская, д. 153)
Смирнова Лидия Никаноровна,
директор государственного бюджетного учреждения культуры
"Национальный музей Республики Марий Эл имени Тимофея
Евсеева"

14.00-14.15 Ознакомительная  экскурсия  по  Национальному  музею
Республики Марий Эл имени Тимофея Евсеева

14.15-14.20 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.20-14.35 О 78-летии высшего законодательного органа государственной
власти Марийской АССР – Республики Марий Эл
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.35-15.00 Показ  документальной  хроники  деятельности  высшего
законодательного  органа  государственной  власти Марийской
АССР – Республики Марий Эл

15.00-15.10 Выступление  депутатов  высшего  законодательного  органа
государственной власти Марийской АССР – Республики Марий Эл

15.10-15.15 Закрытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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15.15 Фотографирование
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II. СТЕНОГРАММА

государственное бюджетное 
учреждении культуры
"Национальный музей Республики 
Марий Эл имени Тимофея Евсеева"

26 июля 2016 года
14 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  государственном  бюджетном  учреждении

культуры  "Национальный  музей  Республики  Марий  Эл  имени  Тимофея

Евсеева".

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Поро кече!

Пагалыме  Марий  Эл  Республикын  тÿвыра,  печать  да  калык-влакын

пашашт шотышто министрын икымше алмаштышыже! 

Уважаемый первый заместитель министра культуры, печати и по делам

национальностей!

Пагалыме Владимир Иванович!

Уважаемый Владимир Иванович!

Тимофей  Евсеев  лÿмеш  калык  тоштерын  пагалыме  директорын

алмаштышыже!

Уважаемый  заместитель  директора  Национального  музея  имени

Тимофея Евсеева! 

Пагалыме Татьяна Лаврентьевна!

Уважаемая Татьяна Лаврентьевна!

Верховный Советын пагалыме калык депутатше-влак!

Уважаемые народные депутаты Верховного Совета!

Кугыжаныш Погынын пагалыме депутатше-влак!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Депутат кечын пагалыме участникше-влак!

Уважаемые участники Дня депутата! 
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В  соответствии  с  Программой  деятельности  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  сегодня  проводится  выездной  День

депутата. 

Посвящен День депутата 78-летию законодательной власти Марий Эл.

Выездной День депутата объявляю открытым! 

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие:  первый  заместитель

министра  культуры,  печати  и  по  делам  национальностей  Республики

Марий  Эл  Актанаев  Владимир  Иванович,  заместитель  директора

Национального  музея  имени  Тимофея  Евсеева  Марьинская  Татьяна

Лаврентьевна, председатель Молодежного парламента Республики Марий Эл,

народные  депутаты  Верховного  Совета  Марийской  АССР,  депутаты

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  специалисты

Национального музея имени Т. Евсеева, парламентские корреспонденты.

Программа выездного Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Председательствующий.  Рассматривается  вопрос  "Законодательная

власть Марий Эл. 78 лет".

Депутат кечын пагалыме участникше-влак!

Уважаемые участники Дня депутата!

Марий Элын пагалыме депутатше-влак!

Уважаемые депутаты Марий Эл!

Марий Эл Республик калык тоштерын пагалеме специалистше-влак!

Уважаемые специалисты Национального музея Республики Марий Эл!

Сегодня –  26 июля 2016 года,  мы собрались в  Национальном музее

Республики Марий Эл имени Тимофея Евсеева. 

26 июля – особый день в жизни нашей Республики: Марийской АССР –

Республики Марий Эл. 

26  июля  1938  года  –  начало  работы  Верховного  Совета  –  является

датой начала системной законодательной деятельности в Марийской АССР. 
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Приступил  к  работе  Верховный  Совет  Марийской  Автономной

Советской Социалистической Республики первого созыва. 

Сегодня  –  26  июля  2016  года  –  78  лет  Законодательной  власти  

Марий Эл.

Поздравляю  всех  нас  –  жителей  Республики  Марий  Эл  –  с  этим

событием.

Национальный музей Республики Марий Эл имени Тимофея Евсеева.

Старейший Музей Республики. 

Образован  4  марта  1920  года  –  ровно  за  8  месяцев  до  принятия  

4 ноября 1920 года Декрета об образовании Марийской автономной области. 

Сегодня точно неизвестно. 

Но  –  может  быть,  это  архиважное  событие:  создание

Краснококшайского центрального Музея и послужило последним значимым

серьезным аргументом в пользу образования Автономии марийского народа. 

Определенно, убежден в этом. Такое событие безусловно сыграло свою

значительную роль в деле образования Марийской автономной области. 

Вначале это был Краснококшайский центральный музей. 

4  августа  1992  года  –  (такая  магия  цифр)  ровно  через  72  года  

и  5  месяцев  музею  присвоены:  статус  "Национальный  музей"  и  имя

основателя музея – Тимофея Евсеевича Евсеева.

Сегодня наш Национальный музей – ведущий научно-методический и

научно-исследовательский центр Республики Марий Эл. 

Музей  располагает  богатыми  археологическими,  историческими,

этнографическими, естественнонаучными коллекциями. 

В нашем Национальном музее: уникальные и особо ценные музейные

коллекции  старинного  оружия  и  фарфора  помещиков  Шереметевых,

этнографические  коллекции,  собранные  еще  в  20-е  годы  прошлого  века

Евсеевым. 

Археологические артефакты, клады, произведения искусства. 

И многие другие экспонаты. 
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227 тысяч единиц хранения. 

136 тысяч единиц – только основного фонда. 

"Евсеевские  чтения"  как  главный  музейный  форум  Республики

Марий Эл ежегодно в ноябре месяце собирает музееведов, краеведов, ученых

Республики Марий Эл и наших соседей – республик и областей.

Музей издает два печатных издания: 

"Ежегодник Музея им.Т.Евсеева",

"Музейный вестник". 

Национальный музей имеет два филиала: 

1. Музей народно-прикладного искусства

2. Дом-музей Ивана Степановича Ключникова-Палантая. 

Тимофей Евсеевич Евсеев.

Тимофей Евсевьевич Евсевьев.

Дата рождения: 1 февраля 1887 года. 

Деревня  Азъял  Моркинской  волости  Царевококшайского  уезда

Казанской губернии. 

Собиратель-этнограф, фольклорист, краевед, литератор. 

Основатель Марийского краеведческого музея. 

Тимофей родился в бедной марийской крестьянской семье. 

Воспитала его бабушка. 

С детства в его сознание вошла традиционная национальная народная

культура во всех ее проявлениях. 

Успешно окончил начальную церковно-приходскую школу в  родной

деревне.

Затем Аринскую уездную двухклассную школу. 

В  те  времена  такое  образование  позволило  Евсееву  преподавать  

в сельской школе – учителем в Поланурской школе. 

После гражданской войны Евсеев возвратился к учительскому труду.

1920 год. Открытие Марийского краеведческого музея. 

Из-за отсутствия средств Музей вскоре был закрыт. 
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1924 год. 

Открытие Музея вновь. 

Евсеев – заведующий отделом. 

Затем – директор Музея.

1926 год. 

Под руководством Евсеева в Йошкар-Оле начало работать Марийское

общество краеведов. 

1931 год. 

Евсеев арестован. 

Май 1932 года. 

Освобожден,  но  лишен  права  проживания  в  Марийской  автономной

области сроком на 3 года. 

Выслан в Нижний Новгород.

1933 год. 

Досрочно освобожден от ссылки. 

Разрешено проживание с семьей в Марийской автономной области. 

1937 год. Вторая волна репрессий.

Евсеев отстранен от работы, арестован. 

Сентябрь 1937 года.

Евсеев расстрелян. 

Ему было 50 лет. Сегодня 79 лет с того страшного дня. 

Евсеев реабилитирован в 1956 году. Через 19 лет. 

1992 год. 

Через  55  лет  Национальный  музей  Республики  Марий  Эл  назван

именем Тимофея Евсеева.

Тимофей Евсеевич Евсеев – достойный сын своего марийского народа.

Депутат кечын пагалеме участникше-влак!

Государственное  Собрание  высоко  оценивает  работу  трудового

коллектива Национального музея имени Тимофея Евсеева.

Вас – профессиональных специалистов, энтузиастов музейного дела. 
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Вы – хранители и сохранители истории. 

Спасибо Вам за Ваш подвижнический труд!

Депутат кечын пагалыме участникше-влак!

Уважаемые участники Дня депутата!

Законодательная власть Марий Эл уверенно идет к своему 80-летию. 

Надежность  законодательной  власти,  жизненность  и  социальная

эффективность республиканских Законов подтверждены временем и жизнью. 

И  мы,  депутаты  XXI века,  гордимся  нашей  непосредственной

причастностью к  законодательному обеспечению социально-экономического,

культурного и духовного развития Республики Марий Эл. 

И об этом мы говорим на Дне депутата сегодня – 26 июля 2016 года –

в день 78-летия законодательной власти Марий Эл.

Пагалыме депутат-влак!

Уважаемые депутаты!

Депутат кечын пагалыме участникше-влак!

Уважаемые участники Дня депутата!

26  июля  1938  года  –  начало  работы Верховного  Совета  Марийской

АССР. 

Начало системной деятельности законодательной власти Марий Эл. 

И  сегодня  –  26  июля  2016  года  –  через  78  лет  мы  собрались  

в  Национальном  музее  Республики  Марий  Эл  имени  Т.Евсеева  на  День

депутата, посвященный этой знаменательной дате. 

Марий Эл Республикыште илыше пагалыме е‰-влак!

Уважаемые жители Республики Марий Эл!

Марий АССР Верховный Советын пагалыме калык депутатше-влак!

Уважаемые народные депутаты Верховного Совета Марийской АССР! 

Марий Эл Республик Кугыжаныш Погынын пагалыме депутатше-влак!

Уважаемые  депутаты  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл!

Марий Элын пагалыме депутатше-влак!
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Уважаемые депутаты Марий Эл! 

От  имени  Государственного  Собрания  поздравляю  всех  жителей

Республики Марий Эл с этим событием. 

Вспоминая историю. 

Год 1920. Ноябрь. 4-е. 

Образована Марийская Автономная Область. 

1936 год. 

Создана  Марийская  Автономная  Советская  Социалистическая

Республика. 

8 июля 1992 года Марийской АССР по решению Верховного Совета

присвоено имя Республика Марий Эл.

Это имя наша Республика гордо носит уже 24 года! 

Депутат кечын пагалыме участникше-влак!

Каждый из двенадцати созывов Верховного Совета и шести созывов

Государственного  Собрания  является  важным  этапом  деятельности

законодательной власти Марий Эл.

И каким бы ни был состав депутатского корпуса: и Верховного Совета,

и Государственного Собрания – депутаты Марий Эл всегда решали и решают

масштабные проблемы,  принимая согласованные решения во благо нашей

Республики и нашей страны: СССР - Россия.

Главным  в  работе  депутатов  является  принятие  разумных,

согласованных решений. 

Решений, направленных на развитие нашей Республики и защиту права

человека на достойную жизнь, на повышение эффективности деятельности

депутатского корпуса, надежности и жизненности законодательства. 

Также  важны  оценка  удобности  закона  в  правоприменении  

и  социальная  оценка  длительных  перспективных  последствий  действия

закона. 

Пагалыме депутат-влак!
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И снова, в очередной раз уместно и необходимо отметить особый день

в общественно-политической жизни Российской Федерации. 

1992 год. Март. 31-е. 

Москва. Кремль. 

Георгиевский зал. 

Подписание Федеративного Договора, сохранившего единство России

как Федеративного Государства. 

Мы – Председатели Верховных Советов и Главы субъектов России –

подписали  Федеративный  Договор  и  тем  внесли  свой  вклад  в  единение

Российской Федерации. 

Абсолютная  правильность  этого  важнейшего  решения  подтверждена

жизнью. 

И  еще  одна  знаковая  дата  в  истории  нашей  страны  на  переломном

этапе: Советский Союз – Новая Россия. 

Эта дата: 12 декабря 1993 года. 

Своеобразный политический раздел: 

Верховный Совет – Государственное Собрание. 

В  1993  году  прошлого  XX века  Верховный  Совет  обеспечил

преемственность  и  непрерывную  деятельность  законодательной  власти  

в Республике. 

Правильность  решения  Верховного  Совета  об  избрании

Государственного Собрания и передачи Государственному Собранию всей

полноты законодательной власти подтверждена временем и историей. 

С 6 января 1994 года – начала работы Государственного Собрания –  

в Республике Марий Эл идет отсчет нового времени Законодательной власти

Марий Эл. 

312 сессий. 

Верховный Совет: 128 сессий. 

Государственное Собрание: 184 сессии. 

Пагалыме депутат-влак!
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Руководствуясь  девизом:  "И  прошлую  Россию  мы  не  вправе  

в сегодняшней России забывать".

Мы  –  депутаты  сегодняшнего  времени  –  не  вправе  забывать

деятельность Верховного Совета и работу народных депутатов Марийской

АССР.

И не забываем.

Мы  –  депутаты  XXI века  –  бережно  храним  историю,  храним  

и развиваем традиции депутатской деятельности первых народных депутатов

Республики.

23712  имен  депутатов  Марийской  АССР  –  Республики  Марий  Эл

представлены  в  изданной  Государственным  Собранием  Энциклопедии

"Депутаты Марий Эл" в 28 томах.

К  75-летию  законодательной  власти  Марий  Эл  в  Государственном

Собрании  создана  и  открыта  26  июля  2013  года  Галерея  истории

Законодательной власти Марий Эл.

Создан  историко-документальный  телевизионный  фильм

"Законодательная власть Марий Эл. 75 лет", подготовлены и изданы три тома

Истории  Законодательной  власти  Марий  Эл:  65  лет  (2003  год),  70  лет

(2008 год) и 75 лет (2013 год). 

Представлены  23  Доклада  "О  деятельности  Государственного

Собрания Республики Марий Эл третьего – четвертого – пятого – шестого

созывов" в течение 15 лет нового XXI века. 

Пагалыме депутат-влак!

Уважаемые депутаты!

Деятельность Государственного Собрания постоянно совершенствуется.

Я  благодарен  Вам,  уважаемые  депутаты,  за  активную  депутатскую

деятельность, за взаимопонимание и реальные практические дела во благо

нашей Республики Марий Эл. 

Шестой созыв работает уже 664 дня. 
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Мы,  Государственное  Собрание  шестого  созыва,  продолжая  дела

депутатов  предыдущих  созывов,  постоянно  ищем  и  успешно  реализуем

новые формы нашей деятельности. 

Ежегодное  обращение  к  жителям  Республики  и  к  институтам

гражданского общества  позволяет  Государственному Собранию уточнять,  

с  учетом  поступивших  предложений,  направления  своей  деятельности,

корректировать нашу работу. 

Большое внимание уделяется выездным мероприятиям. 

Успешной работе Государственного Собрания Республики Марий Эл

способствует  перевод  законодательной  деятельности  в  2000  году

на системную плановую основу на базе программно-целевого метода.

Уважаемые депутаты!

В  2016  году  6  января  исполнилось  22  года  деятельности

Государственного Собрания Республики Марий Эл.

За  эти  годы 192  депутата  прошли большую школу  государственной

депутатской деятельности. 

Активная  работа  Государственного  Собрания  Республики  Марий Эл

идет  в  Совете  законодателей  России  и  в  Ассоциации  законодателей

Приволжского федерального округа.

Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл  уделяет  особое

внимание межпарламентскому сотрудничеству.

По предложению Государственного Собрания Республики Марий Эл

и при нашем активном участии создана Историческая летопись Ассоциации

законодательных  органов  государственной  власти  Приволжского

федерального  округа,  содержащая  документы  создания  и  развития  этой

важнейшей организации законодательного и представительного направлений

общественно-политического развития общества в течение пятнадцатилетнего

периода деятельности. 

Пагалыме депутат-влак!

Уважаемые депутаты!
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В 2016 году исполнилось 110 лет со дня учреждения Государственной

Думы в России. 

29  апреля,  по  сложившейся  в  Российской  Федерации  традиции,  

в  Таврическом  Дворце  города  Санкт-Петербурга  состоялось  заседание

Совета  законодателей  России,  посвященное  Дню  российского

парламентаризма,  с  участием  Президента  Российской  Федерации  Путина

Владимира Владимировича. 

Уважаемые депутаты! 

В 2016 году есть особая дата в жизни нашей страны, в жизни каждого

советского человека и каждого россиянина.

22 июня. 

75 лет начала Великой Отечественной войны. 

В  прошлом  –  2015  году  весь  цивилизованный  мир  отметил  70  лет

Победы советского народа в Великой Отечественной войне.

И сегодня мы еще более убеждены в том, что архиважно сохранить

правду истории Великой Отечественной. 

Правду о подвиге Советского Солдата – Освободителя,  избавившего

мир и все человечество от угрозы фашистского порабощения. 

По  сложившейся  традиции  уже  в  пятый  раз  по  инициативе

Государственного  Собрания  мы  вместе  с  молодежью  –  Молодежным

парламентом  –  в  4  часа  утра  22  июня  приходим  на  Аллею  Славы

Мемориального комплекса почтить память всех погибших в этой страшной

кровопролитной войне, длившейся 1418 дней и ночей. 

22 июня 2016 года в этот особый день Государственным Собранием

проведены на базе 14-й ракетной Киевско-Житомирской ордена Кутузова III

степени  дивизии  парламентские  слушания  на  тему:  "О  военно-

патриотическом воспитании молодежи в Республике Марий Эл". 

И это символично. 

Пагалыме депутат-влак!

Уважаемые депутаты!
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В год и в день двадцатилетия Конституции-95 – 24 июня 2015 года

состоялась научно-практическая конференция,  посвященная этой памятной

дате в общественно-политической жизни нашей Республики. 

Мы говорили о том, что Конституция-95 объединила всех нас, жителей

Республики  Марий  Эл,  в  стремлении  соответствовать  высокому

предназначению  –  служить  интересам  Республики  Марий  Эл

и многонациональному народу Республики. 

Демократическое  развитие  общества,  политическая  организация

государства  и  особая  система  ценностей  и  принципов,  целенаправленное

претворение  которых  в  жизнь  на  основе  Конституции  обеспечивают

стабильность  и  прочность  государства,  позитивное,  качественное  

и устойчивое развитие общества с соблюдением баланса интересов: человек –

общество, с созданием и соблюдением стандартов благополучия. 

Работа законодателей Марий Эл на основе Конституции Республики

направлена на единство общества. 

Депутат кечын пагалыме участникше-влак!

Уважаемые участники Дня депутата!

В 2015 году нашей Республике исполнилось 95 лет. 

В  канун  этого  события  Государственное  Собрание  организовало

парламентские  слушания  и  представило  Доклад  "Законодательное

обеспечение  общественно-политического,  социально-экономического,

культурного и духовного развития Республики Марий Эл".

К 90-летию и к 95-летию Республики изготовлены памятные медали. 

На  парламентских  слушаниях  мы  говорили  о  том,  что  сегодня

важнейшими направлениями успешного развития общества являются: 

профессионализм, 

ответственность – дисциплина, 

производительность труда. 

Каждый житель Республики Марий Эл на своем рабочем месте должен

трудиться с полной отдачей, чтобы труд каждого: высокопроизводительный,
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труд творческий, продуктивный и результативный – вливался в труд нашей

Республики. 

Чтобы  каждый  работал  во  благо  единения  общества  и  процветания

Республики Марий Эл. 

Пагалыме депутат-влак!

Уважаемые депутаты! 

Пагалыме самырык парламентарий-влак!

Уважаемые молодежные парламентарии!

Развитию  молодежного  парламентаризма  Государственное  Собрание

уделяет особое внимание. 

Эффективная работа Молодежного парламента Республики Марий Эл

и молодежных парламентов городов и районов способствует  становлению

молодых  людей  и  познанию  молодежными  парламентариями  депутатской

деятельности. 

Продвижению  молодых  людей  в  структуры  муниципальной  

и государственной власти, избранию депутатами Марий Эл разных уровней.

Вы – достойная смена. 

Марий Элын пагалыме депутатше-влак!

Верховный  Совет  Марийской  АССР  все  пятьдесят  пять  лет  –  

1938 - 1994 годы – выступал собирателем и объединителем общества. 

Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл  уже  двадцать  два

года  уверенно  продолжает  и  развивает  традиции,  заложенные  Верховным

Советом. 

Продолжает  в  XXI веке  законодательное  регулирование  жизни

общества так же успешно, как и Верховный Совет в XX веке.

Государственное Собрание Республики Марий Эл уже 16 лет уверенно

занимает  достойное  место  в  системе  законодательной  власти  России

и в единой системе государственной власти Российской Федерации. 

Государственное  Собрание  выражает  благодарность  всем  депутатам

Марий  Эл  за  активную  законодательную  деятельность,  за  вклад  каждого

депутата в развитие и укрепление нашей Республики. 

241



За добрые дела, которые делают этот мир лучше. 

Пагалыме депутат-влак!

Деятельность  Законодательной  власти  Марий  Эл  в  течение  78  лет

направлена  на  созидание,  на  законодательное  обеспечение  общественно-

политического,  социально-экономического,  культурного  и  духовного

развития нашей прекрасной Республики Марий Эл – во имя сильной, единой

и процветающей России.

Уважаемые депутаты!

Подводя  итоги  78-летней  деятельности  Законодательной  власти

Марий Эл, можно уверенно заявить: депутаты Марий Эл продолжают свою

активную  работу  и  обеспечивают  законодательное  регулирование  жизни

общества  во  благо  Республики  Марий  Эл,  уверенно  идущей  к  своему  

100-летнему юбилею. 

Пагалыме депутат-влак!

Уважаемые депутаты!

Обратимся к будущему.

2020 год.

100 лет со дня образования 4 ноября 1920 года Марийской Автономной

Области. 

Знаменательная  дата  –  величайшее  архиважное  событие  –  будет

уже за пределами шестого созыва Государственного Собрания. 

Но внести свой достойный законодательный вклад в развитие нашей

Республики  и  создать  законодательный  запас  прочности  –  главная  задача

депутатов  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого

созыва и всех депутатов Марий Эл. 

Тау.

Спасибо. 

(Показ документальной хроники деятельности высшего законодательного

органа государственной власти Марийской АССР – Республики Марий Эл.)
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Председательствующий. Депутат кечын пагалыме участникше-влак!

Уважаемые участники Дня депутата!

Есть ли желающие выступить?

Пожалуйста, Заместитель Председателя Верховного Совета Марийской

АССР двенадцатого созыва Соколова Лелия Ивановна.

Соколова Л.И. Уважаемый Юрий Александрович! 

Уважаемые  депутаты  всех  созывов  нашей  Республики,  которые

принимали и сегодня принимают активное участие в законодательной жизни

нашей  республики,  и  все  присутствующие  на  сегодняшнем  торжестве.

Благодарю за честь выступить в этот юбилейный день, день исторический

для нашей Республики. 

78  лет  назад  начала  работу  первая  сессия  Верховного  Совета

Марийской АССР, а наш депутатский корпус 12 созыва Верховного Совета

завершил 23 года назад свою работу, внося неоценимый вклад в сохранение

мирной жизни на своей земле – Республики Марий Эл и всей России.

Мы знаем и вспоминаем,  какие это были годы – распад Советского

Союза, путч ГКЧП, расстрел "Белого дома". Долгие вечерние и ночные наши

сборы  в  Верховном  Совете,  звонки,  переговоры  и  непростое  принятие

решений.

Все это сегодня наша история, а история – это путь развития, основу

которого составляют люди, дела, успехи. Воспоминания и законодательные

дела  того  времени:  суверенитет  Республики,  новые  органы  и  символы

Государственной  власти  –  герб,  флаг,  Конституция,  первые  законы

"О медицинском страховании граждан Республики Марий Эл",  программа

"Дети  Марий  Эл",  законы  "О  первоочередных  мерах  по  защите  детства

в  условиях  либерализации  цен",  "О  защите  многодетных  семей",

"Об  организации  детского  питания",  бюджеты  наши  – это  все  реалии

и сегодняшнего дня для нашего Правительства и Законодательной власти. 

Думается,  что  депутатам  сегодняшнего  Госсобрания  нужно  быть  

еще  больше  и  ближе  к  народу,  чаще  встречаться  с  ним,  чтобы  знать,  
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а  что  нужно  изменить,  чтобы  улучшить  жизнь  будущего  поколения.  

Ведь наша Республика Марий Эл растет и укрепляется, ведь самая главная

ценность жизни – это сам человек и его будущее – дети и здоровье каждого

человека. 

Благодарю  за  внимание  и  память  по  совместной  работе  наших

депутатов 12 созыва, с которыми встречаемся, и, конечно, нашего верного

хранителя  истории  Законодательной  власти  –  Юрия  Александровича

Минакова,  его  неоценимый вклад  в  увековеченье  и  продолжение  истории

жизни Республики уже в новых государственных планах и решениях.

Здоровья всем желаю в этот юбилейный день. 

История – основа жизни и двигатель вперед. 

И всегда помнить, что было, есть и будет в наших делах для Родины

своей! (Аплодисменты.)

Председательствующий. Спасибо, Лелия Ивановна. 

Есть ли еще желающие выступить?

Пожалуйста,  депутат  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл первого созыва Казимов Александр Сергеевич.

Казимов А.С. Уважаемые товарищи! 

Свое  выступление  я  начну  по  следам  нашей  экскурсии,  которую

провели сегодня. 

Историческое  направление  всегда  таит  в  себе  загадки.  Вот  одна  

из этих загадок. Археологи, проводя раскопки средних веков, обнаруживали

захоронения марийцев, но обуви не находили. Находили подковки, цепочки

обувные,  гвоздики,  а  самой  обуви  не  было.  Почему?  Потому  что  кожа

растворяется в течение 100 лет полностью без следа. Про лапти я не говорю,

потому  что  в  лаптях  не  хоронили  марийцев.  Лапти  не  марийская

национальная обувь. Первыми лапти начали плести славяне. Марийцы от них

переняли  лапти.  До  этого  у  марийцев  были  кожаные  полусапожки  типа

индейских мокасин. Лишь одна находка была у археологов в районе деревни

Кокшамары, там нашли такую среду сохранности, что кожаные полусапожки
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не  пропали,  не  растворились,  они  сохранились.  Всего  один  экземпляр.

И тогда стало понятно, откуда вся фурнитура, которую находили археологи. 

За пределами республики на границе с Нижегородской областью наши

археологи  вот  уже  несколько  лет  как  раскопали  марийский  могильник.

В  этом  марийском  могильнике  нашли  уникальную  находку.  Для  знатных

родственников  делали  специальную  кладь:  пища,  одежда,  обувь

и  складывали  в  особую  ямку  рядом  с  захоронением  для  того,  чтобы

на  том  свете  легче  им  жилось.  Нашли  шубу,  на  ней  вышит  марийский

орнамент  тончайшей  серебряной  нитью.  Это  первая  фактическая  находка

национального марийского орнамента. 

Очень  много  в  марийских  могильниках  за  пределами  республики

ювелирных украшений булгарского происхождения. Сейчас на затопленном

месте  напротив  города  Козьмодемьянска  были  найдены  стеклоподобные

бусы, возраст которых пять тысяч лет, а происхождение египетское. Мы мало

знаем  о  прошлом  марийского  народа,  который  этнически  оформился

в середине первого тысячелетия. Сколько национальностей в Европе имеют

такой возраст? Я думаю, что очень и очень немного. Я говорю это все к тому,

чтобы  подчеркнуть  значимость  работы  нашего  Национального  музея,

который носит имя Евсеева. Наверное, только сотрудники музея знают, какое

огромное письменное богатство хранится в Финляндии. Евсеев сотрудничал

и свои записки, свои находки пересылал в Финляндию, и все там так и лежит

в  хранилище.  Это  богатейший  материал  исследователей.  Наверное,  надо

вести с финнами такую политику, чтобы они подарили эти материалы нашей

республике когда-нибудь. Это глубокая история, которая хранит очень много

загадок и нераскрытых тайн. 

Завершая  такую  историческую  часть,  я  хочу  обратиться  к  вам,

уважаемые депутаты. У нас, у ученых республики, проблема. За пределами

республики  на  расстояние  360  км  в  Костромской  области  имеются

богатейшие неразработанные, неисследованные могильники марийцев. Здесь

есть  такая  тонкость.  Согласно  закону  о  памятниках,  республика  может
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финансировать  только  то,  что  находится  на  ее  территории.  А  жителям

Костромской области, в которой и археологов-то нет вообще (они все к нам

обращаются  за  помощью),  дела  нет  до  марийских  могильников.  Хранила

тысячи лет земля останки наших предков, сохранит и еще. Финансировать

некому. Но в связи с тем, что сейчас человек каждую пядь земли подчиняет

себе, строит, прокладывает коммуникации и так далее, древние марийские

памятники, древняя марийская история под угрозой, и некому копать. Наши

археологи, находя спонсоров, которые финансируют, находя находки своего

булгарского прошлого, берут к себе в музеи. Мне бы хотелось, чтобы наши

депутаты каким-то образом этот вопрос решали. 

Вернемся  к  современности.  Юрий  Александрович  –  один

из  опытнейших  старейших  депутатов  парламентариев  нашей  республики.

Вы знаете. Он мог бы быть рекордсменом, я не знаю, есть ли в России более

старейший парламентарий. Как Председатель законодательного органа Юрий

Александрович  имеет  перерыв  в  своей  истории.  Это  первый  созыв

Государственного  Собрания.  И,  знаете,  почему?  Из-за  своей  природной

скромности.  Вопрос был очень тонок.  Тридцать депутатов первого созыва

Государственного  Собрания  решали,  кому  быть  Председателем.  За  две

кандидатуры  было  по  тринадцать  голосов.  В  этом  созыве  было  четыре

демократа, эти депутаты имели огромное влияние, потому что всегда могли

склонить решение в ту или иную сторону. Получилось так. Был у нас такой

депутат  Анатолий  Анатольевич  Смирнов.  Он  первый  подошел  к  нам,

к  четырем  депутатам,  и  предложил  условия  своей  поддержки,  чтобы

мы поддержали его. Я был сторонником Юрия Александровича, но единство –

главный  принцип,  они  меня  сагитировали  и  сказали,  что  Смирнов  А.А.

обещает  один  комитет,  одну  должность,  другую  должность  и  так  далее

и  тому  подобное,  давай  соглашайся.  Мы  согласились,  и  Председателем

Государственного Собрания стал Смирнов А.А. В итоге он ничего не дал.

Это первый опыт парламентаризма. 
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Но как бы то ни было, если посмотреть в целом на историю нашего

парламентаризма,  первое  Государственное  Собрание  дало  первый  опыт

партийного  и  мажоритарного  парламентаризма.  Депутаты  были  избраны

по мажоритарным округам и по партийным спискам. 

По-моему,  это  был  первый  регион,  где  такой  опыт  применили  

на практике. Прародителем этого опыта был Минаков Юрий Александрович.

Все  дальнейшие  органы  возглавлял  Юрий  Александрович.  Исторически

ему  огромная  благодарность.  В  это  время  Россия,  как  и  марийский  край,

переживала  различные  политические  пертурбации.  Но  наша  республика

считалась  и  считается  оплотом  спокойствия  и  стойкости.  Я  считаю,

что огромная заслуга в этом лично Юрия Александровича Минакова. 

Самое главное в депутатской деятельности – быть вместе с людьми.  

Я считаю, что огромная заслуга Юрия Александровича в том, что он водит

депутатов по таким местам, как марийский Национальный музей.

Сейчас приближаются выборы в Государственную Думу, но вы можете

назвать  одного  марийского  депутата  Думы,  который  бы  попытался

объединить  депутатов  всех  уровней  по  своему  округу:  муниципальные,

городские,  местные  депутаты,  чтобы  они  собрались  и  вместе  решали

проблемы.  Это же залог успеха решения этих проблем.  Ни одного такого

депутата  Думы  у  нас  не  было.  Никто  такую  инициативу  не  проявлял

и  не  пытался  это  сделать,  опереться  на  всю  эту  парламентскую  ветвь.

Поэтому, когда мы будем давать наказы новым депутатам, должна эта мысль

прозвучать, и чтобы они обещали работать в этом направлении. Я думаю,

что от этого будет польза не только депутатам, но и всем. Сегодня большая

конкуренция за место в депутатском корпусе Государственной Думы, надо

и нашим депутатам стимулы эти дать. 

Поздравляю  всех  с  78-летием  марийского  парламентаризма.  Желаю

всем  доброго  здоровья  и  активного  творческого  долголетия!

(Аплодисменты.) 

Председательствующий. Спасибо, Александр Сергеевич.
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Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  третьего,  четвертого  и  пятого  созывов

Заричный Владимир Владимирович. 

Заричный В.В. Добрый день, уважаемые депутаты! 

Я работал в трех созывах Государственного Собрания. Мы пытались

находить общий язык между собой, хотя у нас было уже три партии, потом

уже четыре партии и так далее. Я благодарен всем тем депутатам, которые

были  из  разных  партий,  но,  тем  не  менее,  когда  споры  были  жаркие,  

находили общий язык. Если сегодня здесь есть ЛДПР, коммунисты, "Единая

Россия" и так далее, надеюсь, что вы будете также и впредь работать на благо

жителей нашей республики. Приведу такой пример. Когда я был депутатом,

в мой округ входили поселок Силикатный и ряд других поселков. В Куяре –

коммунисты,  там  был  директор  лесхоза,  он  раздавал  коммунистические

газеты  и  писал  наверху:  "Голосуйте  за  Заричного".  Никто  ничего

не понимает: коммунисты разносят газеты, по сути, за Заричного из "Единой

России".  Когда мы встречались,  они говорили:  "Нам все  равно кто будет,

нам  колодец  нужен,  нам  воду  надо  подвести,  поэтому  мы готовы за  Вас

голосовать,  если  Вы  все  это  нам  сделаете".  Политические  идеи  они

там в верхах, а у нас с вами задачи местные: вода, земля, дорога, газ, свет

и  так  далее.  То  время,  когда  нам  как  депутатам  давали  наказы,  ушло

в  прошлое.  Мне  кажется,  что  вам  надо  любым  путем  такую  ситуацию

восстановить.  Наказы  вносились  в  программу  Правительства,  программу

Государственного Собрания. И пусть депутат избран на пять лет, но какой-то

важный вопрос в своем округе он решит. А так, у нас в республике вроде

бы  все  делается.  Если  у  депутата  будет  записано,  что  надо  построить

больницу  в  его  округе,  он  берет  вопрос  на  контроль,  это  вносится

в  программу  Правительства.  Пусть  это  будет  в  начале  или  под  конец

его депутатства,  но дело надо решить.  Потому что это очень важно, надо

отчитываться.  Наказы депутатам надо обязательно включить в программу.

Это испытанный хороший метод, его надо продолжить. Это первое. 
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Второе. Все, о чем мы с вами говорим, надо обсуждать на комитетах,

потом  выходить  с  предложениями.  Чего  греха  таить,  бюджет  нашей

республики  слабенький,  конечно,  всем  не  хватит,  но  какие-то  вещи

серьезные  надо  пытаться  пробивать,  надо  ставить  вопросы.  Руководство  

у нас идет на это, но надо, чтобы именно депутаты выходили, надо, чтобы

решали. 

Одно  время  создавались  общественные  советы  в  округах,  и  я  этим

занимался. Мы создали такой общественный совет. Туда вошли известные

люди  округа  "Дубки",  много  военных,  много  пенсионеров.  Здесь  были

и  городские  депутаты,  и  районные  депутаты.  Мы  составили  программу.

К  сожалению,  может  быть,  не  хватило  настойчивости,  может  быть,

не хватило законодательной базы,  но мы не сумели добиться того,  чтобы

с нами,  то  есть  с  общественным советом,  согласовывали решения.  Взяли,

вырубили рощу и построили там магазин "Магнит". Рощи нет, людям гулять

негде, зато есть "Магнит". Я считаю, что такие вопросы депутаты должны

взять  на  вооружение  и  общественные  советы  должны  работать.  Есть

законодательная  база,  возможно,  она  недоработана,  возможно,  ее  надо

доработать у себя в республике, но общественный совет это как лакмусовая

бумажка. Общественный совет знает все проблемы, все узкие места, то есть

он может  подсказать,  на  то  он  и  общественный совет.  Какие-то  вопросы,

которые  будут  подниматься  в  округе,  надо  с  ним  согласовывать  или

обсуждать. 

Вот на эти два момента нужно обратить внимание. 

Поскольку  мы  сегодня  находимся  в  таком  историческом  здании,  

не  могу  не  рассказать  некоторые  истории.  Многие  знают,  что  я  родом  

с  Украины.  Хочу  сказать,  что  наши  земляки-марийцы  не  только  тут

проживали,  они  проживали  и  на  Украине  в  16-м  веке  в  городе  Бар

Винницкой  области.  Был  организован  охранный  полк  из  мари,  который

находился за территорией крепости. Крепость эта была польская, польская

княгиня  наняла  марийцев  для  охраны.  Они  жили  свободным поселением,
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не  платили налогов.  Эти  сведения  есть  в  музее.  Работник  Национального

музея Лежнина Ирина написала целую монограмму по этой теме. Она ездила

в  Польшу,  на  Украину,  все  эти  материалы  в  архивах  нашла.  Есть  даже

снимки людей в национальной одежде, с луками. Когда она это все зачитала,

рассказала,  ученые задали мне вопрос:  "Вы кто Владимир Владимирович:

украинец или хохол?"  Сегодня  национальные вопросы стоят  очень  остро,

поэтому я  ответил по-простонародному,  что украинцы живут на  Украине,

а хохлы – где лучше. Я проживаю в марийской республике, потому что мне

здесь  лучше.  Мы  собирались  туда  выехать,  подобрали  здесь  делегацию,

марийцев  и  украинцев,  кто  здесь  находится,  все  договорились.

Но, к сожалению, те события, которые начались на Украине, нам помешали. 

Вы как депутаты должны хранить ту последнюю заповедь: мы должны

создавать условия, чтобы на нашей земле жили все люди в равных условиях

и с хорошим настроением. 

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.)

Председательствующий. Спасибо, Владимир Владимирович.

Пожалуйста,  председатель  Молодежного  парламента  Республики

Марий Эл Батухтина Юлия Андреевна. 

Батухтина Ю.А. Добрый день, уважаемые депутаты! 

Хочу  сказать  большое  спасибо,  что  вы  нас,  молодежных

парламентариев,  пригласили  на  такое  мероприятие.  Как  и  сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл, заседания Президиума,

Дни депутатов,  заседания  комитетов,  все  это  нам позволяет  обмениваться

со старшим депутатским корпусом опытом, который необходим нам в нашей

повседневной работе. Конечно же, основная цель молодежного парламента

это не только содействие реализации молодежной политики на территории

Республики  Марий  Эл,  но  представление  законных  прав  и  интересов

молодежи. Поэтому это тоже такой некий опыт и большой плюс в нашей

работе. 
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История молодежного парламентаризма у нас в Марий Эл началась  

в  2009  году.  24  декабря  было  принято  Постановление  Государственного

Собрания  Республики Марий Эл "О Молодежном парламенте  Республики

Марий Эл".  Именно тогда начался отбор и формирование муниципальных

молодежных  парламентов.  Про  молодежные  парламенты  хочется  сказать

отдельно,  потому  что  у  нас  впервые  в  России  отделана  система

формирования  муниципальных  молодежных  парламентов  путем

электронного голосования. То есть мы формировали наши муниципальные

молодежные  парламенты,  отправляя  смс-сообщения  и  голосуя  через

Интернет, это уже в 2014 году. 

На сегодняшний день Молодежный парламент уже осуществляет свою

деятельность  третьим  созывом.  У  нас  сформирован  третий  состав,

куда  входят  все  председатели  муниципальных  молодежных  парламентов  

и ребята, которые были отобраны конкурсной комиссией, сформированной

при  Государственном  Собрании  Республики  Марий  Эл,  куда  вошли  

как  депутаты,  так  и  представители  исполнительных  органов  власти  

в  Марий  Эл.  Стало  34  члена.  Они  осуществляют  свою  деятельность  

в  рамках  пяти  комитетов,  которые  есть  в  Молодежном  парламенте.

Это комитет по развитию молодежного парламентаризма и законодательству,

по  социальному развитию и  культуре,  по  развитию предпринимательства,

по развитию агропромышленного комплекса и комитет по развитию спорта. 

За  время  своей  деятельности  мы  добились  высоких  результатов,

которые  ценятся  не  только  в  нашей  республике,  но  и  за  ее  пределами  

и  в  Государственной  Думе.  Екатерина  Мартюшина,  которая  ранее

возглавляла  два  созыва  Молодежного  парламента,  была  заместителем

председателя  Молодежного  парламента  при  Государственной  Думе.  

Это тоже такой классный молодежный показатель. И тем самым Республика

Марий Эл всегда находится в том рейтинге молодежных парламентов за счет

своей деятельности.
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Я недавно приехала из города Перми, где мы проводили небольшой

рейтинг  по  молодежным  парламентам  ПФО.  И  приятно  отметить,  

что Республика Марий Эл по многим показателям оказалась на первом месте.

То  есть  наш  опыт  ценен.  Опытом  мы  делимся  с  другими  молодежными

парламентариями  Российской  Федерации.  Нами  интересуются  множество

как  федеральных,  так  и  республиканских проектов.  Один из  самых ярких

проектов  –  это  федеральный  проект  "Каждый  день  горжусь  Россией".

Его  поддержали  и  Минаков  Юрий  Александрович,  и  Цветкова  Ольга

Николаевна.  Мы  проводили  тест  на  знание  истории  Отечества,  в  целом

по  всей  России  приняло  участие  320  тыс.  человек.  Это  очень  высокий

показатель. У Федерального агентства по делам молодежи показатели даже

ниже,  чем у  мероприятий,  которые проводят  молодежные парламентарии.

Это нам большой плюс. 

Следующий  проект  –  это  проект  по  профориентации,  называется  

он "За собой". Буквально вчера Министерство труда проводило совместную

пресс-конференцию  "Парламентской  газете",  они  внесли  предложения

в Государственную Думу именно о том, чтобы был сформирован справочник

востребованных профессий для молодежи и для работодателей. 

Также  нашим  показателем  является  то,  что  мы  являемся  кадровой

школой для будущих депутатов. Яркий пример – здесь присутствует депутат

Александр  Смирнов,  он  возглавлял  Молодежный  парламент  Советского

района.  Его  школа  депутата  была  пройдена  полностью  от  и  до.  У  нас

уже  есть  и  главы  сельских  поселений,  их  уже  восемь  человек.  

Есть депутаты городского округа. 

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.)

Председательствующий. Спасибо, Юлия Андреевна. 

Председательствующий.  Пожалуйста,  Заместитель  Председателя

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  пятого  и  шестого

созывов,  член  Президиума  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл пятого и шестого созывов, председатель Комитета по социальному
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развитию  четвертого,  пятого,  шестого  созывов,  депутат  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого,  пятого  и  шестого  созывов

Цветкова Ольга Николаевна. 

Цветкова О.Н. (Не слышно.)

Председательствующий. Спасибо, Ольга Николаевна.

Будут ли вопросы по Дню депутата?

Депутат Смирнов Александр Алексеевич, пожалуйста. 

Смирнов А.А. (депутат от избирательного объединения Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ"). 

(На экране фотография здания.) Уважаемые депутаты! 

Как вы думаете, что это за здание? 

Эту  фотографию  я  показал  не  просто  так.  Мы  сегодня  находимся  

в  Национальном  музее  Республики  Марий  Эл  имени  Тимофея  Евсеева.  

Это здание связано с историей этого музея. Во время Великой Отечественной

войны в этом здании располагался наш музей. Здание построено в 1913 году,

могу ошибаться. Оно находится в Советском районе в селе Вятское. Помню,

в детстве мы играли в этом доме. 

Долгое  время  это  здание  никак  не  используется.  С  каждым  годом

здание разрушается, приходит в упадок. 

После  войны там какое-то  время  располагалось  училище.  В  данный

момент  здание  с  уникальной  архитектурой  и  историей  находится  

в  запущенном  состоянии:  поврежденная  кровля  и  стропила  пропускают

осадки, которые разрушают здание.

Это  здание  находится  на  территории  птицефабрики  "Акашевская".

Они хотели использовать его как административное здание, но оказалось,  

что у здания есть хозяин. Кто этот хозяин, так и не выяснено. 

Пользуясь  случаем,  хотел  бы обратиться  к  депутатам:  может  быть,  

в наших силах привести это здание в порядок. 

Прошу  вас  найти  возможность  сохранить  здание  так  же,  как  оно  

в  годы  войны  сохранило  музей.  Считаю  необходимым  внести  здание  
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в  список  региональных  памятников  культуры  и,  как  минимум,  сделать

хорошую  кровлю.  Сложность  заключается  еще  в  том,  что  достоверно  

не  известен  собственник  здания.  В  данный  момент  здание  находится  

на  территории  ООО  "Земледелец",  это  струтктура  ООО  "Птицефабрика

Акашевская".

У меня есть предложение к депутатам Кривашу Н.А. и Кривошу В.А.,

так  как  это здание находится  на  территории птицефабрики "Акашевская",

отремонтировать его и сделать административным. 

Необходимо  выяснить  принадлежность  здания,  узнать,  кто  хозяин.

Возможно, в этом нам поможет Министерство культуры. 

Благодарю за внимание к данному вопросу.

Председательствующий. Сделать его филиалом Национального музея.

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа выездного Дня депутата выполнена. 

Благодарю всех за участие. 

Успехов и удачи.

(Вручение наград Государственного Собрания Республики Марий Эл.)
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III. СПИСОК
участников выездного Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл,
посвященного 78-летию высшего законодательного органа 

государственной власти Марийской АССР – Республики Марий Эл
26 июля 2016 года – вторник

14 часов
Национальный музей
Республики Марий Эл 

имени Тимофея Евсеева

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл
шестого созыва

1. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17
4. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

5. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

7. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

10. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

11. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

13. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ
14. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ
15. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6
16. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

Министерство культуры, печати
и по делам национальностей Республики Марий Эл

17.

Актанаев
Владимир Иванович

первый заместитель министра 
культуры, печати и по делам 
национальностей Республики
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Марий Эл

Депутаты Верховного Совета Марийской АССР – Республики Марий Эл,
Государственного Собрания Республики Марий Эл первого, второго,

третьего, четвертого и пятого созывов
18.

Заричный
Владимир Владимирович

депутат Государственного Собрания 
Республики Марий Эл третьего, 
четвертого и пятого созывов

19. Казимов
Александр Сергеевич

депутат Государственного Собрания 
Республики Марий Эл первого созыва

20. Соколова
Лелия Ивановна

заместитель Председателя Верховного 
Совета Марийской АССР 
двенадцатого созыва

Сотрудники государственного бюджетного учреждения культуры
"Национальный музей Республики Марий Эл имени Тимофея Евсеева"

21.

Марьинская
Татьяна Лаврентьевна

заместитель директора государственного
бюджетного учреждения культуры 
"Национальный музей Республики 
Марий Эл имени Тимофея Евсеева"

22.

Требушкова
Ольга Анатольевна

заведующая отделом истории 
государственного бюджетного 
учреждения культуры "Национальный 
музей Республики Марий Эл
имени Тимофея Евсеева"

Молодежный парламент Республики Марий Эл
23.

Батухтина
Юлия Андреевна

председатель Молодежного 
парламента Республики Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

24. Алябышев
Андрей Николаевич

консультант информационного 
управления

25. Галкина
Наталия Анатольевна

заместитель начальника 
информационного управления

26.

Насырова
Марина Важаевна

начальник отдела организационной 
работы организационного управления

27.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

28. Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления
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29. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

30.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления

31. Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

32. Черепанов
Олег Владимирович

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления

Представители средств массовой информации
33. Васильева

Виктория Витальевна
корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"

34.

Ефремов
Сергей Алексеевич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"

35. Речкин
Денис Иванович

фотокорреспондент 
ООО "Газета "Марий Эл"

257



Материалы выездного

двадцать седьмого Дня депутата

на базе легкоатлетического манежа

"Арена Марий Эл"

9 августа 2016 года
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II. ПРОГРАММА
проведения двадцать седьмого выездного Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
на базе легкоатлетического манежа "Арена Марий Эл"

9 августа 2016 года – вторник

9.40-10.00 Встреча депутатов Государственного Собрания Республики 
Марий Эл и приглашенных в фойе легкоатлетического манежа 
"Арена Марий Эл"
(проспект Воскресенский, д. 5)
Киверин Сергей Михайлович,
министр спорта Республики Марий Эл

10.00-10.55 Экскурсия по манежу
Киверин Сергей Михайлович,
министр спорта Республики Марий Эл;
Фалеев Вячеслав Владимирович,
директор легкоатлетического манежа "Арена Марий Эл"

10.55-11.00 Переход и размещение в конференц-зале (2 этаж)

11.00-11.05 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

11.05-11.25 Развитие физической культуры и спорта в Республике Марий Эл
Киверин Сергей Михайлович,
министр спорта Республики Марий Эл

11.25-11.40 Строительство  универсального  крытого  легкоатлетического
манежа "Арена Марий Эл"
Баширов Хамза Касымович,
генеральный  директор  открытого  акционерного  общества
"Марспецмонтаж",  депутат  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл,  член  Президиума  Государственного
Собрания Республики Марий Эл

11.40-12.00 От здорового образа жизни к культуре здоровья
Гребнев Иван Вячеславович,
первый заместитель министра спорта Республики Марий Эл

12.00-12.05 Закрытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

легкоатлетический манеж
"Арена Марий Эл"

9 августа 2016 года
10 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  на  базе  легкоатлетического  манежа  "Арена

Марий Эл".

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания! 

Уважаемые участники выездного Дня депутата! 

В соответствии с Программой подготовки и проведения семнадцатой

сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  сегодня

проводится выездной двадцать седьмой День депутата.

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  министр  спорта

Республики  Марий  Эл  Киверин  Сергей  Михайлович,  директор  манежа

"Арена  Марий  Эл"  Фалеев  Вячеслав  Владимирович,  руководители,

заместители  руководителей  федеральных  органов  государственной  власти

по  Республике  Марий  Эл,  министры,  руководители  и  заместители

руководителей органов государственной власти Республики Марий Эл, главы

муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл  –  председатели

Собраний депутатов, парламентские корреспонденты.

Программа выездного Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе. 

Председательствующий. Рассматривается первый вопрос. 

1. Развитие физической культуры и спорта в Республике Марий Эл. 

Слово  предоставляется  министру  спорта  Республики  Марий  Эл

Киверину Сергею Михайловичу. 
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Киверин  С.М. Добрый  день,  уважаемый  Юрий  Александрович,

уважаемые  депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,

присутствующие!

Позвольте  мне  начать  доклад  о  развитии  физической  культуры  

и спорта в Республике Марий Эл.

Республика  Марий  Эл  является  одним  из  лидеров  в  Российской

Федерации на протяжении последних 6 лет по численности занимающихся

физической культурой и спортом. 

Немного статистики: по итогам 2015 года данный показатель составил

37,7 процента и позволил занять республике 2-е место среди всех регионов

во Всероссийском смотре-конкурсе на лучшую организацию физкультурно-

спортивной  работы  в  субъектах  Российской  Федерации  по  направлению

физическая культура и массовый спорт. 

По  направлению  детско-юношеский  спорт  сегодня  Республика

Марий Эл занимает 30-е место из 85 регионов России. По финансированию

физической  культуры  и  спорта  –  17-е  место.  По  развитию  материально-

технической базы – 12-е место. 

По  всему  комплексу  направлений  развития  спортивной  отрасли  

по итогам 2015 года Республика Марий Эл занимает 25-е место в России  

и 3-е место в группе регионов с численностью населения до 1 млн человек. 

Приведенные  результаты  свидетельствуют  о  достаточно  высоком  

и,  главное,  стабильном  развитии  нашей  отрасли.  Достижению  данных

результатов  способствует  ряд  факторов,  и  в  первую  очередь  созданные

качественные условия для занятия спортом не только для профессионалов,  

но  и  любителей,  постоянное  укрепление  и  расширение  материально-

технической  базы,  отвечающей  самым  высоким  требованиям,  работа  

с кадрами.

За  последние  годы  появилась  качественно  новая,  современная

спортивная инфраструктура. Сданы в эксплуатацию 25 спортивных объектов:

ФОК "Корта",  ФОК "Спартак",  ледовый комплекс "Ариада" в  г.  Волжске,
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ледовый  дворец  "Марий  Эл",  Дворец  водных  видов  спорта,  конно-

спортивный комплекс  "Чудо-кони",  стадион "Дружба",  крытый теннисный

корт  стадиона  "Дружба",  ледовый  дворец  стадиона  "Дружба",  стадион

"Олимп"  в  п.  Медведево,  ипподром  в  п.  Руэм,  стадион  в  с.  Виловатово,

водный  дворец  "Йошкар-Ола",  ледовый  дворец  "Мари-Турек",  бассейн

"Волга"  в  г.  Козьмодемьянске,  ФОК  "Юбилейный"  в  п.  Юрино,

ФОК  "Олимп"  в  п.  Морки,  СОК  "Жемчужина"  в  г.  Звенигово,  стадион

"Молодежный"  в  г.  Йошкар-Оле,  ФОК  "Витязь"  в  п.  Медведево,

ФОК  "Звезда"  в  п.  Советский,  стадион  "Жемчужина"  в  п.  Силикатный,

"Арена Марий Эл". 

Несколько  лет  назад  Главой  Республики  Марий  Эл  Леонидом

Игоревичем Маркеловым было принято  очень  важное  для  отрасли спорта

решение  –  построить  физкультурно-оздоровительные  комплексы  во  всех

муниципальных  образованиях.  На  сегодняшний  день  уже  построены

современные  спортивные  объекты  в  Звениговском,  Юринском,  Мари-

Турекском, Советском, Моркинском, Медведевском, Килемарском районах,

городах Козьмодемьянске и Волжске.

Продолжается  строительство  семи  физкультурно-оздоровительных

комплексов в  Горномарийском, Сернурском, Новоторъяльском, Оршанском,

Параньгинском, Куженерском, Волжском районах. Сданы в эксплуатацию два

стадиона-площадки в пгт Куженер и пгт Мари-Турек. Ведется строительство

еще  13  стадионов-площадок  во  всех  муниципальных  образованиях

республики. 

Вновь  построенные  спортивные  объекты  оснащаются  современным

оборудованием.  В  том  числе  в  рамках  совместного  социального  проекта

"Строительство  физкультурно-оздоровительных  комплексов"  Минспорта

России и Партии "Единая Россия" в Республику Марий Эл уже поступило

спортивное  оборудование  на  сумму  более  163  млн  рублей,  и  работа  

в рамках данного проекта продолжается.
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Построенные  новые  спортивные  объекты  сегодня  востребованы  

и популярны у населения. Благодаря таким высоким темпам строительства

Республика  Марий  Эл  по  показателю  Единовременной  пропускной

способности спортсооружений занимает  11-е место среди всех 85 субъектов

Российской Федерации. 

За последние годы благодаря развитию материально-технической базы

создан  ряд  новых  спортивных  школ:  фигурного  катания  с  отделением

синхронного катания на коньках, хоккея с шайбой, шорт-трека, спортивной

борьбы  на  поясах,  фехтования,  открыта  детско-юношеская  спортивно-

адаптивная школа по паралимпийским видам спорта, отделение синхронного

плавания.

В  настоящее  время  на  территории  республики  работают  34  детско-

юношеские спортивные школы, в том числе 12 специализированных школ

олимпийского  резерва  и  спортивно-адаптивная  школа  по  паралимпийским

видам спорта,  а  также училище олимпийского  резерва,  Центр спортивной

подготовки "Школа высшего спортивного мастерства".

На  период  2014  -  2017  годов  в  качестве  базовых  для  республики

включены 11 видов спорта: легкая атлетика, плавание, спортивная гимнастика,

лыжные гонки, футбол, бокс, греко-римская борьба, дзюдо, конный спорт,

конькобежный спорт,  спорт слепых. С 2014 года  из федерального бюджета

регулярно получают субсидии 11 специализированных спортивных школ.

Медицинское  сопровождение  подготовки  всех  обучающихся

в  спортивных  школах  и  спортсменов  сборных  команд  республики

осуществляет  Республиканский  врачебно-физкультурный  диспансер. Хочу

обратить ваше внимание, что это уникальный для регионов России случай,

когда  врачебно-физкультурный  диспансер  находится  непосредственно  

в ведении министерства спорта, что позволяет оперативно решать вопросы,

связанные  с  медицинским  обслуживанием  и  допуском  к  соревнованиям

спортсменов. 
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Спортсмены  Республики  Марий  Эл  успешно  выступают  

на международных и всероссийских соревнованиях. 

В состав спортивных сборных команд России входят 43 спортсмена,

в том числе 3 спортсмена отобрались для участия в паралимпийских играх

в Рио-де-Жанейро в 2016 году.

Самыми яркими достижениями за последние годы стали победы наших

спортсменов: по легкой атлетике – Людмилы Лебедевой, Айвики Малановой,

по фитнес-аэробике – команды "Экстрим", по плаванию – Павла Медведева,

спортивной гимнастике – Виктории Мухортовой, Анастасии Огорелышевой,

по  лыжным  гонкам  –  Екатерины  Смирновой,  по  греко-римской  борьбе  –

Алексея Власова, Адама Калаева, членов сборной команды России по мини-

футболу (В1)  –  Кирилла Печенина,  Евгения Иванова,  Василия Николаева,

по борьбе корэш – Мусы Галлямова.

Ежегодно  на  территории  республики  проводится  более  1,5  тысяч

соревнований  начиная  от  районных,  поселковых  соревнований  

до  соревнований  международного  уровня  в  муниципальных  образованиях

республики.  Более  70  процентов  из  них  это  мероприятия  среди  детей,

подростков и молодежи.  Кроме этого,  в  2016 году Министерством спорта

Республики  Марий  Эл  уже  было  проведено  105  крупных  спортивных

мероприятий, из них: 29 всероссийских и межрегиональных соревнований.

В соревнованиях приняло участие более 45 тыс. человек. 

Большой  популярностью  пользуются  такие  массовые  мероприятия:

"Лыжня  России",  "Лыжня  Марий  Эл",  "Кросс  Наций",  "Оранжевый  мяч",

"Российский Азимут", которые ежегодно собирают десятки тысяч жителей

республики всех возрастов. 

Любители  спорта  активно  участвуют  в  спортивных  праздниках,

посвященных Дню физкультурника, Дню образования Республики Марий Эл.

Во время проведения международных и всероссийских соревнований

жители  имеют  возможность  видеть  выступления  ведущих  российских

спортсменов и звезд мирового спорта, знаменитых тренеров. Воспитанники
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спортивных  школ  не  раз  принимали  участие  в  мастер-классах,

организованных лучшими тренерами и спортсменами страны. 

Расширяются  формы  организации  физкультурно-оздоровительной,

спортивно-массовой работы по месту жительства. Сохранена и расширяется

система  проведения  спортивных  мероприятий  для  детей  и  подростков.

Для  этой  категории  в  каникулярное  время  ежегодно  проводятся

соревнования "Золотая шайба", "Кожаный мяч", турнир детских и дворовых

команд  по  футболу,  республиканские  этапы  общероссийских  проектов

"Мини-футбол – в школу", "КЭС-баскет", "Локобол РЖД". 

Особое  внимание  уделяется  проведению  комплексных  соревнований

для  различных  слоев  населения.  Проводятся  зимние  и  летние  сельские

спортивные игры Республики Марий Эл, Спартакиады работников аппаратов

федеральных,  республиканских  и  муниципальных  органов  власти,

Спартакиада допризывной и призывной молодежи. 

Ведется работа с ветеранами спорта. 

Большое  внимание  уделяется  адаптивной  физической  культуре  

и спорту. С 1993 года в республике развивается Специальное Олимпийское

движение,  в  мероприятиях  которого  принимают  участие  люди

с ограниченными возможностями здоровья. 

С  каждым годом растет  численность  систематически  занимающихся

адаптивной физической культурой и спортом –  в 2015 году она составила  

3819 человек, что составляет 5,4 процента от общей численности инвалидов,

проживающих на территории Республики Марий Эл (2014 год – 4,8 процента).

С  2006  года  Республике  Марий  Эл  предоставляется  право  

на  проведение  соревнований  по  отдельным  видам  спорта  в  рамках

Специальной  Олимпиады  России.  В  2016  году  были  проведены  такие

крупные  спортивные  мероприятия:  Всероссийские  соревнования

Специальной  Олимпиады  по  лыжным  гонкам,  снегоступам  и  шорт-треку;

Чемпионат  и  первенство  России  по  легкой  атлетике  среди  лиц  

с  интеллектуальными  нарушениями;  Чемпионат  России  по  мини-футболу
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(В1)  тотально-слепые;  Чемпионат  и  первенство  России  по  мини-футболу

(спорт ЛИН) и др.

В  Республике  Марий  Эл  осуществляют  свою  деятельность  

46  аккредитованных  спортивных  федераций.  Хочется  отметить  активную

работу  следующих федераций:  смешанного  боевого  единоборства  (ММА),

футбола,  регби,  спортивной  аэробики,  художественной  гимнастики,

танцевального спорта, айкидо, хоккея.

Республика  Марий  Эл  –  одна  из  экспериментальных  площадок  

по внедрению комплекса ГТО.

В настоящее  время  в  республике  работают  6  региональных центров

тестирования  населения:  в Йошкар-Оле,  Волжске,  Козьмодемьянске,

Медведеве, Советском и Сернуре. 

На протяжении последних трех лет с Минспортом России заключаются

соглашения  на  получение  субсидии  из  федерального  бюджета

на  осуществление  мероприятий  по  внедрению  комплекса  ГТО.  Средства

использованы для приобретения оборудования и инвентаря для оснащения

центров  тестирования  населения  Республики  Марий  Эл  по  выполнению

видов испытаний.

С этого года при поступлении в вузы учитываются результаты сдачи

нормативов  Всероссийского  физкультурно-спортивного  комплекса  "Готов

к труду и обороне", что станет дополнительным стимулом подрастающему

поколению для занятий спортом. 

В  2016  году  уже  протестировано  более  9,5  тыс.  человек  (всего

в 2016 году предполагается протестировать более 20 тысяч человек).

Таким образом, подводя итоги последних лет, хочу еще раз отметить

то прогрессивное, что произошло в отрасли физической культуры и спорта

в нашей республике: 

масштабное  строительство  спортивных  объектов,  которое

продолжается и сегодня;
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открытие  целого  ряда  спортивных  школ  и  отделений,  увеличение

численности  занимающихся,  как  следствие,  рост  мастерства  спортсменов,

расширение  перечня  базовых  видов  спорта  для  Республики  Марий  Эл  

и  возросшие  возможности  для  привлечения  финансовых  средств

федерального бюджета – субсидий и грантов;

разнообразный,  насыщенный  как  комплексными  мероприятиями,  

так и соревнованиями по отдельным видам спорта, стабильно выполняемый

календарный план спортивно-массовых мероприятий;

повышение  рейтинга  Республики Марий Эл за  счет  роста  основных

показателей результативности. 

Считаю, что сделано много. Конечно, несмотря на все положительные

моменты, расслабляться нельзя, надо продолжать активную работу. 

Пользуясь случаем, я хотел бы поблагодарить весь депутатский корпус

за поддержку, которую вы оказываете на протяжении многих лет. 

Председательствующий. Спасибо, Сергей Михайлович.

Будут ли вопросы к Сергею Михайловичу?

Пожалуйста, Ольга Николаевна Цветкова. 

Цветкова  О.Н. (Заместитель  Председателя  Государственного

Собрания  Республики  Марий Эл,  председатель  Объединения  организаций

профсоюзов Республики Марий Эл). Сергей Михайлович, какие спортивные

сооружения предполагается построить в перспективе? 

Киверин С.М. Достраиваем физкультурно-оздоровительные комплексы

в сельской местности. 

Председательствующий. Пожалуйста, Игорь Николаевич Российский. 

Российский  И.Н.  (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 13).  Сергей Михайлович,  объект большой, затрат много.  Будете

ли оказывать платные услуги, какая плата за коммунальные платежи? 

Киверин С.М. Да, платные услуги оказываем. Коммунальные платежи

бюджет оплачивает порядка 84 процентов, за счет платных услуг оплачиваем

часть коммунальных платежей. По заработной плате: 44 процента оплачивает

267



бюджет,  все  остальное  мы должны делать  за  счет  платных услуг.  "Арена

Марий Эл" –  очень крупный объект,  приходится  включаться  в  различные

проекты, проводить соревнования для того, чтобы затраты как-то окупались.

Я  вам  скажу  –  спортивные  объекты  не  окупают  себя,  это  социальные

объекты. Без поддержки государства, бюджета трудно. 

Председательствующий.  Такие  объекты  приносят  большую  пользу

людям. Это будущее людей. 

Киверин С.М.  Да, занимаясь физкультурой и спортом, люди меньше

болеют,  снижается  подростковая  преступность.  С  появлением спортивных

объектов  у  взрослого  населения  появилась  возможность  следить  за  своим

здоровьем.  Плавание,  тренажерные залы,  это все сказывается на здоровье,

на эмоциональном состоянии населения. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, Александр Михайлович Сташкевич. 

Сташкевич  А.М. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 12).  Вопрос по газону.  На "Арене Марий Эл" такой же газон,  

как на стадионе "Дружба"? 

Киверин С.М.  Да,  такой же  газон.  Его  выполняла  та  же  компания,

что  и  на  стадионе  "Дружба".  Высота  6  см,  кладется  на  асфальт,

затем вбивается песок на 2 см, следующий слой на 2 см вбивается каучуковая

крошка и 2 см остается ворс, который можно постоянно поднимать, чтобы

он не лег. 

Сташкевич  А.М. Спасибо.  Понятно.  В  футбол  можно  играть,  

в волейбол можно, а в баскетбол?

Киверин С.М. Можно. Для этого есть специальное покрытие, которое

можно трансформировать. Мы уже применяли этот метод в ледовом дворце,

когда  проводили  всероссийский  турнир  "КЭС-баскет".  Приезжал  большой

десант  административных  работников  во  главе  с  Сергеем  Борисовичем

Ивановым. В ледовом дворце мы положили баскетбольный паркет для игры

в баскетбол. Так же и здесь можно делать. 
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Сташкевич  А.М. Какое  покрытие  лучше  использовать  для  мини-

футбола? 

Киверин С.М.  Сейчас требования международных федераций такие,

что  для  мини-футбола,  волейбола,  баскетбола  покрытие  должно  быть

деревянным, оно менее травмоопасно и благоприятно действует на опорно-

двигательный аппарат. 

Нам было подарено покрытие из пробкового дерева,  не зная,  можно

подумать,  что  это  линолеум.  Сейчас  это  покрытие  находится  в  лицее

"Бауманский". 

Сташкевич  А.М. Если  строить,  то  рассчитывать  на  деревянное

покрытие? 

Киверин С.М.  Да,  покрытие должно быть деревянным.  Для борьбы

маты кладутся,  там  можно любые  покрытия  использовать,  а  для  игровых

видов спорта – только деревянное покрытие. Технологии сейчас различные. 

Председательствующий. Пожалуйста, Борис Геннадьевич Герасимов. 

Герасимов Б.Г. (депутат по одномандатному избирательному округу

№ 9). Добрый день, уважаемые коллеги! 

Все, что мы сейчас услышали, это хорошо. И в этом основная заслуга

Главы Республики Марий Эл Маркелова Леонида Игоревича. Мы просили

Министерство  спорта  более  подробно  дать  нам  информацию.  Сейчас  

я  хочу озвучить еще одну точку зрения на перспективы развития спорта  

в  Республике  Марий  Эл.  Мною  подготовлены  четыре  видеосюжета,  

из которых можно сделать вывод, что не все у нас благополучно. 

Первое.  Отсутствие  квалифицированного  молодого  тренерского

состава  и  судей.  По  словам  Соколова  Владимира  Германовича,  

МарГУ  (пединститут)  перестал  выпускать  тренеров.  В  настоящее  время

готовят  учителей  физкультуры.  А  что  и  как  может  подготовить  учитель

физкультуры? Только массовость. Да и что нам может дать массовость, если

в роддоме рожает 8 процентов здоровых рожениц.
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Второе.  Отсутствие  материальной  базы.  Все  сейчас  держится  

на родителях спортсменов. Они покупают снаряжение, оплачивают проезд,

вступительные  взносы.  В  школах  холодно  и  не  хватает  даже  света  

в спортивных залах.

Третье.  Низкая  заработная  плата.  Лобов  Юрий  Васильевич,

педагогический стаж с 1978 года. Подготовил 10 мастеров спорта Советского

Союза по пулевой стрельбе и 4 мастера спорта России.  Ему сейчас 75 лет.

Какая,  вы  думаете,  у  него  зарплата  –  6  тысяч  400  рублей. Он  уйдет,

и кто придет на его место? Вообще, по пулевой стрельбе из малокалиберной

винтовки  ситуация  катастрофическая.  В  городе  мы  больше  не  стреляем.

Перед  приездом  Медведева  Д.А.  (это  было  лет  шесть  назад)  их  изъяли

под  предлогом  неподготовленности  тиров.  80  винтовок  из  19  школы,

70  винтовок  из  Волгатеха.  Как  готовить  ребят  в  армию,  где  они должны

научиться  стрелять,не  понятно.  Юрий  Александрович,  надо,  наверное,

пригласить  руководство  МВД.  Но  перед  этим  вернуть  пулевую  стрельбу

под крыло Министерства спорта республики.  Тогда в  90-х годах Чумаков

и Гаранин передали своим распоряжением этот вид спорта Никитенко. 

Четвертое.  Кадровый  состав  тренеров.  В  основном  предпенсионный

и пенсионный возраст. На 12 тысяч рублей мы не сможем найти хороших

тренеров.

Пятое.  Отсутствие  системы  роста  спортсменов.  От  детского  спорта

до  спорта  высоких  достижений.  И  выделение  50  тыс.  рублей  районам

республики на весь год для проведения соревнований – это просто мало.

Шестое. Почему бы Вам, Сергей Михайлович, не выделить несколько

видов спорта (настольный теннис, пулевая стрельба, греко-римская борьба,

художественная гимнастика, лыжи), где не требуется вкладывания больших

денежных  затрат,  и,  учитывая  подготовленность  тренерского  состава,

добиться выступления на Чемпионатах России, Европы, Мира и Олимпийских

играх. Я уверен, что после этого к нам в республику пойдут дополнительные
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денежные средства. И мы сможем поддерживать на высоком уровне эти виды

и развивать другие виды спорта. 

Седьмое.  Сергей  Михайлович,  Вам  надо  изменить  свое  отношение  

к спортсменам, тренерам и другим жителям республики.

В прошлом году в  октябре  на  лыжных сборах в  Корте  дети спали  

на  скамейках.  Матрасы дали,  а  кровати  забыли.  Уезжают результативные

тренеры  и  спортсмены.  Алла  Абасова  сейчас  тренирует  детей  в  Москве  

в  школе  Олимпийского  резерва.  А  Светлана  Тихтова,  окончившая

Азербайджанский государственный институт физической культуры и спорта,

педагог и тренер, мастер спорта по настольному теннису, вообще не работает

в Министерстве и не тренирует детей. 

Для гимнасток (спортивный клуб "Ассоль"), которые будут участвовать

на  Российском  чемпионате  среди  общества  "Спартак",  в  летнее время

не нашлось места для тренировок. 

Вчера  был  на  ГТРК,  они  будут  проводить  свои  соревнования  

и  хотели  пригласить  кого-нибудь  из  руководства  Министерства  

на открытие. Так три дня не могли связаться с вами. И я это подтверждаю.

Потому  что  сам  пытался  к  вам  попасть  неоднократно.  И,  поверьте,

это  непросто  и  не  с  первого  раза.  А  что  говорить  про  простых  наших

граждан.  И  уж  совсем  Вас  не  красит  Ваше  выражение  "Пусть  лучше

депутаты занимаются дорогами". 

Предлагаю  создать  комиссию,  проанализировать  более  подробно

состояние спорта в Республике Марий Эл и пути выхода из сложившейся

ситуации.  Уважаемые  коллеги,  вы  думаете,  это  выдумки?  Нет.  Я  готов

ответить  за  каждое  слово.  С  шестого  класса  я  начал  ходить  в  детскую

спортивную школу по волейболу в п. Красногорском. В 70-е годы мы были

чемпионами среди школ Республики Марий Эл,  тренер – Валевич Виктор

Степанович. А сегодня волейбол умирает. Один из зрелищных и массовых

видов спорта. В Волгатехе уже нет мужской сборной команды по волейболу

из-за отсутствия тренера (зарплата 12 тыс. рублей). 
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Имея  прекрасный  стадион  "Дружба",  мы  не  можем  набрать

футбольную команду на игру. 

Все-таки  наше  министерство  называется  Министерством  спорта,  

а  не  Министерством  физической  и  массовой  культуры,  а  теперь  еще  

и Министерством по сдаче в аренду спортивных сооружений. И нам надо

более  эффективно  использовать  построенные  спортивные  сооружения  –  

по России мы, наверное, занимаем первое место по количеству квадратных

метров на жителя республики.

Председательствующий. Пожалуйста, Михаил Николаевич Швецов. 

Швецов  М.Н. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 6).  В нашей республике ранее никогда такого развития спорта  

не было, как сегодня. Мы находимся на пике развития физкультуры и спорта.

Я  тоже  занимался  в  детские  годы  физкультурой  и  спортом,  в  1989  году

был лучшим вратарем города. Тренировки у нас начинались в 6 часов утра

в 27 школе, потому что и тогда тренеры работали на 2 ставки. Потом в школе

начинались уроки, и мы не могли тренироваться в другое время. Очень много

детей не ходило на тренировки, так как родители не могли им обеспечить

тренировки  в  6  утра.  Но  тогда  не  было  такой  инфраструктуры.  Сегодня

я  бегаю,  вижу,  что  стадион  разделен  на  4  части,  4  детские  футбольные

команды  занимаются.  Все  дети  одеты  с  иголочки,  все  причесаны,

все идеально. Поэтому действительно спорт в республике находится на пике

развития. Но что касается кадрового обеспечения, любое дело возьми: спорт,

медицину,  образование – это всегда кадры, инфраструктура и технологии.

Раньше  не  было  инфраструктуры,  кадров  тоже  не  было  в  достаточном

количестве. Я про своего футбольного тренера рассказал. Сегодня проблема

кадров не только в спорте.  Я как ректор вуза,  который готовит педагогов

и  в  области  спорта,  и  в  области  других  направлений,  скажу,  что  сегодня

проблема кадров и в школе, и в средних профессиональных организациях,

и в культуре, и в других отраслях народного хозяйства. Почему? Зарплата

работников  отстает.  12  августа  к  нам  приезжает  Ливанов  Дмитрий
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Викторович – министр образования и науки Российской Федерации. Для нас

это большая честь.  Он посещает два региона Приволжского федерального

округа.  Такой  эксперимент  проводит:  называется  целевое  обучение.

Если  раньше  был  целевой  прием,  приходили,  подписывали  контракты,

что  они будут  работать  по  специальности,  сегодня  это  целевое  обучение.

Если  он  будет  работать  по  специальности,  то  те,  кто  заинтересован

в  развитии  субъекта,  например  в  районе,  должны  обеспечить  меры

социальной  поддержки.  Когда  мы  говорим,  что  нужна  поддержка

Министерства спорта,  мы же знаем – это бюджет.  Мы должны подумать:

каким  образом  мы  можем  помочь  тому  самому  студенту  Марийского

государственного  университета,  чтобы  он  после  окончания  вуза  не  шел

в полицию, потому что там больше зарплата, а шел учителем физкультуры,

тренером и так далее. Для этого нужна мера социальной поддержки. 

Какие  меры  социальной  поддержки  можно  оказать  педагогам  

в момент окончания и первые два-три года после окончания вуза. Ситуация

сложная. Порядка 50 процентов педагогов уходят в первые три года. 

Цветкова  О.Н. У  нас  есть  меры  социальной  поддержки  нашим

молодым  учителям.  Есть  закон  об  образовании.  Сегодня  здесь  находятся

представители  районов.  У  нас  каждый  год  получается,  что  молодым

учителям должны выплатить только шесть окладов, а оклад у них копеечный.

И  мы  до  конца  года  в  каждом  районе  выбиваем  эти  деньги.  

Вот элементарная мера социальной поддержки, которую нужно выполнять,

исполнять,  и  она  уже есть  сегодня в  законе.  Я призываю всех выполнять

имеющийся закон, чем создавать новые законы. 

Председательствующий. Спасибо. 

Рассматривается второй вопрос.

2. Строительство универсального крытого легкоатлетического манежа

"Арена Марий Эл". 
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Слово  предоставляется  генеральному  директору  открытого

акционерного  общества  "Марспецмонтаж",  депутату  Государственного

Собрания Республики Марий Эл Баширову Хамзе Касымовичу.

Баширов Х.К. Уважаемые депутаты! 

Инициатором  строительства  этого  объекта  было  Правительство

Республики Марий Эл. Было три конкурента на строительство манежа. 

Получилось вот такое здание. Размеры здания 189 на 124 метра, высота

этого  здания  33,  общая  площадь  36  тысяч  квадратных  метров.  Трибуны

рассчитаны на 4300 зрителей. 

Футбольное поле с искусственным газоном размером 68 на 105 метров,

дорожки  на  400  метров  для  бега  и  ходьбы по  кругу  –  4  штуки,  беговые

дорожки по прямой на 100 метров – шесть штук,  2  сектора для прыжков

в длину и тройного прыжка, 2 сектора для прыжков в высоту, один сектор

для прыжков с шестом, сектор для толкания ядра. 

На  первом  этаже  расположена  арена  площадью  более  17  тысяч

квадратных метров.

Блок для временного проживания спортсменов,  блок питания,  сауна,

раздевалки, технические помещения и так далее. 

Для  эксплуатации  легкоатлетического  манежа  "Арена  Марий  Эл"

созданы все условия. (Аплодисменты.)

Председательствующий. Спасибо, Хамза Касымович.

Председательствующий. Рассматривается третий вопрос.

3. От здорового образа жизни к культуре здоровья. 

Слово  предоставляется первому  заместителю  министра  спорта

Республики Марий Эл Гребневу Ивану Вячеславовичу. 

Гребнев И.В. Уважаемые депутаты!

Тема  моего  доклада  –  "От  здорового  образа  жизни  к  культуре

здоровья".

В первую очередь, нужно определиться с понятиями.

Здоровье – в обоих случаях, основное понятие.
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Здоровье – состояние  любого  живого  организма,  при  котором  

он в целом и все его органы способны полностью выполнять свои функции.

По уставу  ВОЗ, "здоровье является состоянием полного физического,

душевного и социального благополучия, а не только отсутствием болезней

и физических дефектов".

П.И.Калью  (1988)  в  работе  "Сущностная  характеристика  понятия

"здоровье"  и  некоторые  вопросы  перестройки  здравоохранения:  обзорная

информация"  рассмотрел  79  определений  здоровья,  сформулированных  

в разных странах мира.

Согласно Калью, все возможные характеристики здоровья могут быть

сведены к следующим концепциям:

Медицинская модель – здоровье как отсутствие болезней и их симптомов.

Биомедицинская  модель – отсутствие  субъективных  ощущений

нездоровья и органических нарушений.

Биосоциальная  модель – включаются  рассматриваемые  в  единстве

медицинские  и  социальные  признаки,  при  этом  приоритет  отдаётся

социальным признакам.

Ценностно-социальная  модель – здоровье  как  ценность  человека;

именно к этой модели относится определение ВОЗ.

Жизнь – активная форма существования материи.

Образ жизни – устоявшиеся формы индивидуальной, групповой жизни

и  деятельности  людей,  характеризующие  особенности  их  общения,

поведения и склада мышления в различных сферах.

Здоровый образ жизни (ЗОЖ) – образ жизни человека,  направленный

на профилактику болезней и укрепление здоровья.

Культура – (от лат. cultura -  возделывание -  воспитание, образование,

развитие, почитание) исторически определенный уровень развития общества,

творческих  сил  и  способностей  человека,  выраженный  в  типах  и  формах

организации жизни и деятельности людей, в их взаимоотношениях, а  также

в создаваемых ими материальных и духовных ценностях.
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https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B0%D1%82%D0%B5%D1%80%D0%B8%D1%8F_(%D1%84%D0%B8%D0%BB%D0%BE%D1%81%D0%BE%D1%84%D0%B8%D1%8F)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%BA%D1%82%D0%B8%D0%B2%D0%BD%D0%BE%D1%81%D1%82%D1%8C_(%D1%85%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%8F)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D1%81%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D1%80%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D1%80%D0%B3%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B7%D0%B0%D1%86%D0%B8%D1%8F_%D0%B7%D0%B4%D1%80%D0%B0%D0%B2%D0%BE%D0%BE%D1%85%D1%80%D0%B0%D0%BD%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D1%8F


Термин  "Культура  здоровья"  в  1968  году  предложил  использовать  

в  практике  Виктор  Андреевич  Скумин (30  августа 1948  года,  Пензенская

область,  РСФСР) – советский и российский  ученый,  общественный деятель,

доктор медицинских наук,  профессор, президент-основатель Международного

общественного Движения "К здоровью через культуру". 

В 1995 году он и предложил определение, что "культура здоровья –

фундаментальная  наука  о  человеке  и  его  здоровье,  интегральная  отрасль

знания,  которая  разрабатывает  и  решает  теоретические  и  практические

задачи  гармоничного  развития  духовных,  психических  и  физических  сил

человека, его оптимальной биосоциальной адаптации к среде обитания".

История  отношения  человека  к  своему  здоровью  и  здоровью

окружающих  растянута  по  шкале  ценностей  от  полного  пренебрежения  

до  фанатичного  поклонения.  Находясь  на  заре  своего  становления  

в  полуживотном  состоянии,  человек  вопросов  сохранения  здоровья  перед

собой  и  не  ставил.  Сам  термин  "здоровье"  сформировался  в  период

философского взросления человечества. На данный момент известны более

200 определений "здоровья", что говорит о том, что актуальность проблемы

сохраняется. 

Понимая  здоровье  как  сложную  форму  адаптации  человека  

к "окружающей природной" и "социальной среде",  как отражение степени

свободы  и  зависимости  системы  от  внешних  и  внутренних  факторов

динамического  существования  этой  системы,  курс  "Культура  здоровья"

предполагает  освоение  некоторого  минимума  культурных,  этических  

и  естественнонаучных  знаний,  соответствующих  современному  уровню

развития  гуманитарных  и  естественных  наук,  дает представления  

о  многообразии  и  сложности  проблем  взаимодействия  телесного  

и духовного в человеке. 

Под  "культурой  здоровья"  в  данном  курсе  понимается  сознательное

управление  и  регулирование  жизнедеятельностью  организма  в  процессе

его  взаимодействия  с  природой,  обществом и  самим собой,  направленное
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https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D0%B1%D1%89%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%BE%D0%B5_%D0%B4%D0%B2%D0%B8%D0%B6%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B5_(%D0%BF%D1%80%D0%B0%D0%B2%D0%BE)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B5%D1%81%D1%81%D0%BE%D1%80
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%94%D0%BE%D0%BA%D1%82%D0%BE%D1%80_%D0%BD%D0%B0%D1%83%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D0%B1%D1%89%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%B4%D0%B5%D1%8F%D1%82%D0%B5%D0%BB%D1%8C
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A3%D1%87%D1%91%D0%BD%D1%8B%D0%B9
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D1%80%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%B2%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%A1%D0%BE%D1%86%D0%B8%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D1%81%D1%82%D0%B8%D1%87%D0%B5%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%A0%D0%B5%D1%81%D0%BF%D1%83%D0%B1%D0%BB%D0%B8%D0%BA%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%B5%D0%BD%D0%B7%D0%B5%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%B5%D0%BD%D0%B7%D0%B5%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C
https://ru.wikipedia.org/wiki/1948_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/30_%D0%B0%D0%B2%D0%B3%D1%83%D1%81%D1%82%D0%B0


на  достижение  максимально  эффективной  адаптации,  в  основе  которой

лежит знание законов природы.

В  свете  всего  сказанного  хочется  поделиться  полезной  информацией

оздоровительного характера, методиками, признанными в мире. 

"Золотые правила здоровья" Кацудзо Ниши.

1. Твердая постель.

2. Твердая подушка.

3. "Золотая рыбка".

4. "Капилляры".

5. Смыкание ладоней и стоп.

6. Спина и живот.

Дыхательная гимнастика А.Н.Стрельниковой.

Особенностью  и  важным  преимуществом  дыхательной  гимнастики

А.Н.Стрельниковой  является  использование  форсированного  вдоха

и  вовлечение  в  процесс  дыхания  самой  мощной  дыхательной  мышцы  –

диафрагмы. 

Дыхательная гимнастика заключается в тренировке короткого, резкого,

шумного вдоха через нос с частотой приблизительно 3 вдоха за 2 секунды

с  последующим  абсолютно  пассивным  выдохом  через  нос  или  через  рот

(о выдохе в стрельниковской гимнастике думать запрещено,  организм сам

выбрасывает ненужное и оставляет необходимое). 

Одновременно с вдохом выполняются движения, вызывающие сжатие

грудной клетки.

Основные требования при выполнении стрельниковской гимнастики:

Думать только о вдохе!

Тренировать только вдохи!

Считать только вдохи!

Короткие  шумные  вдохи  в  этой  гимнастике  выполняются

одновременно с движениями, сжимающими грудную клетку. Это улучшает

носовое дыхание и активизирует работу диафрагмы. 
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В итоге жизненная емкость легких после первого занятия возрастает

на  0,1-0,3 л  и  нормализуется  газовый  состав  крови,  причем  количество

кислорода в артериальной крови резко повышается.

Вибрационная гимнастика Александра Александровича Микулина.

И.п.  основная  стойка,  подъем  пяток  на  сантиметр  от  пола  и  резкая

постановка  в  исходное  положение.  Частота  –  1  раз  в  одну  секунду,

количество повторений – не более 60.

Исцеляющие  настрои  Сытина  Георгия  Николаевича  описаны

им в книге "Животворящая сила. Помоги себе сам".

Книга "Ваше тело просит воды" Батмангхелидж Ферейдун.

1. 30 г воды в день на 1 кг веса.

2. ¼ чайной ложки соли на 1 литр выпитой воды.

3. Исключить  чай,  кофе,  алкоголь  –  100  г  чая  выводит  

из организма 130 г мочи.

"Выведение шлаков – путь к здоровью" П.Ентшура, И.Локэмпер.

Судя  по  газетным сообщениям от  7  августа  1997 года,  44  процента

немцев не хотят жить дольше 80 лет.  Эти сообщения должны обрадовать

страховщиков пенсионеров и власть имущих. 

А мы рады за 18 процентов опрошенных, которые хотели бы дожить 

до  100  лет.  При  этом  мы  предполагаем,  что  лишь  18  процентов  нашего

населения  ведут  сознательный  здоровый  образ  жизни  и  ожидают  своего

"заката", не опасаясь старческих недугов. 

Остальные  82  процента  несомненно  убеждены  в  том,  что  после  

80  приходят  болезни.  Они,  должно  быть,  склоняются  к  тому  мнению,  

что жизнь после 80 приносит лишь физические страдания, а не радости. 

Скорее  всего,  они  ведут  такой  образ  жизни,  что  в  конце  концов

окажутся  правы.  Но  на  самом  деле  их  представление  о  старости  

как о быстром и болезненном разрушении тела, а также о неизбежности этого

процесса все-таки неверно. 

Главные принципы совсем простые:
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1). пить соду только "гашеную" (т.е. без углекислого газа);

2). не  смешивать  с  процессом  пищеварения,  ибо  в  желудке

пищеварение  кислое  (т.е. нельзя  употреблять  соду  непосредственно  перед

едой и непосредственно после еды);

3). пить соду только с тепло-горячей водой; 

4). начинать с самых малых доз – буквально на кончике ножа.

Такую дозу можно использовать хоть всю жизнь – это никоим образом

не  опасно,  ибо  это  будет  той  самой  поддержкой  бикарбонатного  буфера

крови, о котором мы говорили выше. 

Эту книгу я презентую Юрию Александровичу Минакову. 

Председательствующий. Спасибо. 

Будут ли вопросы к Ивану Вячеславовичу? 

Пожалуйста, Анатолий Васильевич Смирнов. 

Смирнов  А.В.  В  последнее  время  многие  стали  увлекаться

скандинавской ходьбой. Ваше мнение как спортсмена, как ученого. Много

пишут, больше позитивного. Как Вы считаете? 

Гребнев И.В. Я считаю, что это очень хороший вид спорта, хорошая

методика.  Как  только  человек  достигает  определенного  возраста,  прыжки

ему  противопоказаны,  а  при  ходьбе  снижаются  эти  нагрузки.  Причем  

при беге задействовано 45 процентов мышц человека, а при скандинавской

ходьбе – 95 процентов. Замечательный вид, полезный. 

Швецов М.Н. Йога – это опасно? 

Гребнев И.В. Это большая проблема. 

Швецов М.Н. Еще вот такой момент – пропаганда здорового образа

жизни. У нас есть открытые соревнования: эстафеты и так далее.  Давайте

поменяем  положение,  чтобы  не  могли  в  них  участвовать  спортсмены  

из Чувашии и других регионов. Это же задача, чтобы наша молодежь бегала,

а  не  стояла  на  трибунах,  а  мастера  спорта  по  легкой  атлетике  бежали

за организации. 
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Поэтому я прошу пересмотреть это положение, у нас ведь не Олимпиада,

на Олимпиаде пусть спортсмены бегают. 

Спасибо. 

(Вручение  Благодарностей  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл.)

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа выездного Дня депутата выполнена. 

Благодарю всех за участие.

Успехов и удачи. 

Председательствующий. Объявление.

Прошу членов Президиума и приглашенных остаться, сейчас состоится

заседание Президиума Государственного Собрания.
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III. СПИСОК
участников выездного двадцать седьмого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл на базе
легкоатлетического манежа "Арена Марий Эл"

9 августа 2016 года - вторник
10.00

легкоатлетический манеж
"Арена Марий Эл"

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

3. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

6. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

7. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

8. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

9. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

11. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

12. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

14. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

16. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

17. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

18. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
19. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12
20. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10
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21. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ
22. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ
23. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6
24. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

25.

Батухтина
Юлия Андреевна

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

26. Гребнев
Иван Вячеславович

первый заместитель министра спорта 
Республики Марий Эл

27. Ботвич
Елена  Валентиновна

заместитель министра спорта 
Республики Марий Эл

28. Киверин
Сергей Михайлович

министр спорта Республики Марий Эл

29. Соловей
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

30. Сушкова
Галина Александровна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

31. Фалеев
Вячеслав Владимирович

директор Легкоатлетического манежа 
"Арена Марий Эл"

32. Шакиров
Амир Толгатович

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике
Марий Эл

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

33.

Плотников
Александр Леонидович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

34.

Сорокин
Николай Викторович

председатель Ассоциации "Совет 
муниципальных образований 
Республики Марий Эл",
глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

35.

Фокина
Ольга Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
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председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

36.

Васенина
Светлана Николаевна

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

37. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

38. Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

39. Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник отдела 
организационной работы 
организационного управления

40. Мальцева
Наталья Валерьевна 

консультант 
организационного управления

41. Насырова
Марина Важаевна

начальник отдела организационной 
работы организационного управления

42. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальника организационного 
управления

43. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник отдела правовой экспертизы

Представители средств массовой информации

44. Смышляева
Анастасия Андреевна

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"

45. Марышев
Владимир Михайлович

редактор по вопросам 
промышленности, транспорта и связи 
ОАО "Газета "Марийская правда"

46. Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"

47. Соловьева
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор радио филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

48. Старикова
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты 
"Пенсионер – Ваш друг и советчик"
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I. ПРОГРАММА
проведения двадцать восьмого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
18 октября 2016 года - вторник

14 часов
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.00-14.05 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.05-14.35 О бюджетном процессе в Республике Марий Эл
Овсянникова Татьяна Александровна,
заместитель министра финансов Республики Марий Эл

14.35-14.40 О заседании Президиума Государственного Собрания Республики
Марий Эл от 18 октября 2016 года
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.40-14.50 О повестке дня восемнадцатой сессии Государственного Собрания
Республики Марий Эл, запланированной на 20 октября 2016 года:

1) О проекте постановления Государственного Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  внесении  изменений
в  Постановление  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл "О комитетах Государственного
Собрания Республики Марий Эл шестого созыва";

2) О проекте постановления Государственного Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  внесении  изменений
в  Постановление  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  Комиссии  Государственного
Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого  созыва  
по  контролю  за  достоверностью  сведений  о  доходах,
об  имуществе  и  обязательствах  имущественного
характера,  представляемых  депутатами
Государственного Собрания Республики Марий Эл"

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.50-14.55 Закрытие Дня депутата 
Минаков Юрий Александрович,
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Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

18 октября 2016 года
14 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А. Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата! 

В соответствии с Программой подготовки и проведения восемнадцатой

сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  сегодня

проводится  двадцать  восьмой День  депутата  Государственного  Собрания

шестого созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  главный  федеральный  инспектор  

по Республике Марий Эл Логинов Павел Борисович, заместитель министра

финансов Республики Марий Эл Овсянникова Татьяна Александровна, главы

муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл  –  председатели

Собраний депутатов и парламентские корреспонденты. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Постановлением  Центральной  избирательной  комиссии  Республики

Марий Эл от 13 октября 2016 года № 192/1342 в соответствии с пунктом 4

статьи  82  Закона  Республики  Марий  Эл  "О  выборах  депутатов

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл"  вакантный  мандат

депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва

передан  зарегистрированному  кандидату  из  республиканского  списка
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кандидатов,  выдвинутого  Марийским  республиканским  отделением

Коммунистической  партии  Российской  Федерации,  Семёнову  Николаю

Фёдоровичу.

В адрес Государственного Собрания Республики Марий Эл направлено

Постановление Центральной избирательной комиссии Республики Марий Эл

от  13  октября  2016  года  №  192/1343  "О  регистрации  депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва Семёнова

Николая Фёдоровича".

(Вручение  Семёнову  Николаю  Фёдоровичу  знака  депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва.)

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Приступаем к работе.

Программа Дня депутата у вас имеется. 

Рассматривается  вопрос  "О  бюджетном  процессе  в  Республике

Марий Эл". 

Слово  предоставляется заместителю министра  финансов  Республики

Марий Эл Овсянниковой Татьяне Александровне.

Овсянникова Т.А.  Уважаемые депутаты Государственного Собрания

и приглашенные! 

В  преддверии  бюджетной  сессии  мы  сегодня  с  вами  поговорим  

о  бюджетном  процессе  в  Республике  Марий  Эл,  установленном

в соответствии с законодательством. 

Бюджет – это форма образования и расходования денежных средств,

предназначенных  для  финансового  обеспечения  задач  и  функций

государства,  местного  самоуправления,  то  есть  тех  публично-правовых

образований, которые исполняют этот бюджет. 

Основные параметры бюджета – это доходы-расходы, и, как принято, мы

всегда  утверждаем  дефицитный  бюджет,  источники  покрытия  дефицита

бюджета. 
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Несколько  слов  о  структуре  бюджетной  системы  Российской

Федерации. По уровням власти это:

федеральный  бюджет  вместе  с  бюджетами  государственных

внебюджетных  фондов  Российской  Федерации.  Они  представлены

Пенсионным фондом и Фондом социального страхования;

бюджеты  субъектов  представлены  республиканским  бюджетом,

местными  бюджетами  и  бюджетами  территориальных  государственных

внебюджетных фондов. Это фонд обязательного медицинского страхования.

И с  2006 года  у  нас  муниципальные бюджеты представлены в  двух

уровнях:

бюджеты муниципальных районов и городских округов;

бюджеты сельских и городских поселений. 

Сто  тридцать  шестой  Федеральный  закон  внес  поправку  

в разграничение этих бюджетов и предусмотрел еще образование бюджетов

внутригородских  муниципальных  образований.  Но  мы  этой  поправкой

не пользовались в силу того, что у нас небольшая республика и небольшие

муниципалитеты.  Поэтому  эта  форма  бюджетов  внутригородских

муниципальных  образований,  которые  могут  образовываться  на  уровне

городских округов муниципальных районов, у нас отсутствует. 

Республика  Марий  Эл  имеет  собственный  бюджет,  бюджет

территориального фонда обязательного медицинского страхования. Бюджет

республики,  бюджет  территориального  государственного  внебюджетного

фонда предназначен для исполнения расходных обязательств субъекта. 

Республиканский  бюджет  и  бюджеты  муниципальных  образований

представляют  собой  в  совокупности  консолидированный  бюджет

территории. 

Что  такое  бюджет?  В  переводе  со  старонормандского  языка  –

это "сумка" или "кошелек". Это план доходов и расходов на определенный

период.  Мы  знаем,  что  с  2008  года  в  соответствии  с  федеральным

законодательством  принято  долгосрочное  бюджетное  планирование,  
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и поэтому бюджеты утверждаются в рамках Федерации, субъекта Федерации

и муниципалитета на трехлетний период. 

Консолидированный  бюджет  республики  сегодня  представлен  

ста  тридцатью  девятью  бюджетами.  Это  один  республиканский  бюджет  

и 138 бюджетов муниципальных образований: 14 бюджетов муниципальных

районов, 3  бюджета городских округов,  16  бюджетов городских поселений

и 105 бюджетов сельских поселений. 

Я напомню, что за этот период с 2006 года после реформы местного

самоуправления у нас произошло укрупнение муниципалитетов. На то время,

на  время  образования  двухуровневой  системы  местного  самоуправления,

мы  имели  156  бюджетов  муниципальных  образований.  Сегодня

они сократились до 138. 

Принципы  бюджетной  системы  прописаны  в  Бюджетном  кодексе.

Я  не  буду  на  них  останавливаться.  Для  финансистов  самый  основной

принцип – это сбалансированность бюджета, хотя они все равны по своему

характеру.  Это и равенство бюджетных прав муниципалитетов и субъектов,

это и самостоятельность бюджетов, и единство кассы и так далее. 

Правовая форма бюджета. Бюджет на уровне Федерации представлен

Федеральным  законом.  Бюджеты  субъектов  тоже  всегда  утверждаются

законом, проект готовит исполнительная власть, утверждает законодательная

власть.  Бюджеты  муниципальных  образований  представлены  в  виде

правовых актов представительных органов муниципалитетов. 

Какие  основные характеристики бюджета?  Мы сказали,  что  доходы,

расходы  и  источники  покрытия  дефицита.  Хотя  по  теории  может  быть

дефицит, может быть профицит. Дефицит – это когда расходы превышают

доходы. Вот тогда много головной боли. Нужно на величину этого дефицита

спланировать  источники  покрытия  этого  дефицита,  для  того  чтобы иметь

сбалансированный бюджет. 

Когда  доходы  превышают  расходы,  субъект,  муниципалитет,

Федерация  имеют  профицитный  бюджет,  и  тогда  меньше  головной  боли,
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потому что, как мы все знаем, пристроить сверхдоходы проще, нежели найти

возмещение недостающим расходам. 

Мы  сегодня  говорим  о  бюджетном  процессе.  На  самом  деле

это замкнутый цикл по времени, который касается всех этапов бюджета. 

Мы  сегодня  говорим  и  находимся  в  том  периоде,  когда  идет

составление проекта бюджета на очередной финансовый год и трехлетний

период. 

Следующий  этап  –  это  рассмотрение  проекта  бюджета  очередного

периода. В декабре мы уже планируем рассмотрение на сессии, утверждение

очередного бюджета финансового года и трехлетнего периода.

Начинается  финансовый  год  со  следующего  этапа  бюджетного

процесса – это исполнение бюджета в текущем году. 

Дальше идет формирование отчета, и в середине следующего года мы

утверждаем отчет об исполнении бюджета прошлого года. То есть весь этот

замкнутый  цикл  по  времени  называется  "бюджетный  процесс"  

и  прописан  он  в  Законе  Республики  Марий  Эл  "О  бюджетных

правоотношениях  в  Республике  Марий  Эл".  Каждый  муниципалитет

самостоятелен  в  решении  этих  этапов  бюджетного  процесса.  Поэтому

все этапы оговорены в муниципалитетах нормативными правовыми актами

о бюджетном процессе. 

Два слова о бюджетном законодательстве.  Основной документ – это

Бюджетный  кодекс  Российской  Федерации.  Он  действует  с  2000  года,  

за это время претерпел значительные изменения. Кроме того, к федеральному

уровню  бюджетного  законодательства  относятся  все  федеральные  законы

о федеральном бюджете. 

Региональное  законодательство  –  это  те  документы,  которые

утверждены вами: 

Закон  №  42-З  "О  бюджетных  правоотношениях  в  Республике

Марий Эл", который прописывает те этапы бюджетного процесса, о котором

я сказала; 
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Закон  №  26-З  "О  межбюджетных  отношениях  в  Республике  

Марий  Эл",  который  формирует  взаимоотношения  между  субъектами

и  муниципалитетами  по  формированию  межбюджетных  трансфертов.

Сложный Закон, текстовая часть его большая, в основном это приложения,

в  которые  заключены  все  методики  по  каждому  виду  межбюджетных

трансфертов.  Каждый  вид  определяется  в  соответствии  с  утвержденной

формулой и происходит на формулизованной основе. 

Кроме  того,  к  республиканскому  законодательству  относятся  все

законы  о  республиканском  бюджете  республики  на  очередной  год

и плановый период. 

Муниципальное законодательство –  это нормативные правовые акты

о бюджетном процессе и решения представительных органов о бюджете. 

Бюджетные  полномочия.  Каждое  публично-правовое  образование

самостоятельно в решении тех финансовых вопросов,  которые закреплены

по полномочиям. Это: 

установление  порядка  составления,  принятия  и  исполнения

республиканского бюджета Республики Марий Эл;

составление,  принятие  и  исполнение  республиканского  бюджета

Республики Марий Эл;

детализация объектов бюджетной классификации;

установление  нормативов  отчислений  в  местные  бюджеты  

от  федеральных  и  (или)  региональных  налогов  и  сборов,  налогов,

предусмотренных специальными налоговыми режимами; 

установление  порядка  и  условий  предоставления  межбюджетных

трансфертов из республиканского бюджета Республики Марий Эл;

временное осуществление отдельных бюджетных полномочий органов

местного самоуправления;

установление  ответственности  за  нарушение  нормативных  правовых

актов  Республики  Марий  Эл  по  вопросам  регулирования  бюджетных

правоотношений.
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Основные участники бюджетного процесса -  исполнительная власть  

и законодательная власть. 

Основной участник бюджетного процесса - Глава республики – вносит

в Государственное Собрание проект бюджета и отчет о его исполнении. 

Правительство готовит все эти документы. 

Министерство финансов - это непосредственный исполнитель подготовки

проектов  законов,  отчетов  об  исполнении  бюджета  и  по  осуществлению

государственных заимствований. 

Следующая  власть  -  законодательная.  Государственное Собрание

утверждает  бюджет,  отчет  о  его  исполнении,  осуществляет  контроль

за исполнением бюджета. 

Государственная счетная палата проводит внешнюю проверку отчета

об исполнении бюджета, экспертизу проекта закона о бюджете. 

С  2003  года  в  Бюджетном  кодексе  прописано  обязательное

казначейское  исполнение  бюджета.  Здесь  территориальные  органы

федерального  казначейства  осуществляют  для  субъектов,  осуществляющих

финансовую  помощь  из  федерального  бюджета,  кассовое  обслуживание

исполнения бюджета. 

Сам  проект  республиканского  бюджета  -  сложный  финансовый

документ. Основа всех этих расчетов, цифр по доходам, расходам начинается

со  сведений  о  фактической  величине  налогов,  которые  имеют  в  своем

распоряжении налоговые инспекции в процессе своей работы. В налоговой

службе  созданы  аналитические  отделы,  которые  прогнозируют  налоговые

поступления  на  следующий  финансовый  год.  Все  это  согласовывается

по Управлению налоговой службы в Управлении Федерального казначейства,

и представляются эти сведения в Министерство финансов для последующей

обработки,  для  расчета  величины  налоговых  поступлений  и  с  учетом

налогооблагаемой базы. 

Параллельно  данные  статистики  о  социально-экономическом

положении  представляются  в  Министерство  экономического  развития.  
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За  весь  этот  период работы бюджет утверждается  совместно с  прогнозом

социально-экономического  развития.  Вот  эти  документы  идут  вместе

на  бюджетную сессию.  На  основании  всех  расчетов  Минэкономразвития  

и  Министерства  финансов  составляются  проекты  основных  направлений

бюджетной и  налоговой политики и  проект  финансового  прогноза  плана  

на  очередной  финансовый  год,  порядок  организации  межбюджетных

отношений. Вот этот сложный финансовый документ в виде проекта закона

представляется на утверждение Правительства, утверждается Правительством,

потом только вносится уже Главой в Государственное Собрание. 

Порядок  рассмотрения  и  утверждения.  Весь  порядок  прописан  

в  Законе  №  42-З  о  бюджетном  процессе.  Глава  республики  вносит  

в  Государственное  Собрание  проект  закона.  Постоянные  комитеты  после

нулевого  чтения  головного  Комитета  по  бюджету  дают  отмашку  этому

документу,  и его рассматривают постоянные комитеты. Все предложения  

и  замечания  возвращаются  в  головной  Комитет  по  бюджету,  и  после

согласительных процедур документ выносится с  учетом таблиц принятых,

отклоненных  поправок  на  сессию  Государственного  Собрания.

По регламенту на сессии он принимается в двух чтениях. В первом чтении

голосуются  основные  параметры:  доходы,  расходы,  объем  дефицита  

и госдолга. Второе чтение – это постатейное обсуждение поправок. 

После  подписания  Закона  Главой  республики,  опубликования  

в  СМИ,  с  учетом  того,  что  в  начало  финансового  года  мы  входим  

с утвержденным бюджетом, он вступает в силу. 

Исполнение  республиканского  бюджета.  Здесь  два  исполнительных

органа:  Министерство  финансов  республики  и  Управление  Федерального

казначейства. Исполнение идет с единого счета республиканского бюджета.

Министерство финансов утверждает сводную бюджетную роспись, доводит

и  лимиты бюджетных  обязательств  после  утвержденного  бюджета  и  дает

разрешение  на  осуществление  платежа.  Управление  Федерального

казначейства  осуществляет  кассовое  обслуживание  исполнения  бюджета,
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открывает  лицевые  счета  получателям  бюджета  и  осуществляет  платежи

со счета республиканского бюджета. 

Следующий этап бюджетного процесса – это бюджетная отчетность.

Она по законодательству принята  годовая.  Годовая  утверждается  в  форме

Закона.  Если  говорить  о  квартальной  отчетности,  то  она  утверждается

распоряжением  Правительства  республики  и  представляется  для  сведения

в Государственное Собрание и Государственную счетную палату. 

Внешняя  проверка  годового  отчета  –  это  функции  Государственной

Счетной палаты, не буду комментировать. Если раньше полномочия Счетной

палаты  были  проверить  годовой  отчет  только  в  Министерстве  финансов,

то сегодня все заключения Счетная палата дает, выходя на места главным

распорядителем  бюджетных  средств.  Потому  как  каждый  -  участник

бюджетного  процесса.  Сегодня  это  понятие  расширено,  к  участникам

бюджетного  процесса,  согласно  153-й  статье  Бюджетного  кодекса,

причислены все получатели бюджетных средств. После проверки у главных

администраторов  бюджетных  средств  заключения  поступают  и  сверяются

с  теми  данными,  которые  есть  в  Министерстве  финансов.  Заключение

по  годовой  отчетности  представляется  Правительству,  Главе  республики,

и Глава вносит в Государственное Собрание. 

Статья 172 Бюджетного кодекса прописывает то, что проект бюджетов

основывается на: 

положениях Послания Президента Российской Федерации Федеральному

Собранию, определяющих бюджетную политику в России;

основных  направлениях  бюджетной  политики  и  основных

направлениях налоговой политики;

прогнозе социально-экономического развития;

проекте долгосрочного бюджетного прогноза; 

государственных  (муниципальных)  программах  (проектах

государственных (муниципальных) программ.
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Федеральный  закон  №  172-ФЗ  "О  стратегическом  планировании  

в  Российской  Федерации"  прописывает  набор  и  полномочия

по  стратегическому  планированию  в  Российской  Федерации.

Муниципалитеты могут принимать решения по долгосрочным бюджетным

планированиям,  могут  не  принимать.  Федерация  и  субъекты  должны

долгосрочный  бюджет,  так  скажем,  прогноз  вместе  с  бюджетом

представлять. Эта методика утверждена постановлением Правительства. 

Задачи  бюджетной  политики  в  Республике  Марий  Эл

на 2017 - 2019 годы:

обеспечение  долгосрочной  сбалансированности  и  устойчивости

бюджетной системы Республики Марий Эл;

повышение  эффективности  и  результативности  имеющихся

инструментов программно-целевого управления и бюджетирования;

создание  условий  для  повышения  качества  предоставления

государственных и муниципальных услуг;

создание условий для исполнения органами местного самоуправления

закрепленных за ними полномочий;

последовательное  снижение  дефицита  республиканского  бюджета

Республики Марий Эл и долговой нагрузки;

повышение  прозрачности,  открытости  и  доступа  для  граждан  

к  информации о  бюджетном процессе,  в  том числе  в  рамках создаваемой

на  федеральном  уровне  информационной  системы  управления

общественными финансами "Электронный бюджет".

Основные задачи бюджетной политики Республики Марий Эл: 

долгосрочная сбалансированность;

финансовая устойчивость;

выполнение всех принятых обязательств. 

Основные  направления  бюджетной  политики  Российской  Федерации

на  2017  -  2019  годы.  Министр  финансов  Российской  Федерации  Антон

Германович  Силуанов  сказал,  что  текущий  бюджетный  процесс  будет
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существенно отличаться от тех, что шли в предыдущие годы. В основном

мы  будем  изыскивать  ресурсы  для  наших  приоритетов  не  за  счет

дополнительных  расходов,  а  за  счет  перераспределения  и  определения

тех важных направлений, на которые требуются ресурсы, за счет сокращения

ресурсов с направлений, которые могут быть реализованы позже или вообще

отменены. 

Особенности  формирования  республиканского  бюджета

на 2017 - 2019 годы:

составление проекта бюджета на трехлетний период; 

изменение срока внесения и рассмотрения проекта бюджета; 

представление  в  законодательный  орган  проекта  долгосрочного

бюджетного прогноза одновременно с материалами к проекту бюджета; 

составление реестра доходных источников бюджетов; 

изменения бюджетной классификации.

Федеральный  закон  от  2  июня  2016  года  №158-ФЗ  определил

особенности  бюджетного  процесса  в  текущем  году  для  федерального

бюджета: срок его внесения в Думу до 1 ноября 2016 года (было до 1 октября).

Поэтому  и  нашим  Законом  №  29-З,  который  вы  рассматривали  в  конце

сентября, подписанным 5 октября Главой республики, изменен срок: проект

республиканского  бюджета,  как  сегодня  было  сказано  на  заседании

Президиума, будет представлен в Госсобрание до 25 ноября на трехлетний

период. Муниципалитетам рекомендовано до 5 декабря представить в свои

представительные  органы  проекты  муниципальных  бюджетов,  для  того

чтобы  успеть  в  течение  декабря  утвердить  все  бюджеты  и  в  новый

финансовый год вступить с утвержденным бюджетом. 

Основные  направления  реализации  программ  оздоровления

государственных  финансов  субъектов  Российской  Федерации

предусматриваются методическими рекомендациями Минфина, по которым

работают субъект и муниципалитеты: 

увеличение поступлений доходов; 
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оптимизация расходов;

совершенствование межбюджетных отношений; 

сокращение долговой нагрузки.

Доходы консолидированного бюджета на душу населения по регионам

Приволжского федерального округа. 

Эти доходы по данным Маристата по итогам 2014 года, взяты с учетом

финансовой помощи – дотаций на выравнивание бюджета, которую получает

субъект из федерального бюджета, – на 10-м месте. 

Обеспеченность  не  очень  высокая,  но  есть  4  субъекта,  которые

с  более  низкой  обеспеченностью:  Пензенская,  Чувашская,  Ульяновская,

Саратовская области. 

Несколько слов о доходах бюджета. 

Доходы бюджета  –  это  поступающие  в  бюджет  денежные  средства,

за исключением средств, являющихся в соответствии с Бюджетным кодексом

Российской Федерации источниками финансирования дефицита бюджета.

Делятся  доходы  на  налоговые,  неналоговые  и  безвозмездные

поступления. 

Налоговая политика Республики Марий Эл 

Цель:  сохранение  устойчивости  бюджетной  системы  и  получение

бюджетных  доходов  в  объемах,  обеспечивающих  потребности  бюджета  

и сокращение государственного долга. 

Для достижения этой цели поставлены 3 основные задачи:

1. Создание определенности условий ведения экономической деятельности

и  комфортных  условий  для  инвестиционной  и  предпринимательской

деятельности.

2. Совершенствование системы администрирования доходов.

3.  Управление  государственными  активами,  оптимизация  структуры

государственной  и  муниципальной  собственности  исходя  из  принципа

бюджетной отдачи. 
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Формирование  доходов  бюджетов  бюджетной  системы  Республики

Марий Эл.

Это  федеральное  законодательство:  Бюджетный  кодекс  Российской

Федерации,  Налоговый кодекс Российской Федерации (часть  I и часть  II),

Федеральный  закон  (проект)  "О  федеральном  бюджете  на  2017  год

и на плановый период 2018 и 2019 годов", основные направления налоговой

политики Российской Федерации на 2017 год и на плановый период 2018

и 2019 годов. 

Законодательство  Республики  Марий  Эл:  основные  направления

налоговой  политики  Республики  Марий  Эл  на  2017  год  и  на  плановый

период  2018  -  2019  годов,  Закон  Республики  Марий  Эл  №  42-З  

"О регулировании  бюджетных правоотношений в  Республике  Марий Эл",

Закон  Республики  Марий  Эл  №  59-З  "О  регулировании  отношений  

в области налогов и сборов в Республике Марий Эл",  прогноз социально-

экономического  развития  Республики  Марий  Эл  на  2017  -  2019  годы,

решения  органов  местного  самоуправления  о  местных  налогах  и  едином

налоге на вмененный доход. 

Налоговые доходы бюджетов субъектов. 

Региональные  налоги  зачисляются  по  нормативам  100  процентов,

федеральные налоги по нормативам, в большинстве своем, 100 процентов,

за  исключением  налогов  на  доходы  физических  лиц  85,  15  в  бюджеты

муниципалитетов,  акциза  на  алкоголь  40  процентов,  остальное  получает

Федерация,  88  –  акциза  на  нефтепродукты,  которая  формирует  дорожный

фонд по 2016 году,  остальное 12 уходит в  Федерацию. В этом году пока

не определено,  какой процент будет зачисляться.  И сборы за пользование

водными биологическими ресурсами – 80 в субъект и 30 в Федерацию. 

Формирование  местных  бюджетов.  Оно  абсолютно  самостоятельное.

Это  исключительное  полномочие  того  органа  публично-правового

образования,  которому  принадлежит  бюджет,  по  Федеральному  закону  

№ 131-ФЗ,  это исключительное полномочие муниципалитета.  Составление

299



проекта бюджета,  исполнение и формирование. Законом о межбюджетных

отношениях  №  26-З  предусматривается  только  рассчитать  финансовую

помощь.  Контрольные  цифры  берутся  для  ориентира  определения

межбюджетных трансфертов для  формирования муниципального бюджета.

Это  право  муниципалитетов,  и  в  прошлом  году  они  без  какой-либо

дополнительной  информации  с  уровня  республики  формировали  свои

доходы и расходы самостоятельно. Правда, угадали только два-три района,

остальные  все  занизили  доходы  и  завысили  расходы.  С  учетом  того,  

что  они  тоже  должны принять  сбалансированный  бюджет,  потом  все  это

было отрегулировано в  процессе  контроля и  проверки их проектов.  Здесь

нормативы  отчислений  от  доходов,  которые  закреплены  за  местными

бюджетами, это налоговые доходы. Основной налог на доходы физических

лиц,  который  формирует  более  60  процентов  доходов  муниципалитетов.

Он  зачисляется  в  размере  15  процентов,  это  закреплено  Бюджетным

кодексом,  кроме  того,  15  процентов  налоги  на  доходы  физических  лиц  

в  качестве  замещающей  доли  передает  субъект,  замещая  финансовую

помощь с целью экономической заинтересованности глав муниципалитетов

в  наращивании  налогового  потенциала.  Местные  налоги  и  сборы

зачисляются в размере 100 процентов. 

Распределение  налога  на  доходы  физических  лиц,  те  15  процентов,

которые  дополнительно  с  республиканского  передаются  муниципальным

бюджетам  в  качестве  межбюджетного  регулирования  в  соответствии

со  статьей  58  Бюджетного  кодекса.  И  в  идеале  получается  70  процентов

НДФЛ в республиканский бюджет, 30 уходит в муниципальные бюджеты. 

Методика  расчета  допнорматива  по  НДФЛ  утверждена  в  Законе  

№  26-З  о  межбюджетных  отношениях.  Она  рассчитывается  по  тому

контингенту,  который  на  территории  муниципалитета  собирается  

и  просчитывается  по  налогу  на  доходы  физических  лиц.  Самый

максимальный  процент,  когда  15  процентов  определяется  по  закону  

и  15,85  по  дополнительному  нормативу.  Это  у  нас  получают
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Горномарийский,  Килемарский,  Мари-Турекский,  Моркинский,

Новоторъяльский, Параньгинский и Юринский районы. Это 100 процентов

на доходы физических лиц остается у нас в муниципалитетах, с учетом того,

что  15  -  основной  и  дополнительный  -  85.  Остальные  все  получают

по тем допнормативам, которые утверждены по методике. 

Эти нормативы прописаны по 2016 году, на 2017 год будут прописаны

заново. 

Акцизы на автомобильный и прямогонный бензин.  Сегодня получен

проект  федерального  бюджета.  Опубликованы  те  нормативы,  которые  

по  зачислению  с  территории  Российской  Федерации  будут  зачисляться  

в  дорожный  фонд  субъекта.  В  2016  году  с  0,38  он  увеличен  до  0,4022  

на  трехлетку.  С  учетом  этого  норматива,  если  объемы  сохранятся,  

то это будет повышение на 7 процентов, если объемы упадут по России,  

то останется на уровне этого года. 

В местные бюджеты, муниципальные дорожные фонды пока остается

10 процентов, республиканский бюджет – 90 процентов. 

Порядок  расчета  норматива  по  акцизам  на  нефтепродукты.  

40  процентов  рассчитывается  от  розничной  продажи  автомобильного

дизельного топлива,  30 процентов -  по количеству транспортных средств  

и 30 процентов - по протяженности автомобильных дорог. 

Отчисления  в  местные  бюджеты.  Эти  нормативы  определены

методикой, которая утверждена постановлением Правительства № 298. 

Зачисление  налога  на  прибыль  на  следующий  год.  Все  это  время,

включая  2016  год,  налог  на  прибыль  зачислялся  в  бюджеты  субъектов  

по ставке 18 процентов, со следующего года 1 процент этой ставки налога

на прибыль будет зачисляться в федеральный бюджет, итого субъект будет

получать 17 процентов, Федерация - 3 процента. Причем федеральный центр

обязуется  отдать  этот  1  процент  наименее  обеспеченным  субъектам

и тем субъектам, которые будут фиксировать значительный рост налогового
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потенциала.  То  есть  этот  1  процент  будет  передаваться  в  виде  гранта.

Какую-то часть Федерация оставит себе. 

С  некоторых пор в  законодательстве  появилось  понятие  налоговых  

и  неналоговых  расходов.  Это  как  раз  те  льготы  и  преференции,  которые

предоставляются  в  связи  с  полномочиями  по  региональным  налогам

субъектам,  по  муниципальным  налогам  -  муниципалитетам.  Сегодня

обязательное  требование  –  рассчитать  критерий  эффективности

предоставленных льгот.  Установление новой льготы должно приниматься  

с учетом определений источника этих доходов. 

Поручение  по  протоколу  совещания  у  Председателя  Правительства

Российской  Федерации  Д.А.Медведева  от  20  сентября  2016  года  в  части

установления  при  заключении  соглашений  о  предоставлении  дотаций

бюджетам  субъектов  в  качестве  условия  моратория  на  введение

на региональном и местном уровнях льгот и преференций по налогам и иным

обязательным платежам, поступающим в региональные и местные бюджеты,

и отмены установленных льгот послужило как раз тому действию, за которое

мы  с  вами  проголосовали  на  сентябрьской  сессии  и  будем  голосовать

на  октябрьской  сессии.  Это  отмена  существующих  установленных  льгот

по налоговым платежам. 

Оптимизация  налоговых  льгот.  Мы  начали  эту  работу  с  2014  года.

Первый  этап  -  отмена  льгот  на  имущество  организаций  в  отношении

автодорог  общего  пользования.  Второй  этап  –  пониженные  ставки  были

отменены  для  индивидуальных  предпринимателей,  применяющих

упрощенную  систему.  С  2016  года  отменены  адресные  льготные  ставки  

по  транспортному  налогу  незащищенным  лицам.  Четвертый  этап  –  

с  2017  года,  тот  перечень  документов,  который  вы  приняли,  понимая

ситуацию. И с учетом этого налоговые расходы республиканского бюджета

сократились только с 2015 года с 4 процентов до 1 процента. 

Вот  такая  работа  проведена  с  учетом  вашего  понимания  

по оптимизации налоговых льгот. 
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Должна  напомнить,  что  в  качестве  тех  оставшихся  преференций

остались налоговые каникулы для малого бизнеса, которые были рекомендованы

в прошлом году федеральным центром. 

Установлены двухлетние налоговые каникулы для налогоплательщиков –

индивидуальных  предпринимателей,  впервые  зарегистрированных

и осуществляющих свою деятельность на основе упрощенной или патентной

систем налогообложения. 

Еще  один  источник  пополнения  доходов  местных  бюджетов  –

это установление коэффициента К2 муниципалитетами при введении налога

на вмененный доход определенным видам деятельности. 

Реформирование имущественного налогообложения. 

Сегодня  законодательство  предусматривает  переходный  период

до 1 января 2020 года для перехода на имущественное налогообложение  

по кадастровой стоимости. 

Вы  помните  Закон  Республики  Марий  Эл  от  5  октября  2016  года  

№  29-З,  которым  установили  1  января  2017  года  единой  датой  начала

применения  на  территории  Республики  Марий  Эл  порядка  определения

налоговой  базы  по  налогу  на  имущество  физических  лиц  исходя

из кадастровой стоимости. 

Налог на имущество физических лиц исходя из кадастровой стоимости.

Я  поясню,  что  сегодня  ставка  1  установлена  и  может  быть  уменьшена

для  жилых  домов,  жилых  помещений,  гаражей,  машиномест,  единых

недвижимых  комплексов,  объектов  незавершенного  строительства,

хозяйственных  сооружений.  Ставка  2  -  по  нежилым  помещениям,  ставка

0,5 - по прочим объектам налогообложения. 

Законодательством предусмотрен понижающий коэффициент в первый

налоговый  период,  год  после  введения  налогообложения  исходя

из  кадастровой стоимости –  это  0,2,  во  второй год  –  0,4,  в  третий –  0,6,

в  четвертый  –  0,8.  И  только  начиная  с  пятого  периода  будет  уже
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100 процентов по кадастровой стоимости.  Не будет такого резкого скачка

роста этого налога. 

Рассмотрим  на  примере  московской  квартиры  особенности  расчета

налога  на  имущество  физических  лиц  исходя  из  кадастровой  стоимости.

При исчислении по закону уменьшается для физических лиц на 10 квадратных

метров  в  отношении  комнат,  на  20  –  в  отношении  квартиры,

на  50  квадратных  метров  в  отношении  жилых  домов.  Это  та  площадь,

которая  не  облагается  налогом.  Кроме  того,  муниципалитеты  вправе

устанавливать размеры налоговых вычетов, потому что  налог на имущество

физических лиц – это муниципальный налог. 

Все  существующие  льготы  сохранены  при  введении  кадастровой

стоимости.  При  установлении  налога  нормативными  правовыми  актами

представительных  органов  могут  также  устанавливаться  дополнительные

налоговые льготы. 

Пример расчета. Если квартира общей площадью 54 квадратных метра

находится  в  собственности  одного  физического  лица,  расположена  

в Москве,  кадастровая стоимость квартиры 10,5 млн рублей. Сумма налога

в  отношении квартиры исходя  из  инвентаризационной стоимости 5  тысяч

300  рублей.  Она  указана  налоговым  органом  в  налоговом  уведомлении.  

С учетом того, что законом предусмотрен вычет по налогу для квартиры  

20 квадратных метров, определяем стоимость этого вычета – 3 млн 888 тыс.,

тот  размер,  который не  подлежит налогообложению.  Рассчитываем сумму

налога  исходя  из  кадастровой стоимости.  Учитывая,  что  налоговая  ставка

по  Москве  установлена  0,15,  сумма  налога  составит:  10,5  млн   минус  

3 млн 888 тыс.,  умножается на ставку, получается 9917 рублей. Поскольку

сумма  по  кадастровой  стоимости  выше  инвентаризационной,  

то понижающий коэффициент применяется к разнице этих сумм. 9917 минус

5300,  умножается  на  понижающий  коэффициент  и  плюсуется  сумма

по инвентаризационной стоимости. Сумма налога по кадастровой стоимости
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будет составлять за эту квартиру 6223 в первый период. Была 5300, будет

6223. Будет повышение, но незначительное, пугаться этого не надо. 

Теперь что касается  межбюджетных трансфертов, которые прописаны

в  Законе  №  26-З,  это  те  взаимоотношения  с  муниципалитетами,  которые

строятся на той же основе, как Федерация строит межбюджетные отношения

с  субъектом.  Три  вида  межбюджетных  трансфертов:  дотация,  субвенция,

субсидия. 

Дотация  –  это  средство  межбюджетных  трансфертов,  которые

передаются безвозмездно, безвозвратно и нецелевым образом. 

Субвенция  передается  на  исполнение  делегированных  полномочий,

рассчитывается по формуле. 

Субсидия передается на условиях софинансирования, и предоставляется

какая-то  доля  с  вышестоящего  бюджета,  какая-то  доля  с  того  бюджета,

который получает эту субсидию. 

В прошлом году, когда мы утверждали бюджет 2016 года, мы говорили

о  том,  что  дотации  республике  уменьшены  на  706  млн  рублей.

По  Приволжскому  федеральному  округу  следующая  картина:  общее

уменьшение  дотаций  на  1  млрд  337  млн  рублей,  кто-то  получил  плюс,  

кто-то минус. 

Расходы  бюджета.  Расходы  планируются  по  типам  расходных

обязательств,  госпрограммам,  по  функциональной  классификации  

и по ведомственной классификации. 

Группы видов  расходов.  Расходы –  это  те  расходные обязательства,

которые  формируются  на  основе  реестра  расходных  обязательств  

и подкреплены нормативными документами. 

Одним из ключевых вопросов бюджетной политики становится выбор

структуры  расходов,  определяющий  приоритеты  распределения  ресурсов.

При недостаточности бюджетных средств определяются приоритеты, и таким

образом строится финансовая политика. 
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По  структуре  расходов  республиканского  бюджета  на  2016  год

большая доля – это образование, здравоохранение, социальная политика. 

По  расходам  консолидированного  бюджета  на  душу  населения

республика также занимает 10-е место. 

Программно-целевой  метод.  Распоряжением  Правительства  548-р  

от  2013  года  утверждены  23  программы  по  трем  направлениям.  

Для сведения: в России - с учетом расходных полномочий 5 направлений.  

У  нас  новое  качество  жизни,  инновационное  развитие  и  модернизация

экономики, эффективное государство. 

У  нас  социальная  направленность  расходов  бюджета,  ежегодно

утверждаемого,  -  более  60  процентов  занимают  расходы  на  развитие

социальных отраслей. 

Основные  приоритеты  бюджетной  политики  в  отраслях  социальной

сферы - это улучшение условий жизни, выполнение показателей дорожных

карт  по  указам,  оптимизация  численности,  структурные  преобразования  

и привлечение доходов от предпринимательской деятельности. 

Дополнительная  потребность  на  повышение  заработной  платы,  

на реализацию указов рассчитывается с учетом индикативных показателей

соотношений  средней  заработной  платы,  утвержденных  в  планах

мероприятий, в дорожных картах,  прогнозного размера средней зарплаты  

в экономике и среднесписочной численности работников соответствующей

категории персонала. 

Меры  по  повышению  эффективности  бюджетных  расходов  в  сфере

здравоохранения.  Самое  главное,  чтобы  не  сократить  доступность  

и качество медицинской помощи, не ухудшить. 

В  бюджетной  сфере,  в  социальной  сфере  –  это  обеспечение

обязательств по социальным выплатам населению. Это тоже большой блок

тех вопросов, которые финансируются из бюджета субъекта. 

В  сельском  хозяйстве  –  это  финансирование  расходов  в  рамках

программы поддержки сельского хозяйства до 2020 года. 
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В  области  межбюджетных  отношений  –  это  обеспечение

сбалансированности муниципальных бюджетов и решение других программ,

проблемных  вопросов,  которые  возникают  при  формировании

межбюджетных отношений. 

Законодательство  предусматривает  два  вида  взаимодействия  

и  передачи  финансовой  помощи  республиканского  бюджета:  финансовые

трансферты  могут  напрямую  перечисляться  городским  округам,  районам,

поселениям,  либо  республика  может  делегировать  полномочия  району

на  выравнивание  поселения  или в  виде  субвенции передать  эти  средства,

которые  должны  дойти  до  поселения.  В  республике  принимается  второй

вариант работы - через делегирование полномочий районам. 

Базовые  принципы  сбалансированности  бюджетов  муниципальных

образований.  Это  разграничение  полномочий,  закрепление  на  постоянной

основе  и  налогов,  и  сборов  на  уровне  бюджетной  системы  и  расходных

полномочий  за  определенными  уровнями  власти.  Это  два  закона:

Федеральный  закон  №  122-ФЗ  и  Бюджетный  кодекс.  Равенство  местных

бюджетов во взаимоотношениях с бюджетом субъекта, применение единых

подходов к выравниванию уровня бюджетной обеспеченности, обеспечение

справедливой  формализованной  прозрачной  системы  межбюджетных

отношений прописывает Закон № 26-З. 

Бюджетная  обеспеченность  рассчитывается  как  индекс  налогового

потенциала,  относящийся  к  индексу  бюджетных  расходов,  с  учетом

выравнивания  этой  бюджетной  обеспеченности  как  раз  и  формируется

основная дотация на выравнивание муниципалитетам. 

Индекс  налогового  потенциала  определяет  и  учитывает  уровень  

и структуру экономического развития, а индекс бюджетных расходов - все

особенности расходов. 

Если  взять  разрыв  между  более  или  менее  обеспеченными

муниципалитетами,  самым  низкообеспеченным  по  доходам  и  самым

высокообеспеченным (город Йошкар-Ола), разница в 9 с лишним раз. Путем
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той  формулы  сокращения  этого  разрыва  между  наиболее  обеспеченными

и  наименее  обеспеченными  муниципалитетами  стараемся  достигнуть

единицы.  Такой  значительный  разрыв,  выравнивание  до  единицы,

до  максимальной  возможности,  отмечено  в  последнем  обзорном  письме

Минфина.  Несколько субъектов,  у  которых такая  большая разница  между

наименее обеспеченным и наиболее обеспеченным. И путем межбюджетных

трансфертов достигается сокращение этого разрыва, это как положительный

опыт. 

Методика  формирования  районных  фондов  финансовой  поддержки  

с учетом предоставления субвенций.  Не буду об этом подробно говорить,

потому  что  вся  она  прописана  в  Законе  №  26-З.  Она  сложная,

она  выполняется  для  того,  чтобы  определить  межбюджетные  трансферты

районам, поселениям. 

Законодательство  предусматривает  также  и  взимание  отрицательного

трансферта.  Трансферт  –  это  когда  средства  из  вышестоящего  бюджета

передаются нижестоящему бюджету.  Что такое  отрицательный трансферт?

Здесь  наоборот,  когда  в  субъект  средства  перечисляются

сверхобеспеченными  доходами  муниципалитетами,  если  эти  доходы

в  1,3  раза  выше  средней  обеспеченности.  Тогда  половину  размера

превышения  муниципалитеты  должны  перечислить  в  бюджет  субъекта,

а субъект, зачислив это в фонд финансовой поддержки, распределить между

остальными  муниципалитетами.  Сегодня  этот  механизм  работает.

Единственный  минус  этого  механизма  в  том,  что  этот  отрицательный

трансферт  рассчитывается  за  предыдущие  отчетные  периоды.  Когда-то

вырвался муниципалитет, были доходы, он их получил, а через 2 - 3 года

он должен этот отрицательный трансферт отдать. 

Основные  принципы  политики  в  области  государственного  долга.

Мы с вами знаем, что есть ограничения по Бюджетному кодексу. Госдолг

не должен быть выше 100 процентов собственных доходов, за исключением

тех бюджетных кредитов, которые получают с уровня Федерации. Принципы

308



политики – это соблюдение ограничения в области долговых обязательств,

которые установлены Бюджетным кодексом, обеспечение сбалансированности

бюджета  республики,  полнота  своевременности  исполнения  долговых

обязательств, оптимизация структуры долга с целью минимизации стоимости

его  обслуживания,  сокращение  рисков,  связанных  с  осуществлением

заимствований,  увеличение  сроков  погашения  привлекаемых  долговых

обязательств,  обеспечение  равномерного  распределения  во  времени

платежей,  связанных  с  долгом.  Поэтому  задача  –  последовательное

сокращение  дефицита  бюджета,  и  ожидаемый  результат  –  это  снижение

долговой нагрузки на бюджет. 

Повышение  прозрачности  и  открытости  бюджета.  Заключение  

в  электронной  форме  соглашений  о  предоставлении  республиканскому

бюджету  субсидий,  субвенций,  межбюджетных  трансфертов,  ведение

ведомственных  перечней  государственных  услуг,  которые  оказываются

государственными  учреждениями,  -  все  должно  быть  опубликовано.  

Также  размещение  в  полном  объеме  информации  о  государственных

учреждениях  на  официальном  сайте  в  информационно-

телекоммуникационной  сети  "Интернет",  информирование  населения  

о  бюджетировании  в  доступной  для  восприятия  форме,  подготовка

и организация конкурса проектов "Бюджет для граждан". Ну и те публичные

слушания в рамках "Бюджета для граждан". 

Председательствующий. Спасибо, Татьяна Александровна.

Будут ли вопросы к Татьяне Александровне?

Нет. 

Информация  Председателя  Государственного Собрания  Республики

Марий  Эл  Минакова  Ю.А.  о  заседании  Президиума Государственного

Собрания 18 октября 2016 года. 
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Председательствующий. Уважаемые депутаты и приглашенные!

Сегодня на заседании Президиума Государственного Собрания были

рассмотрены  вопросы,  внесенные  в  повестку  дня  восемнадцатой  сессии

Государственного Собрания.

В  связи  с  досрочным  прекращением  полномочий  депутата

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  Казанкова  Сергея

Ивановича  в  повестку  дня  восемнадцатой  сессии  Президиум  предлагает

внести два вопроса – два проекта постановления:

1)  "О  внесении  изменений  в  Постановление  Государственного

Собрания Республики Марий Эл "О комитетах Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  шестого  созыва",  в  котором  предлагается  вывести

из  состава  Комитета  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

по  бюджету  Казанкова  Сергея  Ивановича,  ввести  в  состав  Комитета

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  по  развитию

производственного комплекса депутата Семёнова Николая Фёдоровича.

2)  "О  внесении  изменений  в  Постановление  Государственного

Собрания Республики Марий Эл "О комиссии Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  шестого  созыва  по  контролю  за  достоверностью

сведений  о  доходах,  об  имуществе  и  обязательствах  имущественного

характера,  представляемых  депутатами  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл",  в котором предлагается ввести в состав комиссии

депутата Государственного Собрания Моисеева Алексея Ивановича.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Будут ли вопросы по работе на Дне депутата?

Нет.

Программа Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
18 октября 2016 года – вторник

14.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

4. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

5. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

6. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

7. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

8. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

9. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

10. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

11. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

12. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

15. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

17. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

18. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

20. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ

21. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
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22. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

23.

Батухтина
Юлия Андреевна

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

24.

Зефиров
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

25.

Логинов
Павел Борисович

главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл

26.

Овсянникова
Татьяна Александровна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

27.

Русских
Татьяна Анатольевна

исполняющий обязанности
начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

28.

Татаринова
Ирина Сергеевна

Уполномоченный по правам человека
в Республике Марий Эл

29.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

30.

Козлова
Наталья Николаевна

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" - 
председатель собрания депутатов

31.

Фокина
Ольга Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

32.

Сорокин
Николай Викторович

председатель Ассоциации "Совет 
муниципальных образований 
Республики Марий Эл",
глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

33.

Шагиахметов
Даиль Габдуллович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

34.

Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

35.

Крашенинников ведущий советник отдела 
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Алексей Владимирович организационной работы 
организационного управления

36.

Галкина
Наталия Анатольевна

заместитель начальника 
информационного управления

37.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

38.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

39.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления

40.

Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

Представители средств массовой информации
41.

Речкин
Денис Иванович

фотокорреспондент 
ООО "Газета "Марий Эл"

42.
Старикова
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты 
"Пенсионер – Ваш друг и советчик"
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Материалы

двадцать девятого Дня депутата

по теме "О проекте закона Республики

Марий Эл "О республиканском

бюджете Республики Марий Эл

на 2017 год и на плановый период

2018 и 2019 годов"

29 ноября 2016 года
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I. ПРОГРАММА
проведения двадцать девятого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл по теме "О проекте
закона Республики Марий Эл "О республиканском бюджете Республики

Марий Эл на 2017 год и на плановый период 2018 и 2019 годов"
29 ноября 2016 года – вторник

11.00
зал заседаний

Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

11.00-11.05 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

11.05-11.20 Об основных  показателях  прогноза  социально-экономического
развития  Республики  Марий  Эл  на  2017  год  и  на  плановый
период 2018 и 2019 годов
Ханафеев Фарид Файзрахманович,
министр  экономического  развития  и  торговли  Республики
Марий Эл

11.20-11.25 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

11.25-12.10 О проекте закона  Республики  Марий Эл  "О республиканском
бюджете  Республики  Марий  Эл  на  2017  год  и  на  плановый
период 2018 и 2019 годов"
Габдул-Бариева Гульфия Рауфовна,
Заместитель Председателя Правительства Республики Марий Эл,
министр финансов Республики Марий Эл
Овсянникова Татьяна Александровна,
Заместитель министра финансов Республики Марий Эл
Торощин Алексей Анатольевич,
Первый заместитель министра финансов Республики Марий Эл

12.10-12.15 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

12.15-12.20 Закрытие Дня депутата 
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

29 ноября 2016 года
11 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого созыва проходит в зале заседаний Дворца Конгрессов Республики

Марий Эл. 

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков. 

Председательствующий. Уважаемый Николай Иванович!

Уважаемая Гульфия Рауфовна!

Уважаемый Фарид Файзрахманович!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые приглашенные и участники Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  двадцатой

бюджетной  сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  сегодня  проводится  расширенный  День  депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва.

Тема  Дня  депутата  "О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл 

"О  республиканском  бюджете  Республики  Марий  Эл  на  2017  год  

и на плановый период 2018 и 2019 годов".

В  работе  расширенного  Дня  депутата  принимают участие:  депутаты

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  Первый  заместитель

Председателя  Правительства  Республики  Марий  Эл  Куклин  Николай

Иванович,  Заместитель Председателя Правительства Республики Марий Эл,

министр  финансов  Габдул-Бариева  Гульфия  Рауфовна,  министр

экономического развития и торговли Республики Марий Эл Ханафеев Фарид

Файзрахманович,  министр  Республики  Марий  Эл  –  полномочный

представитель Главы Республики Марий Эл Мякишев Геннадий Федорович,

руководители,  заместители  руководителей  федеральных  органов
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государственной власти по Республике Марий Эл, министры, руководители и

заместители  руководителей  органов  государственной  власти  Республики

Марий  Эл,  главы  муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл  –

председатели Собраний депутатов, члены Общественной палаты Республики

Марий Эл, члены Союза "Объединение организаций профсоюзов Республики

Марий  Эл",  члены  Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл,

приглашенные, парламентские корреспонденты. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Программа расширенного Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1.  Об  основных  показателях  прогноза  социально-экономического

развития  Республики  Марий  Эл  на  2017  год  и  на  плановый  период  

2018 и 2019 годов.

Слово  предоставляется  министру  экономического  развития  

и торговли Республики Марий Эл Ханафееву Фариду Файзрахмановичу.

Ханафеев Ф.Ф. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

(Слайд  1.)  Прогноз  социально-экономического  развития  Республики

Марий Эл на 2017 год и на плановый период 2018 и 2019 годов разработан на

основе  одобренных  Правительством  Российской  Федерации  сценарных

условий  развития  России,  с  учетом  анализа  внешней  ситуации  

и  внутренних  процессов,  происходящих  в  различных  отраслях  экономики

республики.

Прогноз  разработан  в  двух  вариантах:  базовом  и  целевом.  Базовый

вариант  предполагает  умеренный  рост  экономики,  сдержанную

инвестиционную политику  и  динамику  потребительского  спроса.  Целевой

вариант  предусматривает  стабилизацию  экономической  ситуации  

и активизацию инвестиционной деятельности предприятий. 
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Для  формирования  республиканского  бюджета  Республики  

Марий  Эл  принят  базовый  вариант,  рекомендованный  Правительством

Российской Федерации.

(Слайд  2.) Для  разработки  прогнозных  показателей  использованы

данные  отраслевых  министерств,  прогнозы  развития  муниципальных

образований и ведущих предприятий республики. 

Исходя  из  итогов  работы  за  прошедший  период  текущего  года,

сохраняющейся  геополитической  нестабильности  и  действия  санкций,

оказывающих  влияние  и  на  экономику  республики,  проведена  оценка

основных  показателей  до  конца  текущего  года  и  разработан  прогноз  

на среднесрочный период.

(Слайд  3.) Оценивая  экономическую  ситуацию  в  целом,  объем

валового  регионального  продукта  по  итогам  за  2016  год  составит  

166  млрд рублей,  или  98,7 процента  к  уровню  2015  года.  Доля

промышленного  производства  в  общем  объеме  валового  регионального

продукта  составит  29 процентов,  сельского  хозяйства  –  19 процентов,

торговли  –  10 процентов,  строительства,  транспорта  и  связи  –  порядка

7 процентов.

В  2017 - 2019  годах  среднегодовой  рост  экономики  прогнозируется

на уровне 101,7 процента (РФ – 101,5 процента).

При  сохранении  спрогнозированных  темпов  роста  валового

регионального продукта, учитывающего развитие всех отраслей экономики,

объем ВРП в 2019 году приблизится к 200 млрд рублей.

(Слайд  4.)  Отдельно  остановлюсь  на  развитии  основных  секторов

экономики, определяющих динамику валового регионального продукта.

Со  второго  полугодия  текущего  года  в  республике  наблюдается

постепенный  рост  промышленного  производства.  Так,  если  за  первое

полугодие  2016  года  индекс  производства  составлял  92,5 процента,  

то  за  10  месяцев  текущего  года  он  возрос  до  97,8 процента.  На  индекс

промышленного производства в текущем году оказывает влияние в первую
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очередь  высокая  база  предыдущего  года,  когда  индекс  производства

составлял  115,4 процента,  ухудшение  внешнеэкономической  конъюнктуры

и снижение спроса на продукцию.

Рост  производства  в  январе - октябре  2016  года  обеспечили

предприятия  по  производству  электрооборудования,  электронного  

и оптического оборудования – 113,3 процента, химическому производству –

107,9 процента,  текстильному и  швейному производству  –  105,2 процента,

производству машин и оборудования – 101,1 процента. 

(Слайд  5.)  Продолжают  стабильно  работать  и  обеспечивать  прирост

производства  предприятия:  ОАО  "Марийский  ЦБК",  ОАО  "Контакт",  

ООО  "Потенциал",  АО  "НПО  Таврида  Электрик",  ОАО  "Марбиофарм",

ОАО "Шелангерский химзавод "Сайвер"; 

(Слайд 6.) ООО НПФ "Геникс", ООО "Технотех", ЗАО СКБ "Хроматэк",

АО  "Волжский электромеханический завод", АО "Завод Искож", ООО Фирма

"Инструмент-Н"; 

(Слайд  7.)  ООО  "Тиара",  ЗАО  "Йошкар-Олинский  мясокомбинат",

ЗАО "Сернурский сырзавод", ООО Фирма "Принстайл" и др.

(Слайд 8.)  Учитывая  положительные  тенденции  развития

промышленного производства в III квартале 2016 года и с учетом намерения

основных  предприятий  по  увеличению  объемов  производства  до  конца

текущего  года,  ожидается,  что  производство  промышленной  продукции

по итогам за 2016 год достигнет уровня 2015 года.

По  прогнозу  в  2017 году  объем  отгруженной  промышленной

продукции  составит  155  млрд рублей  и  превысит  оценку  2016  года  

на  4,6  млрд рублей,  в  2018 - 2019  годах  темпы  роста  промышленного

производства  прогнозируется  сохранить  на  уровне  101,5 - 102,0 процента  

в год (РФ – 101,1; 101,7; 102,1 процента).

(Слайд 9.)  Рост производства в  промышленности будет определяться

в  первую  очередь  обрабатывающими  производствами,  на  долю  которых

319



приходится  порядка  92 процентов  от  общего  объема  отгруженной

продукции.

В  прогнозируемом  периоде  предприятия  по  выпуску  пищевых

продуктов  планируют  обеспечить  среднегодовой  темп  роста  производства

на уровне 102,7 процента, электрооборудования, электронного и оптического

оборудования  –  103,7 процента,  нефтепродуктов –  порядка  105,0 процента,

продукции  химического  производства  –  более  104,0 процента,  готовых

металлических изделий, машин и оборудования – не менее 101,0 процента. 

(Слайд 10.) Развитие промышленного производства в 2017 - 2019 годах

будет обеспечено как за счет роста объемов производства на действующих

предприятиях, так и за счет реализации новых проектов.

Одним из новых перспективных проектов является проект по развитию

и модернизации Звениговского завода строительного гипса, приобретенного

в  2016  году  международной  компанией  КНАУФ.  Ожидается,  что  на  базе

предприятия  будет  организовано  производство  высококачественных  сухих

смесей  КНАУФ,  установлено  новое  оборудование  производительностью

70 тыс. тонн в год.

Наращивание  объемов  производства  нефтепродуктов  планирует

ООО  "Марийский  нефтеперегонный  завод"  за  счет  реализации  проекта  

по увеличению мощности завода по переработке сырой нефти.

(Слайд  11.)  Большое  влияние  на  общеэкономическую  динамику

развития республики оказывает сельское хозяйство. 

Впервые  за  несколько  лет  за  два  последних  месяца  произошло

снижение производства продукции сельского хозяйства, индекс производства

во  всех  категориях  хозяйств  за  январь - октябрь  2016  года  составил

94,3 процента,  в  том  числе  в  сельскохозяйственных  организациях  –

92,5 процента.  Снижение  объемов  производства  в  основном  связано  

со снижением производства мяса птицы и яйца в хозяйствах всех категорий.
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По  оценке  за  2016  год  объем  производства  продукции  сельского

хозяйства  составит  47,0  млрд рублей,  или  93,6 процента  к  уровню

предыдущего года. 

В  2017  году  прогнозируется  увеличение  объема  производства

продукции  сельского  хозяйства  до  52,8  млрд рублей,  что  на  6 процентов

больше  оценки  2016  года  (РФ  –  99,4 процента),  по  прогнозу  

в  2018 - 2019  годах  ежегодный  прирост  продукции  сельского  хозяйства

составит 2,1- 2,3 процента (РФ – 101,5 - 101,7 процента).

(Слайд 12.) Основными направлениями развития в сельском хозяйстве

по-прежнему будут  оставаться  свиноводство  и  птицеводство,  обладающие

существенным  потенциалом  импортозамещения.  По  прогнозу  доля

продукции  животноводства  возрастет  в  2019  году  до  65  процентов  

в  общем  объеме  продукции  сельского  хозяйства,  производство  мяса

увеличится  по  сравнению  с  оценкой  2016  года  в  1,2  раза,  

или до 308 тыс. тонн. 

(Слайд  13.)  Развитие  малого  и  среднего  бизнеса  является  важным

фактором  роста  экономики  республики.  На  сегодня  в  республике

наблюдается  положительная   тенденция  роста  числа  малых  и  средних

предприятий – 111,7 процента за первое полугодие 2016 года. В результате

их число составляет около 11 тысяч.

Комплексная  поддержка  и  развитие  предпринимательской

деятельности  обеспечивается  реализацией  мероприятий  подпрограммы

"Развитие  малого  и  среднего  предпринимательства"  государственной

программы  Республики  Марий  Эл  "Экономическое  развитие

и  инвестиционная  деятельность  (2013 - 2020  годы)".  В  текущем  году  

на  государственную  поддержку  малого  и  среднего  предпринимательства

из  республиканского  и  федерального  бюджетов  будет  направлено  

60,9 млн рублей.

Основные  мероприятия  государственной  поддержки  направлены  

на  поддержку  и  развитие  лизинга  оборудования,  модернизацию
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производства,  бизнес-инкубирование,  развитие  системы  гарантий  

по  кредитам  и  договорам  лизинга,  расширение  кредитно-финансового

обеспечения.

(Слайд 14.)  В  конце  текущего  или  начале  следующего  года

планируется  ввести  в  эксплуатацию  новый  бизнес-инкубатор  

в пос. Медведево общей площадью 1,1 тыс. кв. метров. На площадях бизнес-

инкубатора  начинающим  свою  деятельность  субъектам  малого  бизнеса

на льготных условиях будут предоставляться в аренду офисные помещения,

а  также  услуги,  связанные  с  осуществлением  предпринимательской

деятельности.

(Слайд 15.)  В  результате  проводимых  мероприятий  оборот  малых  

и  средних  предприятий  (с  учетом  микропредприятий)  по  оценке

за  2016  год  составит  164,0  млрд рублей,  что  на  10 процентов  больше  

2015 года. По прогнозу в 2019 году оборот малых и средних предприятий

увеличится по сравнению с 2016 годом на 24,5 процента.

(Слайд 16.) Снижение  инфляции  в  текущем  году  оказало

непосредственное  влияние  на  стабилизацию  потребительского  рынка,  

но  значительное  увеличение  стоимости  товаров,  произошедшее  

за  предыдущие  два  года,  не  позволяет  в  полном  объеме  восстановить

покупательную способность населения. 

В январе - октябре 2016 года оборот розничной торговли увеличился  

на  2,5  млрд рублей  и  составил  63,7  млрд рублей,  но  в  товарной  массе

снизился по сравнению с аналогичным периодом 2015 года на 5,1 процента

(94,9 процента).  По  оценке  оборот  розничной  торговли  к  концу  текущего

года составит 86,3 млрд рублей, или 98,5 процента к 2015 году.

По прогнозу  в  2017 - 2019 годах  продолжится  замедление  инфляции

до  5,0 - 4,0 процента  в  год.  Снижение  уровня  инфляции,  рост  денежных

доходов  населения,  увеличение  потребительского  кредитования  позволят  

в прогнозируемый период восстановить темпы оборота розничной торговли

в пределах 101,0 процента в год (РФ – 100,6 - 101,8 процента).
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(Слайд 17.) Одним  из  показателей  эффективности  работы  основных

отраслей  экономики  является  полученная  предприятиями  прибыль.  

За 9 месяцев текущего года  с прибылью сработали 64,5 процента крупных

и  средних  организаций,  сумма  полученной  прибыли  составила  

6,6  млрд рублей.  Наибольшая  прибыль  получена  в  обрабатывающих

производствах  (66,8 процента  от  общей  суммы  прибыли)  и  сельском

хозяйстве (19,5 процента). По оценке за 2016 год сумма полученной прибыли

составит  13,3  млрд рублей  с  ростом  на  1,3 процента  по  сравнению

с 2015 годом.

Ожидаемое  снижение  прибыли  в  2017  году  по  виду  деятельности

"производство  электрооборудования,  электронного  и  оптического

оборудования"  не  позволило  спрогнозировать  прибыль  по  полному  кругу

организаций  с  ростом  к  предыдущему  году  (73 процента к  2015  году).  

В последующие годы (2018 - 2019 гг.) прибыль организаций спрогнозирована

с ростом 103,3 - 103,8 процента ежегодно.

(Слайд 18.) Важной  задачей органов  исполнительной  власти

республики  в  ближайшие  годы  является  обеспечение  наиболее

благоприятных условий для привлечения инвестиций на развитие экономики

и социальной сферы республики.

За  последние  два  года  в  республике  наблюдается  снижение

инвестиционной активности предприятий, что связано с высокой стоимостью

кредитных  ресурсов,  удорожанием  импортируемых  товаров,  завершением

реализации крупных производственных и социальных проектов.

Ожидается,  что  инвестиционная  активность  предприятий

и организаций в различных отраслях экономики в прогнозируемый период

будет умеренной.  По прогнозу в 2017 году объем инвестиций в основной

капитал  составит  порядка  30  млрд рублей,  с  ростом  относительно  уровня

2016 года на 0,5 процента в сопоставимых ценах (РФ – 99,5 процента). 

Темп  роста  инвестиций  в  основной  капитал  в  2018 - 2019  годах

прогнозируется на уровне 102,4 - 103,0 процента (РФ – 100,9 - 101,6 процента).
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При более благоприятном варианте развития темп роста инвестиций может

составить 103,0 - 104,0 процента в год.

(Слайд 19.) Рост  инвестиций  предусматривается  за  счет  реализации

инвестиционных  проектов  в  сельском  хозяйстве,  промышленности,

транспорте,  торговле  и  туризме.  Предприятия  республики  планируют

продолжить  модернизацию  и  техническое  перевооружение  уже

существующих  производств,  из  них  наиболее  крупные  инвестиции

планируют  направить:  АО  "Марийский  машиностроительный  завод", 

ОАО  "Марийский  ЦБК",  АО  "Красногорский  КАФ",  ООО  "Потенциал",

ООО  "Технотех",  АО  "НПО  Таврида  Электрик",  предприятия  топливно-

энергетического комплекса и другие.

(Слайд 20.) В текущем году республика продолжает активно работать

с  федеральным  центром  по  привлечению  государственных  инвестиций

по  государственным  и  федеральным  целевым  программам.  

На их финансирование за счет средств федерального бюджета за прошедший

период  2016  года  направлено  более  4,0  млрд  рублей,  что  на  14 процента

больше  по  сравнению  с  аналогичным  периодом  2015  года.  По  оценке  

за  2016  год  объем  государственных  инвестиций,  финансируемых  

из федерального бюджета, составит более 5,0 млрд рублей. 

(Слайд 21.) По республиканской адресной инвестиционной программе

на  строительство  объектов  социальной  сферы  и  инженерной

инфраструктуры,  софинансирование  объектов,  включенных в  федеральные

целевые  и  государственные  программы,  предусмотрено  направить  

в  2016  году  за  счет  средств  республиканского  бюджета  Республики  

Марий Эл 1,9 млрд рублей. 

В  среднесрочной  перспективе  в  рамках  указанных  программ  

в  республике  планируется  продолжить  строительство  и  реконструкцию

социально значимых объектов. 

(Слайд 22.) В  2017 - 2019  годах  прогнозируется  увеличение  ввода

жилых  домов.  Всего  за  три  года  планируется  ввести  в  эксплуатацию  

324



1 млн 415 тыс. кв. метров жилья, что на 7,2 процента больше по сравнению

с аналогичным периодом предыдущих лет.

В  г. Йошкар-Оле  и  Медведевском  районе  продолжится  реализация

проектов  комплексной  жилой  застройки  микрорайонов,  включающих

строительство  жилья  экономкласса,  продолжится  строительство  жилых

домов для работников бюджетной сферы. 

В  2017  году  предполагается  завершение  реализации  всех  этапов

республиканской адресной программы по переселению граждан из аварийного

жилищного фонда с участием средств Фонда содействия реформированию

жилищно-коммунального хозяйства. При продолжении проводимой работы

на  федеральном  уровне  республика  также  продолжит  дальнейшую

реализацию программы.

(Слайд 23.) В среднесрочной перспективе рост уровня жизни населения

республики  в  значительной  степени  будет  определяться  общей  ситуацией

в экономике.

Среднегодовые  темпы  роста  заработной  платы  прогнозируются  

на  уровне  105,5 процента  в  год  (РФ –  105,6  процента),  среднемесячная

заработная  плата  в  2019  году  составит  более  27  тыс. рублей  

(РФ – 43,1 тыс. руб.).

Росту доходов будут способствовать ускорение роста заработной платы

и снижение инфляции. 

(Слайд  24.)  Таковы  основные  показатели  прогноза  на  предстоящие

три  года.  В  целом  его  исполнение  предстоит  в  непростых  условиях,  

как и в целом в стране. 

Усилия  органов  исполнительной власти республики,  муниципальных

образований в предстоящие годы должны быть направлены на достижение

принятых  показателей  прогноза,  что  позволит  обеспечить  устойчивое

развитие экономики и сохранить социальную стабильность в республике.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Фарид Файзрахманович. 

Будут ли вопросы к Фариду Файзрахмановичу?
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Нет.

Председательствующий. Рассматривается второй вопрос.

2.  О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  "О  республиканском

бюджете  Республики  Марий  Эл  на  2017  год  и  на  плановый  период  

2018 и 2019 годов".

Слово  предоставляется  Заместителю  Председателя  Правительства

Республики Марий Эл, министру финансов Республики Марий Эл  Габдул-

Бариевой Гульфие Рауфовне.

Габдул-Бариева Г.Р. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

Проект закона о федеральном бюджете на 2017 -  2019 годы прошел

первое чтение в Государственной Думе Российской Федерации. По словам

министра  финансов  России  Силуанова  А.Г.,  бюджет  жесткий  и  отвечает

новым  экономическим  реалиям.  Выступая  по  проекту  бюджета  перед

депутатами Госдумы Российской Федерации, он отметил:  "Мы принимаем

бюджет в  сложных условиях:  это  и  низкие  цены на  наши энергоресурсы,

это  и  санкции.  В  документе  заложен  дефицит  бюджета  на  уровне  

3,2  процента  ВВП  в  2017  году  и  его  сокращение  до  1,2  процента  

в 2019 году".

Следует  отметить,  что  федеральный  бюджет  сформирован  с  учетом

десятипроцентного сокращения бюджетных ассигнований, предусмотренных

на 2016 год, а также сокращения на 6 процентов, 9 процентов, 11 процентов

соответственно в 2017, 2018 и 2019 годах.

В  этих  условиях  Минфин  России  предъявляет  жесткие  требования  

к параметрам бюджетов субъектов Российской Федерации на 2017 - 2019 годы

и  строго  контролирует  объемы  государственного  долга  и  выполнение

мероприятий  по  обеспечению  сбалансированности  бюджетов  субъектов

Российской Федерации. 

В октябре текущего года было два заседания рабочей группы Минфина

России  по  совершенствованию  межбюджетных  отношений,  а  также
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заседание  Правительственной  комиссии  по  региональному  развитию

под  председательством  Д.Н.Козака,  где  регионы  с  высоким  уровнем

государственного  долга,  в  том  числе  и  наша  республика,  заслушивались

о  принимаемых  мерах  по  обеспечению  сбалансированности  бюджетов

в рамках принятых программ оздоровления финансов. Первоначально план

мероприятий  по  консолидации  бюджетных  средств  в  целях  оздоровления

государственных  финансов  республики  был  утвержден  распоряжением

Правительства  республики  от  31  августа  2016  года  №343-р  по  типовой

форме, предложенной Минфином России. 

Далее  с  учетом  замечаний,  высказанных  Минфином  России

на  заседаниях  рабочих  групп  по  совершенствованию  межбюджетных

отношений,  план  оздоровления  государственных  финансов  республики

был  доработан,  прошел  согласование  с  Минфином  России  и  утвержден  

в  окончательной  редакции  распоряжением  Правительства  республики  

от 28 октября 2016 года № 447-р. 

Основным  мероприятием  в  области  доходов  является  оптимизация

установленных законодательством республики налоговых льгот. 

В области расходов планом предусмотрено проведение мероприятий

по  оптимизации  численности  государственных  гражданских  служащих  

и  работников  органов  государственной  власти,  реорганизации  бюджетной

сети,  оптимизации  численности  персонала,  сокращения  и  оптимизации

расходов на содержание государственных учреждений.

Одним из необходимых условий при согласовании плана мероприятий

было  введение  критерия  "нуждаемости"  при  установлении  социальных

выплат  населению,  приостановление  индексации  по  социальным

обязательствам,  отмене  расходных  обязательств,  не  относящихся  

к полномочиям регионов или являющихся не обязательными. 

Как вы знаете, на федеральном уровне такая  политика сдерживания

расходов выражена в приостановлении индексации материнского капитала,

заработной  платы  государственных  служащих  и  других  расходных
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обязательств.  В  то  же  время  выполнение  майских  Указов  Президента

Российской Федерации остается приоритетной задачей.

Комплекс  мер,  направленных  на  предотвращение  роста  долговой

нагрузки,  предусматривает  поэтапное  сокращение  дефицита  бюджета

республики.

Выполнение данного плана находится на строгом контроле Минфина

России.  Ежеквартально  республика  должна  отчитываться  о  выполнении

плана  мероприятий,  в  противном  случае  Минфином  России   не  будут

рассматриваться вопросы региона о дополнительной финансовой поддержке.

При формировании проекта бюджета республики на 2017 - 2019 годы

перед Правительством республики также стояла задача выполнения условий

Соглашения  с  Минфином России о  предоставлении бюджетных кредитов,

полученных из федерального бюджета. По условиям Соглашения долговая

нагрузка  не  должна  превышать  77  процентов,  при  этом  расходы

консолидированного бюджета на 2017 год должны быть сокращены почти

на 4 млрд рублей к уровню 2016 года. 

В таких сложных условиях и жестких ограничениях верстался бюджет

республики на предстоящий период.

Предлагаемый  на  ваше  рассмотрение  проект  республиканского

бюджета на 2017 - 2019 годы сбалансирован и  в целях снижения долговой

нагрузки  сформирован  без  дефицита.  В  нем  учтены  мероприятия  

по оптимизации расходных обязательств, предусмотренные распоряжением

№ 343-р.

В  условиях  ограниченных  финансовых  ресурсов  Правительством

республики  перед  главными  распорядителями  бюджетных  средств

поставлена  основная  задача  по  оптимизации  расходных  обязательств,

экономии  бюджетных  средств,  выбору  эффективных  направлений

их  расходования  в  рамках  выполнения  мероприятий  по  оздоровлению

государственных финансов, в том числе включая и некоторые непопулярные

меры в области социальной поддержки населения.
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Показатели  доходной  части  проекта  республиканского  бюджета  

по  налоговым  и  неналоговым  доходам  сформированы  на  основе

бюджетообразующих  показателей  в  соответствии  с  прогнозом  социально-

экономического развития республики. 

Целевые безвозмездные поступления из федерального бюджета учтены

в  соответствии  с  проектом  федерального  закона  о  федеральном  бюджете

на 2017 - 2019 годы. В связи с отсутствием в проекте закона о федеральном

бюджете  распределения  средств  по  дотациям  регионам  дотации

предусмотрены на уровне текущего года.

Отмечу, что подготовлены поправки в Бюджетный кодекс Российской

Федерации,  предусматривающие  условия  предоставления  дотаций

на  выравнивание  регионам  на  основе  заключенных  Соглашений

об  оздоровлении  государственных  финансов.  Так,  с  2017  года

предоставление  части  дотаций на  выравнивание  регионам за  счет  средств

от  централизации  1  процента  налога  на  прибыль  будет  осуществляться

при выполнении регионами следующих условий:

установление  моратория  на  введение  на  региональном  и  местном

уровнях льгот и преференций по налогам и отмену установленных льгот;

достижение  конкретных  значений  основных  показателей  увеличения

экономического  потенциала  региона  –  прирост  валового  регионального

продукта,  объем  инвестиций  в  основной  капитал,  увеличение  количества

рабочих мест во внебюджетном секторе экономики и др.;

оптимизация  расходов  на  содержание  бюджетной  сети,  а  также

установление  моратория  на  увеличение  численности  государственных  

и муниципальных служащих и работников бюджетной сферы;

реализация  конкретных  (установленных  Соглашением)  мер

по  мобилизации  дополнительных  доходов  в  региональные  и  местные

бюджеты;
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достижение  установленных  Соглашением  показателей  по  снижению

уровня  дотационности  региона  и  сокращению  объема  государственного

долга.

За невыполнение условий таких Соглашений будут применяться меры

ответственности, установленные бюджетным законодательством.

Следует отметить, что в целом выдержана социальная направленность

проекта консолидированного бюджета республики, расходы на финансирование

отраслей  социальной  сферы  (образование,  здравоохранение,  культура,

социальная политика,  физкультура и спорт)  занимают более 60 процентов

расходов бюджета. 

Кроме того, в структуре расходов  сохранены направления, связанные

с  обеспечением  оказания  государственных  и  муниципальных  услуг

и гарантий гражданам республики. 

В предстоящий период также планируется продолжить осуществление

государственной поддержки отраслей экономики – транспорта,  дорожного,

сельского и жилищно-коммунального хозяйства.

Еще  раз  в  заключение  отмечу,  что  бюджет  достаточно  жесткий,

показатели его определены исходя из необходимости обеспечения принципа

сбалансированности  бюджета  в  условиях  ограниченных  финансовых

ресурсов.

В  то  же  время  после  получения  сведений  о  дотации  республике  

и  в  случае  увеличения  финансовой  помощи  из  федерального  бюджета  

на  2017  год  будут  возможны  корректировки  ассигнований  по  отдельным

приоритетным направлениям расходов.

Это кратко об основных подходах к формированию республиканского

бюджета  на  предстоящий  период.  Далее  в  докладах  заместителей  будет

представлена подробная характеристика законопроекта.

Прошу  депутатов  принять  на  рассмотрение  представленный

законопроект. 

Благодарю за внимание.
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Председательствующий. Спасибо, Гульфия Рауфовна.

Будут ли вопросы к Гульфие Рауфовне?

Пожалуйста, Сташкевич Александр Михайлович.

Сташкевич А.М. (депутат по одномандатному избирательному округу № 12).

Гульфия  Рауфовна,  таблица  распределения  субсидий бюджетам городских

округов  и  муниципальных  районов  на  реализацию  республиканской

адресной программы переселения граждан из аварийного и ветхого жилья:

город Волжск – 88 млн 246 тыс.  рублей.  Насколько я знаю, на 1 декабря

городу  Волжску  по  программе  задолженность  более  100  млн  рублей.

Как в дальнейшем будет рассматриваться этот вопрос? 

Габдул-Бариева Г.Р. Николай Иванович Куклин прокомментирует. 

Куклин Н.И. Добрый день, уважаемые коллеги! 

Отвечаю  Александру  Михайловичу.  Вчера  мы  еще  раз  обратились  

к этому очень важному Закону № 185 по ликвидации аварийного жилья.  

В  частности,  на  город  Волжск  в  этом  году  из  500  -  600  млн  рублей

была запланирована половина денег. Как вы знаете, эта программа разбита 

на  четыре  этапа.  Первый  этап  закончили,  второй  этап  закончили,  третий

закончили,  сейчас  работаем  по  четвертому  этапу.  На  уровне  страны

мы выглядим очень неплохо. На уровне страны мы выглядим очень не плохо.

По городу Волжску есть проблема дополнительных площадей в построенных

жилых  домах.  Эту  проблему  мы  знаем.  Городу  Волжску,  безусловно,

поможем.  Республика  обратилась  в  Фонд  содействия  реформированию

жилищно-коммунального  хозяйства  по  дополнительному  выделению

финансовых средств. Мы заявились на 230 млн рублей, большая часть пойдет

на погашение задолженностей перед строителями за дополнительную жилую

площадь в новых домах. 

Что  касается  федеральных  денег,  они  в  достаточном  количестве

уже поступили, и даже за 2017 год. Сейчас остается наше софинансирование 

из республиканского бюджета порядка 36 млн рублей. И вот эти долги надо

вернуть. 
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Александр Михайлович, думаю, что у нас все получится. 

Председательствующий. Спасибо, Николай Иванович.

Будут ли еще вопросы? 

Пожалуйста, Старостин Александр Викторович. 

Старостин А.В. (депутат от избирательного объединения Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ"). Хотелось бы узнать по городу Волжску, насколько уменьшается

финансирование образования? Почему спрашиваю, потому что по текущему

году  на  финансирование  фонда  оплаты труда  по  образованию уменьшено

более  30  млн  рублей.  И  на  сегодняшний  день  есть  информация

от администрации, что по дошкольному и школьному образованию порядка

10 млн идет уменьшение фонда оплаты труда и негласно дается команда  

на  сокращение,  хотя  у  нас  на  сегодня  в  городе  Волжске  66  учителей  

не  хватает,  ставки  свободны.  Как  нам  выжить  в  этой  ситуации  

при принятии такого бюджета?

Швецова  Г.Н.  (министр  образования  Республики  Марий  Эл).

Как  Вы  знаете,  в  прошлом  году  была  оптимизация.  В  этом  году  задача

поставлена  та  же  самая,  поэтому в  этом году пока  на  заработную плату  

у  нас  заложено  96,5  процента.  То  же  самое  по  всем  муниципалитетам.

Поэтому тоже встает задача, которую сейчас  Гульфия Рауфовна поставила, –

это оптимизация. 

Председательствующий. Спасибо, Галина Николаевна. 

Будут ли еще вопросы? 

Нет. 

Председательствующий. Продолжаем работу. 

Слово  предоставляется  заместителю министра  финансов  Республики

Марий Эл Татьяне Александровне Овсянниковой.

Овсянникова Т.А. Уважаемые депутаты и приглашенные!

(Заставка 1.)  На  ваше  рассмотрение  вносится  проект  закона  

о  республиканском  бюджете  Республики  Марий  Эл  на  2017  год

и на плановый период 2018 и 2019 годов. 
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(Слайд 2.) В соответствии с Бюджетным кодексом Российской Федерации

проект  консолидированного  бюджета  республики  на  2017  -  2019  годы

основан  на  прогнозе  социально-экономического  развития  республики,

основных направлениях налоговой и бюджетной политики, государственных

(муниципальных)  программах  и,  кроме  того,  впервые  вместе  с  проектом

бюджета будет представлен долгосрочный бюджетный прогноз.

(Слайд  3.)  Безвозмездные  поступления  на  следующий  финансовый

год  предусмотрены  в  объеме  6,5 млрд рублей,  или  со  снижением

на 423,2 млн рублей к уровню 2016 года.

Дотации предусмотрены на уровне текущего года. Сокращены средства

Фонда содействия реформированию ЖКХ в связи с окончанием мероприятий

по  переселению граждан  из  аварийного  жилья  в  2017  году  на  433,7  млн

рублей.

(Слайд 4.) На 2017 - 2019 годы в целях снижения долговой нагрузки

прогнозируется  бездефицитный  консолидированный  бюджет  республики.

Величина  долговой  нагрузки  ограничена  условиями  Соглашения  

о  предоставлении  федерального  бюджетного  кредита,  предусматривающими

поэтапное снижение размера дефицита бюджета и уровня общей долговой

нагрузки на региональный бюджет.

Параметры  консолидированного  бюджета  республики  по  доходам  

и  расходам  на  2017  год  составляют  24,3  млрд  рублей,  на  2018  год  

24,9 млрд рублей, на 2019 год 25,9 млрд рублей.

(Слайд 5.)  С  учетом  параметров  бюджета  по  дефициту

государственный долг республики составит в 2017 году 13,5 млрд рублей.

Долговая нагрузка на бюджет составит 95,9 процента при максимально

допустимом  Бюджетным  кодексом  Российской  Федерации  пределе  

в 100 процентов.

(Слайд 6.)  Остановлюсь  на  основных  направлениях  налоговой

политики  и  подходах  к  формированию  собственной  доходной  базы
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консолидированного бюджета республики на 2017 год и плановый период

до 2019 года.

Основными целями политики Республики Марий Эл в области доходов

являются  обеспечение  сбалансированности  бюджетов  республики,

предотвращение бюджетных рисков, создание запаса прочности бюджетной

системы  республики  и  получение  бюджетных  доходов  в  объемах,

обеспечивающих  потребности  бюджета  и  сокращение  государственного

долга.  Исходя  из  поставленных  целей  в  трехлетней  перспективе

 2017  -  2019  годов  приоритетами  Правительства  республики  в  области

налоговой политики будут:

1. Сохранение  преемственности  налоговой  политики  республики  

в условиях оптимизации и совершенствования налогового законодательства

для  определенности  условий  экономической  деятельности  на  территории

республики.

2. Повышение  комфортности  процедуры  администрирования

налоговых и неналоговых платежей для добросовестных плательщиков. 

3. Эффективное  управление  государственными  активами  на  основе

оптимизации  структуры  государственной  и  муниципальной  собственности

исходя из принципа бюджетной отдачи.

(Слайд 7.) Законодательной  основой  формирования  налоговых  

и  неналоговых  доходов  бюджета  республики  являются  Бюджетный  

и  Налоговый  кодексы  Российской  Федерации,  основные  направления

налоговой  политики  и  прогноз  социально-экономического  развития

республики. 

Формирование  доходной  базы  бюджетов  бюджетной  системы

республики в  период 2017 -  2019 годов  будет  реализовываться  на  основе

разграничения  доходов,  установленного  Бюджетным кодексом Российской

Федерации и Законом Республики Марий Эл от 30 июля 2007 года № 42-З

"О  бюджетных  правоотношениях  в  Республике  Марий  Эл",  с  учетом

изменений бюджетного законодательства с 1 января 2017 года.
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(Слайд 8.)  Формирование налоговых и неналоговых доходов бюджета

республики на 2017 год и на плановый период 2018 - 2019 годов произведено

на  основе  прогноза  социально-экономического  развития  республики.

Основные  показатели  представлены  на  слайде.  Прибыль  прибыльных

организаций спрогнозирована Минэкономразвития республики в  2017 году

с  ростом  на  1,8  процента  к  оценке  2016 года  (без  учета  финансового

результата  деятельности обрабатывающего предприятия,  прогнозирующего

снижение прибыли в 2017 году в 3 раза). Фонд оплаты труда прогнозируется

с  ростом  на  5,1  процента.  Среднегодовой  индекс  потребительских  цен

прогнозируется в размере 105,7 процента. Учтены также прогнозные оценки

администраторов доходов на трехлетний период. 

(Слайд 9.) Доходная  база  консолидированного  бюджета  республики

от налоговых и неналоговых платежей прогнозируется в следующем году  

в  объеме  17740,8 млн рублей.  Уменьшение  против  утвержденных  доходов

на  2016  год  составит  329,5 млн  рублей,  или  на  1,8 процента.  Налоговые

поступления  оцениваются  в  сумме  16405,2 млн рублей  с  ростом

к  утвержденным  показателям  на  текущий  год  на  383,3  млн  рублей,  

или на  2,4 процента.  Неналоговые поступления спрогнозированы в  сумме

1335,6 млн рублей, или меньше на 712,8 млн рублей – на 34,8 процента. 

Источники  дорожного  фонда  спрогнозированы  с  ростом

к  утвержденным  показателям  на  текущий  год  на  373,3  млн  рублей,  

или  на  26  процентов.  Без  учета  целевых  источников,  формирующих

дорожные фонды, уменьшение поступлений в бюджет республики составит

702,8 млн рублей, или 4,2 процента. 

(Слайд 10.)  В  соответствии  с  законодательно  установленным

разграничением доходных источников между уровнями власти поступления

налоговых  и  неналоговых  доходов  в  республиканский  бюджет

прогнозируются в следующем году в объеме 14 092,5 млн рублей. Снижение

против  утвержденных  на  2016 год  показателей  составит  302 млн рублей,

или  на  2,1  процента. Налоговые  поступления  прогнозируются  в  объеме
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13318,9 млн рублей  с  ростом  на  3,4  процента. Неналоговые  доходы

прогнозируются в объеме 773,6 млн рублей (меньше в 1,9 раза). 

Доходная  база  местных  бюджетов  в  2017  году  оценена  в  объеме

3 648,3 млн рублей,  или  на  уровне  99,3 процента утвержденного  объема  

на 2016 год.

(Слайд 11.) Распределение  прогнозируемого  объема  налоговых  

и  неналоговых  доходов  по  уровням  бюджетной  системы  республики

составит:  79,4 процента –  республиканский  бюджет  и  20,6 процента –

местные  бюджеты  с  учетом  дополнительных  нормативов  отчислений  

от налога на доходы физических лиц в бюджеты муниципальных районов

и городских округов в качестве замещающей доли финансовой помощи. 

Такая  структура  соответствует  законодательно  установленному

разграничению  доходных  источников  и  расходных  обязательств,

исполняемых за счет соответствующих бюджетов. 

(Слайд 12.) Прогноз  и  структура  налоговых  и  неналоговых  доходов

республиканского  бюджета  по  основным  видам  доходных  источников

представлена на слайде. 

Основная часть прогнозируемых доходов республиканского бюджета

будет  обеспечена  поступлениями  налога  на  доходы  физических  лиц,

его  удельный  вес – 38,1 процента.  Поступления  налога  на  прибыль

организаций  составят  21,6 процента,  налога  на  имущество  организаций  –

13,4 процента,  налога  по  упрощенной  системе  налогообложения  –

7,3 процента.  Доля доходных источников, направляемых на формирование

республиканского  дорожного  фонда,  – акцизов  на  нефтепродукты  

и транспортного налога, составит 11,9 процента. 

(Слайд 13.) Ключевой  бюджетный  источник  –  налог  на  доходы

физических лиц –  прогнозируется в доходах консолидированного бюджета

республики  в  объеме  7679,3 млн рублей  с  ростом на  5,4 процента исходя

из  прогнозируемого  Минэкономразвития  республики  роста  фонда  оплаты

труда на 2017 год (105,1 процента). 
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В  новом  бюджетном  году  сохранен  законодательно  закрепленный  

и показавший свою эффективность механизм установления дополнительных

нормативов  отчислений от  налога  на  доходы физических лиц в  районные

бюджеты  и  бюджеты  городских  округов,  заменяющих  часть  дотации  

из  республиканского  бюджета.  Передача  по  дополнительным  нормативам

налога  на  доходы  физических  лиц  сверх  минимально  гарантированного

норматива отчисления налога в  размере 15 процентов увеличит доходную

базу  местных  бюджетов  на  сумму  1151,9 млн рублей,  эквивалентную

дополнительным 15 процентам налога на доходы физических лиц. 

В  результате  налог  на  доходы  физических  лиц  будет  зачисляться  

в  республиканский  бюджет,  как  и  в  текущем  году,  по  нормативу  

70 процентов и составит 5375,5 млн рублей.

(Слайд  14.) С  2017  года  Правительством  Российской  Федерации

меняются  подходы  к  распределению  налога  на  прибыль  организаций.  

Из  бюджетов  субъектов  в  пользу  федерального  бюджета  будет  передан  

1  процент  ставки  налога  на  прибыль  организаций  в  целях  направления  

на  поддержку  наименее  обеспеченных  регионов.  В  результате  доходы

республиканского бюджета республики от налога на прибыль организаций

будут формироваться по ставке 17 процентов.

(Слайд 15.) Налог  на  прибыль  организаций  по  установленной  ставке

прогнозируется  в  объеме  3044,7 млн рублей.  Потери  бюджета  республики

в  связи  с  передачей  одного  процента  ставки  налога  оцениваются  

в  сумме  179,1  млн  рублей.  В  расчет  налога  принят  прогнозируемый

Минэкономразвития  республики  рост  прибыли  прибыльных  организаций

республики на 1,8 процента (без учета финансовых результатов деятельности

в  2016  году  одного  предприятия  перерабатывающего  вида  деятельности).

И учтены налоговые поступления в сумме 11,0 млн рублей от реализации

инвестиционных проектов на территории республики (АО "ММЗ" 1,7 млн

рублей,  ООО  Фирма  "Принтстайл"  1,2  млн  рублей,  ООО  "НПФ  Геникс"
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4  млн  рублей,  АО  "Таврида  Электрик"  0,8  млн  рублей,  ООО  "Антенор"

3,3 млн рублей).

(Слайд 16.) В  2017  году  сохранится  действующий  в  текущем  году

порядок  формирования  поступлений  в  бюджет  республики  акцизов  

на  пиво.  Их  поступления  прогнозируются  в  республиканском  бюджете  

по нормативу 100 процентов в сумме 166 млн рублей и будут обеспечены  

2 производителями  –  ООО  "ПК  Наше  пиво"  и  ООО  "Пивовар".  Расчет

произведен исходя из производства и реализации пива в объеме 793,3 тыс.

и ставки акциза 21 рубль за 1 литр. За счет индексации в 2017 году ставки

акцизов  на  пиво  на  5  процентов  дополнительные  поступления  учтены  

и составят 7,3 млн рублей. 

Поступления  акцизов  на  алкогольную  продукцию  от  ООО  "Ново-

Фокинский  ликероводочный завод"  не  планируются  в  связи  с  остановкой

деятельности завода.

(Слайд 17.) Поступления  налога  на  имущество  организаций

прогнозируются  в  следующем  году  в  объеме  1881,8 млн рублей.  За  счет

повышения  федеральным  законодательством  ставки  налогообложения

имущества организаций в отношении линейных объектов железнодорожных

путей  общего  пользования,  магистральных  трубопроводов,  линий

электропередачи с 1,3 процента в текущем году до 1,6 процента в 2017 году

дополнительные поступления составят 68,9 млн рублей. Учтены поступления

налога  в  связи  с  реализацией  новых  инвестиционных  проектов  в  сумме

54,3 млн рублей  (ООО  Фирма  "Принтстайл"  0,8  млн  рублей,

ООО "Птицефабрика Акашевская" 53 млн рублей, АО "Таврида Электрик"

0,4  млн  рублей,  ООО  "Антенор"  0,1  млн  рублей).  В  результате  отмены

пониженных  ставок  налога  для  сельскохозяйственных  производителей

поступления  планируются  в  сумме  184,1 млн рублей.  Прогноз  учитывает

также налоговое высвобождение в связи с установлением пониженной ставки

налога на имущество организаций в размере 1,5 процента в отношении сетей 

и объектов газоснабжения и газораспределения в соответствии со сроками
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уплаты налога в сумме 12,3 млн рублей.

(Слайд 18.) Налог,  взимаемый  по  упрощенной  системе

налогообложения,  спрогнозирован  в  доходах  республиканского  бюджета

по нормативу 100 процентов в объеме 1034,2 млн рублей. В основу расчета

принят  прогноз  индекса  потребительских  цен  на  2017  год  в  размере  

105,7 процента и фактически складывающиеся в текущем году поступления

минимального налога по ставке 1 процент от доходов налогоплательщика.

Учтены  предполагаемые  финансовые  последствия  установления  2-летних

налоговых  каникул  для  впервые  зарегистрированных  индивидуальных

предпринимателей в виде выпадающих доходов в сумме 1,8 млн рублей. 

(Слайд 19.) Доходы от использования и продажи имущества составят

3,2 процента налоговых и неналоговых доходов республиканского бюджета

республики. 

Доходы от использования имущества, находящегося в государственной

собственности,  прогнозируются  Министерством  государственного

имущества республики и Минфином республики в сумме 64,8 млн рублей.

Их  структура  представлена  на  слайде:  поступления  доходов  от  прибыли,

приходящейся  на  доли  в  уставных капиталах  или  дивидендов  по  акциям,

составят 0,2 млн рублей,  доходов от сдачи в аренду земельных участков –

49,6 млн рублей;  доходов  от  сдачи  в  аренду  имущества,  находящегося  

в  оперативном  управлении  органов  государственной  власти  республики,  

и имущества, составляющего казну республики, – 7,1 млн рублей; платежей

от  государственных  унитарных  предприятий  –  6,7 млн рублей  

(в т.ч. погашение задолженности ГУП "Мостремстрой" 6,172 млн рублей).

Доходы от  продажи имущества  спрогнозированы на  следующий год

в сумме 398,6 млн рублей. Поступления будут обеспечены Мингосимуществом

республики за счет доходов от продажи: земельных участков, находящихся

в государственной собственности республики, по нормативу 100 процентов –

в сумме 7 млн рублей, продажи имущества, находящегося в государственной

собственности республики, – в сумме 11,7 млн рублей, а также от реализации
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газовых  сетей  в  рамках  реструктуризации  платежей  за  поставленный

теплоснабжающим организациям республики газ в сумме 379,9 млн рублей. 

(Слайд 20.) Платежи  при  пользовании  природными  ресурсами  

в  доходах  республиканского  бюджета  в  2017  году  спрогнозированы

в  объеме  86,8 млн рублей. Поступления  платы  за  использование  лесов  

в  части,  превышающей  минимальный  размер  арендной  платы,  и  платы  

от купли-продажи лесных насаждений ожидаются в объеме 71,1 млн рублей,

в том числе за счет индексации ставок 2,5 млн рублей. 

Плата  за  негативное  воздействие  на  окружающую  среду

спрогнозирована  в  доходах  республиканского  бюджета  по  нормативу  

40  процентов  в  объеме  15,1 млн рублей.  Платежи  при  пользовании

природными ресурсами прогнозируются в объеме 0,6 млн рублей. 

(Слайд 21.) Доходы от оказания платных услуг и компенсации затрат

государства  прогнозируются  в  2017  году  в  сумме  26,8 млн рублей.

Поступления  в  республиканский  бюджет  от  учреждений  Департамента

экологической  безопасности,  природопользования  и  защиты  населения

республики  составят  11,4 млн рублей,  ГКУ  "Марийскавтодор"  –

1,3 млн рублей.  Кроме  того,  запланированы  средства,  получаемые  в  счет

компенсации  ущерба  автодорогам,  наносимого  тяжеловесными

транспортными средствами и в  период временного ограничения движения

транспортных средств, в сумме 13,4 млн рублей.  

(Слайд 22.) Далее  перейдем  к  целевым  средствам  республиканского

бюджета.  На  следующем  слайде  представлены  собственные  источники

республиканского  и  муниципальных  дорожных  фондов,  формируемых  

в  составе  бюджетов.  В  республиканском  бюджете  дорожный  фонд

спрогнозирован  в  объеме  1 683,8 млн рублей  за  счет  акцизов  

на  нефтепродукты  в  сумме  1 110,5 млн рублей  и  транспортного  налога  

в сумме 573,3 млн рублей. 

(Слайд  23.)  Схема  формирования  доходов  бюджета  республики  

от  акцизов  на  автомобильный и  прямогонный бензин,  дизельное  топливо,
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моторные  масла  для  дизельных  и  (или)  карбюраторных  двигателей  

в  2017  -  2019  годах  не  изменится.  Существенной  новацией  является

изменение  нормативов  распределения  акцизов  на  нефтепродукты  между

федеральным  бюджетом  и  бюджетами  субъектов  Российской  Федерации.

В  соответствии  с  проектом  федерального  закона  о  федеральном  бюджете

на  2017  год  и  на  плановый  период  2018  и  2019  годов  акцизы  будут

зачисляться в 2017 году в федеральный бюджет по нормативу 38,3 процента

против 12 процентов в текущем году и соответственно в консолидированный

бюджет  республики  по  нормативу  61,7  процента  против  88  процентов.

В  2018  и  2019  годах  акцизы  на  нефтепродукты  будут  направляться

в республику по нормативам 57,4 процента и 60,2 процента. 

Кроме  того,  для  республики  изменится  совокупный  норматив

зачисления  акцизов  на  нефтепродукты,  учитывающий  протяженность

автодорог, количество транспортных средств и розничную продажу бензина.

По  расчетам  Минфина  России,  он  составит  в  2017  -  2019  годах  0,4022

процента против 0,3758 процента в текущем году. 

(Слайд  24.)  Расчет  поступления  акцизов  в  бюджетную  систему

республики  произведен  на  основании  прогноза  Минфина  России

поступления  акцизов  с  территории  Российской  Федерации.  В  республику

будет направлено в 2017 году акцизов в сумме 1233,9 млн рублей, из них

на  формирование  республиканского  дорожного  фонда  –  90  процентов,  

или  1110,5  млн  рублей  Изменение  нормативов  распределения  акцизов  

на  нефтепродукты  в  пользу  федерального  бюджета  приведет  к  потере

доходов дорожного фонда республики в объеме 526 млн рублей, в том числе

республиканского  –  473,4  млн  рублей.  Ставки  акцизов  на  нефтепродукты

будут  применяться  в  2017  году  в  размерах,  установленных  Налоговым

кодексом  Российской  Федерации,  проиндексированных  против  2016  года

по дизтопливу – на 28,5 процента, что сократит потери на 94,9 млн рублей.

Всего  выпадающие  доходы  консолидированного  бюджета  республики

341



от  акцизов  на  нефтепродукты  составят  431,1  млн  рублей,  в  том  числе

республиканского бюджета 388 млн рублей.

На формирование муниципальных дорожных фондов, как и в текущем

году, переданы акцизы на автомобильный и прямогонный бензин, дизельное

топливо, моторные масла для дизельных и (или) карбюраторных двигателей,

производимые  на  территории  Российской  Федерации,  по  нормативу

10  процентов  от  направляемых  в  бюджет  республики,  что  составит

123,4 млн рублей. 

В муниципальные дорожные фонды акцизы на нефтепродукты будут

направляться по действующему в 2016 году порядку по дифференцированным

нормативам.  Сохранится  зависимость  размера  норматива  отчислений  

от  акцизов  на  нефтепродукты  в  бюджеты  муниципальных  образований  

от  протяженности  автомобильных  дорог  местного  значения,  находящихся

в  собственности  муниципальных  образований.  (Порядок  расчета

дифференцированных нормативов  утвержден постановлением Правительства

Республики Марий Эл от 13 сентября 2013 года № 298.) 

(Слайд 25.) Второй  источник  республиканского  дорожного  фонда  –

транспортный  налог.  Поступления  налога  прогнозируются  в  2017  году  

в объеме 573,3 млн рублей. 

Проведенные Правительством республики мероприятия по оптимизации

налогообложения  в  2015  -  2016  годах  позволят  получить  в  2017  году

дополнительные доходы по налогу в сумме 161,2 млн рублей. В том числе

в  результате  установления  законодательством  республики  адресности  

для  отдельных  категорий  физических  лиц  понижающего  коэффициента  

0,5  к  ставкам  транспортного  налога  по  автомобилям  мощностью  

до  200  лошадиных  сил  дополнительные  доходы  составят  в  2017  году

145,7 млн рублей. Исчисление  и  уплата  транспортного  налога  с  1  января

2017 года будет осуществляться в условиях повышения ставок транспортного

налога по легковым автомобилям мощностью свыше 200 л.с.,  мотоциклам,

катерам, яхтам и гидроциклам. Это позволит пополнить бюджет республики
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в  2017  году  на  6,6  млн  рублей.  С  1  января  2017  года  плательщиками

транспортного налога будут являться ранее освобожденные от его уплаты

крестьянские  и  фермерские  хозяйства,  занимающиеся  производством

сельскохозяйственной продукции, по зарегистрированным на них грузовым

автомобилям. Дополнительные доходы в 2017 году – 8,4 млн рублей. Отмена

понижающего коэффициента 0,4 для организаций жилищно-коммунального

хозяйства по специальным автомашинам увеличит поступления транспортного

налога на 0,5 млн рублей.

С  учетом  потерь  налога  в  сумме  60,8  млн  рублей  в  связи  

с  установленным  федеральным  законодательством  льготным  порядком

налогообложения  большегрузных  транспортных  средств  дополнительные

доходы от транспортного налога составят 100,4 млн рублей.

(Слайд 26.) В  соответствии  с  Бюджетным  кодексом  Российской

Федерации  прогноз  доходной  базы  бюджета  республики  сформирован  

с учетом изменений бюджетного и налогового законодательства Российской

Федерации.  Оценка  финансовых  последствий  изменений  законодательства

приведена на слайде. 

Увеличение  доходов  консолидированного  бюджета  республики

оценивается  в  сумме  530,1 млн рублей,  уменьшение  поступлений  –  

в сумме 809,1 млн рублей. Всего в результате новаций выпадающие доходы

бюджета  республики  оцениваются  в  2017 году  в  объеме  279 млн рублей,

в том числе республиканского бюджета – 246,1 млн рублей. 

(Слайд 27.) В соответствии с  бюджетным законодательством прогноз

по доходам учитывает налоговые расходы бюджета в виде налоговых льгот.

Поддержка  Правительством  республики  экономической  деятельности

организаций  приведет  к  налоговым  расходам  республиканского  бюджета

в  сумме  144,8 млн рублей  (в  расчете  на  налоговый  период  –  год),

что составит 1,1 процента налоговых доходов. Государственная поддержка

организаций,  осуществляющих  инвестиционную деятельность,

прогнозируется в 2017 году в сумме 74 млн рублей, в том числе в форме
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понижения ставки налога на прибыль в сумме 35,2 млн рублей и в форме

освобождения

от  налогообложения  имущества  организаций  в  сумме  38,8  млн  рублей.

Налоговое  высвобождение  в  связи  с  льготным порядком налогообложения

специальных  транспортных  средств учреждений  здравоохранения  составит

1,2 млн рублей,  транспортных  средств  физических  лиц  –  51,3 млн рублей.

Налоговые  каникулы  для  малого бизнеса  оцениваются  в  объеме  1,9  млн

рублей.  Понижение  ставки  налога  на  имущество  в  отношении  сетей

и  объектов  газоснабжения  и  газораспределения,  обеспечивающих

транспортировку  газа  для  потребителей,  оценивается  в  сумме  16,4  млн

рублей.

Налоговые  расходы,  установленные  законодательством  республики,

имеют положительный экономический и социальный эффект и компенсируются

дополнительными  налоговыми  поступлениями  от  расширения  и  развития

налогового потенциала республики. 

(Слайд 27.) Налоговые  и  неналоговые  доходы  бюджета  республики

на  плановый  период  2018  и  2019  годов  оценены  в  соответствии  

с прогнозируемыми на этот период показателями социально-экономического

развития  республики.  В  2018  году  они  составят  18338 млн рублей,

или с ростом на 3,4 процента, в 2019 году – 19322,4 млн рублей, или с ростом

на  5,4  процента.  Налоговые  и  неналоговые  доходы  республиканского

бюджета составят в 2018 году 14530,8 млн рублей с ростом на 3,1 процента

и в 2019 году – 15318,9 млн рублей с ростом на 5,4 процента. 

Таковы  основные  направления  налоговой  политики  и  подходы  

к  формированию  собственной  доходной  базы  бюджета  республики  

на  бюджетный  цикл  2017  года  и  планового  периода  до  2019  года.

Достижение прогнозируемых параметров налоговых и неналоговых доходов

будет  обеспечено  усилением  работы  администраторов  доходов  

и  исполнительных  органов  государственной  власти  республики  
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по  выполнению  социально-экономических  показателей  и  реализации

решений, стимулирующих рост экономики республики. 

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Татьяна Александровна. 

Будут ли вопросы к Татьяне Александровне?

Нет. 

Пожалуйста, Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В.  (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 2). У меня вопрос к Куклину Николаю Ивановичу. 

Сейчас начал развиваться медицинский туризм. У нас есть профессор

Дубровин, профессор Митракова, которая публикуется за границей. Сейчас

мы работаем совместно.  Делается уникальная операция,  будет публикация

на  весь  мир.  Можно  развивать  медицинский  туризм.  В  Москве

его  развивают,  имеют  большие  деньги  –  несколько  млрд  рублей.

У  нас  в  республике  тоже  можно  это  развить.  Сейчас  проблема  

на  Украине,  там  распад  медицины.  К  нам  едут  на  лечение  пациенты  

с Украины, с Казахстана также. Мы заплатили за 6 месяцев 600 тыс. рублей. 

Второе.  Патентно-лицензионная  работа.  Она  дает  большие  деньги.  

У нас  столько умных голов  на  предприятиях.  Затраты будут  небольшие,  

а  лицензия  продается  на  100  млн  рублей,  на  100  млн  долларов.  Потому

что это оказание услуг типа инженеринг, продажа ноу-хау. Почему все это 

не включено в план? Если бы включили, были бы дополнительные доходы,

а не пришлось бы урезать доплаты к пенсии тех людей, которые заслужили

их получать. 

Куклин  Н.И. Хорошее  предложение,  но  если  конкретно

сформулируете  его.  Для  того  чтобы  медицинский  туризм  развить,  надо

дополнительные  офисы  открыть  для  профессоров,  которые  появились  

у нас в республике, построить надо что-то или что надо сделать? 

Севастьянов  В.В.  Что  необходимо?  Надо,  во-первых,  сделать

хорошую рекламу. Мы сейчас работаем с фондами, их порядка восьмидесяти.

Например,  сейчас  директор  фонда  "Время"  работает  с  правительством
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Москвы.  Мы  предлагаем  получать  деньги  с  правительства  Москвы  –

за лечение детей со сниженным интеллектом из Москвы. Это тоже принесет

большие деньги. Также проводить уникальные операции на суставы. 

Куклин Н.И. Я предложу Паньковой Марине Викторовне, чтобы она

с  Вами  встретилась.  Все-таки  надо  четко  сформулировать  задачу:  

что  необходимо, какие  затраты,  что  конкретно  надо  сделать.  На  рекламу

денег  выделить  –  посмотреть  надо.  Продвинуть  наших  профессоров?

Наверное, это тоже можно сделать. Просто этими вопросами надо конкретно

позаниматься. 

Виктор Викторович, это дело не относится к бюджету, это повседневная

работа.

Председательствующий. Спасибо, Николай Иванович.

Будут ли еще вопросы? 

Нет. 

Председательствующий.  Слово  предоставляется  первому

заместителю министра финансов Торощину Алексею Анатольевичу.

Торощин А.А. (Заставка 1.) Уважаемые депутаты и приглашенные!

(Слайд  2.)  В  соответствии  с  требованиями  Бюджетного  кодекса

Российской  Федерации  проект  республиканского  бюджета  по  расходам  

на  следующий  год  сформирован  в  программной  классификации  расходов

на  основе  25  государственных  программ,  охватывающих  основные

направления деятельности Правительства республики. 

(Слайд  3.)  Бюджетные  ассигнования  на  реализацию  госпрограмм

республики  в  2017  году  запланированы  в  объеме   16,3  млрд  рублей,  

на 2018 год – 17,2 млрд рублей, на 2019 год – 18,7 млрд рублей.

Доля программных расходов республиканского  бюджета в 2017 году

составляет  79  процентов.  В  2018  -  2019  годах  –  81,6  процента  

и 85,3 процента соответственно.

(Слайд  4.)  В  целом  объем  расходной  части  консолидированного

бюджета на 2017 год запланирован в объеме 24,3 млрд рублей. В структуре
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расходов консолидированного бюджета наибольший удельный вес занимают

расходы  на  социальную  политику  –  26,8  процента,  образование  –

23,9 процента, национальную экономику – 13,5 процента. 

Расходная  часть  консолидированного  бюджета  сформирована  

в  пределах  имеющихся  доходных  источников  с  сохранением  структуры

расходов,  направленной  на  приоритеты,  связанные  прежде  всего  

с  обеспечением  оказания  государственных  и  муниципальных  услуг  

и социальных гарантий гражданам республики. 

Остановлюсь на основных подходах, используемых при формировании

объема и структуры расходов консолидированного бюджета на 2017 год.

(Слайд  5.)  Расходы  по  фонду  оплаты  труда  работников  бюджетной

сферы сформированы с учетом планируемых оптимизационных мероприятий

в  бюджетной  сфере  в  условиях  эффективного  распределения  доходных

источников  на  исполнение  расходных  полномочий  с  целью  достижения

в  2017  -  2018  годах  целевых  показателей,  определенных  планами

мероприятий  ("дорожными  картами")  по  повышению  эффективности

и  качества  услуг  в  сферах  образования,  культуры,  здравоохранения

и социального обслуживания населения. Фонд оплаты труда запланирован

в объеме 8,3 млрд рублей. 

(Слайд 6.) Расходы на социальные выплаты на 2017 год предусмотрены

в  сумме  1879,1  млн  рублей  и  занимают  8  процентов  в  общем  объеме

расходов. 

(Слайд 7.) В структуре социальных выплат наибольший удельный вес

(47  процентов)  занимают  меры  социальной  поддержки  региональных

категорий льготников. Бюджетные ассигнования на обеспечение мер социальной

поддержки  ветеранов  труда,  тружеников  тыла,  реабилитированных  лиц

и лиц,  пострадавших от политических репрессий,  предусмотрены в сумме

882,3 млн рублей.
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(Слайд 8.) Предоставление  мер  социальной  поддержки  льготным

категориям  граждан  с  1  января  2017  года  планируется  осуществлять  

в денежной форме:

ежемесячная  денежная  выплата  объединит  расходы  в  области

транспортного обслуживания и зубопротезирования, а также за пользование

квартирным  стационарным  телефоном,  коллективной  телевизионной

антенной, радио;

дополнительно  к  ежемесячной  денежной  выплате  будут

предоставляться  компенсации  по  оплате  жилищно-коммунальных  услуг,

на  приобретение  топлива  и  доставку  этого  топлива,  на  приобретение

лекарств.

На  расходы  банковских  и  почтовых  организаций  по  доставке

региональным  льготникам  денежных  выплат  предусмотрены  средства  

в объеме 13,4 млн рублей.

Кроме  того,  с  1  апреля  2017  года  при  назначении  ежемесячной

денежной  выплаты  будет  учитываться  критерий  нуждаемости  по  уровню

дохода – ниже 1,5 величины прожиточного минимума на душу населения

(13440 рублей).

(Слайд 9.) В  2017  году  продолжится  предоставление  гражданам

субсидий на оплату жилого помещения и коммунальных услуг. Бюджетные

ассигнования на указанные цели предусмотрены в сумме 250,0 млн рублей

(на 1 ноября 2016 года 37193 семей получили субсидию на оплату жилья

и коммунальных услуг).

С  1  января  2017  года  изменится  стандарт  максимально  допустимой

доли  собственных  расходов  граждан  на  оплату  жилого  помещения  

и  коммунальных  услуг,  используемый  при  предоставлении  субсидий  

на  оплату  жилого  помещения  и  коммунальных  услуг,  с  15  процентов  

и 20 процентов до 22 процентов.

Останется неизменным стандарт в размере 10 процентов – для одиноко

проживающих неработающих пенсионеров и инвалидов,  не  пользующихся
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мерами  социальной  поддержки  по  оплате  жилого  помещения

и  коммунальных  услуг,  а  также  семей,  состоящих  из  неработающих

пенсионеров и инвалидов, и семей, имеющих трех и более детей, в составе

которых  отсутствуют  получатели  мер  социальной  поддержки  по  оплате

жилого помещения и коммунальных услуг.

(Слайд 10.) Бюджетные  ассигнования  на  выплаты  ежемесячного

пособия  на  ребенка  предусмотрены  в  сумме  117,8  млн  рублей.  (Базовый

размер ежемесячного пособия на ребенка составит 182 рубля.) Бюджетные

ассигнования  на  компенсацию  части  родительской  платы  за  присмотр  

и  уход  за  детьми  в  дошкольных  образовательных  организациях

предусмотрены в объеме 100,9 млн рублей.

С 1  октября  2016  года  назначение  компенсации части  родительской

платы  за  присмотр  и  уход  за  детьми  в  дошкольных  образовательных

организациях  осуществляется  с  применением  критерия  нуждаемости  

по уровню дохода – доход семьи ниже среднедушевого денежного дохода

населения в республике (17408 рублей).

(Слайд 11.) Бюджетные  ассигнования  на  предоставление  мер

социальной  поддержки  многодетным  семьям  предусмотрены  в  сумме  

75,9  млн рублей и  будут направлены на  ежемесячные денежные выплаты

на транспортное обслуживание детей, на компенсацию расходов по оплате

коммунальных услуг и приобретение топлива.

Бюджетные ассигнования на предоставление единовременной выплаты

материнского  капитала  в  связи  с  рождением  (усыновлением)  четвертого

или последующего ребенка предусмотрены в сумме 13,0 млн рублей. (Размер

выплаты составит 58379 рублей.)

С  1  января  2017  года  планируется  введение  критерия  нуждаемости

для  выплаты  материнского  капитала  –  доход  семьи  ниже  прожиточного

минимума на душу населения (8960 рублей).

(Слайд 12.) Бюджетные ассигнования  на  осуществление  ежемесячной

денежной выплаты при рождении третьего и последующих детей до трех лет
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предусмотрены  в  сумме  203,8  млн  рублей.  В  2017  году  увеличится  доля

софинансирования  из  республиканского  бюджета  с  41,3  процента

до 51,3 процента.

В  связи  с  улучшением  демографической  ситуации  в  республике

Правительством  Российской  Федерации  принято  решение  о  прекращении

предоставления  субсидии  в  2017  году  из  федерального  бюджета  

в отношении третьих и последующих детей, рожденных в 2017 году.

Таким  образом,  в  2017  году  софинансирование  планируется

осуществлять  в  связи  с  назначением  выплаты  при  рождении  третьего

ребенка, рожденного в 2014 - 2016 годах.

(Слайд 13.) На  дополнительное  пенсионное  обеспечение  отдельных

категорий  граждан  бюджетные  ассигнования  спрогнозированы  в  сумме

81,7 млн рублей.

(Слайд 14.) Следующая  мера  социальной  поддержки  –  по  оплате

жилищно-коммунальных услуг – некоторым категориям граждан, работающих

и проживающих в сельской местности, поселках городского типа.

Указанная мера социальной поддержки предоставляется специалистам:

- государственной ветеринарной службы,

- государственной системы здравоохранения,

- государственной системы социального обеспечения,

- государственной и муниципальной системы образования,

- государственной и муниципальной сферы культуры.

Объем предусмотренных средств на эти цели – 127,7 млн рублей.

С  1  января  2017  года  планируется  исключение  из  получателей

социальной  поддержки  в  форме  возмещения  затрат  по  оплате  жилищно-

коммунальных услуг граждан, прекративших свою трудовую деятельность.

(Слайд 15.) Бюджетные  ассигнования  в  области  мер  социальной

поддержки по оплате жилищно-коммунальных услуг федеральных категорий

льготников  (ветераны,  инвалиды,  лица,  подвергшиеся  радиации)

предусмотрены на 2017 год за счет средств федерального бюджета, в виде

350



субвенции,  в  сумме  434,0  млн  рублей.  На  слайде  также  представлены  

и  другие  меры  социальной  поддержки  за  счет  средств  федерального

бюджета.

(Слайд  16.)  Расходы  консолидированного  бюджета  по  социальной

поддержке  детей-сирот  и  детей,  оставшихся  без  попечения  родителей,

планируются  в  полном объеме  в  сумме  231,4  млн  рублей,  расcчитанной  

с  учетом  прогнозного  количества  детей-сирот  и  действующих  размеров

выплат, в том числе:

181,5  млн  рублей  предусмотрено  на  содержание  ребенка  в  семье

опекуна,  приемной  семье  и  детей,  обучающихся  в  государственных

образовательных организациях;

42,4 млн рублей – на вознаграждение приемным родителям, опекунам

(попечителям) и патронатным воспитателям; 

4,6 млн рублей – на возмещение оплаты жилья и коммунальных услуг

в размере 50 процентов; 

2,6  млн  рублей  –  на  предоставление  единовременной  выплаты  

на  ремонт  жилых  помещений,  находящихся  в  собственности  указанной

категории детей;

0,3 млн рублей – на бесплатный проезд к месту лечения и обратно. 

(Слайд 17.)  За  счет  средств  федерального  бюджета  планируется

направить  на  выплаты  единовременного  пособия  при  передаче  ребенка  

на воспитание в семью 4,2 млн рублей.

(Слайд 18.) На реализацию полномочий в области занятости населения

запланированы  бюджетные  ассигнования  в  объеме  251,9  млн  рублей,

в том числе на:

осуществление  социальных  выплат  безработным  гражданам  за  счет

средств федеральных субвенций  в объеме 171,0 млн рублей;

обеспечение  выполнения  функций  центрами  занятости  населения  

и  мероприятия  по  активной  политике  содействия  занятости  населения  

80,9 млн рублей.
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(Cлайд 19.)  В  целом  проект  бюджета  республики  на  следующий

финансовый год сохраняет социальную направленность.  Расходы отраслей

социальной сферы планируются в объеме 14,6 млрд рублей, что составляет

60,3  процента  общего  объема  расходов  консолидированного  бюджета

республики. 

Наибольший  удельный  вес  в  структуре  расходов  социальной  сферы

занимают отрасли "Образование" – 39,3 процента, "Социальная политика" –

44,3 процента.

(Cлайд 20.)  Расходы бюджета по отрасли "Образование" планируются

в объеме 5910,4 млн рублей.

(Слайд  21.)  Наибольший  удельный  вес  (91,6  процента)  составляют

расходы  на  содержание  организаций  Министерства  образования  и  науки

республики в объеме 5415,0 млн рублей. 

(Слайд  22.)  На  открытие  дополнительных  14  групп  в  дошкольных

образовательных организациях с количеством воспитанников 354 предусмотрено

12,9 млн рублей.

(Слайд 23.)  На  выплату  академической  и  социальной  стипендий

студентам  образовательных  организаций  планируется  направить  55,4  млн

рублей. Продолжится государственная поддержка и поощрение талантливой

молодежи  Главой  республики.  На  выплату  стипендии  Главы  республики

предусмотрено 1,5 млн рублей. 

(Cлайд 24.)  Бюджетные  ассигнования  по  отрасли  "Культура"

планируются в сумме 872,1 млн рублей. 

В  составе  расходов  предусмотрены  ассигнования  на  выплату

заработной  платы  работникам  учреждений  культуры  –  670,2  млн  рублей,

на  проведение  мероприятий  в  области  сохранения  объектов  культурного

наследия  Республики  Марий  Эл  –  58,0  млн  рублей,  этнокультурного

развития, межнациональных и межконфессиональных отношений – 1,0 млн

рублей.
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(Cлайд 25.) Расходы  на  содержание  учреждений  социального

обслуживания  населения  планируются  в  сумме  504,3  млн  рублей.

Предусмотрены  ассигнования  на  выплаты  за  оказание  услуг  протезно-

ортопедической  помощи  –  1,3  млн  рублей;  оказание  адресной  помощи

малоимущему населению – 4,2 млн рублей.

(Слайд  26.)  Бюджетные  ассигнования  по  отрасли  "Здравоохранение"

предусмотрены в объеме 3334 млн рублей, из них на содержание учреждений

предусмотрено 472,6 млн рублей, на лекарственное обеспечение – 98,5 млн

рублей.

(Слайд 27.) В соответствии с Федеральным законом "Об обязательном

медицинском страховании" проектом бюджета на 2017 год предусмотрены

страховые взносы на обязательное медицинское страхование неработающего

населения  в  сумме  2 692,9  млн  рублей  с  ростом  к  уровню  2016  года

на  38,1  млн  рублей,  что  обусловлено  увеличением  численности

неработающего населения республики. 

(Слайд 28.)  На  подготовку  кадров  с  высшим  медицинским

образованием по специальности "Лечебное дело" на 2017 год запланировано

6,8 млн рублей. 

(Cлайд 29.)  Расходы  отрасли  "Физическая  культура  и  спорт"

спрогнозированы в объеме 176 млн рублей, из них:

- на содержание спортивных сооружений – 154,7 млн рублей;

- на  обеспечение  деятельности  государственного  бюджетного

учреждения Республики Марий Эл "Врачебно-физкультурный диспансер" –

8,7 млн рублей;

- на  развитие  массового  спорта,  проведение  мероприятий  

и соревнований различного ранга – 12,6 млн рублей.

(Слайд  30.)  Расходы  по  разделу  "Средства  массовой  информации"

определены в сумме 69,9 млн рублей. 

По  подразделу  "Телевидение  и  радиовещание"  предусмотрено   

27,6 млн рублей, в том числе на:
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государственную  поддержку  республиканского  телевизионного

вещания – 18,3 млн рублей;

информационное  освещение  деятельности  органов  государственной

власти – 3,2 млн рублей;

на  государственную  поддержку  республиканского  радиовещания  –  

6,1 млн рублей.

(Слайд  31.)  По  подразделу  "Периодическая  печать  и  издательства"

планируется направить 42,3 млн рублей, из них на:

государственную  поддержку  республиканских  и  муниципальных

средств  массовой  информации,  соучредителями  которых  являются  органы

государственной  власти  и  местного  самоуправления  республики,  –  

25,2 млн рублей;

освещение  общественно-политической,  молодежной жизни республики

в периодической печати на марийском и русском языках –14,5 млн рублей;

выпуск социально значимой литературы – 2,1 млн рублей;

публикацию  официальных  документов  в  периодической  печати  

на марийском и русском языках – 0,5 млн рублей.

В  предстоящий  период  будет  осуществляться  государственная

поддержка отраслей экономики.

(Слайд 32.)  Расходы  на  субсидирование  предприятий

железнодорожного  и  воздушного  транспорта  на  возмещение

недополученных доходов предусмотрены в сумме 12,3 млн рублей.

На  государственную  поддержку  железнодорожного  транспорта

предусмотрены субсидии ОАО "Содружество" на возмещение недополученных

доходов в связи с перевозкой пассажиров пригородным железнодорожным

транспортом  общего  пользования  на  территории  республики,  включая

льготный проезд обучающихся, в сумме 3,3 млн рублей.

В целях организации регулярных авиарейсов, обеспечения воздушных

перевозок  пассажиров  предусмотрено  субсидирование  организаций

воздушного  транспорта  на  компенсацию  потерь  в  доходах,  возникающих
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в  результате  государственного  регулирования  тарифов  на  пассажирские

авиаперевозки, в размере 9 млн рублей.

На  финансовое  обеспечение  государственного  задания  на  оказание

услуг  по  круглогодичному,  бесперебойному,  безаварийному  обеспечению

деятельности  аэропорта  и  на  реализацию  мероприятий  по  развитию

гражданского аэропорта планируются расходы ГБУ "Аэропорт Йошкар-Ола"

в объеме 31,9 млн рублей.

Предусмотрены  ассигнования  ГБУ  "Автотранспортная  компания"  

на  финансовое  обеспечение  государственного  задания  на  оказание  услуг

по  содержанию  недвижимого  и  движимого  имущества  в  сумме  2,9  млн

рублей. 

(Слайд 33.)  С  1  января  2017  года  меняются  порядок  и  условия

предоставления  льгот  по  социальным  перевозкам  отдельных  категорий

граждан,  отменяется  субсидирование  автотранспортных  предприятий  

по возмещению затрат в связи с выполнением социальных перевозок.

На  приобретение  проездных  билетов  для  детей-сирот  через

образовательные  учреждения,  ежемесячные  денежные  выплаты

на  транспортное  обслуживание  приемных  родителей  и  ежемесячные

денежные  выплаты  с  учетом  критерия  нуждаемости  обучающимся  

на 2017 год предусмотрено 20,4 млн рублей.

(Слайд 34.)  Дорожные  фонды  республики  сформированы  в  объеме

1807,2  млн  рублей.  Расходы  муниципальных  дорожных  фондов

сформированы  в  размере  отчислений  10 процентов  от  акцизов  

на нефтепродукты в доходы местных бюджетов в сумме 123,4 млн рублей.

Расходы регионального дорожного фонда составят 1683,8 млн рублей.

Основными  источниками  формирования  фонда  являются  зачисляемые  

в республиканский бюджет:

транспортный  налог  в  размере  100  процентов  доходов  в  сумме  

573,3 млн рублей;
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акцизы  на  автомобильный  бензин,  прямогонный  бензин,  дизельное

топливо,  моторные масла для дизельных и карбюраторных (инжекторных)

двигателей,  производимые  на  территории  Российской  Федерации,  

в размере 1110,5 млн рублей. 

(Слайд 35.)  Объем  финансовых  ресурсов  регионального  дорожного

фонда распределен по мероприятиям: 

модернизация  и  развитие  сети  автомобильных  дорог  общего

пользования республиканского значения – 1114,4 млн рублей;

повышение безопасности дорожного движения – 160,0 млн рублей;

субсидии  муниципальным  образованиям  на  проектирование  

и строительство (реконструкцию) автомобильных дорог общего пользования

местного значения с твердым покрытием до сельских населенных пунктов,

а  также  осуществление  целевых  мероприятий  в  сумме  246,7  млн  рублей,

что  составляет  более  5  процентов  от  общего  объема  ассигнований

регионального дорожного фонда Республики Марий Эл;

расходы  на  управление  дорожным  хозяйством  государственного

казенного учреждения "Марийскавтодор" составят 38,7 млн рублей.

В  связи  с  отменой  с  2014  года  льготы  по  налогу  на  имущество

организаций  в  отношении  автомобильных  дорог  общего  пользования

республиканского  значения  в  составе  расходов  дорожного  фонда

планируются средства на уплату указанного налога в сумме 124 млн рублей.

(Слайд 36.) Основные  полномочия  в  области  жилищно-коммунального

хозяйства относятся к ведению органов местного самоуправления. 

Расходы отрасли спланированы в объеме 757,1 млн рублей.

Значительную долю в общих расходах занимает возмещение разницы

в тарифах на коммунальные услуги в жилищном фонде в сумме 490,5 млн

рублей,  расчет  которых  произведен  с  учетом  действующих  с  1  июля

2016  года  тарифов  на  услуги  ресурсоснабжающих  организаций.  Данные

расходы  складываются  по  причине  недостижения  100  процентов  уровня

оплаты коммунальных услуг населением.
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На  обеспечение  деятельности  регионального  оператора

некоммерческой организации "Республиканский фонд капитального ремонта

Республики  Марий  Эл"  планируется  направить  14  млн  рублей.  Основной

целью  деятельности  регионального  оператора  является  обеспечение

своевременного  проведения  капитального  ремонта  общего  имущества

в многоквартирных домах, расположенных на территории республики.

Расходы на благоустройство территорий муниципальных образований

спланированы в объеме 247,7 млн рублей, из них на:

освещение  территорий  муниципальных  образований  –  101,5  млн

рублей;

содержание улично-дорожной сети – 142,4 млн рублей. 

(Слайд 37.)  Основное  направление  бюджетной  политики  в  области

сельского  хозяйства  –  повышение  эффективности  государственной

поддержки в целях выполнения показателей результативности.

(Слайд 38.)  Государственная  поддержка  сельского  хозяйства,

осуществляемая на условиях софинансирования, спрогнозирована  в объеме

456,8  млн  рублей.  Проектом  федерального  бюджета  на  следующий год

субсидии  на  господдержку  сельского  хозяйства  частично  распределены

по субъектам, республике предусмотрено 364,9 млн рублей.

(Слайд 39.)  Федеральные  субсидии  в  объеме  86,1  млн  рублей

предусмотрены  на  "несвязанную  поддержку"  в  области  растениеводства,

на  молочное  животноводство  –  94,1  млн  рублей,  на  оказание  содействия

достижению  целевых  показателей  реализации  региональных  программ

развития  АПК  –  184,7  млн  рублей.  Дополнительный  объем  ассигнований

за  счет  средств  федерального  бюджета  будет  уточняться  Минсельхозом

России в течение 2017 года.

Для  выполнения  условий  софинансирования  средства

республиканского  бюджета  спрогнозированы  в  объеме  91,9  млн  рублей.

Приоритетным  направлением  господдержки  остается  субсидирование

привлекаемых  на  развитие  отрасли  кредитов,  сохранены  традиционные
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направления  поддержки  отраслей  растениеводства  и  животноводства,

развития малых форм хозяйствования.

(Слайд 40.) Расходы  на  оказание  государственных  услуг  в  области

ветеринарии  спрогнозированы  в  объеме  88,9  млн  рублей,  с  учетом

реализации  Закона  республики  "О  наделении  органов  местного

самоуправления  государственными  полномочиями  по  организации

проведения мероприятий по отлову и содержанию безнадзорных животных".

(Слайд 41.)  На  реализацию  мероприятий  в  сфере  использования  

и  охраны  окружающей  среды  запланированы  бюджетные  ассигнования  

в объеме 15,0 млн рублей, из них на ведение мониторинга и использование:

объектов недропользования – 0,8 млн рублей;

водных объектов – 4,0 млн рублей;

объектов окружающей среды и животного мира – 2,6 млн рублей. 

Осуществление отдельных полномочий в области водных отношений

спрогнозировано  за  счет  средств  федеральных  субвенций  в  объеме  

7,6 млн рублей. 

(Слайд 42.)  Расходы  в  области  лесного  хозяйства  на  финансовое

обеспечение  деятельности  государственных  учреждений  и  мероприятия  

по тушению лесных пожаров запланированы в объеме 122,1 млн рублей,  

в  том числе  за  счет  средств  из  федерального  бюджета  116,5  млн рублей.

Средства  республиканского  бюджета  в  объеме  5,6  млн  рублей

предусмотрены  на  уплату  казенными  учреждениями  –  лесничествами

налогов  на  содержание  имущества,  принадлежащего  республике,  

и  выполнение  государственного  задания  автономным  учреждением

"Авиалесоохрана".

(Слайд 43.)  В  соответствии  с  Указом  Президента  Российской

Федерации  от  7  мая  2012  года  №  596  "О  долгосрочной  государственной

экономической  политике"  с  целью  сохранения  налогового  потенциала  

на  территории  республики  в  2017  году  будет  продолжено  оказание

государственной поддержки на проведение мероприятий по развитию малого
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и  среднего  предпринимательства,  инвестиционной  и  инновационной

деятельности,  включая  реализацию  проектов  и  программ  развития

территорий  муниципальных  образований  республики,  основанных  

на местных инициативах, в общем объеме 40,2 млн рублей.

(Слайд 44.) На финансирование бюджетных инвестиций и на проведение

мероприятий инвестиционного характера запланированы расходы в объеме

1692,9 млн рублей. 

(Слайд  45.)  Расходы  по  обязательствам  республиканского  бюджета

на  завершение  мероприятий  по  переселению  граждан  из  аварийного

жилищного  фонда  в  рамках  исполнения  Указа  Президента  Российской

Федерации  от  7  мая  2012  года  № 600  предусмотрены в  полном  объеме  

в  сумме  230,9  млн  рублей.  При  этом  планируется  ликвидировать  

18,9 тыс. кв. метров аварийного жилищного фонда.

(Слайд 46.)  Расходы  на  социальную  поддержку  граждан  

на  проведение  мероприятий  инвестиционного  характера  запланированы  

в объеме 109,8 млн рублей.

(Слайд 47.)  Так,  на  обеспечение  жильем  детей-сирот,  детей,

оставшихся  без  попечения  родителей,  запланировано  62,6  млн  рублей,  

что  позволит  привлечь  средства  федерального  бюджета  в  объеме  

35,6 млн рублей. В результате проведенных мероприятий будут обеспечены

жильем более 90 детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей. 

(Слайд 48.)  На  выполнение  условий  софинансирования  

по  предоставлению  социальных  выплат  молодым  семьям  на  улучшение

жилищных  условий  прогнозируется  направить  40,7  млн  рублей.  

При привлечении средств федерального бюджета в объеме 31,8 млн рублей

государственной поддержкой могут воспользоваться 70 молодых семей. 

На погашение кредиторской задолженности за декабрь текущего года

по социальным выплатам гражданам по возмещению затрат в части уплаты

процентов за пользование кредитными ресурсами на улучшение жилищных

условий предусмотрены расходы в объеме 6,5 млн рублей.
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Следует отметить, что на 2017 год приостановлены законы Республики

Марий Эл и постановления Правительства Республики Марий Эл, связанные

с вышеназванными социальными выплатами.

(Слайд 49.)  Бюджетные  ассигнования  на  содержание  органов

государственной  власти  Республики  Марий Эл  запланированы в  пределах

норматива,  установленного  республике  Министерством  финансов

Российской  Федерации с  учетом  проведения  оптимизации  численности  

с 1 января 2017 года в соответствии с Указом Главы Республики Марий Эл

от 31 октября 2016 года № 254.

Ассигнования на обслуживание государственного долга предусматривают

процентные  платежи  по  государственным  долговым  обязательствам

республики.

В 2017 году расходы на обслуживание государственного внутреннего

долга Республики Марий Эл прогнозируются в  сумме 1418,7  млн рублей,

в том числе по реструктурированным бюджетным кредитам, предоставленным

из федерального бюджета, в сумме 303,5 тыс. рублей.

(Слайд 50.) На  следующий  год  финансовая  помощь  бюджетам

муниципальных  образований  учтена  в  объеме  4,5 млрд рублей.  Основную

долю (80 процентов) в общем объеме финансовой помощи занимают целевые

субсидии и субвенции.

Это  основные  подходы,  которые  использовались  при  формировании

показателей  консолидированного  бюджета  республики  на  2017  год

и на плановый период 2018 и 2019 годов. 

Прошу поддержать представленный проект закона о республиканском

бюджете на  предстоящий период. 

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Анатольевич.

Будут ли вопросы к Алексею Анатольевичу?

Пожалуйста, Сташкевич Александр Михайлович.
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Сташкевич  А.М.  Уважаемый  Алексей  Анатольевич,  предусмотрена

ли на 2017 год статья возмещения расходов на услуги ЖКХ, на тепловые

услуги, долги 2016 года? 

Торощин  А.А. В  настоящее  время  не  предусмотрена.  Бюджет

формировался  в  условиях  недоведения  с  федерального  бюджета  всех

окончательных  цифр.  Когда  мы  их  узнаем,  у  нас  будут  определены

приоритетные направления  дополнительного  распределения.  Это,  в  первую

очередь, выполнение указов и выполнение всех наших социальных выплат.

В этом же ряду стоит и возмещение разницы тарифов, то есть выполнение

топливно-финансового баланса и оплаты коммунальных услуг бюджетными

учреждениями. Я думаю, это будет рассмотрено дополнительно. Эта сумма

не окончательна. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, Галина Григорьевна Варченко. 

Варченко Г.Г.  (депутат от избирательного объединения Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ"). В каком объеме предусмотрены в бюджете средства на летнее

оздоровление детей?

Торощин А.А. Средства на летнее оздоровление детей предусмотрены

в объеме уровня этого года. 

Председательствующий. Спасибо. 

Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, Александр Анатольевич Сальников. 

Сальников  А.А. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 26). У меня одно замечание и вопрос. 

Замечание.  Из  доклада  Овсянниковой  Татьяны  Александровны  

я  понял,  что  дорожный  фонд  в  этом  году  на  126  процентов  богаче,

чем в прошлом. Но мы сегодня проголосовали за цифру "объем дорожного

фонда 2 млрд 210 млн рублей", а на будущий год он будет 1 млрд 683 млн,

то есть 76 процентов, а не 126. Давайте реальную оценку сделаем. 
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И замечание к расходной части бюджета. Четырежды мы выходили  

с инициативой о том, что налог на имущество в отношении автомобильных

дорог  не  может  выплачиваться  за  счет  средств  дорожного  фонда.

Заместитель министра России по финансам Лавров это разъяснение дал еще

в 2012 году. Четвертый год идет нецелевое использование средств. В этом

году мы получили три письма:  от Циденова,  это замминистра транспорта,

от  Дитриха,  от  Министра  транспорта  России  Соколова,  где  они  прямо

указывают нам, что, если республика не поправит эту ситуацию, то доходная

часть  за  счет  федеральных  денег  будет  рассматриваться  с  учетом  этого

аспекта. То есть нам пальцем показывают: "Ребята, что вы делаете четвертый

год  подряд?"  Мы  сейчас  обращаемся  к  Кидяеву  с  просьбой  помочь

обеспечить  доходы  дорожного  фонда.  Гарантированно  он  получит

от  Министерства  транспорта  России  опять  указание  на  вот  эту,  назовем

ее пока, оплошность. 

Мое предложение. Несмотря на то, что эта запись сегодня существует

в  бюджете,  поправить,  пока  мы  не  приняли  бюджет.  Уплата  налога

осуществляется  за  счет  республиканского  бюджета  и  зачисляется  

в республиканский бюджет. Республика здесь ничего не теряет. По доходам

из Федерации мы теряем свой имидж и деньги. 

Спасибо. 

Торощин А.А. И сразу надо добавить источник замещения этих расходов.

То есть снять откуда-то, с какой-то отрасли: с образования, с культуры. 

Сальников  А.А. Я  отвечу  Вашими  словами.  Сегодня  существует

общий  принцип  покрытия  расходов.  Мотивация  о  том,  что  давайте

мы снимем с учителей, с врачей – это неправильный подход. Это совершенно

по-другому  должно рассматриваться.  Вы имеете  общие  доходы бюджета  

и закройте налоги на имущество из республиканского бюджета из общего

покрытия, а не за счет кого-то. Не надо передергивать. 

Торощин А.А. Сейчас проект бюджета внесен и он сбалансирован. 
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Куклин Н.И. Я отвечу. У нас постоянные дискуссии в части формирования

дорожного  фонда  республики.  Если  спросить  Сальникова  Александра

Анатольевича  в  простой  беседе,  сколько  ему  надо  денег  для  того,  чтобы

в  нормативное  состояние  привести  сеть  дорог  общего  пользования,

он  скажет,  что  –  50  млрд  рублей,  но  вообще-то  надо  шесть.  А учитывая

то, что мы формируем его (когда-то было 1 млрд 300 млн рублей, в этом году –

2 млрд 200 млн, неплохие деньги были по сравнению с прошлым годом),

денег все равно не хватает. И говорить о том, что мы единственный регион,

который  уплачивает  налог  на  имущество  из  дорожного  фонда,  –  это  не

правильно.  Может  быть,  десяток  или  два  десятка  регионов  выполняют,

скажем  так,  пожелания  Министерства  транспорта.  И  еще  ведь  одно

пожелание  есть:  штрафы,  за  нарушение  правил  дорожного  движения

туда  же  бы  зачислять.  Наверное,  когда-то  к  этому  придем.  На  сегодня

рассмотреть  вопрос  и  найти  какой-то  другой  источник  для  покрытия

этих платежей, я полагаю, не совсем правильно. Скажу следующее. Хорошо,

что появился у нас хороший лоббист Виктор Борисович Кидяев. В последний

приезд на прошлой неделе он взял на себя обязательства найти возможность,

чтобы в республику не 700 млн рублей пришло, как в этом году, а 1 млрд.

У нас  республиканский дорожный фонд на  следующий год  должен будет

2,5 млрд рублей,  такую мы задачу ставим.  На сегодня довольно сложный

бюджет,  каждый  рубль  на  счету.  У  нас  приоритет  номер  один  –  это

заработная  плата.  Будет  хватать  –  будем  платить  налог  на  имущество

не  из  дорожного  фонда.  Не  будет  хватать  – не  будем.  Мы  все  живем

в республике,  все работаем на одну задачу,  не только на дороги,  а  на то,

чтобы республика двигалась вперед и жилось бы нормально всем. При всей

сложности дорожники у нас последние 3 - 4 года нормально себя чувствуют.

Спасибо  вам  за  вашу  хорошую  работу,  мы  вас  поддерживаем  всегда

и морально, и материально. 

Председательствующий. Спасибо. 

Будут ли еще вопросы?
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Пожалуйста, Герасимов Борис Геннадьевич.

Герасимов  Б.Г. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу  №  9).  Алексей  Анатольевич,  скажите,  пожалуйста,  у  Вас  есть

примерные  цифры,  сколько  потерял  бюджет  Республики  Марий  Эл

от закрытия магазинов торговой сети "Наш"? 

Торощин  А.А. Таких  цифр  у  меня  нет.  Если  Вы  хотите,  

мы на комитеты что-нибудь Вам найдем, посчитаем. 

Герасимов Б.Г. Спасибо. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, Александр Анатольевич Карташов.

Карташов  А.А. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 21). Уважаемый Николай Иванович!

Уважаемый Алексей Анатольевич! 

У меня вопрос не о дорожных фондах, а все-таки о 100 млн, которые

"Марий Эл Дорстрой" заплатил за городскую дорогу. Я вынужден был взять

кредит, чтобы платить зарплату в январе, феврале, марте, у меня этих денег

явно не будет хватать. 

Куклин Н.И. Александр Анатольевич, буквально сегодня мы эту тему

обсуждали с мэром города Йошкар-Олы. Ситуация действительно тяжелая

в городском бюджете. Они там недосчитываются 130 млн рублей в доходную

часть.  Я  думаю,  мы  городу  обязательно  поможем,  буквально  в  первом

квартале из тех же денег, которые будут приходить. 

Карташов  А.А. Город  должен  мне  54  млн.  Я  говорю  о  деньгах,

которые  мы  сегодня  выплачиваем  за  Правительство.  За  кредит,  79  млн

рублей, мы заплатили из своих доходов. На зарплату в январе, феврале, марте

денег не будет. Поэтому я очень прошу подумать, как это сделать, других

источников у нас нет. Иначе будут большие проблемы. 

Куклин Н.И. Это по Ленинскому проспекту? 

Карташов А.А. Нет.  По  второй  очереди  Воскресенского  проспекта.

Мы три месяца закрываем за счет полученных средств. 
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Куклин Н.И. Ну ведь закрываете? Последний платеж 6 млн рублей? 

Карташов А.А. Я плачу. 

Куклин Н.И. Закрыл, и больше не бери. 

Карташов А.А. Я сейчас закрыл, а дальше-то мне верните. Мне что,

шлагбаум ставить? Платную дорогу делать?

Председательствующий. Спасибо. 

Председательствующий.  Слово предоставляется  Первому заместителю

Председателя  Правительства  Республики  Марий  Эл  Куклину  Николаю

Ивановичу. 

Куклин Н.И. Уважаемые коллеги! 

Позвольте  мне  прокомментировать  некоторые  выступления,  сказать

несколько слов, что нас ждет в 2017 году и в последующие два года. Хорошо,

что мы вернулись к  трехлетке,  можно планировать и говорить о  том,  что

к 2019 году мы достигнем каких-то хороших показателей. 

Что  касается  бюджета,  бюджет  очень  трудный.  Я  оптимист,  думаю,

что  и  вы  все  оптимисты.  Надо  просто  работать  даже  в  такой  трудной

обстановке.  Я  вспоминаю  2007,  2008,  2009,  2010,  2012  годы,  хороший

период, когда мы занимались стройками, когда мы, по сути дела,  сделали

то, что уже имеем. 

Видите, как получается, сейчас приходится долги строителям гасить.

Если бы мы не сделали того, что сделали тогда, жили бы опять на берегу

реки Кокшаги: с  той стороны ивняк,  с  другой стороны песок.  Мы с вами

сделали невозможное. Все удивляются, что при таком бюджете, как в нашем

регионе  (27  млрд  рублей),  сделано  столько,  что  все  приезжают

и  восхищаются  тем,  что  построено.  Не  только  в  городе  Йошкар-Оле,  

но и в районных центрах. Да, два города у нас отстали, волжане, наверное,

обоснованные претензии имеют, но мы в начале 2016 года приняли документ

по комплексному развитию города Волжска. Мы его обязательно исполним

несмотря ни на что. Тем более, мы его позиционируем, как второй город,

промышленный центр. То же самое по городу Козьмодемьянску. 
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Что касается бюджета 2017 года, я полагаю, что не совсем все плохо. 

Если  взять  отрасль  "Образование",  постоянно  я  дискуссию  веду,  

и мы наконец правильно формулируем задачу для отрасли "Образование".

Наверное,  не  очень  хорошо  было  в  этом  году,  когда  людей  отпускали  

в административные отпуска без содержания, сокращали. Есть на это нормативы,

их  надо  придерживаться,  но  оптимизация  бюджетных  расходов  –  это

не  только  сокращение.  К  сожалению,  образование  у  нас  финансируется

из  двух  уровней  бюджета.  Заработную  плату  мы  выплачиваем

из республиканского бюджета, а на содержание школ – из муниципальных

бюджетов. 

Когда мы по городу Козьмодемьянску начали формировать документ

по комплексному развитию города, мы посетили школу № 3, а там директор

школы  не  знает,  сколько  он  платит.  У  него  из  шести  приборов  учета

электроэнергии работало только два, все окна нараспашку, это было в марте.

Он просит 1 млн 800 тыс. рублей на дополнительные расходы, на зарплату

надо  денег.  Мы говорим,  что  дадим 4  млн  по  другой  статье  для  замены

деревянных окон нормальными стеклопакетами, уже будет экономия. Здесь

и  Министерство  образования  должно  поработать,  потому  что  директор

школы  не  только  человек,  который  отвечает  за  учебный  процесс,

это руководитель, который отвечает за финансы, за кадры, за перспективу.

Поэтому нам необходимо посмотреть вот этот механизм, чтобы там сэкономить. 

Второй  момент.  Я  полагаю,  что  нам,  и  представительным  органам

власти, и в первую очередь исполнительным органам власти, надо работать

вот  над  чем.  Как  мы  считаем,  у  нас  440  тысяч  экономически  активного

населения.  Более 100 тыс.  трудоспособных людей у нас сегодня потеряли

связь  с  государством,  как  я  говорю.  То  есть  они  не  платят  налоги.  

Или  "черную",  или  "серую"  заработную  плату  получают,  это  сплошь  

и  рядом.  Это  уже  обеспокоенность  на  самом  высоком  уровне,  в  стране  

23 млн таких граждан. У нас по республике 117 тыс. человек. Это каждый

четвертый человек потерял связь с государством. А каждый пользуется теми
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же дорогами,  ходит в  больницу,  дети ходят  в  школу,  и  каждый жалуется

на  власть,  почему  зарплату  задерживают,  почему  электроэнергию

отключают. 

Я  полагаю,  что  по  мере  исполнения  бюджета  и  в  рабочем  порядке

(последнее рассмотрение проекта бюджета у нас было 25 ноября) было очень

много  споров,  думали  и  очень  непопулярные  меры.  Вот  говорят,  дворцы

настроили, зарплату не платят. Какие дворцы настроили? На легкоатлетический

манеж, который мы построили, наших денег затратили 600 млн, из Федерации

получили 500 млн рублей. Он работает до 23 часов, по 200 человек каждый

час занимаются.  Это разве плохо? Занимаются люди, которые хотят вести

здоровый образ жизни. И бассейны у нас полные, и на коньках все катаются.

Плата  за  прокат  коньков  10  лет  уже  не  поднимается.  Было  50  рублей,

так оно и есть. Есть соблазн увеличить плату, 300 рублей сделать, но Глава

республики сказал,  что  для  народа  строили,  пусть  катаются.  Полный зал,

полный каток, и пусть все занимаются. 

Либо театры наши. Театр оперы и балета. На 5 месяцев вперед были

проданы билеты,  когда  шла постановка "Юнона и  Авось".  Представляете,

со всех регионов к нам едут. Это разве плохо? 

О туризме. К сожалению, мы пока не умеем работать в этой отрасли

как  положено,  но  придет  время,  мы  научимся.  Когда-то  к  нам  2,5  тыс.

человек  приезжали  в  год,  и  то  транзитом  или  посмотреть,  что  за  город

Йошкар-Ола. А в этом году – 600 тыс. человек. По сути дела, хороший сектор

экономики появляется. 

Задача органов исполнительной власти – чтобы каждый приезжающий

оставлял по 10 тыс. рублей. Если так получится, поумножайте, какие деньги

в экономике республики останутся. Это очень здорово. Целые государства

живут за счет туризма. 

Следующий  момент  очень  серьезный.  В  пятницу,  25  ноября,  было

заседание Совета при Президенте Российской Федерации по стратегическому

развитию,  приоритетным направлениям.  У нас  тоже  такой Совет  создан.  
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Я думаю, что его надо расширить за счет представительных органов, потому

что действительно надо советоваться, как жить. 

Первый вопрос –  это экспортная продукция.  У нас есть уникальные

предприятия. 

Второй вопрос – это вопросы экологии. Эта тема не совсем связана  

с  бюджетом,  но  скажу.  Мы  должны  быть  довольны  тем,  что  живем

в Республике Марий Эл, в уникальном месте. Мы, не вкладывая ни копейки,

пьем чистую воду, 98 процентов населения республики пьет чистую воду,

мы – в десятке по потреблению чистой воды. В стране только 13 процентов

сточных вод  нормально очищаются,  остальные 87  –  сбрасываются  в  реки

и  в  озера.  У  нас  эта  проблема  тоже  стоит  остро.  Вот  сюда  надо  деньги

находить, заниматься жилищно-коммунальным хозяйством. 

Приоритеты  какие.  Зарплата  –  на  первом  месте.  2017  год  –  год

исполнения указов Главы государства.  2018 год – год выборов,  это очень

серьезно.  И  597-й  Указ,  который  мы,  безусловно,  должны  выполнить.  

Там много направлений, но, в первую очередь, он касается заработной платы.

Далее 600-й Указ. Это и 185-й Закон о ликвидации аварийного жилья.

Да,  пока  тяжело.  Мы в  этом  году  все  деньги,  даже  2017  года,  получили

из Фонда. За счет этого мы сейчас строим жилье, пока еще ни копейки своих

денег не вложили. На следующий год то, что нам положено профинансировать,

мы  все  заложили.  И  эту  задачу  по  ликвидации  аварийного  жилья

мы  обязательно  выполним.  На  сегодня  мы  на  16-м  месте,  идет  такая

рейтинговая  оценка  в  Российской  Федерации,  на  первом  месте

в  Приволжском  федеральном  округе.  Строители  у  нас  неплохо  работают,

муниципалитеты неплохо работают. Есть задолженности, есть определенное

напряжение.  Когда  переселяешь  их  квартиры,  площадь  которой  15  кв.  м,

в новом жилье никак не предоставить квартиру в 15 кв. м, есть санитарные

нормы. 

Обязательно нам надо участвовать в программе "Школа 2020 - 2025",

это  тоже  приоритет.  Замечательная  формула  софинансирования  по  нашей
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республике: 90 на 10. То есть, если мы находим 100 млн рублей, нам дают 

1 млрд условно, или 900 млн. На следующий год нам надо на 827 мест школ

ввести в  эксплуатацию. Такая задача стоит.  Это 4  школы:  вторая очередь

в  городе  Волжске,  Эмековская  школа  в  Волжском  районе,  школа

в Параньгинском районе, вторая очередь Красногорской школы. Программа

напряженная на 2018, 2019 годы. 

Газификацией будем заниматься. 

Тяжелейший год мы проживаем. Но, безусловно, мы и Указ Президента

исполним, и заработную плату выплатим. Да, к сожалению накопили долгов,

это  впервые  за  всю  историю,  когда  муниципальные  бюджеты  задолжали

огромные  суммы  за  потребленное  тепло,  за  газ  и  за  электроэнергию.

Александр Михайлович Сташкевич вопрос поднимал, он как руководитель

теплоснабжающей  организации  в  городе  Волжске  процентов

30 - 40 жилфонда города отапливает. По мере исполнения бюджета мы к этой

теме возврата долгов будем возвращаться постоянно,  иначе как партнеров

поставщики энергоресурсов нас просто не поймут. 

Вот эти 380 млн рублей, вспомнил я Еремина Александра Николаевича,

он договорился и совместными усилиями мы передаем наши газопроводы

в  счет  долгов  за  газ.  Формируем  имущественный  комплекс,  отдадим  им,

и  нам  на  380  млн  рублей  Межрегионгаз  погасит  долги  по  всем

муниципалитетам. 

В республике у нас никогда не было проблем по платежам. Я думаю,

что  и  сейчас  у  нас  с  вами  все  получится,  потому  что  каждый  из  вас  

и Правительство работаем настойчиво над решением проблем. 

Уважаемые коллеги! 

У нас впереди большая работа. Говорить о том, что у нас все плохо  

и бюджет тяжелый, я думаю, нельзя. Бюджет как бюджет. 2016 год прожили.

Почему  было  трудно?  У  нас  на  этот  год  выпало  погашение  кредитов

по  стройкам.  Все  проблемы,  все  ваши  предложения  и  пожелания  будут

рассматриваться и учитываться в работе. 
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Председательствующий. Спасибо, Николай Иванович. 

Уважаемые депутаты!

В  заключение  я  хотел  бы  сказать,  что  мы  все  хорошо  понимаем,  

что бюджет – это колоссальной сложности документ,  который определяет

жизнь  республики  на  три  года.  И  хорошо,  что  бюджет  теперь  снова

трехлетний. В текущем 2016 году мы утвердили бюджет только на один год.

А  трехлетнее  планирование  нам  позволяет  создавать  уже  систему

планирования  и  прогнозирования  наших  действий,  начиная

с  проектирования,  составления  каких-то  проектов  и  их  реализации  

в течение трех лет. 

Я  хочу  высказать  слова  благодарности  тем,  кто  сопричастен  

к  формированию  бюджета:  Правительству,  Министерству  финансов,

Министерству экономического развития и торговли, всем министерствам –

за тот колоссальный труд,  который вложен в этот бюджет.  Есть вопросы,

которые надо совершенствовать, уточнять при обсуждении и при реализации

бюджета. 

Сегодня  мы  можем  сказать,  что  если  мы  что-то  не  смогли

запланировать на 2017 год, то мы можем видеть, как это будет уже в 2018-м,

как  это  будет  в  2019-м  году.  И  системное  планирование  формируется,

и видение прогнозирования результатов. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Программа расширенного Дня депутата выполнена.

Будут ли вопросы по Дню депутата?

Нет. 

Председательствующий. Объявление.

Сейчас состоится заседание головного Комитета по бюджету.

Двадцатая бюджетная сессия назначена на 15 декабря 2016 года.

График заседания комитетов вам роздан.

Благодарю всех за участие в работе расширенного Дня депутата.

Всем спасибо.
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Успехов и удачи.
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III. СПИСОК
участников двадцать девятого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
по теме "О республиканском бюджете Республики Марий Эл

на 2017 год и на плановый период 2018 и 2019 годов"
29 ноября 2016 года - вторник

11.00
Зал заседаний

Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Григорьев Рудольф Антонович ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

8. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

9. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

10. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

11. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

12. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

13. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

14. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

15. Леухин Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

18. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

20. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7
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21. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ
22. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

24. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Пушкарев Александр Анатольевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

26. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

27. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

28. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

29. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

31. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ

32. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

33. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

35. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

36. Тиняев Александр Владимирович Избирательный округ № 11

37. Хабибуллин Мунир Файзрахманович ЕДИНАЯ РОССИЯ

38. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

39. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

40. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

41. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

42. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

43. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

44.

Бобыкина
Надежда Васильевна

первый заместитель министра 
экономического развития и торговли 
Республики Марий Эл

45.

Хижняк
Константин Анатольевич

первый заместитель министра 
строительства, архитектуры
и жилищно-коммунального хозяйства 
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Республики Марий Эл
46.

Актанаев
Аладимир Иванович

первый заместитель министра культуры,
печати  и  по  делам  национальностей
Республики Марий Эл

47. Габдул-Бариева
Гульфия Рауфовна

Заместитель Председателя Правительства
Республики Марий Эл, министр 
финансов Республики Марий Эл

48.

Зефиров
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

49.

Киверин
Сергей Михайлович

министр спорта Республики Марий Эл

50. Кондратенко
Андрей Владимирович

первый заместитель министра сельского 
хозяйства и продовольствия Республики 
Марий Эл

51.

Куклин
Николай Иванович

Первый заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл

52.

Овсянникова
Татьяна Александровна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

53.

Панькова
Марина Викторовна

первый заместитель министра 
здравоохранения Республики Марий Эл

54. Пашин
Вячеслав Петрович

Заместитель Председателя Правительства 
Республики Марий Эл, министр 
промышленности, транспорта и 
дорожного хозяйства Республики Марий 
Эл

55.

Русских
Татьяна Анатольевна

исполняющий обязанности
начальника Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

56.

Тарасов
Владимир Валентинович

временно исполняющий обязанности 
министра юстиции Республики Марий Эл

57. Татаринова
Ирина Сергеевна

Уполномоченный по правам человека
в Республике Марий Эл

58.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

59.

Торощин
Алексей Анатольевич

первый заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

60.

Ханафеев
Фарид Файзрахманович

министр экономического развития
и торговли Республики Марий Эл

61.

Швецова министр образования и науки 
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Галина Николаевна Республики Марий Эл

62. Шуплецова
Наталья Александровна

первый заместитель министра социального
развития Республики Марий Эл

63. Шургин
Алексей Иванович

министр лесного и охотничьего 
хозяйства Республики Марий Эл

Министерство финансов Республики Марий Эл
64. Игумнова

Любовь Петровна
начальник отдела

65. Ковина
Наталья Владимировна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

66. Краснов
Александр Михайлович

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

67. Кузнецова
Динара Александровна

начальник отдела

68. Оносова
Ольга Евгеньевна

начальник отдела

69. Перепелица
Снежана Сергеевна

начальник отдела

70. Печкурова
Анжела Владимировна

начальник отдела

71. Смирнова
Людмила Сергеевна

начальник отдела

72. Токтаулова
Наталья Михайловна

начальник отдела

73. Формозова
Татьяна Владимировна

начальник отдела

74. Чижова
Галина Юрьевна

начальник отдела

75. Шпилевская
Марина Владиславовна

начальник отдела

Общественная палата Республики Марий Эл
76. Александров

Эдуард Васильевич

77. Гаврилов
Андрей Владимирович

78. Гайсин
Ильгис Зайнулгарабович
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79. Деревянных
Валентин Иванович

80. Ершов
Валерий Львович

81. Иоанн
(Тимофеев Иван Иванович)

82. Краев
Леонид Петрович

83. Михеева
Татьяна Николаевна

председатель Общественной палаты 
Республики Марий Эл

84.

Сушенцов
Юрий Аркадьевич

Союз "Объединение организаций профсоюзов Республики Марий Эл"

85. Краев
Леонид Петрович

заместитель председателя

86. Гусева 
Елена Леонидовна

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
автотранспорта и дорожного хозяйства

87.

Медведева 
Наталия Николаевна

председатель республиканской организации
профсоюза работников связи

88.

Михеев 
Валерий Иванович

председатель республиканской организации
профсоюза работников государственных
учреждений и общественного обслуживания

89.

Пайдыганов 
Александр Михайлович

председатель республиканской организации
профсоюза работников лесных отраслей

90.

Пуртова 
Людмила Васильевна

председатель республиканской организации
профсоюза работников народного 
образования и науки

91.

Скидан 
Ирина Валерьевна

председатель республиканской организации
профсоюза работников здравоохранения

92.

Ушнурцев 
Владимир Петрович

председатель республиканской организации
профсоюза работников культуры

Молодежный парламент Республики Марий Эл
93.

Батухтина
Юлия Андреевна

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

94.

Галяутдинов
Матвей Радиславович

95. Царегородцев
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Сергей Николаевич

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

96. Бурмистров
Андрей Викторович

глава муниципального образования 
городского округа "Город 
Козьмодемьянск" - председатель 
Собрания депутатов

97. Гурьянов
Александр Владимирович

глава муниципального образования
"Горномарийский муниципальный 
район" - председатель собрания депутатов

98. Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов

99. Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального образования 
"Моркинский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

100. Карпочев
Владимир Андреевич

глава муниципального образования 
"Волжский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

101. Козлова
Наталья Николаевна

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" - 
председатель собрания депутатов

102. Ленькова
Надежда Александровна

глава муниципального образования 
городского округа "Город Волжск" - 
председатель Собрания депутатов

103. Михеева
Любовь Леонидовна

глава муниципального образования 
"Параньгинский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

104. Небогатиков
Евгений Викторович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов

105. Плотников
Александр Леонидович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

106. Принцев
Александр Николаевич

глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"-
председатель Собрания депутатов

107. Фокина
Ольга Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
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председатель Собрания депутатов

108. Сорокин
Николай Викторович

председатель Ассоциации "Совет 
муниципальных образований 
Республики Марий Эл",
глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

109. Шагиахметов
Даиль Габдуллович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

110. Яндулов 
Геннадий Николаевич

глава муниципального образования 
"Сернурский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

111. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

112.

Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник отдела 
организационной работы 
организационного управления

113. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

114. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

115. Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления

116. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

117. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления

Представители средств массовой информации
118.

Азиков
Николай Валентинович

старший телеоператор телекомпании 
"Регион 12"

119.

Бурков
Виталий Валерьевич

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"

120.

Камышанова
Лилия Николаевна

редактор группы информационного 
вещания телекомпании "Регион 12"

121. Марышев редактор по вопросам 
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Владимир Михайлович промышленности, транспорта и связи 
ОАО "Газета "Марийская правда"

122.

Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"

123. Речкин
Денис Иванович

фотокорреспондент 
ООО "Газета "Марий Эл"

124. Соловьева
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор радио филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

125. Старикова
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты 
"Пенсионер – Ваш друг и советчик"
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Материалы

тридцатого Дня депутата

15 декабря 2016 года
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I. ПРОГРАММА
проведения тридцатого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
15 декабря 2016 года – четверг

11 часов
зал заседаний

Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

11.00-11.05 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

11.05-11.20 О Послании  Президента Российской  Федерации  Путина  В.В.
Федеральному  Собранию  Российской  Федерации  1  декабря
2016 года

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

11.20-11.35 О  Послании  Главы  Республики  Марий  Эл  Маркелова  Л.И.
депутатам Государственного Собрания Республики Марий Эл
и членам Правительства Республики Марий Эл (опубликованном
в газете "Марийская правда" 1 декабря 2016 года)

11.35-11.40 Закрытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

15 декабря 2016 года
11 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого созыва проходит в зале заседаний Дворца Конгрессов Республики

Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата! 

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  двадцать

первой сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня

проводится тридцатый День депутата Государственного Собрания шестого

созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  Первый  заместитель  Председателя

Правительства Республики Марий Эл Куклин Николай Иванович, министр

Республики  Марий  Эл  –  полномочный  представитель  Главы  Республики

Марий  Эл  Мякишев  Геннадий  Федорович,  руководители,  заместители

руководителей  федеральных  органов  государственной  власти  по  Республике

Марий Эл,  министры, руководители и заместители руководителей органов

государственной  власти  Республики  Марий  Эл,  главы  муниципальных

образований  Республики  Марий  Эл  –  председатели  Собраний  депутатов,

члены Союза "Объединение организаций профсоюзов Республики Марий Эл",

члены  Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл,  приглашенные,

парламентские корреспонденты.
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Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа Дня депутата у вас имеется. 

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1. О Послании Президента Российской Федерации Путина Владимира

Владимировича Федеральному Собранию Российской Федерации 1 декабря

2016 года. 

Президент  Российской  Федерации  Владимир  Владимирович  Путин

обращаясь к членам Совета Федерации, депутатам Государственной Думы,

гражданам России, отметил:

"Сегодня,  как  обычно  в  Посланиях,  речь  пойдёт  о  наших  задачах

в экономике, социальной сфере, во внутренней и внешней политике. Больше

внимания  на  этот  раз  уделим  экономике,  социальным  вопросам

и внутренней политике.

Нам  приходится  решать  все  эти  задачи  в  сложных,  неординарных

условиях, как это не раз бывало в истории. И народ России вновь убедительно

доказал, что способен отвечать на непростые вызовы, отстаивать и защищать

национальные интересы, суверенитет и независимый курс страны.

Но вот что хотел бы, уважаемые коллеги, в этой связи сказать. Говорил

уже несколько раз публично, но и сегодня хотел бы повторить.

Граждане  объединились –  и мы  это  видим,  надо  сказать  спасибо

за  это  нашим  гражданам –  вокруг  патриотических  ценностей  не потому,

что всем довольны, что всё их устраивает. Нет, трудностей и проблем сейчас

хватает.  Но есть  понимание  их  причин,  а главное  уверенность,  что  вместе

мы их обязательно преодолеем. Готовность работать ради России, сердечная,

искренняя забота о ней – вот что лежит в основе этого объединения.

При  этом  люди  рассчитывают,  что  им  будут  обеспечены  широкие

и  равные  возможности  для  самореализации,  для  воплощения  в  жизнь

предпринимательских,  творческих,  гражданских  инициатив,  рассчитывают

на уважение к себе, к своим правам, свободам, к своему труду.
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Принципы  справедливости,  уважения  и  доверия  универсальны.

Мы твёрдо отстаиваем их – и, как видим, не без результата – на международной

арене. Но в такой же степени обязаны гарантировать их  реализацию внутри

страны, в отношении каждого человека и всего общества.

Любая  несправедливость  и  неправда  воспринимаются  очень  остро.

Это  вообще  особенность  нашей  культуры.  Общество  решительно  отторгает

спесь,  хамство,  высокомерие  и  эгоизм,  от  кого  бы  всё  это  ни  исходило,

и  всё  больше  ценит  такие  качества,  как  ответственность,  высокая

нравственность, забота  об  общественных  интересах,  готовность  слышать

других и уважать их мнение.

Это  показала  и  прошедшая  в  этом  году  избирательная  кампания.

Вы знаете,  что  инициатива  о  возвращении  к  смешанной  модели  выборов

депутатов Государственной Думы была поддержана в Послании 2012 года.

Это был принципиальный шаг навстречу общественному мнению.

Считаю,  что  курс  на  развитие  политической  системы,  институтов

прямой  демократии,  на  повышение  конкурентности  выборов  абсолютно

оправдан, и мы, безусловно, будем его продолжать.

Выросла роль Государственной Думы как представительного органа.

В целом укрепился авторитет законодательной власти. Его надо поддерживать,

подтверждать  делами.  Это  касается  всех  политических  сил,  представленных

в парламенте.

Но,  конечно,  особая  ответственность  на  партии  «Единая  Россия»,

которая,  кстати,  сегодня  отмечает  своё  пятнадцатилетие.  Партия  имеет

конституционное  большинство  в  Госдуме,  является  главной  опорой

Правительства  в  парламенте.  И нужно так  выстроить  совместную работу,

чтобы  все  обещания,  обязательства,  взятые  перед  гражданами,

были выполнены.

Именно граждане определили итоги избирательной кампании, выбрали

путь созидательного развития страны, доказали, что мы живём в здоровом,

уверенном  в  своих  справедливых  требованиях  обществе,  в котором
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укрепляется  иммунитет  к  популизму  и  демагогии  и  высоко  ценятся

значимость взаимоподдержки, сплочённости, единства.

Речь  не  идёт,  конечно,  о  каких-то  догмах,  о  показном,  фальшивом

единении,  тем  более  о  принуждении  к  определённому  мировоззрению  –

всё это в нашей истории, как вы хорошо знаете, было, и мы не собираемся

возвращаться назад, в прошлое.

Но это не значит, что, жонглируя красивыми словами и прикрываясь

рассуждениями о свободе, кому-то можно оскорблять чувства других людей

и национальные традиции.

Вы  знаете,  если  кто-то  считает  себя  более  продвинутым,  более

интеллигентным,  даже  считает  себя  поумнее  кого-то  в  чём-то,  –  если

вы такие, но с уважением относитесь к другим людям, это же естественно.

При этом,  конечно,  считаю неприемлемой и встречную агрессивную

реакцию, тем более если она выливается в вандализм и в нарушение закона.

На подобные факты государство будет реагировать жёстко.

Завтра  у  нас  заседание  Совета  по  культуре  –  обязательно  обсудим

вопросы, вызывающие широкую дискуссию, поговорим о принципах взаимной

ответственности представителей гражданского общества и деятелей искусств.

Но хочу особо подчеркнуть: и в культуре, и в политике, в средствах

массовой информации и в общественной жизни, в полемике по экономическим

вопросам никто не может запретить свободно мыслить и открыто высказывать

свою позицию.

Повторю, когда мы говорим о солидарности и единстве, имеем в виду

осознанную, естественную консолидацию граждан ради успешного развития

России.

Можно ли  достичь  значимых  стратегических  целей  в раздробленном

обществе?  Можно ли  решить  эти  задачи  с парламентом,  где  вместо

результативной  работы  идут  состязания  амбиций  и  бесплодные

препирательства?
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Можно ли достойно развиваться на зыбкой почве слабого государства

и управляемой извне безвольной власти, потерявшей доверие своих граждан?

Ответ очевиден: конечно, нет.

В последнее  время  мы  видели  немало  стран,  где  такая  ситуация

открывала дорогу авантюристам, переворотам и в конечном счёте анархии.

Везде результат один: человеческие трагедии и жертвы, упадок и разорение,

разочарование.

Вызывает  озабоченность  и  то,  что  в  мире,  причём  даже  в  самых

благополучных,  казалось  бы,  странах  и устойчивых  регионах,  возникает

всё больше новых разломов и конфликтов на политической, национальной,

религиозной, социальной почве.

Всё это накладывается на острейший миграционный кризис, с которым

столкнулись,  например,  европейские  и  другие  страны.  Мы хорошо знаем,

какие последствия несут так называемые великие потрясения. К сожалению,

в нашей стране в минувшем веке их было много.

Наступающий,  2017 год –  год  столетия  Февральской  и Октябрьской

революции.  Это  весомый  повод  ещё  раз  обратиться  к причинам  и самой

природе революции в России. Не только для историков, учёных – российское

общество нуждается в объективном, честном, глубоком анализе этих событий.

Это  наша  общая  история,  и  относиться  к  ней  нужно  с  уважением.

Об  этом  писал  и  выдающийся  русский,  советский  философ  Алексей

Фёдорович Лосев. «Мы знаем весь тернистый путь нашей страны, – писал он, –

мы  знаем  томительные  годы  борьбы,  недостатка,  страданий,  но для  сына

своей Родины всё это своё, неотъемлемое, родное».

Уверен, что у абсолютного большинства наших граждан именно такое

ощущение  Родины,  и  уроки  истории  нужны  нам  прежде  всего

для  примирения,  для  укрепления  общественного,  политического,

гражданского согласия, которого нам удалось сегодня достичь.

Недопустимо тащить расколы, злобу, обиды и ожесточение прошлого

в нашу  сегодняшнюю  жизнь,  в собственных  политических  и других
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интересах  спекулировать  на трагедиях,  которые  коснулись  практически

каждой семьи в России,  по какую бы сторону баррикад ни оказались тогда

наши предки.  Давайте будем помнить:  мы единый народ,  мы один народ,

и Россия у нас одна.

Уважаемые коллеги!

Смысл  всей  нашей  политики  –  это  сбережение  людей,  умножение

человеческого  капитала  как  главного  богатства  России.  Поэтому  наши

усилия  направлены  на  поддержку  традиционных  ценностей  и  семьи,

на демографические  программы,  улучшение  экологии,  здоровья  людей,

развитие образования и культуры.

Знаете, не могу не сказать два слова о том, что реально происходит,

что у нас здесь есть,  чего мы добились.  Естественный прирост населения

продолжается.

В  2013  году  –  у  демографов  есть  такое  понятие  «коэффициент

рождаемости»  –  он  в  России  составил  1,7,  это  выше,  чем  в  большинстве

европейских  стран.  Для  примера  скажу:  Португалия  –  1,2,  в  Испании,

Греции – 1,3, Австрия, Германия, Италия – 1,4, в Чешской Республике – 1,5.

Это данные за 2013 год. В 2015 году суммарный коэффициент рождаемости

в России будет ещё больше, чуть-чуть, но всё-таки больше – 1,78.

Мы продолжим изменения в социальной сфере, чтобы она становилась

ближе  к людям,  к их  запросам,  была  более  современной  и справедливой.

Социальные  отрасли  должны  привлекать  квалифицированных  людей,

талантливую  молодёжь,  поэтому  мы  повышаем  и зарплаты  специалистов,

улучшаем условия их труда.

Отмечу,  что конкурс в медицинские и педагогические вузы – совсем

недавно  он  был  почти  нулевой  –  уверенно  растёт.  В  2016  году

на  педагогические  специальности  он  составил  7,8  человека,  а  после

прошедшего  приёма  в  2016  году  общий  конкурс  на  бюджетные  места

в медицинские вузы составил уже почти 28 человек на место. Дай бог всем

здоровья и успехов – молодым специалистам – в их работе в будущем.
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Хорошо  помню,  как  в своё  время  обсуждали  с  коллегами  проекты

развития  высокотехнологичной  медицинской  помощи,  а  также  сети

перинатальных  центров,  которых  у  нас  и  не  было  совсем.  Сейчас

их, в 2018 году, в России уже будет 94.

И  сегодня  наши  врачи  спасают  новорождённых  в  самых  трудных

случаях.  И  по  этим показателям мы также  вышли на  позиции  передовых

стран мира.

По  итогам  ещё  2015  года  показатели  младенческой  смертности

составили  в  России  6,5  на  тысячу  родившихся  живыми,  а  в  европейском

регионе  Всемирной  организации  здравоохранения  показатель  6,6,  то  есть

у нас уже был чуть получше. По итогам 10 месяцев 2016 года Россия вышла

на уровень 5,9.

За последние десять лет в 15 раз увеличился объём высокотехнологичной

медицинской помощи. Сотни тысяч сложных операций делаются не только

в ведущих  федеральных  центрах,  но и в региональных  клиниках.

Если в 2005 году, когда мы начали эту программу, 60 тысяч человек в России

получали высокотехнологичную медицинскую помощь, в 2016-м это будет

уже  900 тысяч.  Тоже  нужно  ещё  двигаться  дальше.  Но всё-таки  сравните:

60 тысяч и 900 – разница существенная.

В следующем  году  нам  нужно  внедрить  механизмы  устойчивого

финансирования  высокотехнологичной  помощи.  Это  даст  возможность

и дальше повышать её доступность, сокращать сроки ожидания операций.

В целом, надо прямо сказать, проблемы в здравоохранении сохраняются

в целом, их ещё очень много. И прежде всего они касаются первичного звена.

Его развитию необходимо уделить приоритетное внимание.

Граждане  зачастую  сталкиваются  с очередями,  с формальным,

безразличным  отношением  к себе.  Врачи  перегружены,  трудно  попасть

к нужному  специалисту.  Нередки  случаи,  когда  поликлиники  оснащены

новейшим  оборудованием,  а у медицинских  работников  элементарно

не хватает квалификации, чтобы применить это оборудование.

388



Начиная  с будущего  года  на базе  федеральных  и региональных

медицинских центров и вузов будет организована регулярная переподготовка

врачей.  При  этом  специалист  с помощью  образовательного  сертификата

сможет сам выбрать, где и как повысить свою квалификацию.

Продолжим  наращивать  и уровень  информатизации  здравоохранения,

чтобы сделать удобной и простой запись на приём, ведение документации.

Нужно  освободить  врачей  от рутины,  от заполнения  вороха  отчётов

и справок,  дать  им  больше  времени  для  непосредственной  работы

с пациентом.

Также  с помощью  информационных  технологий  будет  существенно

повышена эффективность контроля за рынком жизненно важных лекарств.

Это  позволит  избавиться  от подделок  и контрафакта,  пресечь  завышение

цен при закупках медикаментов для больниц и поликлиник.

В течение ближайших двух лет предлагаю подключить к скоростному

интернету все больницы и поликлиники нашей страны. Это позволит врачам

даже  в отдалённом  городе  или  посёлке  использовать  возможности

телемедицины,  быстро  получать  консультации  коллег  из региональных

или федеральных клиник.

Хочу обратить на это внимание Министерства связи. Министр заверил

нас, что эта задача абсолютно реалистична, выполнима.

Я сейчас  сказал  об этом с трибуны,  вся  страна  теперь  будет  за этим

смотреть внимательно.

С учётом  географии,  огромных,  порой  трудно  доступных  территорий,

России  нужна  и хорошая  оснащённая  служба  санитарной  авиации.

Уже со следующего года программа развития санитарной авиации охватит

34 региона страны, которые получат средства из федерального бюджета.

Прежде  всего  это  Сибирь,  Север,  Дальний  Восток.  На эти  цели

(депутаты  знают  об этом,  это  была  в том  числе  и ваша  инициатива)

в 2017 году  на закупку  авиационных  услуг  в рамках  проекта  развития
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санитарной  авиации  будет  предусмотрено  (во втором  чтении  это  должно

пройти) 3,3 миллиарда рублей.

Уважаемые коллеги! Везде на всей территории нашей большой страны

дети  должны  учиться  в удобных,  комфортных,  современных  условиях,

поэтому  мы  продолжим  программу  реконструкции  и обновления  школ.

У нас  не должно  остаться  школьных  зданий,  находящихся  в аварийном,

ветхом состоянии, не имеющих элементарных удобств.

Необходимо,  наконец,  решить  проблему  третьих  смен,  а дальше

и вторых. И конечно, нужно направить дополнительные усилия на повышение

квалификации учителей. Вы знаете, что с 2016 года реализуется программа

создания новых мест в общеобразовательных организациях. Эта программа

рассчитана на 2016–2025 годы, по 25 миллиардов рублей предусматривается.

Кстати говоря, мы с вами хорошо знаем, это прежде всего ответственность

регионального уровня. Но мы приняли решение поддержать регионы по этому

важнейшему направлению. Всего в период с 2016 по 2019 год планируется

создать 187 998 новых мест в школе.

При  этом  самое  важное,  что  волнует  родителей  и учителей,

общественность, –  это,  конечно же,  содержание  образовательного  процесса,

насколько школьное образование отвечает двум базовым задачам, о которых

говорил  ещё  академик  Лихачёв:  давать  знания  и воспитывать  нравственного

человека.  Он  справедливо  считал,  что  нравственная  основа –  это  главное,

что определяет жизнеспособность общества: экономическую, государственную,

творческую.

Безусловно,  важно  сохранить  глубину  и  фундаментальность

отечественного  образования.  В школу  уже  вернулось  сочинение,  больше

внимания стали уделять гуманитарным предметам.

Но только  учебных  часов  из школьной  программы  здесь  явно  будет

недостаточно –  нужны  проекты  в театре,  кино,  на телевидении,  музейных

площадках,  в интернете,  которые  будут  интересны  молодым  людям,
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привлекут  внимание  молодёжи  к отечественной  классической  литературе,

культуре, истории.

В школе  нужно  активно  развивать  творческое  начало,  школьники

должны  учиться  самостоятельно  мыслить,  работать  индивидуально

и в команде,  решать  нестандартные  задачи,  ставить  перед  собой  цели

и добиваться  их,  чтобы  в будущем  это  стало  основой  их  благополучной

интересной жизни.

Здесь очень много экспериментов в школе проводится,  и за рубежом,

и у нас;  надо  быть,  конечно,  очень  аккуратными с этими  экспериментами,

но двигаться вперёд, безусловно, нужно.

Важно воспитывать культуру исследовательской, инженерной работы.

За ближайшие два  года  число  современных детских  технопарков  в России

возрастёт  до 40,  они  послужат  опорой  для  развития  сети  кружков

технической  направленности  по всей  стране.  К этой  работе  должны

подключиться  и бизнес,  и университеты,  исследовательские  институты,

чтобы у ребят было ясное понимание: все они имеют равные возможности

для  жизненного  старта,  что  их  идеи,  знания  востребованы  в России,

и они смогут проявить себя в отечественных компаниях и лабораториях.

Как  уже  успешный  заявил  о себе  образовательный  центр

для талантливых ребят «Сириус». Считаю, что нам нужно целое созвездие

таких  площадок,  и рекомендовал бы  главам  субъектов  Российской

Федерации  подумать  о формировании  в регионах  на базе  лучших  вузов

и школ центров поддержки одарённых детей.

Но при  этом  что бы  хотел  здесь  сказать  и на что бы  хотел  обратить

внимание.  В основе  всей  нашей  системы  образования  должен  лежать

фундаментальный  принцип:  каждый  ребёнок,  подросток  одарён,  способен

преуспеть  и в науке,  и в творчестве,  и в спорте,  в профессии  и в жизни.

Раскрытие его талантов – это наша с вами задача, в этом – успех России.

Уважаемые  коллеги!  Вижу в молодом поколении  надёжную,  прочную

опору  России  в бурном,  сложном  XXI  веке.  Верю,  что  это  поколение
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способно не только отвечать на вызовы времени, но и на равных участвовать

в формировании  интеллектуальной,  технологической,  культурной  повестки

глобального развития.

Не случайно  много  школьников  и студентов  участвуют  сегодня

в волонтёрских проектах, они активно развиваются в таких важных сферах,

как  уход  за больными,  поддержка  пожилых,  людей  с ограничениями

по здоровью,  образование,  спорт,  культура,  краеведение,  поисковые

движения, забота о природе и животных.

Особая  примета  нашего  времени –  широкое  вовлечение  граждан

в самые  разные  благотворительные  акции.  Призывы  в социальных  сетях,

средствах  массовой  информации  собрать  средства  на лечение  больных,

на помощь  детям  быстро  находят  отклик,  и люди  делают  это  искренне,

бескорыстно,  как ответ на веление своего сердца.  Иногда даже удивляешься,

как  люди  с небольшим  достатком  быстро  откликаются  на такую  свою

внутреннюю  потребность  оказать  помощь  тем,  кто  особенно  нуждается

в этом.

Я прошу Общественную палату и Агентство стратегических инициатив

предметно  заняться  поддержкой  волонтёрских  и  благотворительных

движений,  некоммерческих  организаций.  Воля  и  великодушие  граждан,

которые участвуют в таких проектах, формируют столь необходимую России

атмосферу  общих  дел,  создают  колоссальный  социальный  потенциал,

и он должен быть обязательно востребован.

Необходимо  снять  все  барьеры  для  развития  волонтёрства,  оказать

всестороннюю  помощь  и социально  ориентированным  некоммерческим

организациям. Основные решения здесь уже приняты. Со следующего года

для  некоммерческих  организаций,  имеющих  соответствующий  опыт,

открываются  возможности,  открывается  доступ  к оказанию  социальных

услуг, которые финансируются за счёт бюджета.

Я хотел бы сейчас, уважаемые коллеги, обратиться ко многим из вас.

Я  хочу,  чтобы  меня  услышали  и губернаторы,  и муниципальные  власти.
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Я  прошу  вас,  что  называется,  не жадничать,  не отдавать  по привычке,

по накатанной  предпочтения  исключительно  казённым  структурам,

а по максимуму  привлекать  к исполнению  социальных  услуг

и некоммерческие  организации.  Давайте  прямо  скажем,  у них  ещё  глаз

не замылился, очень важно сердечное отношение к людям. И давайте вместе

держать эти вопросы под особым контролем.

Все  мы  заинтересованы  в том,  чтобы  активный  приход  НКО

в социальную сферу вёл к повышению качества её. Поручаю Правительству

совместно с законодателями завершить формирование чёткой правовой базы

деятельности НКО – исполнителей общественно полезных услуг, установить

требования  к их  компетенции,  и при  этом,  конечно,  не нагородив

дополнительных бюрократических барьеров. Нужно ценить взыскательную,

заинтересованную, деятельную позицию граждан.

Ещё раз хочу обратиться ко многим из вас: не прятаться в служебных

кабинетах, не бояться диалога с людьми – идти навстречу, честно и открыто

разговаривать с людьми, поддерживать их инициативы, особенно когда речь

идёт о таких вопросах, как благоустройство городов и посёлков, сохранение

исторического облика и создание современной среды для жизни.

К сожалению,  порой  эти  вопросы  решаются  кулуарно,  и,  когда

так  происходит,  действительно  хочется  спросить:  «Вы  уверены,  что  то,

что  вы  предлагаете,  исходя  только  из тех  представлений,  которые

в служебных  кабинетах  возникают,  это  самое  лучшее  предложение?

Не лучше ли посоветоваться с людьми, спросить у них, как они хотят видеть

улицы, свои дворы, парки и набережные, спортивные и детские площадки?»

В будущем  году  мы  направим  регионам  20  миллиардов  рублей

на программы благоустройства, в том числе в моногорода, и дело принципа,

чтобы  в принятии  решения  по использованию  этих  ресурсов  участвовали

сами  жители,  определяли,  какие  проекты  благоустройства  осуществлять

в первую  очередь.  Я  прошу  активно  подключиться  к этой  работе

и Общероссийский  народный фронт,  при  этом  обращаю внимание:  нужно
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не только организовать эффективный контроль, а с его помощью добиваться

конкретного результата, которого ждут люди, и, конечно, нужно поддержать

граждан,  которые  готовы  присоединиться  к проектам  благоустройства.

Важно, чтобы гражданское общество активно участвовало и в решении таких

задач,  как  совершенствование  природоохранного  законодательства,

сохранение редких видов животных и растений, создание гуманной системы

обращения с бездомными животными.

Следующий,  2017 год  объявлен  Годом  экологии.  Поручаю

Правительству подготовить программы сбережения уникальных природных

символов России, таких как Волга, Байкал, на Алтае.

По всей  стране  надо  заняться  уборкой  загрязнённых  территорий,

ликвидировать  свалки,  в которые  превратились  окрестности  многих

населённых пунктов,  недавно,  только что  об этом говорили с активистами

Общероссийского  народного  фронта.  Это  проблема  не только  крупных

городов, но и сёл, и посёлков.

Далее, в Москве и Санкт-Петербурге уже идут масштабные программы

по развитию  модернизации  дорожной  сети.  Со следующего  года  начнём

такие  проекты  и в других  крупных  городах,  и городских  агломерациях,

где  проживают  около  40  миллионов  человек.  За два  года  здесь  должно

быть приведено в порядок не менее половины дорог. Сейчас не буду здесь

останавливаться  на этом  подробнее,  решение  принято,  средства  намечены

соответствующие, нужно только эффективно работать.

Необходимое  внимание  уделим  и важнейшим  федеральным  трассам

и возведению  объекта  общенационального  значения –  Крымского  моста,

его строительство идёт по графику.

Уважаемые  коллеги,  два  года  назад  мы  столкнулись  с  серьёзными

экономическими  вызовами,  с неблагоприятной  конъюнктурой  на  мировых

рынках,  с санкциями,  которыми нас пытались заставить плясать под чужую

дудку,  как  у нас  говорят  в народе,  пренебречь  своими фундаментальными

национальными интересами.  Однако,  повторю,  главные причины торможения

394



экономики кроются, прежде всего, в наших внутренних проблемах. Прежде

всего,  это  дефицит  инвестиционных  ресурсов,  современных  технологий,

профессиональных  кадров,  недостаточное  развитие  конкуренции,  изъяны

делового климата. Сейчас спад в реальном секторе прекратился, наметился

даже  небольшой  промышленный  рост.  Но вы  знаете,  что  если  в прошлом

году  у нас  спад  ВВП  был  где-то  3,7  процента,  думаю,  что  в этом  году

он будет незначительным. За 10 месяцев 2016 года он составил 0,3 процента,

и думаю, что так оно примерно и будет.

Важную  роль  сыграли  программы  поддержки  ряда  отраслей

промышленности, а также жилищного рынка. Я тоже об этом сейчас скажу,

потому  что  наметился  рост  промышленного  производства,  небольшой,

но тенденция позитивная – безусловно, её нужно будет сохранить.

Так  вот,  по жилищному  рынку.  В 2015 году  введено  в строй  более

85  миллионов  квадратных  метров  жилья.  Это  рекордный  показатель  

за всю историю страны.

Здесь очень важно, чтобы это было реализовано, разумеется, и нужно

поднимать  покупательные возможности людей.  Тоже об этом скажу,  имея

в виду наши программы поддержки ипотеки.

Мы  продолжим  оказывать  адресное  содействие  тем  отраслям

экономики,  которые  пока  сталкиваются  с негативной  конъюнктурой.

Я уже говорил о том, что наметился определённый, скромный, но всё-таки

рост в области промышленного производства.

В автопроме  у нас  в целом  небольшое  снижение,  но по грузовым

автомобилям –  рост  14,7  процента,  по лёгким  коммерческим –  рост  2,9,

по автобусам – рост 35,1  процента.  В железнодорожном машиностроении –

рост  21,8,  по грузовым  вагонам –  26.  Очень  неплохую  динамику

демонстрирует  рост  производства  машин  и оборудования  для  сельского

хозяйства – 26,8 процента. В лёгкой промышленности тоже положительная

динамика.
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Мы  обеспечили  макроэкономическую  устойчивость,  вот  что  очень

важно,  сохранили финансовые резервы.  Не уменьшились,  а даже подросли

золотовалютные  резервы  Центрального  банка.  Если  на 1 января  2016 года

это было 368,39 млрд долларов,  то сейчас –  389,4,  почти 400 миллиардов.

Здесь динамика тоже положительная.

Ожидаем,  что  по итогам  текущего  года  значительно  снизится

инфляция,  она  будет  ниже  6  процентов.  Здесь  тоже  хотел бы  обратиться

к цифрам. Если вы помните, инфляция в 2015 году составила 12,9 процента.

Надеюсь, что в этом году она не поднимется выше шести, будет где-то 5,8.

Динамика, очевидно, положительная и существенно позитивная.

Напомню,  что  самая  низкая  инфляция  зафиксирована  в 2011 году.

Это было 6,1 процента. Повторяю еще раз, в этом году может быть меньше

даже. Это значит, что в следующем году мы действительно можем достичь

целевого  показателя  в 4  процента.  Это  очень  хорошие  предпосылки

для того, чтобы на базе здоровой экономики добиться существенного роста.

Однако  хочу  подчеркнуть:  стабилизация  не означает  автоматического

перехода  к устойчивому  подъему.  Если  мы  не решим  базовые  проблемы

российской  экономики,  не запустим  в полную силу  новые  факторы  роста,

то на годы можем зависнуть возле нулевой отметки, и, значит, нам придется

постоянно  ужиматься,  экономить,  откладывать  на потом  свое  развитие.

Такого мы себе позволить не можем.

У нас  есть  другой  путь,  предполагающий  четкую  постановку  целей

и поэтапное, системное их достижение. Именно такой подход не раз давал

значимые  позитивные  результаты,  причем  в достаточно  короткие  сроки.

Так,  в свое  время  казалось,  что  проблемы  в сельском  хозяйстве  будут

существовать  чуть ли  не вечно.  Мы  знаем,  как  об этом  говорили

и как  обижались  на это  наши  сельхозпроизводители,  когда  говорили

о сельском хозяйстве как о некой черной дыре, куда сколько денег ни давай,

все  равно  результата  никакого  нет.  Нет,  оказывается,  совсем  можно

все  по-другому  выстроить.  Мы  нашли  выверенные  решения,  приняли
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госпрограмму, создали гибкую систему поддержки сельхозпроизводителей,

и сегодня АПК – это успешная отрасль, которая кормит страну и завоевывает

международные рынки.

Но здесь,  как  у нас  в народе  говорят,  нет  худа  без  добра,  наши

так называемые партнеры ввели санкции, о которых я сказал, мы – ответные

меры.  Ну и помогли  на внутреннем  рынке  нашим  сельхозпроизводителям.

Но они не должны забывать,  что это не может и,  наверное,  не будет вечно

продолжаться,  да и потребитель  нуждается  в конкурентной  обстановке

на рынке, так что этой благоприятной ситуацией, которая сегодня сложилась,

нужно, конечно, воспользоваться по полной программе.

Экспорт сельхозпродукции, о котором я уже упоминал, дает нам сегодня

больше,  чем  продажа  вооружений.  Совсем  недавно,  наверное,  мы  даже

не могли  такое  себе  представить.  Я  уже  публично  говорил  об этом,  могу

еще раз с этой трибуны повторить. Кстати, в области экспорта вооружений

у нас  тоже  сохраняются  достаточно  серьезные  позиции:  в 2015 году

на  14,5  миллиарда  долларов  было  реализовано  на внешнем  рынке,

а сельхозпродукции –  на 16  с лишним  миллиардов,  16,2.  В этом  году

мы ожидаем еще больше, будет 16,9, скорее всего, очень хорошо. Давайте

поблагодарим за это работников сельского хозяйства.

В развитии сельского хозяйства многое зависит от регионов. Считаю,

что нужно дать  им больше самостоятельности в определении приоритетов

использования  федеральных субсидий на поддержку АПК,  а сам их  объем

связать с увеличением пашни, повышением урожайности, других качественных

показателей  эффективности  производства,  тем  самым,  создав  стимул

для  ввода  в оборот  простаивающих  сельхозземель  и внедрения  передовых

агротехнологий.

Здесь хотел бы подчеркнуть: если мы даем больше самостоятельности

в использовании  средств  федерального  бюджета,  федеральной  поддержки,

то и ответственность  регионов  за результаты  и эффективное  вложение

полученных  ресурсов,  за укрепление  собственной  экономической  базы,

397



решение проблем в социальной сфере, в жилищно-коммунальном хозяйстве

также должна возрасти.

Далее,  чтобы  у наших  фермеров  появились  новые  возможности

для  выхода  на рынок,  необходимо  уделить  особое  внимание  поддержке

сельхозкооперации.  Я  прошу  заняться  этим  вопросом  и Минсельхоз,

«Россельхозбанк»,  «Росагролизинг»,  а также  Корпорацию  по развитию

малого  и среднего  предпринимательства,  в следующем  году  мы  пополним

ее капитал почти на 13 миллиардов рублей.

Мы  провели  глубокую  модернизацию  оборонно-промышленных

предприятий, оборонно-промышленного комплекса. Результат – увеличение

объемов  производства  и,  что  особенно  важно,  существенный  рост

производительности  труда.  Оборонка  демонстрирует  здесь  очень  хорошие

показатели  и дает  хороший  пример.  В 2016 году  ожидаемый  темп  роста

производства  ОПК  составит  10,1  процента,  а ожидаемый  темп  роста

производительности труда – 9,8 процента.

И теперь  необходимо  нацелить  отрасль  на выпуск  современной

конкурентоспособной  гражданской  продукции  для  медицины,  энергетики,

авиации  и судостроения,  космоса,  других  высокотехнологичных  отраслей.

В ближайшее  десятилетие  ее  доля  должна  составить  не менее  трети

от общего объема производства в оборонно-промышленном комплексе.

Недавно  мы на этот  счет  проводили  совещание,  даже  не одно,  хочу

с вами  поделиться  этими  планами.  В 2016 году  ОПК  будет  выпускать

«гражданки» примерно на 16,1  процента,  в 2020-м планируется небольшой

рост.  Почему  небольшой,  потому  что  очень  много  заказов  сейчас

у Министерства обороны в связи с выполнением соответствующих программ

обновления  вооружений.  В  2025-м  –  уже  30,  к  2030-му  –  не  менее

50 процентов должно быть гражданской продукции.

Я прошу Правительство организовать системную работу по решению

этой задачи с участием институтов развития, ВЭБа, Российского экспортного

центра, Фонда поддержки промышленности.
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Одной из самых быстроразвивающихся отраслей стала у нас, уважаемые

коллеги,  IT-индустрия,  что  очень  радует.  Объем  экспорта  отечественных

компаний  за пять  лет  вырос  вдвое.  Я  сейчас  приводил  цифры  объема

экспорта  оборонки,  сельхозпродукции.  Оборонка  –  это  14,5  миллиарда.

Совсем  недавно  IT-технологии  составляли  цифру,  которая  приближалась

к нулю, сейчас – 7 миллиардов долларов.

Увеличились  и другие  показатели:  выручка,  налоговые  поступления.

Такую отдачу  дали  в том  числе  и льготы  по страховым взносам.  Минфин

просил меня не говорить, что это только исключительно благодаря льготам,

я  говорю,  что  были  и другие,  конечно,  инструменты  поддержки  отрасли,

но все-таки надо признать, что эти льготы сыграли свою существенную роль

в поддержке IT-компаний. Эта мера позволила им эффективно реализовать

свой  интеллектуальный  новаторский  потенциал.  Смотрите,  в начале  пути,

в 2010 году  их  налоговые  отчисления  составляли  28  с небольшим

миллиардов  рублей,  а через  два  года  –  уже  54  миллиарда  рублей.

Представляете,  какой рост.  При этом так называемые попадающие доходы,

с учетом льгот, всего 16 миллиардов рублей. То есть реальный доход даже

для  бюджета.  Чтобы  поддержать  такую  динамику,  предлагаю  продлить

эти  льготы  до 2023 года.  Уверен,  уже  в ближайшее  десятилетие

есть все возможности сделать IT-индустрию одной из ключевых экспортных

отраслей России.

В целом  у нас  хороший  потенциал  для  увеличения  несырьевого

экспорта,  при  этом  мы  видим,  что  в мире  растет  протекционизм,

к сожалению,  возводятся  и торговые  барьеры.  Могу  с вами  поделиться,

мы  совсем  недавно  с коллегами  встречались  в Перу,  в Лиме,  говорили

о проблемах  мировой  торговли.  Одна  из главных  проблем –  это  рост

протекционизма. Но что это означает для нас? Это значит, что нужно еще

активнее,  решительнее  бороться  за доступ  на внешние  рынки.  Сильная

международная  конкуренция  закалит  и оздоровит  нашу  экономику,
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обеспечит российским компаниям новый уровень эффективности, качества

товаров и услуг, производительности труда.

Примеры, о которых сказал выше, показывают, мы уже целенаправленно

меняем структуру экономики, обновляем существующие отрасли и формируем

новые,  создаем  современные  компании,  способные  работать  на мировых

рынках.  Нужно  продолжить  идти  в  этом  направлении  системно

и наступательно.  Необходимы  не абстрактные  сценарии,  в  которых

от нас мало что зависит, а профессиональный, выверенный прогноз развития.

Надо четко определить, какой вклад в экономический рост внесут улучшение

делового климата, запуск крупных инвестиционных проектов, наращивание

несырьевого экспорта, поддержка малого и среднего бизнеса, другие меры,

какова будет роль регионов и отдельных отраслей производства.

Поручаю  Правительству  с участием  ведущих  деловых  объединений

не позднее  мая  будущего  года  разработать  предметный  план  действий,

рассчитанный  до 2025 года,  реализация  которого  позволит  уже  на рубеже

2019–2020 годов  выйти  на темпы  экономического  роста  выше  мировых,

а значит, наращивать позиции России в глобальной экономике.

Уважаемые  коллеги!  Вновь  повторю,  важно,  чтобы  такой  план

был  поддержан,  пользовался  доверием  у делового  сообщества,

чтобы  предприниматели  активно  включились  в его  реализацию.  Сегодня

очевиден  растущий  запрос  людей  на расширение  экономических  свобод

(мы  об этом  говорили  не раз),  на стабильные,  устойчивые,  предсказуемые

правила ведения бизнеса, включая налоговую систему.

Напомню,  в  2014  году  мы  приняли  решение  на  четыре  года

зафиксировать  действующие  налоговые  условия  для  бизнеса.  Не  стали

пересматривать  их,  несмотря  на  изменения  в  экономической  ситуации,

и это безусловно позитивно сказалось на работе предприятий.

Вместе с тем мы должны так ориентировать нашу налоговую систему,

чтобы  она  работала  на  главную  цель:  на  стимулирование  деловой

активности,  на  рост  экономики  и инвестиций,  создавала  конкурентные

400



условия  для  развития  наших  предприятий.  Нужно  упорядочить

существующие фискальные льготы, сделать их более адресными, отказаться

от неэффективных инструментов.

Предлагаю  в  течение  следующего  года  детально  и  всесторонне

рассмотреть предложения  по  настройке  налоговой  системы,  обязательно

сделать это с участием деловых объединений. Несмотря на внутриполитический

календарь,  нам  все  равно  необходимо  в 2018 году  подготовить  и принять

все  соответствующие  поправки  в законодательство,  в Налоговый  кодекс,

а с 1 января 2019 года ввести их в действие, зафиксировав новые, стабильные

правила на долгосрочный период.

Одновременно  прошу  Правительство  проработать  вопросы

совершенствования  механизмов  обеспечения  устойчивого  бюджета

и  государственных  финансов,  исполнения  всех  наших  обязательств

вне зависимости от внешних факторов, включая цены на углеводороды.

Далее. Мы серьезно обновили правовую базу в сфере предпринимательства.

Сейчас  важно обеспечить эффективное правоприменение –  и прежде всего

на местах.  Обращаю внимание,  в каждом регионе страны базовые сервисы

для  бизнеса:  разрешение  на строительство,  доступ  к инфраструктуре

и так  далее  и тому  подобное  должны  в полной  мере  соответствовать

требованиям  федерального  законодательства  и лучшим  региональным

практикам.

Уважаемые  коллеги!  Мы  совсем  недавно  в Ярославле,  по-моему,

собирались  и говорили  на эту  тему.  Это  не  проходная  какая-то  тема.

Это  чрезвычайно  важное  направление  нашей  совместной  деятельности.

Мы будем самым внимательным образом следить  за  тем,  что  происходит

в регионах  по  этим  направлениям,  и  определять  качество  работы

региональных команд в значительной степени по этим показателям. И такую

принципиальную задачу нужно решить уже в следующем году. Это позволит

нам обеспечить не только единое, но и одинаково высокое качество деловой

среды во всех субъектах России.
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Мы  с вами  много  говорили  о совершенствовании  контрольно-

надзорных органов, уже в течение многих лет говорим об этом. Со следующего

года кардинально повышается их прозрачность,  в открытом доступе будут

данные: кто, кого, как часто проверяет, какие результаты получены.

Это  даст  возможность  оперативно  реагировать  на злоупотребления,

на каждый факт нарушения прав предпринимателей со стороны контролеров.

Сейчас  не буду  перечислять  все  эти  принятые  решения,  их  достаточно,

нужно только, чтобы они выполнялись. Надо отменять инструкции, которые

никак  не влияют  на качество  услуг,  обеспечение  безопасности  граждан,

но при этом по рукам и ногам связывают бизнес.

Обращаю  внимание  Правительства:  в работе  контрольно-надзорных

органов нужно ускорить внедрение подхода, основанного на оценке рисков,

которые  позволят  существенно  снизить  число  проверок,  но повысят

их результативность.  Добавлю,  что  надзорные органы должны заниматься

не только  выявлением  нарушений,  но и профилактикой,  не формально,

а содержательно, и (это очень важно!) оказывать консультативную помощь

предпринимателям, особенно тем, кто только начинает свое дело.

Уже дал прямое поручение исключить трактовку «работа самозанятых

граждан,  как  незаконная  предпринимательская  деятельность».  Не нужно

цепляться  к ним по надуманным поводам.  А чтобы таких  поводов  вообще

не было, прошу в течение следующего года четко определить правовой статус

самозанятых граждан, дать им возможность нормально, спокойно работать.

Каждый,  кто  честно  трудится  в своем  бизнесе  или  как  наемный

работник,  должен  чувствовать,  что  государство,  общество  на его  стороне.

Справедливость  не в уравниловке,  а в расширении  свободы,  в создании

условий  для  труда,  который  приносит  уважение,  достаток  и успех.

И наоборот –  несправедливо  все  то,  что  ограничивает  возможности,

нарушает права людей.

В Послании прошлого года речь шла о давлении на бизнес со стороны

некоторых представителей правоохранительных органов. В результате таких
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действий часто разваливаются и успешные компании, у людей собственность

отбирают.

Хочу  поблагодарить  парламентариев  за поддержку  законопроекта,

который значительно усиливает уголовную ответственность правоохранителей

за фабрикацию дел, в том числе с целью помешать работе предпринимателей.

Отдельно  остановлюсь  на теме  борьбы  с коррупцией.  В последние

годы было немало громких дел в отношении чиновников муниципального,

регионального,  федерального  уровня.  При  этом  подчеркну,  абсолютное

большинство  государственных  служащих –  честные,  порядочные  люди,

работающие на благо страны. Но ни должность, ни высокие связи, ни былые

заслуги  не могут  быть  прикрытием  для  нечистых  на руку  представителей

власти. Однако (и тоже хотел бы на это обратить внимание) до решения суда

никто  не имеет  права  выносить  вердикт  о виновности  или  невиновности

человека.

И еще.  У нас,  к сожалению,  стало  практикой  поднимать

информационный  шум  вокруг  так  называемых  резонансных  случаев.

И нередко  этим  грешат  сами  представители  следственных,

правоохранительных  органов.  Хочу  обратить,  уважаемые  коллеги,

ваше  внимание  на это  и сказать,  что  борьба  с коррупцией –  это  не шоу,

она требует профессионализма, серьезности и ответственности, только тогда

она  даст  результат,  получит  осознанную,  широкую поддержку со стороны

общества.

Уважаемые коллеги! Очевидно, что внешние ограничения, удорожание

внутренних  заимствований  снизили  и доступность  финансовых  ресурсов

для  предприятий  и граждан.  Тем  не менее,  банковской  системе  удалось

заместить  зарубежное  кредитование  наших  компаний  и стабилизировать

ситуацию – это очевидный факт.

Сейчас  мы  должны  подкрепить  деловую  активность,  реализацию

крупных  экономических  проектов,  доступное  финансирование,  тем  более

что инфляция снижается,  уже говорил об этом,  и это создает объективные
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условия  для  удешевления  банковского  кредита.  Повторю:  ситуация

действительно  немного  улучшилась,  но лишь  по отдельным  секторам.

В целом кредитование экономики демонстрирует неустойчивую динамику.

В рамках  антикризисной  поддержки  в 2015–2016 годах  мы  пополнили

капитал  банковской  системы  на 827  миллиарда  рублей.  По оценкам,

этот ресурс позволял банкам существенно нарастить кредитование реального

сектора.

Однако объем таких кредитов в текущем году не вырос, а немного даже

и снизился. Я знаю о подсчетах в рублях, в иностранной валюте, но снижение

все-таки произошло,  даже с учетом курсовой разницы, обращаю внимание

на это  тех  экспертов,  которые  считают,  что  это  очень  важно –  обратить

внимание на курсовую разницу.

Да,  все  понятно,  стоимость  рубля  изменилась  к доллару,  к евро,

и это  нужно  учитывать,  но все-таки  даже  с учетом  этого  обстоятельства

все равно снижение кредитования имеет место.

Разумеется,  нет  сомнений  в том,  что  нужно  стимулировать

кредитование  реального  сектора.  Но ключевой вопрос  остается:  какими

методами и средствами это сделать? Очевидно, что развивать кредитование

могут только устойчивые банки с солидным запасом капитала.

В текущем году отечественные банки восстановили свою рентабельность.

Прибыль этого сектора экономики за 10 месяцев прошлого года составила

193 миллиарда рублей,  а за тот же период этого года уже 714 миллиардов

рублей. Рост почти в четыре раза.

Кроме  того,  благодаря  последовательной  и решительной  работе

Центрального  банка  банковская  система  очищается  от контор,  которые

нарушают закон, права клиентов, ведут сомнительные финансовые операции.

С рынка ушли многие из них, во всяком случае, слабые игроки. Проведено

оздоровление банковской сферы, оно и продолжается Центральным банком.

Все  это  является  хорошей  основой  для  быстрого  оживления  экономики,

для развития кредитования реального сектора.
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В целом в ряде государств для банков созданы стимулы кредитования

именно этого, реального сектора экономики. При этом в некоторых странах

обсуждается  ограничение  возможности  банков  вкладывать  привлеченные

средства в финансовые инструменты.

Не говорю,  что  все,  что  делается  за рубежом,  нам  нужно  слепо

копировать, тем более что российская экономика и ее структура существенно

отличаются  от других  стран,  которые  применяют  такие  меры,

но проанализировать  всю  эту  практику,  взять  на вооружение  все  то,

что нам подходит, можно и нужно.

Так,  во многих  государствах  успешно  работает  банковский

финансовый  сектор.  Следует  развивать  его  и у нас –  это  позволяет

привлекать  средства  инвесторов,  граждан  в экономику  через  облигации

и другие механизмы.

Мы, кстати,  уже довольно долго обсуждаем эту тему.  Рассчитываю,

что  Банк  России  и Правительство  совместно  проработают  предложения

по развитию  финансового  рынка.  Всё  должно  быть,  конечно,  нацелено

на задачи  экономического  роста,  при  этом  любые  изменения  не должны

вести  к проявлению  макроэкономических  дисбалансов  и надуванию

так называемых пузырей в экономике.

Очень важно поддержать кредитование малого бизнеса, которое пока

продолжает  тоже  падать.  Что  для  этого  можно  и нужно  сделать

дополнительно?  Представители  финансовых  властей  также  считают,

что это возможно.

Если  к крупнейшим  банкам  по причине  масштабов  и сложностей

их  операций  применяют  строгие  требования  в соответствии

с международными стандартами (а некоторые эксперты считают,  что  даже

для  нас  слишком  строгие,  но сейчас  не будем  вдаваться  в подробности),

во всяком  случае,  небольшие  региональные  банки,  выполняющие  важную

функцию  кредитования  малого  бизнеса  и населения,  осуществляющие,

как  правило,  самые  простые  банковские  операции,  могли бы  работать
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по значительно  упрощённым требованиям регулирования  их  деятельности.

Причём никаких рисков для банковской системы в целом это,  безусловно,

создать не может, учитывая их скромную долю во всей банковской системе –

всего 1,5 процента от всех банковских активов. Такое дифференцированное

регулирование банковской системы позволит клиентам обращаться в банк,

наиболее  соответствующий  их  потребностям,  а малый  бизнес  не будет

испытывать конкуренцию за кредитные ресурсы с крупными компаниями.

Конечно,  фундаментальное  условие  остаётся  неизменным:  каждый

из уровней банковской системы должен быть здоровым и устойчивым, чтобы

и клиенты,  и вкладчики  могли  быть  уверенными  в защищённости  своих

средств.

Уважаемые  коллеги!  Для  выхода  на новый  уровень  развития

экономики,  социальных  отраслей  нам  нужны  собственные  передовые

разработки  и научные  решения.  Необходимо  сосредоточиться

на направлениях,  где  накапливается  мощный  технологический  потенциал

будущего,  а это  цифровые,  другие,  так называемые  сквозные  технологии,

которые  сегодня  определяют  облик  всех  сфер  жизни.  Страны,  которые

смогут  их  генерировать,  будут  иметь  долгосрочное  преимущество,

возможность  получать  громадную  технологическую  ренту.  Те,  кто  этого

не сделает,  окажутся  в зависимом,  уязвимом  положении.  Сквозные –  

это  те,  которые  примеряются  во всех  отраслях:  это  цифровые,  квантовые,

робототехника, нейротехнологии и так далее.

Нужно  также  учитывать,  что  в цифровых  технологиях,  например,

кроются  и риски,  конечно.  Необходимо  укреплять  защиту  от киберугроз,

должна  быть  значительно  повышена  устойчивость  всех  элементов

инфраструктуры, финансовой системы, государственного управления.

Предлагаю  запустить  масштабную  системную  программу  развития

экономики  нового  технологического  поколения,  так называемой  цифровой

экономики.  В её  реализации  будем  опираться  именно  на российские

компании, научные, исследовательские и инжиниринговые центры страны.
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Это  вопрос  национальной  безопасности  и технологической

независимости  России,  в полном  смысле  этого  слова –  нашего  будущего.

Надо  провести  инвентаризацию  и снять  все  административные,  правовые,

любые  другие  барьеры,  которые  мешают  бизнесу  выходить

как  на существующие,  так  и на формирующиеся  высокотехнологичные

рынки;  обеспечить  такие  проекты  финансовыми  ресурсами,  в том  числе

нацелить на эти задачи работу обновлённого ВЭБа («Банка развития»).

Нам  потребуются  квалифицированные  кадры,  инженеры,  рабочие,

готовые  выполнять  задачи  нового  уровня.  Поэтому  совместно  с бизнесом

выстраиваем  современную  систему  среднего  профессионального

образования,  организуем  подготовку  преподавателей  колледжей

и техникумов на основе передовых международных стандартов.

Будем  увеличивать  число  бюджетных  мест  по инженерным

дисциплинам,  по ИТ-специальностям,  другим  ключевым  направлениям,

которые  определяют  развитие  экономики.  В следующем  году  на базе

ведущих  вузов,  в том  числе  региональных,  будут  созданы  центры

компетенции,  они  призваны  обеспечить  интеллектуальную,  кадровую

поддержку проектам, связанным с формированием новых отраслей и рынков.

Мощным фактором накопления  научных  и технологических  заделов,

необходимых для экономического роста, для социального развития, должна

служить и фундаментальная наука. Перед ней стоит двоякая задача: оценить,

спрогнозировать  тенденции будущего и предложить оптимальные решения

для ответа на вызовы, с которыми мы столкнёмся.

А в научной  сфере,  как  и везде,  будем  развивать  конкуренцию,

поддерживать  сильных,  способных  дать  практический  результат.

Это  необходимо  учитывать  и Российской  академии  наук,  всем  научным

организациям.  Продолжим  формирование  исследовательской

инфраструктуры, которая позволит решать масштабные научные задачи.

В рамках  программы мегагрантов  уже  создано  более  200  лабораторий,

без  всякого  преувеличения –  мирового  уровня;  их  возглавляют  учёные,
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определяющие  тенденции  глобального  научного  развития  (кстати  говоря,

многие из них наши соотечественники, ранее уехавшие за рубеж).

Недавно  я  встречался  с группой  таких  исследователей.  Уже  сейчас

большую  часть  своего  времени  многие  из них  работают  в российских

лабораториях,  работают успешно,  с удовольствием.  И они видят,  что сегодня

в России  ставятся  интересные  научные  задачи,  создаётся  хорошая

исследовательская база и материальные условия на достойном уровне.

Но, конечно, люди вправе и должны понимать, что у них есть горизонт

работы  и горизонт  планирования,  в этой  связи  предлагаю  обеспечить

долгосрочное  финансирование  эффективных  исследовательских проектов,

в том числе за счёт ресурсов Российского научного фонда.

При  этом  принципиально  важно  поддержать  наших  российских

талантливых молодых учёных – их много, – чтобы они создавали в России

свои  исследовательские  команды,  лаборатории.  Для  них  будет  запущена

специальная  линейка  грантов,  рассчитанных  на период  до семи  лет.

На эти цели, а также на развитие научной инфраструктуры, открытие новых

лабораторий только в 2017 году к уже заявленным ресурсам на науку будет

выделено дополнительно 3,5 миллиарда рублей.

И конечно,  деятельность  научных  центров  должна  быть  тесно

интегрирована с системой  образования,  экономикой,  высокотехнологичными

компаниями.  Нам  нужно превратить  исследовательские  заделы  в успешные

коммерческие  продукты,  этим,  кстати  говоря,  мы  всегда  страдали:

от разработок до внедрения огромное время проходит, да и вообще иногда…

Это  касается  не только  нашего  времени,  и даже  не советского,

а ещё в Российской империи всё  было то же  самое.  Нужно эту  тенденцию

переломить – мы можем это сделать. Для решения этой задачи два года назад

мы  запустили  Национальную  технологическую  инициативу,  она  призвана

обеспечить  лидерские  позиции  российских  компаний  и продукции

на наиболее перспективных рынках будущего.
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Уважаемые коллеги! Всё, о чём я сейчас говорил, все эти приоритеты

заложены  в Стратегию  научно-технологического  развития  России.  Указ

о её утверждении подписан.

Всем  хорошо  известно,  что  в последние  годы  мы  столкнулись

с попытками внешнего давления. Уже дважды говорил об этом, вспоминал.

В ход  было пущено всё:  от мифов про  российскую агрессию,  пропаганду,

вмешательство  в чужие  выборы –  до травли  наших  спортсменов,  включая

паралимпийцев.

Кстати, как говорил, нет худа без добра, так называемый допинговый

скандал, уверен, позволит нам создать в России самую передовую систему

борьбы  с этим  злом.  Исхожу  из того,  что  национальная  программа

противодействия допингу будет готова уже в начале будущего года.

Что  хотел бы  сказать:  заказные  информационные  кампании,

изобретение и вброс компроматов, менторские поучения всем уже порядком

надоели –  если  потребуется,  мы  и сами  кого  угодно  можем  поучить,

но мы  понимаем  меру  своей  ответственности  и действительно  искренне

готовы  принять  участие  в решении  мировых  и региональных  проблем –

конечно, там, где наше участие уместно, востребовано и необходимо.

Мы  не хотим  противостояния  ни с кем,  оно  нам  не нужно:  ни нам,

ни нашим  партнёрам,  ни мировому  сообществу.  В отличие  от некоторых

зарубежных  коллег,  которые  видят  в России  противника,  мы  не ищем

и никогда  не искали  врагов.  Нам  нужны  друзья.  Но мы  не допустим

ущемления  своих  интересов,  пренебрежения  ими.  Мы  хотим  и будем

самостоятельно распоряжаться своей судьбой, строить настоящее и будущее

без чужих подсказок и непрошеных советов.

При  этом  настроены  на доброжелательный,  равноправный  диалог,

на утверждение  принципов  справедливости  и взаимного  уважения

в международных  делах.  Готовы  к серьёзному  разговору  о построении

устойчивой  системы  международных  отношений  XXI века.  К сожалению,
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в этом плане десятилетия, прошедшие после окончания «холодной войны»,

пропали даром.

Мы  за безопасность  и возможность  развития  не для  избранных,

а для  всех  стран  и народов,  за уважение  к международному  праву

и многообразию мира. Против любой монополии, идёт ли речь о притязаниях

на исключительность  или  о попытках  выстроить  под  себя  правила

международной  торговли,  ограничить  свободу  слова,  фактически  ввести

цензуру  в глобальном  информационном  пространстве.  То нас  всё  время

упрекали,  что  мы  внутри  страны  якобы  цензуру  вводим,  теперь  сами

упражняются в этом направлении.

Россия  активно  продвигает  позитивную  повестку  в работе

международных организаций  и неформальных объединений,  таких  как  ООН,

«Группа двадцати»,  АТЭС. Вместе с партнёрами развиваем свои форматы:

ОДКБ,  БРИКС,  ШОС.  Приоритетом  внешней  политики  России  было

и остаётся  дальнейшее  углубление  сотрудничества  в рамках  Евразийского

экономического союза, взаимодействие с другими государствами СНГ.

Серьёзный  интерес  представляет  и российская  идея  формирования

многоуровневой интеграционной модели в Евразии – большого евразийского

партнёрства.  Мы  уже  начали  её  предметные  обсуждения  на разных

международных и региональных уровнях. Убеждён, такой разговор возможен

и с государствами  Евросоюза,  в которых  сегодня  растёт  запрос

на самостоятельный  субъектный,  политический  и экономический  курс.

Мы видим это по результатам выборов.

Огромный  потенциал  сотрудничества  России  с Азиатско-Тихоокенским

регионом показал прошедший в этом году Восточный экономический форум.

Я прошу Правительство обеспечить безусловное исполнение всех принятых

ранее  решений  по развитию  российского  Дальнего  Востока.  И, вновь

подчеркну,  активная  восточная  политика  России  продиктована  отнюдь

не какими-то  там  конъюнктурными  соображениями  сегодняшнего  дня,

не охлаждением даже  отношений  с Соединёнными Штатами  Америки  или
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Евросоюзом,  а долгосрочными  национальными  интересами  и тенденциями

мирового развития.

В нынешних  непростых  условиях  одним  из ключевых  факторов

обеспечения  глобальной  и  региональной  стабильности  стало  российско-

китайское  всеобъемлющее  партнёрство  и  стратегическое  сотрудничество.

Оно  служит  образцом  отношений  миропорядка,  построенного  не  на  идее

доминирования  одной  страны,  какой  бы  сильной  она  ни  была,

а на гармоничном учёте интересов всех государств.

Сегодня  Китай  выходит  на позицию  крупнейшей  экономики  мира,

и очень  важно,  что  с каждым  годом  наша  взаимовыгодная  кооперация

пополняется новыми масштабными проектами в разных областях: в торговле,

инвестициях, энергетике, высоких технологиях.

Важнейшим  направлением  внешней  политики  России  является

и развитие  особо  привилегированного  стратегического  партнёрства

с Индией.  Результаты  прошедших  в октябре  в Гоа  российско-индийских

переговоров на высшем уровне подтвердили,  что у наших стран огромный

потенциал для углубления сотрудничества в самых разных областях.

Мы  рассчитываем  на качественный  прогресс  в отношениях  с нашим

восточным соседом – Японией. Приветствуем стремление руководства этой

страны  развивать  экономические  связи  с Россией,  запускать  совместные

проекты, программы.

Готовы  к сотрудничеству  и с новой  американской  администрацией.

Важно  нормализовать  и начать  развивать  двусторонние  отношения

на равноправной и взаимовыгодной основе.

Взаимодействие России и США в решении глобальных и региональных

проблем  отвечает  интересам  всего  мира.  У нас  общая  ответственность

за обеспечение международной безопасности и стабильности, за укрепление

режимов нераспространения.
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Хотел бы подчеркнуть,  что попытки сломать стратегический паритет

крайне опасны и могут привести к глобальной катастрофе. Забывать об этом

нельзя ни на одну секунду.

И,  конечно,  рассчитываю  на объединение  усилий  США  в борьбе

с реальной,  а не выдуманной  угрозой –  международным  терроризмом.

Именно  эту  задачу  решают  в Сирии  наши  военнослужащие.  Террористам

нанесён  ощутимый  урон,  армия  и флот  России убедительно  доказали,

что способны эффективно работать вдали от постоянных мест дислокации.

Кстати  говоря,  мы  видим,  какую  работу  проводят  сотрудники

специальных служб и подразделений и внутри страны по борьбе с террором.

У нас  там  есть  и потери.  Всё  это,  безусловно,  находится  в поле  нашего

внимания.  Будем продолжать эту работу.  Хочу поблагодарить всех наших

военнослужащих за профессионализм и благородство, мужество и храбрость,

за то, что вы, солдаты России, дорожите своей честью и честью России.

Уважаемые коллеги!

Когда  народ  чувствует  свою  правоту,  действует  сплочённо,

он уверенно идёт по избранному пути. В последние годы нам было непросто,

но эти испытания сделали нас ещё сильнее, действительно сильнее, помогли

лучше,  чётче  определить  те  направления,  по которым  надо  действовать

ещё более настойчиво и энергично.

Преодолевая  текущие  трудности,  мы  создали  базу для  дальнейшего

движения  вперёд,  не прекращали  работать  над  повесткой  развития,

что  чрезвычайно  важно.  То есть  мы  не углубились  в какие-то  мелочи

текущего  дня,  не занимались  только  проблемами  выживания,  мы  думали

над повесткой развития и обеспечивали её. И сегодня именно эта повестка

становится главной, выходит на первый план.

Будущее страны зависит только от нас, от труда и таланта всех наших

граждан,  от их  ответственности  и успеха.  И мы  обязательно  достигнем

стоящих перед нами целей, решим задачи сегодняшнего и завтрашнего дня.

Спасибо вам большое за внимание".
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Председательствующий. Рассматривается второй вопрос. 

2.  О  Послании  Главы  Республики  Марий  Эл  Маркелова  Леонида

Игоревича  депутатам  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

и членам Правительства Республики Марий Эл.

Глава  Республики  Марий  Эл  Леонид  Игоревич  Маркелов  в  своем

послании отметил:

"Послание  «Инвестиционный  климат  и  инвестиционная  политика

Республики  Марий  Эл»  на  очередной  год  формируется  в  непростых

условиях.

Негативные изменения, которые мы получили вследствие замедления

темпов  развития  мировой  экономики,  активной  частью  которой  является

и Россия, последствия введения международных ограничений против России,

безусловно, негативно сказываются и на социально-экономическом развитии

Республики Марий Эл.

Сдержанный  рост  заработных  плат  и  снижение  реальных

располагаемых доходов населения ведет за собой «сжатие» потребительского

спроса. Как следствие сокращаются объемы промышленного производства,

строительства,  торговли  и  оказания  услуг  населению,  а  также  развитие

других  базовых  видов  экономической  деятельности.  В  ситуации

неопределенности  многие  компании  пересматривают  свои  планы

на  инвестиции,  планы  выхода  на  рынки с  новыми  видами  продукции

или услуг.

Сдерживающими  факторами  развития  инвестиционной

и предпринимательской деятельности в республике являются недостаточный

уровень развития инфраструктуры, недостаточно активное информационное

продвижение  инвестиционных  возможностей  Республики  Марий  Эл

за ее пределами и за рубежом.

Вместе  с  тем  наблюдается  адаптация  предприятий  и  экономики

региона в целом к указанным условиям.
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Наиболее  быстро  адаптирующимся  к  изменениям  является  малый

и средний  бизнес  республики,  в  котором  сегодня  занято  порядка

55,1  тыс.  человек.  Удельный вес  налогов от субъектов малого и среднего

предпринимательства в общем объеме налогов и сборов консолидированного

республиканского бюджета по итогам 2015 года составил 9,2% и продолжает

увеличиваться.

Исходя  из  указанных  проблем,  обуславливается  необходимость

реализации  в  ближайшей  перспективе  целого  комплекса  задач  и мер

государственной  политики,  направленных  на  поддержку  и  развитие

инвестиционной и предпринимательской деятельности, а также сокращение

административных  барьеров,  улучшение  инвестиционного  климата

и повышение инвестиционной привлекательности региона.

Уже сегодня Правительством Республики Марий Эл предпринимаются

значительные  усилия  для  привлечения  инвестиций,  создания  условий

для  динамичного  развития  малого  и  среднего  предпринимательства

и развития инфраструктуры:

внедрен  Стандарт  деятельности  органов  исполнительной  власти

субъектов  Российской  Федерации  по  формированию  благоприятного

инвестиционного  климата  в  регионе,  предусматривающий  создание 

на региональном уровне ключевых инструментов и механизмов содействия

в развитии инвестиционной и предпринимательской деятельности;

реализуется  «дорожная  карта»  по  улучшению  инвестиционного

климата  на  основе  лучших  практик,  выявленных  по  итогам  ежегодного

проведения  Национального  рейтинга  состояния  инвестиционного  климата

в  субъектах  Российской  Федерации,  отражающего  оценку  восприятия

предпринимательским  сообществом  тех  усилий,  которые  предпринимают

органы  власти  всех  уровней  по  улучшению  состояния  инвестиционного

и предпринимательского климата в регионе.

Также  ключевыми  задачами  Национального  рейтинга  являются

выявление лучших практик привлечения инвестиций в регионы, мотивация
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региональных органов власти к повышению качества деловой среды и оценка

условий ведения бизнеса в регионах;

на уровне муниципальных образований в республике осуществляется

внедрение успешных практик, направленных на развитие малого и среднего

предпринимательства  и  снятие  административных  барьеров.  К  данному

процессу начиная с 2016 года подключились все муниципальные образования

в республике;

продолжается  совершенствование  нормативной  правовой  базы

Республики  Марий  Эл  в  сфере  защиты  прав  и  поддержки  субъектов

инвестиционной и предпринимательской деятельности;

субъектам инвестиционной деятельности предоставляются налоговые

льготы,  субсидии  и  преференции,  оказывается  организационная

и  методологическая  поддержка  в  процессе  осуществления  деятельности

на территории республики;

создана и осуществляет деятельность специализированная организация

по работе с инвесторами - Агентство инвестиционного развития Республики

Марий Эл, в том числе осуществляющая поддержку инвесторов по принципу

«одного окна»;

проводится  оценка  регулирующего  воздействия  принимаемых

нормативных  правовых  актов  республики  в  сфере  инвестиционной

и предпринимательской деятельности, защиты прав и интересов инвесторов;

создана  эффективная  площадка  для  коммуникации  органов

исполнительной власти и бизнес-сообщества республики с целью решения

возникающих  вопросов,  а  также  создана  эффективная  система  каналов

«прямой»  и  «обратной»  связи  руководства  и  представителей  бизнес-

сообщества республики, также предоставляющая возможность оперативного

реагирования  и  по  возникающим  в  процессе  осуществления

предпринимательской деятельности вопросам.

Также реализуется и ряд других мероприятий в данном направлении.

415



В рамках Петербургского экономического форума 17 июня 2016 года

представлены  итоги  Национального  рейтинга  состояния  инвестиционного

климата  в  субъектах  Российской  Федерации  текущего  года.  Республика

Марий Эл среди субъектов Российской Федерации в интегральном рейтинге

2016  года  занимает  31-е  место  (в  2015  году  занимала  29-е  место).  Таким

образом,  место  республики  в  интегральном  показателе  Национального

рейтинга  практически  не  изменилось,  что  характеризует  достаточную

эффективность  принятых  и  принимаемых на  региональном  уровне  мер

по активизации инвестиционной и предпринимательской деятельности.

В целом по Российской Федерации экспертами и бизнес-сообществом

отмечено,  что  бизнес  стал  более  требовательным  к  работе  органов

исполнительной  власти  всех  уровней,  зачастую  оспаривая  результаты

проверок  и  указывая  на  недостатки  в  их  работе.  Экспертами

и  бизнес-сообществом  также  отмечено  в  целом  сокращение  коррупции

и увеличение нетерпимости к коррупционным проявлениям.

В  процессе  усиления  конкуренции  между  регионами  за  инвестиции

и  ограниченности  бюджетных  расходов  необходимо  сформировать

и  реализовать  именно  значимый  и  эффективный  для  бизнеса  пакет  мер,

способных существенным образом влиять  на  улучшение  инвестиционного

и предпринимательского климата.

Для решения указанных задач, повышения уровня и качества принятия

управленческих  решений  в  республике  внедряется  система  управления

проектами (проектного управления).

Внедрение системы управления проектами направлено на формирование

единого  набора  эффективных  инструментов  проектного  управления,

поддерживающих  реализацию  задач по  улучшению  инвестиционного

и предпринимательского климата и решению задач, требующих проектного

подхода.  Ожидаемыми  результатами  внедрения  в  республике  системы

управления проектами должно стать повышение эффективности управления

в целом, направленной на улучшение инвестиционного и предпринимательского
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климата,  а  также  управления  инвестиционными  проектами  в  ходе

их планирования и реализации на территории Республики Марий Эл. В связи

с  внедрением  системы  управления  проектами  планируется  формирование

региональных управленческих команд и проектных офисов.

Таким  образом,  главная  цель  внедрения  в  республике  проектного

управления  -  переход  от  управления  по  поручениям  к  управлению  

по целям в рамках программно-целевого метода.

Другим  направлением  работы  Правительства  Республики  Марий  Эл

должно  стать  совершенствование  контрольно-надзорной  деятельности

на  региональном  уровне,  которое  является  логическим  продолжением

и дополнением реализации федеральных инициатив в данной сфере.

Необходимо  на  региональном  уровне  существенно  сократить

количество  надзорных  мероприятий  -  плановых  и  внеплановых.

А там, где это возможно, и оптимизировать проведение таких мероприятий.

Все  это,  безусловно,  положительно  скажется  на  эффективности  работы

бизнеса,  не  будет  отвлекать  ресурсы  на  подготовку  большого  количества

отчетов контролирующим органам.

После  принятия  нового  закона  о  государственном и  муниципальном

контроле (надзоре) работа в данном направлении также будет продолжена

и на региональном уровне.

В  условиях  бюджетных  ограничений  эффективным  механизмом

привлечения  внебюджетных  инвестиций  в  создание  и  развитие

инфраструктуры,  а  также  для  решения  ряда  социальных  задач  является

государственно-частное партнерство (ГЧП).

В связи с вступлением в силу Федерального закона «О государственно-

частном  партнерстве,  муниципально-частном  партнерстве  в  Российской

Федерации  и  внесении  изменений  в  отдельные  законодательные  акты

Российской  Федерации»  в  республике  в  настоящее  время  разработан  ряд

нормативных  правовых  актов,  определяющих  полномочия  и  функции

органов  исполнительной  власти  Республики  Марий  Эл  при  реализации
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в  республике  проектов  ГЧП.  Утвержден  порядок  межведомственного

взаимодействия  органов  исполнительной  власти  Республики  Марий  Эл

между  собой  и  с  юридическими  лицами  в  процессе  планирования

или реализации в республике проектов на условиях ГЧП.

Таким образом, в настоящее время в республике созданы все условия

для привлечения потенциальных инвесторов с целью реализации проектов

на условиях ГЧП или в рамках концессионных соглашений.

Предлагается  активизировать  деятельность  органов  исполнительной

власти  Республики  Марий  Эл  и  органов  местного  самоуправления

в Республике  Марий  Эл  в  указанном  направлении.  Реализация  проектов

на условиях  ГЧП  или  в  рамках  концессионных  соглашений  будет

способствовать  снижению  бюджетной  нагрузки  в  процессе  создания,

реконструкции  или  эксплуатации  объектов  и  привлечению  в  экономику

региона внебюджетных инвестиций.

Одним  из  основных  направлений  деятельности  Правительства

Республики Марий Эл останется поддержка и развитие малого и среднего

предпринимательства.

Оказываемая  в  рамках  региональных  и  муниципальных  программ

государственная  поддержка  уже  сегодня  способствует  динамичному

развитию  в  республике  предпринимательства.  В  перспективе  необходимо

увеличивать объемы и расширить направления такой поддержки бизнеса.

Значимая  роль  в  процессе  поддержки и  развития  бизнеса  отводится

региональным институтам поддержки инвестиционной и предпринимательской

деятельности  -  Торгово-промышленной  палате  Республики  Марий  Эл,

Бизнес-инкубатору  Республики  Марий  Эл,  Фонду  поддержки

предпринимательства Республики Марий Эл и Агентству инвестиционного

развития  Республики  Марий  Эл,  деятельность  которых  планируется

активизировать и расширять.

В  перспективе  каждый  предприниматель  должен  иметь  доступ

к услугам указанных организаций.
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Для информационной поддержки, установления эффективного диалога

между  властью  и  бизнесом  с  целью  выявления  существующих  проблем,

препятствующих процедурам начала и ведения бизнеса, а также определения

путей их решения, начиная с текущего года, на постоянной основе планируется

организовать выездные консультации для представителей бизнес-сообщества

в муниципальных образованиях в республике, в которых будут принимать

участие представители органов исполнительной власти республики совместно с

территориальными отделениями федеральных органов исполнительной власти.

Предполагается,  что  администрациями  муниципальных  образований

в Республике Марий Эл должно быть оказано содействие в предоставлении

мест проведения указанных мероприятий, а также в приглашении для участия

заинтересованных представителей бизнес-сообщества республики.

Также  будет  продолжена  планомерная  работа  региональных

и  территориальных  органов  власти,  а  также  организаций  по  реализации

мероприятий  «дорожной  карты»  по  улучшению инвестиционного  климата

на основе лучших практик, выявленных по итогам ежегодного проведения

Национального  рейтинга  состояния  инвестиционного  климата  в  субъектах

Российской Федерации.

Значительное количество мероприятий «дорожной карты» направлено

на совершенствование и оптимизацию процедур государственного кадастрового

учета  недвижимости,  регулирования  градостроительной  деятельности

и  улучшения  предпринимательского  климата  в  сфере  строительства,

технологического  присоединения к  сетям,  налогового  администрирования.

Активная работа в данном направлении также будет продолжена и в 2017 году.

Таким  образом,  определены  следующие  приоритетные  направления

улучшения  инвестиционного  и  предпринимательского  климата  в  регионе,

которые  будут  обуславливать  усилия  органов  исполнительной  власти

Республики Марий Эл в данном направлении:

развитие инструментов,  институтов и механизмов для формирования

благоприятного инвестиционного климата;
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совершенствование  государственного  кадастрового  учета  недвижимого

имущества и государственной регистрации прав на недвижимое имущество

и сделок с ним;

регулирование  градостроительной  деятельности  и  улучшение

предпринимательского климата в сфере строительства;

совершенствование  процедур  технологического  присоединения

энергопринимающих  устройств  потребителей  электрической  энергии

к электрическим сетям;

совершенствование процедур технологического присоединения объектов

капитального  строительства  к  сетям  тепло-,  газо-,  водоснабжения

и водоотведения;

оптимизация  контрольно-надзорной  деятельности  с  целью  повышения

эффективности ее осуществления;

стимулирование развития малого и среднего предпринимательства.

В заключение необходимо отметить,  что достижение положительной

динамики  в  приросте  инвестиций,  формировании  положительного

инвестиционного  имиджа  региона,  развитии  малого  и  среднего

предпринимательства  возможно  только  совместными  усилиями  органов

исполнительной власти всех уровней при установлении открытого диалога

бизнеса и власти и создании максимально комфортных условий для начала

и  ведения  инвестиционной  и  предпринимательской  деятельности

в Республике Марий Эл.

Деятельность  Правительства  Республики  Марий  Эл  в  данном

направлении будет продолжена и в дальнейшем".

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Будут ли вопросы по работе на Дне депутата?

Нет.

Программа Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.
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III. СПИСОК
участников тридцатого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл

15 декабря 2016 года - четверг
11.00

зал заседаний
Дворца Конгрессов

Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

7. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

8. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

9. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

10. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

11. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

12. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

13. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

15. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

17. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

18. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16
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21. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Пушкарев Александр Анатольевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
23. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

24. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

25. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

26. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

27. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

28. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ

29. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

31. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

32. Тиняев Александр Владимирович Избирательный округ № 11

33. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

35. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

36. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

37. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

38. Актанаев
Владимир Иванович

первый заместитель министра культуры, 
печати и по делам национальностей 
Республики Марий Эл 

39. Баранов
Александр Михайлович

председатель Конституционного суда 
Республики Марий Эл 

40. Бурак
Александр Михайлович

начальник Управления Федеральной 
службы безопасности России 
по Республике Марий Эл 

41. Варенова
Эльвира Валерьевна

министр строительства, архитектуры
и жилищно-коммунального хозяйства 
Республики Марий Эл

42. Габдул - Бариева
Гульфия Рауфовна

Заместитель Председателя Правительства 
Республики Марий Эл, министр финансов 
Республики Марий Эл

43. Григорьева Первый заместитель Председателя 

422



Татьяна Валентиновна Правительства Республики Марий Эл, 
Руководитель Администрации Главы 
Республики Марий Эл

44. Груздева
Татьяна Константиновна

директор территориального фонда 
обязательного медицинского страхования 
Республики Марий Эл

45. Гусакова
Татьяна Михайловна

исполняющий обязанности министра 
образования и науки Республики Марий Эл

46. Давыдов
Александр Сергеевич

председатель Верховного суда 
Республики Марий Эл

47. Дементьева
Наталия Леонидовна

член Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации, 
представитель от Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

48. Доронин
Олег Михайлович

руководитель следственного управления 
Следственного комитета Российской 
Федерации по Республике Марий Эл 

49. Зефиров
Сергей Николаевич

председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл 

50. Камилов
Наиль Камилович

председатель Комитета ветеринарии 
Республики Марий Эл – главный 
государственный ветеринарный инспектор 
Республики Марий Эл

51. Киверин 
Сергей Михайлович

министр спорта Республики Марий Эл

52. Ковина
Наталья Владимировна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

53. Кондратенко
Андрей Владимирович

первый заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл, 
министр сельского хозяйства
и продовольствия Республики Марий Эл

54. Краснов
Александр Михайлович

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

55. Куклин 
Николай Иванович

Первый заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл

56. Логинов
Павел Борисович

главный федеральный инспектор
по Республике Марий Эл

57. Мякишев 
Геннадий Федорович

министр Республики Марий Эл – 
полномочный представитель 
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Главы Республики Марий Эл 

58. Овсянникова
Татьяна Александровна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

59. Пашин
Вячеслав Петрович

Заместитель Председателя Правительства 
Республики Марий Эл, министр 
промышленности, транспорта и дорожного 
хозяйства Республики Марий Эл

60. Плотников
Михаил Алексеевич

исполняющий обязанности начальника 
отдела организации охраны общественного 
порядка Министерства внутренних дел
по Республике Марий Эл

61. Пуртов
Андрей Петрович

председатель Комитета Республики
Марий Эл по туризму

62. Рюмшин
Сергей Иванович

прокурор Республики Марий Эл 

63. Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

64. Смолина
Елена Леонидовна

заместитель министра лесного и охотничьего 
хозяйства Республики Марий Эл

65. Суворов 
Венедикт Декартович

руководитель Департамента информатизации
и связи Республики Марий Эл

66. Сычёв 
Алексей Павлович

руководитель Департамента государственной 
службы занятости населения Республики 
Марий Эл

67. Тарасов
Владимир Валентинович

врио министра юстиции
Республики Марий Эл

68. Татаринова
Ирина Сергеевна 

Председатель Центральной избирательной
комиссии Республики Марий Эл

69. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

70. Торощин
Алексей Анатольевич

первый заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

71. Хайруллова
Наталья Анатольевна

министр государственного имущества 
Республики Марий Эл
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72. Ханафеев
Фарид Файзрахманович

министр экономического развития 
и торговли Республики Марий Эл

73. Шакиров
Амир Толгатович

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике Марий Эл

74. Швецов
Станислав Витальевич

первый заместитель Руководителя 
Администрации Главы Республики Марий Эл,
начальник управления внутренней политики 
и контроля Главы Республики Марий Эл

75. Шенфельд
Анжела Петровна

ведущий специалист 2 разряда отдела 
делопроизводства управления делами 
Главы Республики Марий Эл

76. Ширшов
Олег Викторович

начальник Управления экономической 
безопасности и противодействия коррупции 
Министерства внутренних дел
по Республике Марий Эл

77. Шишкин
Владимир Викторович

Заместитель Председателя Правительства 
Республики Марий Эл, министр 
здравоохранения Республики Марий Эл

78. Шуплецова
Наталья Александровна

исполняющий обязанности министра 
социального развития Республики Марий Эл

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

79. Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

80. Бурмистров
Андрей Викторович

глава муниципального образования 
городского округа "Город Козьмодемьянск" -
председатель Собрания депутатов

81. Гурьянов
Александр Владимирович

глава муниципального образования
"Горномарийский муниципальный район" - 
председатель собрания депутатов

82. Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования
"Мари-Турекский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

83. Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального образования 
"Моркинский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

84. Козлова
Наталья Николаевна

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" - 
председатель собрания депутатов

85. Небогатиков глава муниципального образования 
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Евгений Викторович "Новоторъяльский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

86. Плотников
Александр Леонидович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

87. Принцев
Александр Николаевич

глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"- 
председатель Собрания депутатов

88. Фокина
Ольга Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

89. Шагиахметов
Даиль Габдуллович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Союз "Объединение организаций профсоюзов Республики Марий Эл"

90. Кузынов 
Александр Андреевич

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
строительства и промстройматериалов

91. Саватеев 
Андрей Юрьевич

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
агропромышленного комплекса

92. Скидан 
Ирина Валерьевна

председатель республиканской организации 
профсоюза работников здравоохранения

Молодежный парламент Республики Марий Эл

93. Галяутдинов
Матвей Радиславович

94. Царегородцев 
Сергей Николаевич

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

95. Васенина
Светлана Николаевна

консультант информационного управления

96. Галкина
Наталия Анатольевна

заместитель начальника информационного 
управления

97. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

98. Жегалова
Елена Анатольевна

советник отдела правовой экспертизы 
правового управления

99. Иванова
Марина Павловна

ведущий советник организационного 
управления
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100. Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

101. Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник отдела организационной
работы организационного управления

102. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного
управления

103. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

104. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

105. Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления

106. Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового обеспечения 
деятельности комитетов правового 
управления

107. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной работы 
организационного управления

108. Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

Представители средств массовой информации

109. Бурков
Виталий Валерьевич

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"

110. Азиков
Николай Валентинович

старший телеоператор телекомпании 
"Регион 12"

111. Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"

112. Марышев
Владимир Михайлович

редактор по вопросам 
промышленности, транспорта и связи 
ОАО "Газета "Марийская правда"

113. Речкин
Денис Иванович

фотокорреспондент 
ООО "Газета "Марий Эл"

114. Соловьева
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор радио филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

115. Старикова
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты 
"Пенсионер – Ваш друг и советчик"

116. Шавкунова редактор группы информационного 
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Мария Сергеевна вещания телекомпании "Регион 12"
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Материалы

тридцать первого Дня депутата

22 декабря 2016 года
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I. ПРОГРАММА
проведения тридцать первого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
22 декабря 2016 года – четверг

13 часов
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

13.00-13.01 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

13.01-13.10 О назначении Уполномоченного по правам человека в Республике
Марий Эл

Мякишев Геннадий Федорович,
министр Республики Марий Эл - полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

13.10-13.19 О составе  счетной  комиссии  по  назначению Уполномоченного
по правам человека в Республике Марий Эл

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

13.19-13.20 Закрытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Государственного Собрания
Республики Марий Эл

22 декабря 2016 года
13 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата! 

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  двадцать

первой сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня

проводится  тридцать  первый  День  депутата  Государственного  Собрания

шестого созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  министр  Республики  Марий  Эл  –

полномочный  представитель  Главы  Республики  Марий  Эл  Мякишев

Геннадий Федорович, приглашенные, парламентские корреспонденты. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа Дня депутата у вас имеется. 

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1.  О  назначении  Уполномоченного  по  правам  человека  в  Республике

Марий Эл. 

Слово предоставляется министру Республики Марий Эл – полномочному

представителю Главы Республики Марий Эл Мякишеву Геннадию Федоровичу.
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Мякишев Г.Ф. Уважаемый Юрий Александрович! 

Уважаемые  депутаты  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл и приглашенные! 

Глава  Республики  Марий  Эл  Леонид  Игоревич  Маркелов  вносит

на  ваше  рассмотрение  предложение  о  назначении  Яковлевой  Ларисы

Николаевны  на  должность  Уполномоченного  по  правам  человека

в Республике Марий Эл. 

Все необходимые материалы у вас имеются. 

Этот  вопрос  требует  согласования с  Уполномоченным  по  правам

человека  в  Российской  Федерации  Москальковой  Татьяной  Николаевной.

Она  генерал  полиции,  доктор  философии,  доктор  юриспруденции.

Москалькова Т.Н. и Яковлева Л.Н. вместе работали в Госдуме. 

Кандидатура  Яковлевой  Л.Н.  отвечает  всем  требованиям,  которые

предъявляются к лицу, претендующему на эту должность. 

Лариса  Николаевна  имеет  большой  опыт  государственной,

общественной и педагогической деятельности. 

Мы  полагаем,  что  она  будет  достойно  выполнять  эти  высокие

обязанности. 

Спасибо за внимание. 

Председательствующий. Спасибо, Геннадий Федорович.

Будут ли вопросы к Геннадию Федоровичу?

Нет. 

Рассматривается второй вопрос. 

2.  О  составе  счетной  комиссии  по  назначению  Уполномоченного  

по правам человека в Республике Марий Эл.

Комитет  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  

по законодательству предлагает внести в повестку двадцать первой сессии

Государственного  Собрания  вопрос  "О  составе  счетной  комиссии

по  назначению  Уполномоченного  по  правам  человека  в  Республике

Марий Эл".
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Для проведения тайного голосования и  определения его  результатов

Государственное  Собрание  избирает  открытым  голосованием  счетную

комиссию из числа депутатов. 

Для включения в состав счетной комиссии Комитет по законодательству

рекомендует следующих депутатов: Григорьев Рудольф Антонович, Варченко

Галина  Григорьевна,  Зубков  Геннадий  Григорьевич,  Павлов  Александр

Варсонофьевич, Цендушева Светлана Витальевна. Все из разных комитетов. 

Данные кандидатуры рассмотрены всеми комитетами и поддержаны.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Будут ли вопросы по работе на Дне депутата?

Нет.

Программа Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие. 
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III. СПИСОК
участников тридцать первого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
22 декабря 2016 года – четверг

13.00
Зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Григорьев Рудольф Антонович ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

8. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

9. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

10. Леухин Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

11. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

12. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

14. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

15. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

19. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

20. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
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23. Тиняев Александр Владимирович Избирательный округ № 11
24. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

25. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

26. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

27. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

28. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

30. Мякишев
Геннадий Федорович

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

31. Яковлева
Лариса Николаевна

кандидат на должность 
Уполномоченного по правам 
человека в Республике Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

32.

Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

33.

Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник отдела 
организационной работы 
организационного управления

34.

Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

35.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

36.

Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления

37.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления

38. Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата
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